
FUERTE mensaje envió Andrés Manuel López
Obrador al nombrar a Luisa María Alcalde nueva
titular de Segob.
PRIMERO, porque se trata de una lopezobradorista
pura y dura, integrante de la nomenclatura
de Morena e hija de Bertha Luján, fundadora
y ex secretaria general de ese partido.
SEGUNDO, porque es conocida su afinidad con una
de las corcholatas presidenciales, Claudia Sheinbaum,
tanto así que hace unos meses sonaba como su posible
sucesora en el gobierno de la CDMX.
TERCERO, porque coloca en un lugar privilegiado
a una de las más visibles integrantes de la segunda
carnada de políticos de la 4T a la que también pertene
cen el secretario de Sedatu, Román Meyer; el titular
del Infonavit, Carlos Martínez, y el jefe del SAT,
Antonio Martínez Dagnino, entre otros.
¿Y QUÉ tienen en común esos treintañeros? Pues
que todos son cercanos a Andrés Manuel "Andy" Ló
pez Beltrán de quien se dice que está preparando
su lanzamiento como líder cuatroteísta en 2024. ¿Será?

POR CIERTO, vaya que se voló la barda Marcelo
Ebrard con su idea de crear una Secretaría de la 4T

y proponer como su titular a un hijo del Presidente.
QUE NADIE dude que ese tipo de disparatadas
ocurrencias continuarán durante los 68 días que
le quedan a la precampaña de las seis corcholatas.
YA NADA MÁS falta que alguien proponga crear

en México la figura de Primer Ministro y candidatear
para el puesto al mismísimo AMLO... ups, mejor
olviden eso. Más vale no dar ideas.

QUIEN ayer parecía que iba cantar aquella de "yo tenía
un chorro de voz" fue Claudia Sheinbaum.

A SU LLEGADA a Veracruz para luego viajar por tierra
a Oaxaca se le escuchó bastante ronca y varios se
preguntaron si la verdadera razón por la. que no habló
en su evento del domingo en Xochimilco fue para
no romper tan gacho con los acuerdos firmados
con las otras corcholatas o porque de plano estaba
afónica después de su mitin del jueves
en el Monumento a la Revolución.

QUIZÁS podría responderla pregunta a la ahora
exvocera en la Jefatura de Gobierno Paulina Silva

quien anduvo ayer muy pegadita a Sheinbaum ya en
su papel de flamante jefa de prensa de la precampaña.

EL DEDO en la llaga puso Amnistía Internacional
con su posicíonamiento sobre la detención de la jueza
Angélica Sánchez, perseguida por autoridades
de Veracruz donde gobierna el morenista Cuitláhuac
García.

MÁS ALLÁ del atropello legal, ese organismo cuestiona
por qué la detuvo la Guardia Nacional y no la policía
si se supone que cometió un delito del fuero común, y
no uno federal. ¿Alguien que pueda dar una respuesta?
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Alcalde en Cobián
"No crean que tiene mucha

ciencia el gobernar".

Andrés Manuel López Obrador,
25.6.19

Poco tiempo le duró el gusto a
Alejandro Encinas de estar a
cargo de la Secretaría de Go

bernacióa Nombrado apenas el 16 de
junio, el presidente López Obrador
anunció ayer su reemplazo por la se
cretaria del Trabajo, Luisa María Alcal
de, de 35 años. El anuncio lo hizo casi
al final de la mañanera, como si fuera
un nombramiento sin importancia, ol
vidado en medio de temas relevantes
como el informe semanal del procura
dor del consumidor.

El cargo no es, sin embargo, intras
cendente No solo tiene el secretario de
Gobernación la responsabilidad de ne
gociar con las fuerzas políticas del país,.
importantísimo en vísperas de una
campaña presidencial, sino que en caso
de una "falta absoluta" del Presidente, y
mientras el Congreso nombra a un in
terino o sustituto, asume la titularidad
del Poder Ejecutivo hasta por 60 días.

AMLO no quiso apresurar la toma
de protesta de Alcalde: "Pienso que a
mediados de semana ya va a empezar
a ponerse de acuerdo con Alejandro
Encinas". Añadió: "Es joven. Es muy
importante pensar en el relevo genera
cional, dar oportunidad a los jóvenes".

Alejandro Encinas no es cierta
mente joven: tiene 69 años, pero el
cargo de secretario de Gobernación

es uno en que se asume que la expe
riencia es un activo. Encinas ha tenido
una larga y sólida carrera política en la
que ha sido tres veces diputado federal
y dos veces senador; además de haber
ocupado un gran número de puestos
públicos, entre ellos jefe de Gobierno
sustituto de la Ciudad de México. Es
economista por la UNAM y ha sido ac
tivista de derechos humanos por déca
das. Su trabajo en Segob como respon
sable de la política de derechos huma
nos ha sido importante. No sorprende
que muchos analistas hayan pensado
que podría haber permanecido al fren
te del Palacio de Cobián hasta el fin de
este gobierno.

Encinas ha demostrado muchas
veces su lealtad al Presidente, pero el 16
de agosto de 2022 declaró a pregunta
de un reportero: "Siempre lo he soste
nido públicamente... La seguridad pú
blica es un asunto de la autoridad civil".
Es probable que esta afirmación en un
gobierno militarista le haya costado el
puesto de secretario. Apenas en mayo
pasado, por otra parte, se reveló que
Encinas había sido objeto de espionaje
en este gobierno con el software Pega
sus. Cuando el New York Times le pre
guntó si había sido espiado, él contestó
"Probablemente, sí". El Presidente, sin
embargo, se negó a aceptar que el Ejér
cito pudiera ser responsable, a pesar de
que la información disponible sugiere
que solo la Sedeña tiene ese programa
"Nosotros no espiamos", declaró. A En
cinas le recomendó que "no le diera
importancia, porque no había ninguna

intención de espiar a nadie".
Alcalde será más maleable. Nadie

duda de la inteligencia de esta joven
abogada, que ha logrado acuerdos
con los empresarios para subir los sa
larios mínimos y estuvo al frente de
una reforma para prohibir la subcon
tratación; pero es difícil pensar que
públicamente pudiera ofrecer alguna
declaración contraria a los deseos del
Presidente, como Encinas lo hizo con
la militarización de la Guardia Nacio
nal. El cambio generacional no es lo
relevante, sino el hecho de que Luisa
María, hija de Bertha Luján, una de
las más leales militantes de Morena,
ha demostrado también ser incondi
cional al Presidente

Habrá que darle a Alcalde el be
neficio de la duda, pero sería sorpren
dente que mostrara una posición inde
pendiente. Será sin duda una buena
negociadora, pero debemos estar cons
cientes de que, en caso de registrarse
una ausencia permanente del Presi
dente, se convertiría temporalmente
en jefa del Ejecutivo.

• TRANGÉNICO
AMLO anunció que prohibirá a las
tortillerías vender maíz blanco "tran
génico" [así dijo y añadió: "aunque les
molesta mucho que diga trangénico";
en la transcripción oficial lo corrigie
ron a "transgénico"]. Dijo, además, que
impondrá aranceles a la importación.
Lo peor que puede pasar es que suba
el precio de la tortilla.
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Simulación
Este es el gobierno
de la simulación. Simulan

reducir la pobreza
y la inseguridad, y ambas
aumentan. Simulan mejorar
el sistema de salud •

y se deteriora.
Afirman ser demócratas

y convierten a la oposición
en adversarios, fifís
y aspiracionistas, culpables
de todas las calamidades

que ocurren en el país,
Combaten a la corrupción

del pasado, pero continúa
en el presente.
Carlos Machorro

Tlalnepantla,
Estado de México
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El círculo vicioso sufre mucho.

No lo quiere el cuadrado.

Lo detesta el triángulo.

El rombo lo rehúye.

El trapecio no le permite
que se suba a él.
El círculo vicioso me pregunta
tengo amistad con él
por qué solamente
hay círculos viciosos.

Por qué no hay cuadrados viciosos.

Triángulos viciosos.
Rombos viciosos.

Trapecios viciosos.

No sé qué decirle al círculo vicioso
para explicar esa injusticia.

Lo más qué puedo hacer
para calmar su desazón
es comentarle que si en su mundo,
el de la geometría, no hay justicia,
en el mío, el de la humanidad,
tampoco la hay.

iHasta mañana!...
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Gran negocio
II r* i quieres tú ser feliz / en for

•ma reglamentaria / debes haO certe pendejo / al menos una
hora diaria". Estos admonitorios ver
sos tienen aplicación lo mismo en el
espacio doméstico que en el ámbito
internacional. La matriarca del hogar
le ha dado a su marido 20 pesos de
esto hace muchos años para que va
ya al mercado y compre las cosas que
le ha escrito en una lista. El nieto del
señor acompaña a su abuelo, y obser
va que tiene que poner 15 pesos de su
bolsa para pagar los artículos que su
esposa le encargó. Cuando regresan
a la casa la mujer le pregunta: "¿No
te sobró dinero?". Saca de su bolsi
llo otros 3 pesos y se los entrega. El
nieto mira con asombro aquello. Ya a
solas con su abuelo le dice: "Gastaste
15 pesos de los tuyos para completar
el pago de lo que te pidió la abuela,
y todavía le das otros 3 pesos. ¿Por
qué?". "Hijo suspira el señor. No
sabes lo que cuesta mantener la paz
conyugal". Dos naciones dueñas de
ancestral historia, Francia e Ingla
terra, se hicieron pendejas mientras
Hitler se armaba hasta los dientes y
el bigote en violación flagrante del
Tratado de Versalles. Sufrieron des
pués las consecuencias, y de no haber
sido por la entrada de los yanquis a
la guerra, el cabrón Führer se habría

engullido a los británicos en igual for
ma que se zampó a los galos. Pero ad
vierto que ya ando por los cerros de
Úbeda, paraje que suelo frecuentar
con lamentable asiduidad. A lo que
voy es a hablar del huachicol. A mis
lectores en el extranjero les diré que
ese término designa en México a la
gasolina robada mediante perfora
ciones en los ductos que la transpor
tan, y que luego se vende ¡legalmente.
Para combatir ese mal el Presidente
López ideó al principio un ingenio
sísimo expediente: cerrar los ductos.
Así, los huachicoleros se quedaron
sin gasolina, pero también fuimos
privados de ella los ciudadanos, que
pasamos largos días sin combustible
para nuestros automóviles. Yo estuve
a punto de instalar en mi coche uno
de aquellos "gasógenos" usados en la
Segunda Guerra para mover los ve
hículos mediante un dispositivo que
quemaba leña o carbón. Pues bien:
sucede que ahora el fementido hua
chicol se vende a plena luz del día, y
muchos conductores lo adquieren,
pues cuesta menos que la gasolina
legal. Es posible encontrar éxpende
dores que con el mayor descaro lo
ofrecen a la orilla de algunas carre
teras. ¿Y los encargados de combatir
los robos de combustible y su ilícito
comercio? Se hacen pendejos, con

perdón sea dicho. Algún interés les
vendrá en ello, pues el del huachi
col es un negocio pudrimillonario,
en algo semejante al de las drogas.
Ah, pero ahora ya no hay corrupción.
Nuestra honestidad es angélica, que
rúbica, seráfica. No somos iguales a
los anteriores. Ellos robaban dinero;
nosotros robamos solamente institu
ciones. Y a veces también algo de di
nerito, pero poco: 15 mil millones, a
lo más, como en el caso de Segalmex,
al que ya se le echó tierra. No, no so
mos iguales. Quizá seamos peores,
pero iguales no... Disipemos con algo
de humor lene la hedentina del hua
chicol y sus ocultos patrocinadores...
Lord Feebledick regresó de la cacería
de faisanes con su montero Galahad.
En un ameno soto junto al río, a una
distancia de 100 yardas aproximada
mente, vieron a lady Loosebloomers,
la esposa del señor, yogando en la
posición del misionero con mister
Calvin, obligado a tal postura por ser
el vicario del lugar. Lord Feebledick
apuntó su escopeta y con un dispa
ro llenó de perdigones las nalgas del
predicador, que escapó a todo co
rrer profiriendo gemidos lastimeros.
"Magnífica puntería, milord" felicitó
el montero a su patrón. Replicó lord
Feebledick, ufano: 'Y eso que se es
taba moviendo"... FIN.
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ANTES DE dejar
el Gobierno de la

Ciudad para ya no
tener que esconder
la precampaña
anticipada (como
venía haciendo desde
mediados de 2021),
Claudia Sheinbaum
ñrmó un convenio

para pasar todo el
sistema de salud

capitalino al IMSS
Bienestar.

LO PRIMERO que
comentó es que
ningún puesto
de trabajo estaría
en riesgo y que
hospital por hospital
informarían a todos
la nueva forma de

operar.

COMO ESTO no pasó,
varios dirigentes
sindicales han tocado

a la puerta de la
todavía Secretaria

de Salud, Oliva López,
pero sólo encuentran
evasivas para no
abrirles.

DICEN QUE tan

nerviosos empiezan a

ponerse algunos, que
ya están considerando
seriamente si cumplir
o no la promesa
que habían hecho
de movilizar a sus

agremiados cuando la
causa de la Doctora lo

requiriera.

SUENA fuerte, pero
dando y dando...
y entonces sí, el
pajarito de la coerción
¡volando!

¡AY, NO! Guadalupe
Lizett González,
prima de la Alcaldesa
de Cuauhtémoc y
mejor conocida como

"Oyuky", fue vista •
otra vez repartiendo...
¡ah, no!, ¡espérense!...
esta vez no fueron

golpes ni patadas, sino
gorras de la campaña
anticipada ¡de Ricardo
Monreal!

¿NO QUE en aquella
demarcación se jactan
de ser la Oposición
más pura y dura de la
Ciudad?

ES PREGUNTA que,
obviamente, intenta
tapar el sol... ¡con una
cachucha!
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Más bajas en la CDMX para irse
con Sheinbaum
::::: Cada vez son más las renuncias de funcio¡
narios del gobierno de la Ciudad de México
para sumarse a las actividades en favor de la
candidatura presidencial de Claudia Shein
baum. Nos dicen que Esthela Damián dejó
a_, su cargo de secretaria parti

| cular; también se sumó
¡ Beatriz Olivares, directora l
¿ general del Instituto de la
| Juventud de la Ciudad, que]
| lleva algunos de los progra;
< mas clave de reinserción co

mo es Jóvenes Uniendo al
Barrio. Sin embargo, nos
cuentan desde el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento
que todavía se espera que

haya más bajas, como incluso reconoció el
propio jefe de Gobierno, Martí Batres, quier
dice que será en los próximos días cuando
defina quién será el próximo secretario de
Gobierno. Cambios y más cambios.
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Ataques y defensas por caso
Línea 12 del Metro
::::: La viralización de un oficio del Metro en

redes sociales provocó que el propio
de Movilidad, Andrés Lajous, acudiera per i
sonalmente al tramo elevado de la Línea 12
del Metro para asegurar que la problemática
de la catenaria, que se reportó en 2019, ya se j

atendió y no tuvo nada que
| ver con la caída de una traj
1 be que provocó la muerte

| justo cuando arrancan las
| actividades de las corchola i

rena, nos dicen en el gobiei¡
no capitalino, surge este of
ció —que jamás pusieron ei¡
duda su autenticidad—, por
lo que llama la atención el

momento. Esto fue aprovechado por panist
para retomar su crítica a la administración dé
Sheinbaum y responsabilizarla de la tragedia.
Lo que es cierto, es que el documento no fue *
desmentido y las autoridades aseguraron que
las correcciones se hicieron en su momento.

Protestas y calor en Neza
::::: En plena onda de calor se ha complicado
el suministro de agua potable para miles de. "
habitantes de Nezahualcóyotl, debido a fallas
en la infraestructura hidráulica. Aiarfeftatfc roa
obras por concluir de la Comisión del Agua iqjc
del Estado de México que afectan a habitan
tes de la colonia El Sol, que no tienen abasto 3i
normal desde hace varios meses, ahora se sup<?
mó la descompostura del pozo Neza 4 que
afectará a miles de residentes de comunida1611
des del centro del municipio. A ver qué medivq
das urgentes toma el alcalde morenista Adol
fo Cerqueda, no sólo la de enviar pipas a las9<
zonas afectadas, sino para salir de este em
brollo antes de que la onda cálida tueste a los
vecinos o termine de chamuscar a don Adolfo*? 6
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KIOSKO

Alistan en Morelos cacería
por la candidatura i
::::: Desde Morelos, nos cuentan que vario
se alistan para el banderazo de salida en 1
ca de la candidatura de Morena a la gubet
tura, en especial las corcholatas del gober

dor Cuauhtémoc ]
Bravo (Morena). Nos de
lian que entre "los galle
de don Cuauhtémoc i
su coordinador de ¡
Víctor El Güero ]
la secretaria estatal de ]
rrollo Económico, Ana <
tilia Rodríguez, y la ;
taria de Administración
Sandra Anaya, pero <
advertidos de que deben

dejar su cargo en cuanto el partido dé iniq
al proceso de selección interna en el <
saldrán solos a la jungla de la disputa por 1
candidatura, ¡Que comiencen los juegos!

Inicia Manolo Jiménez con toi
::::: El que empieza la semana con todo, i
dicen, es el gobernador electo de Coahu
Manolo Jiménez (PR1), quien ya retoma!
actividades, y este martes tendrá eventos j

Saltillo, Piedras Negras;
Acuña para reenconC
con la gente que le dio <
triunfo y agradecerles ]
depositar su confianza <
él. Nos señalan que don
Manolo también tendrá!
niones con líderes ¡
grupos empresariales y |
clase política de cada j
cipio, para trabajar e ir ¡
nando los principales 1

a los que se comprometió en campaña, i
fin de mantener lo bueno, cambiar lo que
deba mejorar, y todo con la participación de
los coahuilenses. ¡Muy buen inicio!
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Morenistas a la escuela "
::::: Los que se sienten como "caminito a la
escuela" en Aguascalientes, nos comentarr,
son los aspirantes de Morena a las candidátu
ras para 2024, pues ya preparan cuaderno y
lápiz para participar en cursos de formación y
capacitación que impartirá el Instituto Naéío
nal de Formación Política, ante la advertencia

del líder estatal de ese parti
do, Gilberto Gutiérrez La

' ra, de dejar fuera a quiénes
no lo cursen. Nos indicart
que don Gilberto determinó
que darán prioridad a la
unidad, por lo que desde
ahora dio portazo a la ver
sión de que le pudieran dar
una candidatura al exgober
nador Martín Orozco San
doval (PAN), pues dijo qüe

"no tiene cabida en Morena, porque ni siquie
ra pasaría el curso básico". Así de claro. ¡Zas!
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¿Se le alinean los planetas
a Mario Delgado?
:::n Nos hacen ver que Mario Delgado no só
lo tiene puesta la mira en el proceso electoral
de 2024 por su puesto como presidente na
cional de Morena, sino que también podría
buscar la candidatura a jefe de Gobierno de la

Ciudad de México. Don Ma

rio corre con suerte, pues
algunas de las figuras que
eran vistas como aspirantes
de peso en la lucha por la
candidatura, han salido po
co a poco de la contienda,
Ayer, por ejemplo, quedó
fuera de la puja por la can
didatura capitalina la hoy
secretaria de Gobernación,

Luisa María Alcalde. Anteriormente, otra de
las cartas fuertes, Rosa Icela Rodríguez, la
secretaria de Seguridad del gobierno federal
anunció que permanecerá en el gabinete del
presidente López Obrador. De este modo, nos
dicen, a don Mario se le alinean los planetas

^ que una vez culminado en septiembre el
i para determinar la candidatura a la

fidencia, él pueda decidir si compite por la
iidatura morenista a la CDMX o acaba su
ato como líder nacional de Morena.
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ie tipo de poder darán
Usa María Alcalde?
pués de que la mañana de ayer fuera

librada como secretaria de Gobernación,
||igar de Adán Augusto López, Luisa

' i Alcalde acudió a Palacio Nacional a
! con el presidente Andrés Manuel

; Obrador. Nos adelantan que el en
iltro con el mandatario fue para que la

auÁ secretaria del Trabajo conociera de ma
nera directa los pendientes y prioridades que
le interesan al mandatario, y nos adelantan
qué esta misma semana se hará el relevo for
mal en el Palacio de Cobián. Pero, lo que aún
está por verse es el tipo de secretaria que el
Presidente permitirá ser a Alcalde, si le dará
fundones acotadas, como en el caso de la pri
mera secretaria, Olga Sánchez Cordero, o
tendrá el poder que ostentó el exsecretario
Adán Augusto López. Pronto se notará.

El fichaje de Adán Augusto
::::: Quien fue anunciado como parte funda
mental del equipo del exsecretario de Gober
nación, Adán Augusto López, pero no se ha
integrado aún a los recorridos, es el todavía
subsecretario César Yáñez. Nos comentan
que esperará a que se concrete el relevo en la
Secretaría de Gobernación para sumarse de
lleno a las ©ras deltabasqueño. Don César,
nos hacen ver, es un activo muy valioso pues
tiene una amplia experiencia en materia de
campañas, ya que en todas las que compitió
el presidente López Obrador él fiie pieza cla
ve. De la misma manera, nos detallan, Yáñez,
como fundador de Morena tiene un amplio
conocimiento e interlocución con los lideraz
gos regionales del partido. Un buen fichaje de
la corcholata tabasqueña, nos dicen.

Plan B está requetemuerto
::::: En este diario hace un par de semanas le
informamos que el Plan B electoral del presi
dente, López Obrador estaba muerto de acuer
do con los cálculos de algunos exconsejeros
electorales, pues el plazo para reformar las le
yes electorales es 90 días antes del arranque
del proceso electoral del 2024, fecha que se
cumplió la primera semana de junio. Ahora, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación ya tie
ne listo el debate de la segunda parte del Plan
B y será este jueves. Aunque las y los minis
tros le dieran luz verde a la reforma presiden
cial, esta ya no se aplicará en las próximas
elecciones presidenciales. El ministro Javier
Laynez Potisek suspendió la aplicación de
esta reforma desde hace unos meses y ahora
propone invalidarla por "violaciones graves al
procedimiento", así que sin importar lo que
suceda el jueves no habrá Plan B en 2024, sin
embargo, nos hacen ver que, de cualquier for
ma, si el proyecto del ministro Laynez es
aprobado, lloverán críticas y descalificaciones
a los juzgadores por parte del Presidente, pese
a que el citado plan está requetemuerto.
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PODER
»DESNUDO

EUChina: fentanilo y elecciones
::::: Taiwán, los semiconductores, los globos espía, la gue
rra en Ucrania, el fentanilo... Si hay una relación clave, y
tensa, para Estados Unidos, es la de China.
::::: No en vano, a pesar de lo que está pasando en territo
rio ucraniano, y de las envalentonadas del presidente ru
so, Vladimir Putin, el Pentágono sostiene que Beijing es la
mayor amenaza para la seguridad nacional estadouniden
se. La rivalidad viene de hace décadas. China busca con
vertirse en la mayor potencia a nivel mundial —afirma
que busca liderar un "mundo multipolar"— y su ascenso
ha ido a la par del declive estadounidense. En esta lucha
de poderes, Estados Unidos no puede solo contra China.
Necesita alianzas. Aunque para Europa también es priori
dad frenar a China, tampoco confía en Washington.
::::: Cada uno de los temas que enfrenta EU con China es
clave: si se trata de semiconductores, el mundo moderno
no funciona sin ellos; si se trata de espionaje, solo hay que
ver las revelaciones que han surgido cada vez que se filtra
información. Ni hablar a nivel de gobiernos y agencias de
inteligencia. ¿La guerra en Ucrania? Una decisión de Chi
na de implicarse —poco probable— derivaría en una ter

cera guerra mundial.
::::: A eso se suma el fenta
nilo. El problema está fue
ra de control en EU. Hablar
de 100 mil muertos al año
por sobredosis no es cosa
menor. La presión sobre el
presidente Joe Biden y los
políticos en general crece
conforme las familias ven
morir a sus hijos adoles
centes, o deambular como
zombis por las calles.
::::: Una parte de la ecua
ción es México. EU ha pre

El secretario de Estado de

EU, Antony Blinken.
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sionado al gobierno de Andrés Manuel López Obrador pa
ra hacer más en el combate a los cárteles de la droga que
están inundando EU de fentanilo. Pero no es muy alenta
dor que el mandatario mexicano insista, a pesar de las
evidencias, en que en México no se produce fentanilo.
::::: Si a esto se agrega que la política mexicana entró de
lleno en la campaña por las presidenciales de 2024, la
conclusión es que Washington sabe que muy pocos oídos
le escuchan del lado sur de la frontera. La cuestión es que
Biden también está ya en campaña por las presidenciales
2024, y no sólo necesita oídos, sino más acciones.
::::: Quizá pensando en ello se tomó la decisión de que el
secretario de Estado, Antony Blinken, viajara a Beijing a
"mejorar la comunicación". El fentanilo, sobre el que EU
acusa a China de ser el principal país que envía los pre
cursores a México, fue tema clave.
::::: EU y China se mantienen como enemigos. Pero "a tus
enemigos cerca", dice el refrán. Más si dependes de que
ayuden para que resuelvas tus graves problemas. Y con
elecciones a la vuelta de la esquina, el tiempo apremia.
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Luisa María Alcalde llega a
Segob por descarte
El nombramiento de Luisa

María Alcalde como nue
va secretaria de Goberna

ción, como sustituta de Adán Au
gusto López, sorprendió a propios
y extraños porqueel nombre de la
hasta ayer secretaria del Trabajo
no había sonado en ningún mo
mento para ocupar el mítico des
pacho del Palacio de Bucareli. De
hecho, lasecretariaacababade re
gresar el fin de semana de Gine
bra, Suiza, donde estuvo partici
pando en la reunión de la Orga
nización Internacional del Traba
jo, presentando propuestas a
nombre de México, y ella fue una
de las más sorprendidas con la in
vitación de último momento que
le hizo el presidente.
Porque todavía el viernes,

cuando le preguntaron en su con
ferencia mañanera si ya había de
cidido al sustituto de su paisano,
López Obrador dijo que no lo tenía
definido y que por lo pronto de
jaba a Alejandro Encinas como
encargado del despacho, con in
tenciones de posiblemente ratifi
carlo después como titular. Pero
ocurrió que, como ya se sabía, los

militares que no querían al sub
secretario de Derechos Humanos,
por las acusaciones que hizo a 15
altos mandos del Ejército en el ca
so Ayotzinapa, terminaron vetan
do a Encinas y el presidente tuvo
que buscar a una nueva sustituta
para la segunda posición política
más importante del Gobierno,
después de la Presidencia
El relevo en Segob se le com

plicó al presidente desde que Ro
sa IcelaRodríguez prefirió no mo
verse de la Secretaría de Seguri
dad a Gobernación y declinó
amablemente la invitación para
que se convirtiera en la segunda
secretaria de Gobernación de la
historia después de Olga Sánchez
Cordero. El mandatario comenzó
entonces a barajar la posibilidad
de dejar a Encinas, pero su con
frontación con el Ejército se con
virtió en un problema y fue así
que, por descarte y no necesaria
mente por méritos o trayectoria,
decidió invitar a Luisa María para
encargarse de la complicadísima
gobernabilidad del país.
Y es que si se trata de cercanía

y lealtad (la fórmula del 90% que
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tanto aprecia el presidente) la jo
venAlcaldesin duda llenaesos dos
requisitos, pero si se revisa el rubro
de experiencia, trayectoria política
o capacidad como operadora o in
terlocutora del gobierno con la
oposición, con los gobernadores,
con los empresarios o con otros
sectores políticos, económicos y
sociales, el curriculum de la nueva
secretaria de Gobernación queda
mucho a deber y no parece tener
la estatura política de muchos de
los que le antecedieron en el cargo
que a partir de ayer ocupa.
Claramente Luisa María no se

rá el tipo de secretaria de Gober
nación que el presidente tenía con
Adán Augusto, quien se convirtió

en un consumado operador
político y en un interlocutor que
hablaba a nombre del presiden
te y que se ganó la confianza
de políticos, empresarios y
otros sectores que, des
pués de haber visto al ex
gobernador de Tabasco
como un "enigma" en
2021, terminaron reco
nociéndole sus dotes de
operador, su apertura
para el diálogo y su ha
bilidad para hacer
acuerdos, siempre me
diando la consultay la au
torización del presidente.
Así es que veremos cómo

se da el desempeño de la se
gunda mujer que ocupara el

despacho de Bucareli. Ojalá Luisa
María Alcalde, nos sorprenda y
enseñe las dotes políticas que
hasta ahora no se le han conocido;
porque a un año de terminar el
sexenio la nueva titular de Segob,
que llegó al gabinete federal como
una de las grandes promesas de la
4T y del movimiento lopezobra
dorista, no ha sido la gran reve
lación que se esperaba y aunque
su nombre llegó a sonar para ser
candidata a jefa de Gobierno de la
CDMX, el poco crecimiento de su
imagen pública tampoco le al
canzó para eso. ¿Será que la mi
llennial del gabinete presidencial
aún puede sorprendernos o será
sólo un muy estético florero para
el cierre del sexenio? •

@SCarc¡aSoto

¿Será que Alcalde aún puede sorprendernos o será
sólo un muy estético florero para el cierre del sexenio?
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Peras y manzanas
México en dos tags
VALERIA MOY
Primertag: Este tagen realidad son

dos. Me refiero a los dos AirTags que
colocó la periodista Pamela Cerdeira

en un par de productos —una bolsa de arroz
y un paquete de papel de baño— para ubicar
su destino habiendo sido donados como
ayuda por el terremoto de Turquía y Siria en
febrero de este año.
En cierto momento, el paquete de arroz se

localizó en la Secretaria de Finanzas de la
Ciudad de México y el papel de baño en las
oficinas de la Secretaría de Gobierno de la
ciudad. Luego, este último se vendía en un
mercado en Tacuba y la bolsa de arroz se
ubicaba en una escuela primaria que había
funcionado —de forma un poco ambigua—
como banco de alimentos. Mientras la noti
cia daba la vuelta al mundo, en México se
atacaba a Pamela. La forma —simple y ge
nial— en la que evidenció el uso que se da a
las buenas intenciones de la sociedad causó
algunas molestias.
Segundo tag: en 2017 escribí algunas líneas

en El Financiero sobre la ineficiencia de los
dispositivos tags para circular en los segundos
pisos y en algunas carreteras. Hace seis años
el sistema tag que usamos en México ya era
ineficiente, pero con los cambios tecnológicos
que se han dado hoy ya es obsoleto.
Parece que esa obsolescencia nos gusta.

Nos, acomoda tener a una persona en cada
estación de tag para que verifique con su
lector que nuestro dispositivo sí tiene saldo
y nq como marca el lector automático que
falla con más frecuencia de la que debería.

Nos acomoda, al parecer, que haya filas
precisamente porque el lector no funciona
que podrían no existir solo si cumpliera su
úni^o propósito.
Sin duda, esta ineficiencia abre oportuni

dades de mercado. Cerca de varias entradas
a las vías hay personas que venden tags pre
cargados que venden al doble del precio de
lo que cuesta el aparato y que prometen
traer un saldo incorporado, promesa que
suele cumplirse solo a medias. La corrección
de esta falla de mercado suele costar, por
usuario, el doble de lo que pagaría si no exis
tiera la falla de inicio.
¿Quién asume las ineficiencias? Los consu

midores, por supuesto, en lo micro. En lo
macro, el país.
Hablamos de ser un país atractivo para el

nearshoring, para convencer a empresas que
relocalicen sus plantas productivas a México
par^ aprovechar una oportunidad histórica
Hablamos también de la falta de energía, de
capital humano y de infraestructura que ne
cesitamos para capitalizar el momento.
Y,al mismo tiempo somos incapaces de

hacer que un sistema de tag funcione. Afor
tunadamente, el otro, el de los AiiTags, ese sí
funcionó. •

¿Quién asume las ineficien
cias?Los consumidores, en

lo micro. En lo macro, el país.
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Marcelo quiere sellar el Pactó
de Impunidad con AMLO

Marcelo Ebrard lleva
una semana tratando
de mandar un mensa

je contundente al presidente de
MéxicO: apueste por mí, yo le ga
rantizo él Pacto de Impunidad
que usted necesita.
Para ello, ha decidido dar los

pasos más burdos: en unos días
de precampaña morenista, ya
anunció alianzas con dos de los
tres más cuestionados familiares

de López Obrador.
Arrancó con el arropo de Pío

López Obrador, hermano del
presidente, quien primero en un
video y después en un acto pú
blico en Chiapas se decantó
abiertamente por Ebrard. Pío fue
varias veces videograbado reci
biendo clandestinamente so
bres de dinero en efectivo.
Y ayer dio un paso más: ofre

ció a "Andy" López Beltrán, hijo
del presidente, una secretaría de
Estado para custodiar el legado
de papá: encargarse del tren ma
ya, la refinerí a, el AIFA y demás.
Es mucho dinero y es mucho po
der para quien ha sido señalado
como eje articulador de una red
de tráfico de influencias por lá
que sus íntimos amigos obtie
nen contratos millonarios del
gobierno de su papá. ¿Quésigue?
¿Ofrecerle el Infonavit a José Ra
món López Beltrán?
Ebrard sabe que no es el favo

rito. Sabe que no es el Plan B. Y sa
be que en el ala más dura del obra
dorato no terminan de confiar en
que pueda ser el leal escudero de
AMLO porque habla con sectores
no radicales de la sociedad.
Noestáhadendocampañapara

ganar popularidad. Está hablándo

del presidente, una secretaría de
Estado para custodiar el legado
de papá: encargarse del tren ma
ya, la refinerí a, el AIFA y demás.
Es mucho dinero y es mucho po
der para quien ha sido señalado
como eje articulador de una red
de tráfico de influencias por lá
que sus íntimos amigos obtie
nen contratos millonarios del
gobierno de su papá. ¿Quésigue?
¿Ofrecerle el Infonavit a José Ra
món López Beltrán?
Ebrard sabe que no es el favo

rito. Sabe que no es el Plan B. Y sa
be que en el ala más dura del obra
dorato no terminan de confiar en
que pueda ser el leal escudero de
AMLO porque habla con sectores
no radicales de la sociedad.
Noestáhadendocampañapara

ganar popularidad. Está hablándo

le a una sola persona La que Cuen
ta. No 9é si mida que don estos bur
dos lances, trata de competirle a
Sheinbaum en un terreno en el que
no le va a ganar, y en cambio, re
nuncia a lo que puede volverlo una
ficha política más atractiva.
SACIAMORBOS
Qué carbón el de Coahuila. Des
pués de la columna de hace unos
días, llegó información de que el
Príncipe del Carbón, Tony Flores,
terminó por darle la espalda a Ri
cardoMejía en la campaña, pero no
dejó su candidatura plurinominal
y ahora será diputado pea: el PT.
Su mamá quiso ser plurinomi

nal por Morena, luego aspiró a ser
cárididata de mayoría, pero no se
la dieron y terminaron postulan
do a la archienemiga de su hija
Tania, alcaldesa morenista de

Múzquiz, hermana de Tony, co
nocida como la Reina del Carbón.
La archienemiga era la secretaria
del Ayuntamiento con Tania Fio
res, Mónicá Escalera. Mónica
acusa a Tania de triangular dinero
con prestanombres, y por esa de
nunciá ha pedido protección por
que teme por su seguridad.
Árbol genealógico: la ma

postulándose por Morena, la hija
es alcaldesa porMorenay el hijo
Será diputado por d PT.Toda
familia, beneficiada por millo
narios contratos del gobierno en,
el negocio del carbón. Y si bien
Tony entrará como diputado del
PT, Morena ya lo alineó, con la
amenaza de quitarle los contra
tos. Tania aspira a ser senadora
el próximo año y dejar a su her
mana María Elena de sustituta.
Los Reyes del Carbón, una di

nastía monárquica én Coahuila,:
sostenida en hacer de la política
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Presencia criminal en 100%
de municipios tamaulipecos
EL UNTVERSALdio a cono

cer ayer en su primera pla
na un informe demoledor

que revela que el crimen organi
zado opera en 81% del territorio
mexicano 1.59 millones de 1.96
millones de kilómetros cuadra

dos, a través de 175 grupos de
lincuenciales de mayor y menor
calado cuya presencia abarca los
32 estados de la República.
En ese mapa sobre la presencia

del crimen organizado en México,
construido por AC Consultores a
partir de datos ofrecidos por el go
bierno federal, las fiscalías estata
les, fuentes abiertas y la revisión
del cuerpo de documentos de la
Sedeña hackeados por el colectivo
Guacamaya, Tamaulipas despun
ta como una entidad totalmente
tomada por la delincuencia

En ese estado, según el infor
me, el crimen organizado opera
en 100% de los municipios: su
presencia se extiende a lo largo de
las 43 alcaldías que conforman la
entidad, afectando la vida de 3
millones 557 mil 535 personas: la
totalidad de los habitantes.
Se trata de 80,2493 kilómetros

cuadrados en poder de once gru
pos criminales que han logrado
que prácticamente 8 de cada 10
tamaulipecos se sientan insegu
ros de vivir en la entidad.

En Tamaulipas se han verifica
do la mitad de los enfrentamientos
que el Ejército ha sostenido con ci
viles armados durante el sexenio

de López Obrador. Las grabaciones
de torturas y ejecuciones forman
ya toda una videoteca del mal. Ha
ce dos años se encontró ahí en la

En ese estado, según el infor
me, el crimen organizado opera
en 100% de los municipios: su
presencia se extiende a lo largo de
las 43 alcaldías que conforman la
entidad, afectando la vida de 3
millones 557 mil 535 personas: la
totalidad de los habitantes.
Se trata de 80,2493 kilómetros

cuadrados en poder de once gru
pos criminales que han logrado
que prácticamente 8 de cada 10
tamaulipecos se sientan insegu
ros de vivir en la entidad.
En Tamaulipas se han verifica

do la mitad de los enfrentamientos

que el Ejército ha sostenido con ci
viles armados durante el sexenio
de López Obrador. Las grabaciones
de torturas y ejecuciones forman
ya toda una videoteca del mal. Ha
ce dos años se encontró ahí en la

zona de Matamoros, un campo
de exterminio que el Cártel del Gol
fo usó de manera ininterrumpida
durante siete años.
El cobro de piso se extiende a

prácticamente todas las activida
des económicas. Se trata del esta
do donde más personas desapare
cea Como se sabe, al caer la no
che, las carreteras se vuelven in
transitables. Nueve presidentes y
expresidentes municipales fueron
asesinados entre 2005 y 2018.
El mapa criminal elaborado

por AC Consultores indica que en
el estado operan Los Zetas Vieja
Escuela, cuya presencia se extien
de en 27 de los 43 municipios:
65% de la superficie del estado.
Dos facciones el Cártel del

Golfo, Los Ciclones y Los Escor
piones, actúan en 23% de la su
perficie de Tamaulipas.
El Cártel del Noreste mani

fiesta su presencia en nueve im
portantes municipios: Nuevo
Laredo, Guerrero, Mier, Camar
go, Reynosa, Río Bravo, San Fer
nando, Victoria y El Mante.
Los Metros, una facción del

Cártel del Golfo, opera en 10 mu
nicipios (20% de la superficie), en
tre ellos: Miguel Alemán, Camar
go, Gustavo Díaz Ordaz, Villagrán,
Matamoros, Mainero e Hidalgo.
El Cártel del Golfo tiene su bas

tión en 6 municipios tamaulipe

zona de Matamoros, un campo
de exterminio que el Cártel del Gol
fo usó de manera ininterrumpida
durante siete años.
El cobro de piso se extiende a

prácticamente todas las activida
des económicas. Se trata del esta
do donde más personas desaparecea Como se sabe, al caer la no
che, las carreteras se vuelven in
transitables. Nueve presidentes y
expresidentes municipales fueron
asesinados entre 2005 y 2018.
El mapa criminal elaborado

por AC Consultores indica que en

el estado operan Los Zetas Vieja
Escuela, cuya presencia se extien
de en 27 de los 43 municipios:
65% de la superficie del estado.
Dos facciones el Cártel del

Golfo, Los Ciclones y Los Escor
piones, actúan en 23% de la superficie de Tamaulipas.El Cártel del Noreste mani
fiesta su presencia en nueve im
portantes municipios: Nuevo
Laredo, Guerrero, Mier, Camar
go, Reynosa, Río Bravo, San Fer
nando, Victoria y El Mante.
Los Metros, una facción del

Cártel del Golfo, opera en 10 mu
nicipios (20% de la superficie), en
tre ellos: Miguel Alemán, Camar
go, Gustavo Díaz Ordaz, Villagrán,
Matamoros, Mainero e Hidalgo.
El Cártel del Golfo tiene su bas

eos que ocupan 27% de la super
ficie estatal: se trata de Reynosa,
Matamoros, San Fernando, Jimé
nez, Abasolo y Aldama.
Grupos como Los Rojos y

Operativo Gama 16 actúan solo
en 6% del territorio, pero repre
sentan un riesgo para 1 millón y
medio de tamaulipecos que ra

dican en Tampico, Altamira,
Ciudad Madero y Reynosa.
La célebre Tropa del Infierno,

brazo armado del Cártel del No
reste, tiene su principal centro de
operaciones en Nuevo Laredo.
Menos citados son Los Pante

ras, que han dejado rastros de su
presencia en Abasolo, Soto la
Marina, Aldama y González, al
caldías que representan 15 mil
636 kilómetros cuadrados.
El estudio hace referencia a la

Columna Armada Pedro J. Mén
dez, que domina cinco munici
pios y refiere también la presencia
del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción en Soto la Marina y Tula.
Prácticamente no hay un cen

tímetro que no esté cubierto por el
crimen. Como ocurrió hace poco
en el caso de un grupo de estadou
nidenses que en cuanto cruzaron
la frontera fueron detectados y "le
vantados", en Tamaulipas los ojos
de los grupos criminales registran
todo cuanto ocurre en las calles.

La presencia criminal ocupa,
nadamásynadamenos,quelOO%
de los municipios del estado. •
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El cobro de piso se extiende a prácticamente todas
las actividades económicas. Se trata del estado | ;
donde más personas desaparecen. I
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Rayuela
Dice bien el columnistct:
en lugar de premiar a

una mediocre

funcionaría, más parece
una agresión a la

República.
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Morena: una riesgosa sucesión tersa
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

PARECE QUE LAS tareas de gobierno
en la Ciudad de México han quedado
perfectamente bien definidas: para la

secretaria de Finanzas, Luz Elena González
Escobar, los problemas de la administración y
algunos muy relacionados con la política de la
ciudad, y para Martí Batres, el apoyo a la cam
paña de Clarita Brugada para que se convierta
en jefa de Gobierno, según pretenden.

LA IDEA SIGUE, así se mira, una forma de
conciliación, un acuerdo que busca no dañar,
por ningún motivo, el futuro inmediato de
nadie; es decir, ir auna sucesión tersa que en
cumbre a la alcaldesa de Iztapalapa, aunque se
ponga en peligro la permanencia de Morena en
el gobierno.

DESDE ALGUNOS FRENTES de ese partido
ya se han levantado varias voces con serias
advertencias respecto de la muy obvia candida
tura de Brugada, una de ellas, la menos grave,
es que se alejarán de las urnas.

SI ASI FUERA en el mejor de los escena
rios, el fracaso de los morados sería terrible,
aunque en fechas recientes nos hayan mostra
do que no les importa cómo lleguen los votos,
el asunto es ganar.

LAS DOSIS DE cinismo ingeridas les han
otorgado un nivel muy peligroso de desinterés
por lo que la gente piense o diga, así que el
planteamiento es claro: si los ciudadanos no
van a las urnas, ni modo, con los pocos que
voten a favor del proyecto de López Obrador
serán suficientes para obtener el triunfo.

LA TESIS NO toma en cuenta a la oposición y
el juego que de ella depende. Una mala candi
data en la CDMX toca mujer, dicen en More
na alimentará las posibilidades de los grupos
opositores.

SI HASTA AHORA existe un problema serio
entre los partidos que piensan ir en un solo
frente para definir quién los puede abanderar
PRI, PAN y PRD tienen sus propios candida
tos por separado, la debilidad de la candidatu
ra de Morena podría unir sus intereses porque

se abriría la posibilidad de triunfo.

POR OTRA PARTE, la indefinición de Movi
miento Ciudadano esconde su verdadera pos
tura. Si se cancela la opción de un hombre co
mo candidato para la ciudad por Morena, MC
podría poner en manos de Ricardo Monreal su
fuerza electoral.

DESDE LUEGO QUE en una contienda
como la que se avecina la tentación de evitar
cualquier daño a la persona o al trabajo segu
ramente no es peccata minuta, pero de ahí a
sacrificar el proyecto por la salud política po
dría ser un balazo en el pie.

HASTA AHORA LA oposición no ha dado
de qué hablar. Doña Xóchitl, que se mete en
todas, ya dijo que sí quiere, pero además no
se ven perfiles sólidos para la contienda. Los
panistas en general están muy cuestionados y
en el PRI el silencio resulta hasta sospechoso:
por ahí podría venir un perfil importante.

DE TODAS FORMAS, lo que haga Morena
potenciará o golpeará las aspiraciones de la
oposición que, cuando menos en el PRI, busca
a alguien que dé batalla, aunque no lo acompa
ñe ni el PAN ni eso que aún se llama PRD. Hay
que estar pendientes.

De pasadita
¿DE VERDAD NO había nadie más? ¿Nadie
más aceptó la responsabilidad? La pregunta
nace del nombramiento que se hizo de Luisa
María Alcalde a la Secretaría de Gobernación.

SERÍA IMPOSIBLE DECIR que fue por
méritos en la labor porque le consta a todos la
muy triste situación en la que deja a la Secre
taría del Trabajo, donde pese a las muy buenas
decisiones de la Presidencia a favor del sector
laboral, como el aumento en los salarios, el
disgusto por el pésimo manejo de las causas
del trabajador y los intereses de los patrones
son la constante.

POR ESO, ESTA vez la designación parece
una burla, una falta de respeto a la gente, a
esos que votaron y creen en la 4T. Cuidado.

cd_perdida@jornada.com.nix
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Ebrard/knáy: ortopedia oportunista #
Decepciona MEC a anti4T//Adán, Televisa y
PadillaUdeG íf Alcalde a SG: ¿acotada o plena?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Mediante una jugada
que en principio parece muy
elemental, Marcelo Ebrard
intenta combatir la percepción
de que en Palacio Nacional

desconfían de su lealtad al proyecto llamado
Cuarta Transformación (a menos que tal
jugada estuviera acordada justamente con la
superioridad o que fuera una reacción defensi
va, casi de ofrenda, ante el manejo en su contra
de un expediente judicial inconcluso, probable
fuego amigo del que lo defendió ayer mismo el
presidente López Obrador, pero...).

LA ESTRATAGEMA CONSISTE en ofrecer
un cargo en el hipotético gabinete marcelista
a un hijo del presidente López Obrador, a
Andrés Manuel, 11 amadoy4ndy, quien estaría
a cargo de una secretaría de la 4T, con el en
cargo de vigilar el avance y cumplimiento de
objetivos de las obras estratégicas de la actual
administración y el perfilamiento de otras, se
gún se dieran las circunstancias.

VALE PREGUNTARSE POR qué un presi
dente de la República necesitaría una secreta
ría especialmente concebida para cumplir los
propósitos que por sí mismo y gracias al voto
popular debería garantizar sin intermediarios
dicho presidente. Nombrar a alguien más, para
satisfacer un plan de gobierno por el que se
llegó al poder, implicaría dudar de la propia
eficacia y compromiso de quien necesitara esa
especie de ortopedia programática.

TODO ELLO, SIN ahondar demasiado en el
carácter de abierto oportunismo electorero del
ex secretario de Relaciones Exteriores que, con
este peculiar ofrecimiento de cargo familiar
(¿plataforma para 2030?), difuminó una parte
del apoyo que le daban sectores sociales que lo
suponían en proceso de distanciamiento y tal vez
confrontación con el máximo poder tabasqueño.

EN LAS GIRAS prefectorales 4T se van dan
do otras metamorfosis: Adán Augusto López
Hernández estuvo en Jalisco, donde se lanzó
contra Televisa porque, según aseguró, esta
empresa lo ha borrado mediáticamente: "Si

el pueblo se organiza, no nos gana Televisa
(...) Les vamos aganar a esos que se decían
soldados del presidente. Le vamos a ganar a la
oligarquía, les vamos aganar a los corruptos
de siempre". La política, bien sabido es, vuelve
circunstanciales adversarios furibundos a
aquellos con los que ¿antes? se negociaba.

ADEMÁS, TUVO UN acto auspiciado por la
Universidad de Guadalajara, donde el ex se
cretario de Gobernación elogió la obra de Raúl
Padilla, ex jefe político de esa casa de estudios
durante décadas y a quien el presidente López
Obrador criticó en vida, y también ensalzó al
actual rector, Ricardo Villanueva, La política
hace extraños compañeros de cama, reza la
frase atribuida a Winston Churchill, aunque
otros la asignan al español Manuel Fraga.

EL RUIDO CORCHOLATERO redujo la reso
nancia de un nombramiento que en la ortodoxia
política sería considerado de vital importancia
institucional: Luisa María Alcalde Luján dejará
la Secretaría del Trabajo para ocupar la de Go
bernación, luego de que Adán Augusto López
Hernández pasó a la trinchera prefectoral.

CON 35 AÑOS de edad y sin las suficientes
credenciales de experiencia en cuanto a política
política de grandes ligas, Alcalde Luján sí obtuvo
lauros en el encargo laboral, según la presenta
ción que hizo su jefe, el Presidente de la Repúbli
ca, quien además etiquetó la nueva designación
en el contexto de un relevo generacional.

HAY DOS MENSAJES evidentes: uno, en
el sentido del "tiempo de las mujeres", que
enarbola la aspirante Claudia Sheinbaum;
otro, el cambio generacional en el que también
se podría encuadrar a la ex jefa de Gobierno.
Sin embargo, el principal enigma a resolver,
en este caso de Bucareli, descansa en saber si
Alcalde Luján cumplirá un rol acotado, deco
rativo, como el de Olga Sánchez Cordero en
esa misma secretaría, o tendrá un papel fuerte,
con confianza plena del Presidente, como suce
dió con Adán Augusto. Ya se irá viendo.

Y, MIENTRAS LA desesperación de los con
trarios a la 4T lleva a algunos a pretender la
conversión de la panista Xóchitl Gálvez en can
didata presidencial, ¡hasta mañana!
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Millones de jóvenes... ¿en
la economía informal?

Podríamos decir que México es una nación lle
vada por el impulso de dilapidar sus caudales
cada cierto tiempo. ¿Qué demonios fue doña
Revolución? Un catastrófico quebranto del
país. Retrocedimos ahí décadas enteras en el

camino hacia el bienestar, destruimos infraestructura,
sembramosmuerteydolor,provocamos espantosas ham

brunas y, finalmente, no estamos ni lejanamente mejor
que si ese devastador episodio no hubiera acontecido. Al
contrario, resultamos todos los grandes perdedores.
Tan sencillo como que Francisco Madero, elegido demo

cráticamente el 15 de octubre de 1911, siguieragobernando
después de que Porfirio Díaz dejara el po
der. Pues no, pasados apenas 15 meses,
comenzó la gran escabechina; pistoletazo
de salida, con perdón de la metáfora, para
matarse los unos a los otros, para consu
mar escalofriantes atrocidades y arrasar
contodo.
Pero, miren seguimos glorificando ese

negro acontecimiento de nuestrahistoria
yesteañodelSeñorlohemosdedicadoala
figura de Francisco Villa, un sanguinario asesino cuya ejem
plaridad no se alcanza a vislumbrar por ningún lado.
Justamente, así como fabricamos mitos y propalamos

relatos edificados en muy dudosas realidades, desestima
mos también los provechos que podríamos cosechar si el
pragmatismo fuera el motor de las acciones públicas en

lugar de que la retórica, el dogmatismo y la ideología se
impusieran por encima los intereses más evidentes.
Se habla, porejemplo,dequeeste país se puede beneficiar

grandemente del mentado bono demográfico. O sea, que es
tá poblado porungrannúmerodejóvenes,adiferenciadela^

naciones en las cuales, entre otras de las
amenazas que afrontan, la mera finan
ciación de las pensiones no parece estar
siquiera asegurada porque está nacien
do menos gente.
Pues bien, esos tales jóvenes debe

rían de capacitarse profesionalmente
delamejormaneraparainsertarselue *
go en los sectores de la economía for
mal. Es decir, volverse, en su momento,

impulsores del crecimiento y pagadores de impuestos. Lo
que estamos viendo, sin embargo, es que los proyectos edu
cativos van en una dirección distinta. Parece importar más
el adoctrinamiento que la enseñanza de las habilidades que
se necesitan en el mundo moderno. ¿Vamos a seguir siendo
el país de las oportunidades perdidas? mmm

MpyiV'O pe n no

IiaCÍÓn llcVcldcL pOI" el
irTmil|qn Jp ar
r u UlJxlJJlUdl
sus caudales cada

cierto tiempo
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Que para evitar amones
taciones del INE, encabezado
por Guadalupe Taddei, las cor
cholatas de Morena solo se en

focarán en hablar de los logros
del actual gobierno y algunos
planteamientos que no incu
rran en violaciones a la ley, por
que todavía está lejos el periodo
de precampañas. Los abogados
de cada equipo valoraron hasta
dónde pueden hacer propues
tas y a eso tendrán que ajustar
se, pero por lo menos todavía
ayer todos hicieron promesas y
el único reconvenido por More
na fue Marcelo Ebrard.

Que este lunes se estrenó
Luisa María Alcalde como se
cretaria de Gobernación al par
ticipar en la reunión semanal
vespertina del gabinete de sa
lud en Palacio Nacional, siendo
la segunda mujer en ocupar ese
cargo, que tuvo Olga Sánchez
Cordero al inicio de sexenio,
y la persona más joven en des
pachar desde Bucareli, con 35
años. Por cierto, esta semana
arrancó con nuevas caras en las
encerronas del primer círculo
presidencial, pues por la maña
na y por la tarde asistió el nue
vo jefe de Gobierno capitalino,
Martí Batres.

Que los líderes nacionales
del PAN, Marko Cortés; del
PRI, Alejandro Moreno, y del
PRD, Jesús Zambrano, sostu
vieron ayer un nuevo encuen
tro en una oficina de Polanco
para afinar detalles del méto
do de selección del abanderado
presidencial de la coalición Va
por México para 2024. La ruta
final de la alianza opositora se
presentará el próximo lunes 26
de junio, cuando las corcholatas
del changarro de enfrente, ori
ginales y adherentes, ya lleven
más de una semana oficial de
promoción en los estados.

Que unajueza ordenó a Pe
mex y a CiBanco entregar al
consorcio mexicano Trese fon
dos retenidos, lo que permitirá
cumplir con el convenio con
cursal y pagar a acreedores, con
lo que se comienza a tambalear
la estrategia de firmas asiáticas
para intentar quebrar a la na
cional y marginarla del contrato
de más de 500 millones de dó
lares para extraer gas de la zona
de Cantarell con diversas ma
niobras de Coastal ya exhibidas
ante el Consejo de la Judicatu
ra Federal, que preside Norma
Lucía Piña w
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Turismo y fentanilo
Dadas las nuevas pruebas que mues&an lo común que son las pastillas

contaminadas en las farmacias de todo el país, algunos expertos en el mercado de
medicamentos temen que el problema pueda tener un alcance mucho más amplio...

AGilga le gustan los políticos
con carácter, personas serias
que no ceden ni se cuecen
al primer hervor. Esto vie
ne a cuento porque Marcelo

Ebrard ha demostrado que no se dobla así
nomás en el primer día de su ilegalísima
precampaña. Así debe ser y se callan los
que están hablando, se sientan los que es
tán parados y se paran los que están senta
dos. En fon

Gil decía ayer que en México no solo se
produce fentanilo, sino que se puede com
prar en algunas farmacias de grandes cen
tros turísticos. Un reportaje de Los Ange
les Times firmado por Connor Sheets y
Keri Blakinger ha descubierto una parte
del entramado de las farmacias mexicanas
yelfentanilo.
Noestáclaroelnúmerode víctimas mor

tales. Los informes del Times confirman
que al menos media docena de estaduni
denses ha sufrido sobredosis o ha muerto
tras tomar pastillas falsificadas compradas
en farmacias. Pero dado que las autoridades
mexicanas no realizan habitualmente aná
lisis toxicológicos detallados, es imposible
saber cuántas personas más han muerto.

Gilnodacréditoycobranza,un reportaje
desnudalaausenciade controles sanitarios,
la ineptitud y desde luego la corrupción, y
eso que no somos iguales. Ahora, dadas las
nuevas pruebas que muestran lo común
que son las pastillas contaminadas en las
farmacias de todo el país, algunos expertos
en elmercadode medicamentos temen que
elproblemapuedatenerunalcance mucho
más amplio, que incluya a turistas de fue
ra del continente americano. O sea, no so
lamente podría ser turismo farmacéutico
gringo. No está claro si los dependientes y
propietarios de las farmacias saben que es
tán vendiendo falsificaciones mortales.
Elreportajedel Timesexplicaque los fun

cionarios del gobierno mexicano han hecho
caso omiso de las reiteradas peticiones de al
guna explicación, excepto una fiscal federal
que dij o que su oficina solo haría comentarios

si los periodistas revelaban los nombres y las
ubicacionesdelas farmacias que visitaban.

Poderoso coctel
Gil ya dijo: este es un caso para López Ga
tell. Él sí sabe cómo hacerlo. Con él esta
mos seguros, ¿lo dudan? ¿Por qué? "Una
de las mayores amenazas para la seguri

dad y la salud de los estadunidenses hoy
en día son las pastillas falsas que se venden
con receta como medicamentos legítimos,
cuando en realidad no lo son, se trata de
fentanilo", señala el comunicado de Anne
Milgram, de la DEA. "En 2022, la DEA in
cautó más de 58 millones de pastillas que
contenían fentanilo en Estados Unidos".
Desde hace tiempo, México es la meca de

los estadunidenses que buscan un acceso
más fácil y barato a medicamentos que en
Estados Unidos requieren receta médica,
como viagra,xanaxy tramado! En teoría, la
oxicodona y las anfetaminas están mucho
más controladas. Si vina farmacia está dis
puesta a venderlas sin receta, es una señal
de alarma pues podrían no ser auténticas.
No selotomenamalaGil, pero con un coc

tel de viagra, xanax (tafil) y fentanilo, Gilga
acaba con el mundo como si fuera Lex Luthor.

Losreporterostrituraronunaporcióndecada
pastülayutilizarontiras reactivas paradeter
minar si contenían fentanilo o metanfetami
na, siguiendo un protocolo recomendado por
investigadores de laUCLAque realizaron sus
propias pruebas aprincipios de este año. Lue
go se analizaron muestras de aproximada
mente un tercio de los medicamentos en un
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laboratorioconun espectrómetro queayudóa
confirmarlos resultados iniciales e identificar
otros adulterantes, como MDMAy cafeína
Los resultados amplían las conclusio

nes publicadas a principios de este año por
el equipo de investigación de laUCLA, que
utilizó un espectrómetro de infrarroj os para
demostrar que 20 de cada 45 pastillas com
pradas en cuatro ciudades del noroeste de
México eran falsificaciones que contenían
fentanilo, metanfetamina o heroína.
Gamés se pregunta: ¿durante cuánto

tiempo ha ocurrido esta venta mortal? "No

sabemos exactamente cuándo empezó esto,
nicuánextendidoestá",declaróenfebreroal
Times Chelsea Shover, investigadoraprinci
pal del estudio. "La incógnita más importante
es probablemente cuántagentehamuertoo
ha tenido graves consecuencias parala salud
por esta causa, y no tenemos ni idea".
Desde entonces, los periodistas han tra

bajado para responder a algunas de esas
preguntas, primero descubriendo pruebas
de múltiples sobredosis y varias muertes, y
ahora demostrando que el problema está
mucho más extendido de lo que se pensaba

Todo es muy raro, caracho, como diría
Balzac: "Ceder a un vicio cuesta más que
mantener aunafamüia". mmm

Gils'enva

Este es un caso para
LópezGatell; él sí sabe
cómo hacerlo, con él
estamos seguros
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¿Por qué me gusta
Taylor Swift?

11
ay quienes me juzgan y critican porque
me gusta Taylor Swift. Señalan que su

JHL JH— música es trivial, y que si la escucho es
para ganar popularidad en las redes. Afirman que Taylor,
de 33 años, es una artista comercial, superflua e irrelevan
te. Que la suya es "música de quinceañera". Apuntan que,
como ministro de la Suprema Corte, debería ocuparme de
tareas más importantes, en lugar de visibilizar mi aprecia
ción por su música.
Lo cierto es que no hay nada de trivial en Taylor Swift.

Más allá de críticas malintencionadas, tales voces desco
nocen profundamente lo que esta artista representa pa
ra millones de mujeres y jóvenes en México y en todo el
mundo. Ignoran lo que significa su historia para los femi
nismos, para los jóvenes, páralos derechos de las personas
de la diversidad sexual, y para la construcción de una so
ciedad más igualitaria, compasiva e incluyente.

Fecha: 20/06/2023

Página: 14

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Políticas

Los Derechos Hoy / Arturo Saldívar

Arturo Zaldívar

Costo: 35,746

Página 29 de 198 Índice



Me gusta Taylor Swift porque su música es un grito de
rebeldía, en un mundo en el que se dice a las mujeres que
deben quedarse calladas. Porque sus letras retratan lo que
implica sermujerycreceren una sociedad machistaypa
triarcal, en la que se dice a las niñas que su rol es compla
cer y nb incomodar; que importa más su apariencia, su ro
pa, o su vida amorosa que sus experiencias, sueños y con
quistas. Porque sus canciones denuncian el machismo, la
cosificación, los dobles estándares y la violencia de género
que enfrentan todos los días. Y porque nos recuerda que lo
personal, también es político.
Porque con su música —y la historia de su vida— Taylor

le dice a miles de niñas y jóvenes que su voz importa, que
tienen el derecho de alcanzar sus sueños, que nadie pue
de detenerlas, que sus anhelos son posibles, que sus pro
yectos son valiosos y merecen las mismas oportunidades
de alcanzarlos. Porque ella misma es un referente de res
idencia, un ejemplo de valentíay ima voz potente afavor
de la igualdad.
Escucho a Taylor Swift porque sus letras son un testi

monio vivido de lo que significa ser joven; crecer, enamo
rarse, enfrentar la soledad, tener miedo a fallar. Sus his
torias nos hablan del dolor universal de no sentirse sufi

ciente. De pensar que la aprobación externa lo es todo, y
que lafelicidad reside en complaceralos demás. Al mismo
tiempo, su música —como su trayectoria— es una lección
de la fuerza que existe en caer, en servulnerable, en reco
nocer los errores y evolucionar; en aceptarse y amarse
plenamente. Unhomenaje alas personas que no escon
den su entusiasmo; ala resilienciayla individualidad. Un
exhorto a levantarse ante la adversidad.
Escucho a Taylor Swift por lo que representa para la

lucha por los derechos de la diversidad sexual. Porque ha
utilizado su voz para denunciar el odio y la violencia con
tra las personas LGBTI+,ypara respaldar leyes indispen
sables para garantizar los derechos de todas las personas
en igualdad.
Escucho a Taylor Swift porque su música, como la vida

misma, está repleta de relatos sensibles y conmovedores
sobre la condición humana, con los que todas y todos po
demos conectar. Y porque, con sus historias, Taylor for
jó una comunidad extraordinaria, unida por valores que
comparto. Una comunidad en la que miles de jóvenes que
crecen con miedo por ser diferentes se sienten abrazadas
en cada etapa, y acompañadas en cada era. Una comuni
dad entrelazada por la solidaridad y la empatia, enlaque
todas las personas se sienten vistas y escuchadas.
Ante todo, escucho su música porque estoy convenci

do de que, como figura pública, tengo la responsabilidad
de amplificar narrativas que permitan construir una so
ciedad diferente. Taylor Swift es un ejemplo de autenti
cidad y honestidad intelectual; un derroche de sueños de
todos coloresysonidos,que aboga en cadaletraycon cada
acorde por esa sociedad plural, en la que todas las perso
nas tengan la libertad de ser quien elijan ser.
Seguiré impulsando narrativas que aboguen por cons

truir un mundo diferente: más compasivo, sensible y
abierto a la diversidad. Seguiré escuchando y visibilizan
do su música, para que las nuevas generaciones de este
país escuchen con fuerza que su voz importa, que sus an
helos son posibles, que sus experiencias son indispensa
bles. Que son suficientes, valiosas, y tienen todo lo necesa
rio para liderar un país y construir un futuro mejor.

Por eso me gusta Taylor Swift. m—m
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Los mascogos

Disculpen, pero no puedo con tanta cor
cholata. Mej or les cuento que en enero de
1863, gracias a una proclama de Abraham

Lincoln, se volvió ilegal la esclavitud en los estados Con
federados. Nomás que a la guerra civil le faltaban todavía
tres años y más de medio millón de muertos para agotar
se, y los sureños, que siguieron peleando al menos hasta
1965, no se dieron por enterados. Sobre todo en Texas,
uno de los estados más remotos y más alejados de los
ejércitos de la Unión, y uno de los mejor pertrechados pa
ra resistir a los yankees por su cercanía con el gobernador
amigo al sur de lafrontera, Santiago Vidaurri, quien desde
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su feudo en Monterrey se aseguraba que los secesionistas
mercaran aplacer con México y el resto del mundo a pesar
del bloqueo al norte.
Entonces, no fue hasta el 19 de junio de 1965 cuando el

general norteño Gordon Granger tomó Galvestonypro
clamó con la fusca en mano el fin de la esclavitud, cuando
en los hechos los texanos no tuvieron más remedio que
decirle a sus posesiones africanas ustedes disculpen. En
Estados Unidos a la fecha se le conoce como Juneteenth,
por la abreviación en inglés del mes y el
día, convertida en feriada a nivel federal
apenas hace dos años, gracias a la inicia
tiva del presidente Joe Biden, aunque in
formalmente los descendientes de esos
esclavos la celebran año con año prácti
camente sin interrupción desde el1865.
Curiosamente,el otro lugar dondeell9

de junio no pasa desapercibido es en las
serranías de Múzquiz, Coahuila. Y es que
no pocos negros prófugos, buscando refugio de los brutales
cazadores de esclavos, se unieron con tribus seminóles des
plazadas de sus tierras originales hacíalas generalmente
inhóspitas reservaciones, y muchos miles entre ellos mar
charon más o menos a partir del840no hacia el norte, sino
hacia el sur, cruzando elBravoy siguiendo la ruta de laSie
rraMadre. ¿Porqué haciaelsur?Puesporque formalmen

te la esclavitud, como tal, se abolió en México desde 1837, y
quienes lograban cruzar el río sanos y salvos podían aspirar
aun asilo y una protección permanente en México sin pre
ocuparse por la Guardia Nacional
Tampoco es que tuviéramos mucho de qué vanaglo

riarnos; las abundantes poblaciones nativas en el país hi
cieron de la usura un sustituto que nos permitió sentirnos
moralmente superiores a los vecinos del norte haciendo
por siglos exactamente las mismas barbaridades. El dia

blo está en los detalles, pues.
El asunto es que, aunque no fue has

ta el 31 de enero de 1865 cuando la 13ava

enmienda realmente volvió ilegal la es
clavitud a nivel federal en los Estados
Unidos, la fecha que se convirtió en
símbolo de la libertad para las comu
nidades afroamericanas, por haber co
rrido el júbilo como reguero de pólvora
portodalafronterasur, fue Juneteenth.

Y enlosalrededoresdeMúzquiz,Coahuila,secelebrótanto
como en el resto de Estados Unidos. En México se le cono
ce como el Día de los Negros, aunque los descendientes de
los nativos nómadas y los cautivos africanos no se llaman a
sí mismos así, sino mascogos, una derivación de muscogee,
el idioma original de los Creey los Seminóles.
La de cosas que hay en este mundo, aveces.«
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IMSSBienestar:
¿cómo vamos?

La pandemia por covid19 sometió alos siste
mas de salud del mundo, y particularmente
a los prestadores de atención médica, a ni

veles inéditos de exigencia: se pusieron en evidencia ne
cesidades, carencias y deudas históricas. La Organización
Mundial de la Salud y la OCDE han advertido sobre la ne
cesidad de fortalecer el sistema mundial de salud.
Hay esfuerzos pero hasta ahora son aislados. Inglate

rra, Colombia o Canadá promueven la telemedicina. Ita
lia, Francia o Australia invierten en infraestructura. Es
paña promueve la atención primaria en salud Y todas las
naciones, incluido México, cuentan con estrategias para
reclutar médicos especialistas.
En el país habíamos empezado a replantear nuestro

sistema de salud desde antes de la pandemia con la refor
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ma al artículo 4o. de la Constitución el 8 de mayo del2020,
con la que se elevó a rango constitucional el derecho ala
protección de la salud y el 31 de agosto de 2022 se creó el
Organismo Público Descentralizado denominado Servi
cios de Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social pa
ra el Bienestar: la piedra angular hacia la universalización.
¿Qué está en el fondo de estas reformas? Un replantea

miento del sistema de salud en dos dimensiones: quién
pagayquién provee los servicios médicos.
IMSS Bienestar es un modelo que se denomina Beve

ridge o de medicina socializada, donde tanto el pagador,
como el prestador del servicio de salud
son públicos. ¿Cuál es entonces la dife
rencia con el Seguro Popular? Funda
mentalmente que IMSS Bienestar es un
modelo con un proveedor de atención
médica centralizado y que dej a atrás la
idea de un pagador público que finan
ciaba al menos 32 prestadores públicos
y privados que generaban desigualdades
en el acceso a servicios.
Con el modelo universal de la Cuarta Transformación te

nemos buenos resultados. Al momento, 18 estados han fir
mado convenios de federalización de los servicios de aten
ción médica, en los que se han hecho importantes acciones
de compra de medicamentos y equipo médico, contratación
de personal, rehabilitación y mantenimiento de unidades.
En conservación hemos realizado una inversión total

de 2,483 millones de pesos para obras de dignificación en
una superficie total que equivale a 123 veces el tamaño de

la cancha del Estadio Azteca Se han intervenido 81 salas

de turgencias, 79 áreas de hospitalización y 69 quirófanos
que se encontraban sin funcionar, sin equipo o sin perso
nal. Además, se ha invertido 5,390 millones de pesos pa
ra la compra de equipo médico: tomógrafos, mastógrafos,
esterilizadores de vapor o ventiladores.
Desde mayo de 2022, que lanzamos la primera convo

catoria de reclutamiento de médicos y médicas especia
listas, se han contratado a un total de 5 mil 184.
Estas acciones han permitido que en los estados don

de opera IMSS Bienestar tengamos 64 por ciento más de
consultas de medicina familiar, 127
por ciento más de consultas de espe
cialidad, 54 por ciento más de cirugías,
30 por ciento más de partos atendidos
y hay un aumento en el abasto de me
dicamentos que pasó del 54 al 96 por
ciento.

Contar con una sola institución pa
ra la atención médica de la población
sin seguridad social rompe brechas,

garantiza calidad y cumple con el mandato de hacer de la
salud un derecho. En los hechos, estamos construyendo
un nuevo IMSS para los que no tienen IMSS.
Mientras escribo: ¡Quégrannoticiaeselnombramiento

de Luisa Alcalde en la Secretaría de Gobernación! Además
de su juventudy sus convicciones, es una referente del mo
vimiento de transformaciónyha entregado muybuenos re
sultados en la Secretaría del Trabajo y Previsión SociaL
¡Enhorabuena! mb
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¿Marcelo? ¿Qué?
¿Oímos bien?
¿Alguien ahí?

Imagino esto: en alguna de las
reuniones de las últimas sema

nas con su equipo de campañay
sus asesores, alguien dijo: oigan, y si ga
namos qué vamos a hacer con el tren,
y el aeropuerto y lo del istmo y la refi
neríay esas cosas... porque tampoco se
trata de nomás llegar a cuidarlas, ¿no?
Silencio alrededordelamesa
¿Qué tal si se lo damos todo a una

nueva secretaríay que ahí se hagan bo

las? Si no funcionan, pues su rollo; si sí,
pues ahí las podemos presumir un poco.
Buena idea, dijo alguien
Y de uno de los asesores surgió la si

guiente idea—no se rían—: y qué tal si se
la damos a alguien cercanísimo al pre
sidente López Obrador, con eso que
da claro que eso es suyo y, además, con
suerte y nos empieza a querer un poqui
to más, ya ven que para él #EsClaudia
Otro agrega para quedar bien: sí, se

ñor, además hay estudios que dicen
que si Meade hubiera anunciado la
Secretaría del Pacto por México, hu
biera ganado.
Todos aplaudieron Marcelo sonrió.

Todo va a estar bien, pensó.
Cortea:

Primer evento de la campaña pa
ra ser coordinador de los Comités de
Def...bla,bla,bla.. o sea, candidato. En
la Ciudad de México rodeado de jóve
nes anuncia Marcelo Ebrard lo que
ayer así publicamos en nuestro portal:
"El ex canciller Marcelo Ebrard pro
puso la creación de la Secretaría de la
Cuarta Transformación para dar con
tinuidad a las principales obras y pro

gramas de bienestar que se echaron a
andar en el actual sexenio. 'He pensa
do en su caso, ya eso será más adelante,
invitaría yo aun joven muy destacado,
brillante, que es Andrés Manuel López
Beltrán, para dirigir esta secretaría'...".
¿Qué? ¿Cómo? ¿Oímos mal? Confie

so que tuve que escribirles a compañe
ros que habían cubierto el evento para
confirmar que no la habíamos regado en
MILENIO. Pues no. Fue así, como lo re
portamos (antes que nadie, porcierto).
Y apenas es elprimerdía...
Como lo he escrito en estos me

ses, nunca he sido de aquellos que ven
(veían, espero) a Marcelo como una es
pecie de disidencia interna en Morena
o con Palacio Nacional. Serán los mu
chos años de andar en esto, pero igual
debo confesar que arrancar la campaña
con tal anuncio sí es sorprendente. Más
cuando imagino el mal humor que debe
habercausadoenelPresidenteylason
risa de satisfacción de Claudia.
En fin, día uno. Carajo, esto vaaestar

cansado.

Por cierto, Marcelo, corre a quien te
haya propuesto esa idea mmm
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Sucesión.

Episodio I:
"El Arranque"

Las corcholatasylos miem
bros del gabinete bailan
al son que les toca López

Obrador. El tiene el mando y decidió
adelantar la sucesión presidencial
(léanse estas líneas visualizando los
rostros de morenistas y tarareando el
tema de laserie Succession).
Andrés Manuel jamás ha dejado de

estar en campaña es bueno para la co
municación y la propaganda pero aho
ra además, tiene la batuta del poder.

Juega con sus tiempos, con sus re
glas... y con sus subalternos.
Arrancaron los actos anticipados de

precampaña, aunque les llame de otro
modo. Es parte del ánimo. Qué mejor
que, en el nuevo orden, se renombren
las cosas: las corcholatas de la "4T" no

son precandidatas, sino "Coordina
doras Nacionales de la Defensa de la
Transformación". Porque, total: "no
me vengan con que la ley es la ley.
Haybuenosymalos tratos páralos in

tegrantes de Morenagobierno. Los gol
pes y abrazos irán fluctuando y manten
dranarayaalos aspirantes.
De entrada Ebrard se anotó una vic

toria con las fechas de las renuncias.
Ahí la gran perdedora fue Sheinbaum,
aunque mantiene estructuras que la
apoyan con múltiples recursos.
Para Luisa María Alcalde es una ex

celente noticia que AMLO la designara
al frente de la Segob, en sustitución de
Adán. La titularidad de tan relevante
secretaría, así sea por un año, la cata
pulta. Es la joven más importante del
obradorismo. Y eso no es poca cosa
En contraste, a Alejandro Encinas

no le duró el gusto. Un hombre que ha

caminado junto a Andrés Manuel por
décadas, y que desde 2006 pensó que
sería el secretario de Gobernación,
acabó de interino por unas cuantas ho
ras. Y hasta espiado con el malware Pe
gasus que controla la Sedeña. Hoy por
hoy, mantiene un disciplinado silencio.
Para Martí Batres, el ser el actual jefe

de Gobierno lo inhabilitaparacontender
por la capital en 2024. Su sueño se esfu
ma Fueunaencomiendaagridulcequele
allana el camino a personajes como Gar
cíaHarfiich,ClaraBrugadao,enelcolmo
deldestino, a su contrincante en momen
tos clave, Ricardo MonreaL
¿Confrontarán en algún momento

al líder? ¿Aceptarán todas las reglas
sin chistar?

La sucesión apenas comienza.
(Entra música).

Aquí entre nos
En su primer día de recorrido, Marcelo
Ebrardseaventólapuntadadeproponer,
en caíso de ganar, la creación de la Secre
taría de la Cuarta Transformación que
estaría encabezada, nada más ni nada
menos, que por Andy López Beltrán
Ahora sí que: ni pío. mmm
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Mira, mamá: el
candidato va desnudo

¡Ah, la sensatez... .'Esa loca delpalacio.
Florestán

Hoy México atraviesaporunaetapa
surrealista donde lo que no puede
ser,es,yloquees,lopintancomosi

no fuera y todo por la continuidad del proyecto
político del presidente López Obrador, situación
que tiene referente en su revocación de mandato,
que en este mundo irreal que ha creado lo llevó a
promoverlo, cuando ese sería un tema de la opo
sición, que asu vez se negabayalfinallo convirtió
en un proceso de ratificación.
Para mí, ese es el punto de partida más claro de

dicho surrealismo que hoy alcanza niveles nun
ca imaginados cuando en el mismo proyecto de
continuidad política a través de sus designados
herederos, que pelean por ser el principal, nie
ga el dedazoyaplicacuatro,bueno, seis: Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández,
Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, alos que agre
gó Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña
Todos fúeronnominadosporél desde que ade

lantó el proceso, tiempos y formas sucesorias,
luego delfracaso electoral de 2021. Desde enton
ces, los designados se dedicaron de lleno a sus
campañas con recursos públicos, siendo el últi
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mo en llegar, y el más discreto, López Hernández.
A esto, que ya es una campaña presidencial

abierta, se le llama contienda parala encuesta
que defínirá al coordinador del Comité de De
fensa Nacional déla Cuarta Transformación, ga
nador que a finales de noviembre se convertirá
en su candidato presidencial, campaña abierta
que hasta el INE ha dicho que no es tal ni ellos
precandidatos.
Todo, pues, es una simulación para que López

Obrador decida su sucesión.
Y ahí van, sus designados, desnudos, cubiertos

con el velo presidencial en este mundo surrealis
ta donde lo que es, lo disfrazanylos disfraces son
lo que valen

RETALES

L FILIAL. Marcelo Ebrard se echó ayer un tiro
que rebasó a sus contendientes, al anunciar que
como presidente creará la secretaría de la 4T y co
locará al frente a Andrés Manuel López Beltrán.
Esto provocó una dura crítica de quienes lo ven
como la opción ciudadana dentro de Morena. Por
la noche le dij o que no;
2. RELEVO. El jueves, el Presidente dijo que
por exceso de trabajo no había pensado en el rele
vo en la Secretaría de Gobernación. Tras el fin de se
mana, ayer anunció que sería Luisa María Alcalde.
Otra vez deja colgado aAlejandro Encinas como en
2005, cuando creyó que sería candidato al gobier
no capitalino y que Ebrard lo sustituiría, pero al fi
nal hizo aéste candidatoy a Encinas encargado; y
3. REMATE. El proyecto del ministro Javier
Laynez Potisekpropone invalidar la segunda
parte del plan B de la reforma electoral de López
Obrador. Si hay lógica procesal, dicha reforma
será anulada en el Pleno, como la primera parte,
por ocho votos contra los tres de los ministros lo
pezobradoristas: Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel
y Arturo Zaldívar.

Nos vemos mañana, pero en privad»
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Los límites
kafkianos del
INE a Morena

17
lINElehaconcedidoaMore

i nalapeticiónalucinatoriade
JL^J quenoestáenprecampaña
paralaPresidencia, sino enunacontien
dapor la Coordinación de los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación.
El salto es tan forzado, que dio paso a

unos lineamientos cautelares del propio
INE, que hacen todo más forzado aún.
Los lineamientos del INE imponen a

Morena unos límites tan kafkianos co

mo la alucinación misma Para empezar,
losprecandidatospresidencialessólopo
drán hablar en su contienda de que están
peleando por la Coordinación de los Co
mités de Defensa de la Cuarta Transfor
mación, que el INE dejaen la sigla CDT.

Les prohibe hacer llamados al voto, por
sí mismos o mediante sus seguidores.
Les prohibe también "dar a conocer

propuestas relacionadas con alguna aspi
ración de carácter electoral".
Más: "En NINGÚN

MOMENTO (mayús
culas negras del INE)
deberánpresentarpla
taforma de un partido
político o coalición, o
promover a una per
sona para obtener una precandidatura
o candidatura para contender en algún
proceso electoral".
Peor: "NOdeberánrealizarmanifesta

ciones explícitas o inequívocas respecto a
unafinalidad electoral, esto es, que se 11a
meavotar afavoroen contra de unapre
candidatura o candidatura o partido polí
tico,sepubliciteunaplataforma electoral,
oseposicioneaalguienconelfindeobte

nerunaprecandidaturaocandidatura".
Otra: No podrán usar los tiempos de

difúsiónenradioytelevisióndelpartido.
Una más: deberán entregar al INE, ca

da semana, "un calendario" con "los reco
rridosdetrabajoyactividades que tengan
programadosparalasiguiente semana".
Lastbutnotleastdeberán (mayúscu

lasdelINE) "LLEVAR UN CONTROL
ESTRICTO DELOS RECURSOSQUE
UTILICEelpartido"enlaContiendapor

laCDT,yentregarlosal
INE para su debidafis
calización

Las sanciones por
incumplir estos linea
mientos puedenllegar
hasta que los infracto

res no puedan registrarse como precan
didatos cuando llegue la temporada legal
de las precampañas: las primeras sema
nas de noviembre.

La alucinación pactada del INE y
Morena adquiere los rasgos de una pe
sadilla burocrática. Se la merecen los
dos, y los dos quedan atados por sus exi
gentes hilos, a la vez fantasmagóricos y
obligatorios, mmm

No podrá n usar los
tiempos de difusión en
radio y tv del partido
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Sandoval llama
desde prisión
17

1 ex gobernador de Nayant,
. i Roberto Sandoval, realizó la

_üllamada semanal que le per
miten hacer desde el penal federal de Te
picysufamilialocomunicóalacabinade
MILENIOTv. Se trata de laprimera en
trevista desde que fue detenido hace dos
años, sin que hasta ahora le hayan podi
do probar algún delito que, por cierto, no
ameritan prisión preventiva oficiosa.
Cuando le pregunté si consideraba

que está en la cárcel por motivos políti
cos, la llamada se cortó.
A Sandoval lo detuvieron el 6 de junio

de 2021, día de la elecciónfederaly cuan

do se renovaban 15 gubernaturas, entre
ellas lade Nayarít, donde gobernabaelpa
nista Antonio Echevarría, enemigo polí
tícodeSandovaLConsusalidaylallegada
del morenista Miguel Angel Navarro, el
caso haavanzadoasu favor.

El jueves, díadela llamada, Sandoval ga
nó la liberaciónporunode los cargosensu
contra: un delito electoral, que le fincaron
porpresuntamentehaberdesviadodinero
de programas sociales. El proceso seguirá,
pero la medida cautelar
de prisión preventiva
fúeechadaabajo.
La prisión pre

ventiva permanece
vigente para el res
to de causas que aún
enfrenta. Solo ha sido absuelto de pe
culado. Hace unosmeses logró el des
bloqueo de sus cuentas bancarias, de
mostrando que en ellas no había mil
millones de pesos como estimaba la
UIF, sino 120 mil pesos.
Ninguno de los cargos que enfrenta

están relacionados con delincuencia

organizada ni narcotráfico, como mu
chos supondrían ante la declaratoria
de culpabilidad y relatos de horror de

su ex fiscal, Edgar Veytia, de quien San
doval ha insistido en deslindarse.

"Elfiscal (Veytia) fúeelectopordiputa
dos del PRI, PRD y PAN. Yo solo compar
tí sexenio con éL Seguiré contribuyendo
con cualquier declaración que se nece
site", me dijo sobre el exfuncionario que
enfrenta unacondena de 20 años de pri
sión en Estados Unidos por sus vínculos
conelcrimenorganizada
A dos años de su detención, Sando

val duerme en una
celda compartida, so
bre una colchoneta de
yoga que su familia le
llevó cuando pudo en
trar averio. Los cargos
vigentes en su contra

son operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita, ejercicio indebido de
funcionesyla compra sospechosa de un
rancho, cuyo dueño anterior tambiénlo
acusa, pero de nunca habérselo pagado.
SiSandoval es encontrado culpable, la

sentenciano necesariamente ameritaría

prisión. Entonces, ¿por qué o por quién
no ha sido liberado? Se lo preguntaré en
la próxima entrevista, espero no se corte
la llamada.»

Adosañosde su
detención, duerme en
una celda compartida
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Cuitláhuac va contra
una periodista

tro de los atropellos a la legalidad que
— C1U uaula gestión de Cuitláhuac
7 García, en general, y en particular en las

dos recientes semanas con los levantones y encarce
lamiento de la jueza Angélica Sánchez Hernández,
ahora se dirige contra Claudia Guerrero Martínez,
columnista de Notiver.
Mediante oficio se le citó, informándole que se le

asume con "carácter de investigada" y quedó adverti
da de que "se hará uso del medio de apremio que au
toriza el Código Nacional de Procedimientos Pena
les (fracción 1, inciso C), consistente en el auxilio de
la fuerza pública", si no comparece este martes ante
la fiscal quintadeVeracruz,BiancaJanet Reyes Cruz,
"en punto" de las 11 de mañana.
El repentino citatorio tiene fecha 14 de junio, vís

peras de la captura de la jueza Angélica en un hotel de
Ciudad de México cuando salí a para intentar entre
vistarse conlapresidentadelaSupremaCorte de Jus
ticia, NormaLucíaPiñaHernández.
La conminación oficial se entregó en cuatrodistin

tos domiciliosparaque Claudia se presente a"laprác
tica de una diligencia penal'.
La fiscal quinta, reza el escrito de manera redun

dante, está "adscrita a la Fiscalía de Investigaciones
Ministeriales'.
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Editora también de los portales digitales Periódico
Verazy claudiaguerrero.mx, la "investigada" comen

 zóhacedosañosadifundirin
formaciones que desnudan
las invenciones del goberna
dor en torno del asesinato del
diputado local del PRI Juan
Carlos Molina Palacios (en su
rancho de Medellín de Bravo,
Veracruz) y la supuesta res
ponsabilidad, como "asesino
material', del empresario in

mobiliario Itiel Palacios García.

Cuando se enteró de que sus publicaciones habían
molestado tanto al gobernador que al supuesto asesi
no se le encerró en una celda de castigo y se le privó de
comida, Claudia bajó de sus portales los textos de la ira.
¿Quéhabíapublicado?
Entre otras cosas, que el verdadero sujeto apodado

El Compa Playa o ElPlayasno era el detenido (ni se pa
recen físicamente) y que al momento del asesinato del
diputado el imputado estaba en León, Guanajuato, en
unafiestade su hijito(hastapayasos hay de testigos).
Pero también... había evidenciado que Cuitláhuac

no tiene "doctorado" alguno, como se afirmaba en su
curriculum, y divulgado sabrosos chismes de la estre
cha relación delmorenistaconel ex gobernadorpriis
ta Fidel Herrera.

Poreso el gobernadornoperdonaalajuezahaber aca
tado el amparo a favor del empresario a quien, además
del homicidio, le endilga el apodo del Compa Playa.
AClaudia Guerrero Martínez se le quiere hoy impli

car en el imaginario acto de corrupción de que Cuitlá
huac acusa a lajuezaporque laperiodistabalconeó gra
ves omisiones legales y señalado lafabricación de testi
gos fantasma en el proceso contra Itiel.
Por el momento, por si acaso, por las dudas y por si

las ñies, si la periodista no cuenta con un firme ampa
ro, lo mejor será que se mantenga lejos de la intimi
dante quinta fiscalía, wmm

La "investigada"
difundió información

que desnuda las
invenciones del

gobernador
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PENSÁNDOLO BIEN

¿Familia feliz o Cuna de lobos?
Parece que el presidente Andrés Manuel López Obrador privilegia un escenario en el que Sheinbaum gana la encuesta
y Marcelo y Adán se hacen cargo del Legislativo; estos dos últimos se caracterizan por sus dones en la operación política

Es comprensible que
Andrés Manuel López
Obrador busque dejar
a su sucesor fortaleci

do con un equipo de
operadores, designados de ante
mano. En este mismo espacio he
descrito su estrategia como una
jugada maestra, porque si alapos
tre tiene razón eso resuelve varias

incertidumbres y preocupacio
nes. Pero a la luz de las tensiones
de los últimos días entre los aspi
rantes a sucederlo, me pregunto
si no son más preocupantes los
problemas que pueden surgir si el
esquema se descompone. Veamos
los prosylos contras.
Las bondades del plan de

AMLO están a la vista. Al ofre
cer la Presidencia a quien obten
ga el primer lugar en la encuesta,
la coordinación del Senado al se
gundo lugar y la de los diputados
al tercer lugar, Morena consigue
varios objetivos de manera si
multánea. Por un lado, conjura el
riesgo de unafractura o escisión al
ofrecer a los perdedores una ele
vada responsabilidad en el próxi
mo gobierno. No es un logro me
nor, considerando las muchas es
peculaciones sobre la posibilidad
de que, en caso de perder, Marce

lo Ebrard podría convertirse en el
principal rival del candidato obra
dorista (posibilidad que, hay que
decirlo, él siempre ha rechazado).
Por otro lado, lo anterior no so

lo neutraliza el riesgo de que sur
jan formidables adversarios in
ternos, también propicia que se
conviertan en activos importan
tes dentro del nuevo gobierno.
Recordemos el enorme déficit
que, como cualquier otra fuerza
política de alternancia, el obra
dorismo padeció al arranque de
este sexenio. El Presidente tu

vo que echar mano de cuadros
procedentes de muy distintas
corrientes. La experiencia y las
capacidades políticas de Marce
lo Ebrard, Adán Augusto López
y Ricardo Monreal no abundan
entre los alfiles de Morena. Y si

deseamos hilar más fino aquí ca
be un paréntesis: sin decirlo, me
parece que el Presidente privile
gia un escenario en el que Clau
dia Sheinbaum gana la encuesta y
MarceloyAdán Augusto se hacen
cargo del Poder Legislativo. ¿Por
qué? Porque estos dos se han ca
racterizado, en efecto, por sus ha
bilidades en la operación política
ante otros actores y corrientes y,
por lo mismo, resulta natural ver

los gestionar consensos y acuer
dos entre las facciones parlamen
tarias. Las virtudes reconocidas
en Sheinbaum, en cambio, son
otras: una administradora públi
ca de primer nivel, con mostradas
capacidades de planeación, orga
nización y ejecución en las res
ponsabilidades que ha desempe
ñado. Dedicar sus días ala "grilla"
y la gestión parlamentaria, en ca

so de no ganar la encuesta, no son
tareas con las que se le identifica
en primera instancia.
Finalmente, con la decisión

de entregar el Poder Ejecutivo a
uno (una) y el Poder Legislativo a
los otros, AMLO busca fortalecer
al próximo residente. Algo im
portante considerando el hecho
de que el relevo del tabasqueño
nunca tendrá la misma populari
dad, carisma o fuerza política. Se
rá un presidente más débil y esto
podría ser un freno para la conti
nuidad del proyecto de la 4T.
Hasta aquí algunas de las ven

tajas de su estrategia de entregar
el poder a un equipo y no exclusi
vamente a una persona. El nom
bramiento de Alicia Bárcena en
la cancillería o el de Luisa María
Alcalde en la Segob, tendrían que
ser interpretados como los pri

meros de varias designaciones
que se mantendrán vigentes en
el próximo sexenio, en aras de la
continuidad. Parecerían un en
sayo para probar y armar equipo
para la siguiente administración.
Pero el éxito de toda esta es

trategia está sostenido en un su
puesto que carece de garantías:
la subordinación al liderazgo del
nuevo presidente de los podero
sos alfiles que se están sembran
do. Nada asegura que los actuales
rivales que hoy se disputan la no
minación renuncien a su propia
agenda, a impulsar a sus incondi
cionales, a operar de cara al inte
rés de su grupo cuando pase esta
contienda y a olvidar los agravios
recibidos en la batalla interna.

En el peor de los casos, incluso,
recordemos que estará vigen
te la consulta de revocación de
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mandato a mediados de sexenio

y que sus derivaciones pasan, jus
tamente,porel Poder Legislativo.
LaestrategiadeLópezObrador

en buena medida persigue forta
lecer al próximo ocupante de Pa
lacio Nacional, pero si las cosas se
descomponenhayelriesgodeque
el efecto residíante sea el contra
rio. Un Presidente que tenga que
negociar, ceder y compartir con
otros pares noesunamalanoticia
en sí misma, porque pluraliza el
poder. Pero requeriríaun escena
rio en el que todos los actores ac
túen responsablemente y de bue
nafe, subordinados aun proyecto
políticoy social común. Pero toda
orquesta necesita, en última ins
tancia, un director que imponga
una directriz o resuelva un con

flicto entre las partes.
Hay una razón por la cual los

presidentes entrantes no solo de
signaban a la totalidad de su gabi
nete, sino también a los nuevos
coordinadores de los senadoresy
los diputados en el Poder Legisla
tivo. Activos necesarios para ase
gurar disciplina y lealtad a un li
derazgo indiscutido; condiciones
mínimas para la gobernabilidad.
El gobierno de la 4T resistió los
embates de las muchas resisten

cias al cambio gracias a la firmeza
de López Obrador en la conduc
ción del timón, a su capacidad
para disciplinar a sus propias fi
las e imponer una interpretación
del proyecto. Esas resistencias se
intensificarán una vez retirado

el tabasqueño y operarán no so
lo frente a Morena sino también
dentro de ella

Con la estrategia que ha pues
to en marcha, López Obrador es
taría modificando las reglas hasta
hoy vigentes. Una vez resuelta la
definición interna (septiembre),
tendráun año para hacer un equi
po de todos ellos y asegurar que
estos generales se conviertan en
una ayuda para el próximo presi
dente y no en lo contrario. Con
siderando los golpés que se están
propinandoporencimayporaba
jo de la mesa, no será fácil El Pre

sidente los ha puesto a competir
y lo están haciendo con dientes y
uñas, y espera que 12 meses des
pués sean hermanos solidarios.
Esperemos que no se equivoque;
que lo que él ve como una familia
no termine en imaversión de Cu
na de lobos, Succession o Game of
Thrones, usted escoja.**»

Los ha puesto a
competir, lo hacen
con dientes y uñas,
y espera que un
año después sean
hermanos solidarios
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1 Agradecimiento. Del dicho al hecho, Manolo
•Jiménez, gobernador electo de Coahuila, inicia su

travesía en el terreno político. Retoma actividades en
Saltillo, Piedras Negras y Acuña, con encuentros en ba
rrios, colonias y ejidos. En lo que será una importante
gira de agradecimiento por la confianza depositada en
él, Manolo Jiménez se reunirá con líderes sociales, la
élite empresarial y la clase política de cada municipio.
Está calibrando el compás de sus promesas de campa
ña. En la mira tiene mantener lo bueno en el estado y
dar un giro a lo que necesita mejoras. Es necesaria, eso
sí, una participación determinante de Jos coahuilen
ses, les dijo. Nadie puede solo. Una vez que pasó el fu
ror de los comicios, procede cumplir lo prometido. Y en
Coahuila... comenzamos.

2 Juventud, divino tesoro. Luisa María Alcalde,
•quien hasta ayer fungía como secretaria del Tra

bajo, fue designada como titular de Gobernación. El
presidente Andrés Manuel López Obrador explicó que
Alcalde asumirá sus nuevas funciones a partir de me
diados de esta semana, no precisó el día exacto. "Pienso
que, a mediados de semana, ya va a empezar a ponerse
de acuerdo con Alejandro Encinas, que es el encargado
del despacho. Alcalde Luján es joven, es muy importan
te considerar el relevo generacional, darle oportunidad
a los jóvenes", sostuvo el Presidente. Le faltaron im
portantes resoluciones en el cargo anterior; que en éste
nuevo puesto sí cumpla con las expectativas.

3 En calma. "No hay absolutamente ningún tipo
•de riesgo; seguimos manteniendo los protocolos,

pero no hay ningún riesgo. Mucho tiene que ver hacia
dónde corre el aire y eso es lo que genera muchas veces
alertas en los aeropuertos, pero realmente estamos to
dos en paz", expresó el gobernador de Puebla, Salomón
Céspedes. Aseguró que está a salvo la población de los

alrededores del volcán Popocatépetl, el cual este fin de
semana incrementó su actividad. El mandatario desta
có que el semáforo de alerta volcánica se mantiene sin
ningún cambio. "El tema del volcán está tranquilo, si
gue en Amarillo Fase 2 y no hay mayor contingencia
por el momento, esperemos que así se mantenga", dijo.
Sentarse confiados a esperar puede ser grave. Cuidado.

4 Manos atadas. El partido Morena, cuyo líder es
• Mario Delgado, solicitará la renuncia de cual

quier dirigente estatal que deseé apoyar abiertamente
a alguno de los aspirantes que participan en el proce
so interno para elegir al coordinador en Defensa de la
Transformación, es decir, al candidato presidencial. Así
lo anunció Delgado, quien mantiene reuniones cons
tantes con dirigentes de los Comités Ejecutivos Estata
les. Aseguró que se está dando el banderazo de salida
del proceso de organización que, dijo, los llevará al
triunfo en 2024, por lo que se impusieron una meta de
33 millones de votos, que representa un 10% más de lo
que obtuvo López Obrador en 2018. Piden comportar
se conforme a las reglas, aunque las rompan con sin
gular alegría.

5 En defensa La organización México Evalúa seña
•ló que la violencia en contra de la jueza de control

Angélica Sánchez, detenida en la Ciudad de Méxi
co, acusada en Veracruz por los delitos de tráfico de
influencias y contra la fe pública, es una amenaza en
contra de todas las personas juzgadoras del país. Junto
con 17 organizaciones civiles, magistrados, académicos
y personajes de la sociedad civil exigieron en su mani
fiesto que se respeten los derechos humanos de la jueza
y, principalmente, su derecho a la presunción de ino
cencia y al debido proceso; el cese de la violencia ins
titucional en su contra y que se asegure su integridad
y la de su familia. Todo esto ya lo sabe el gobernador
Cuitláhuac García ¿Y saben qué? No le importa.
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"Totalmente leal
a Sheinbaum..."
Los que conocen a la nueva secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, la describen como "totalmente leal a Claudia
Sheinbaum, dura y obediente".

Su nombramiento en el cargo más importante del gabinete
nos confirma que la lealtad —y no la capacidad probada— es
requisito indispensable para llegar a esos niveles.

La joven exsecretaria del Trabajo, 35 años, puede ser una
abogada muy talentosa, como afirman sus compañeros en el
gobierno, pero su trayectoria sugiere que el saco le quedará
muy grande. No tiene la experiencia ni las herramientas para
asumir ese cargo. Tampoco puede presumir antecedentes
comprobados que nos den confianza de que puede con esa im
portante tarea en un año que será complicado por la celebra
ción de la madre de todas las elecciones. Gobernación atiende
el desarrollo político del país y coadyuva en la conducción de
las relaciones del Poder Ejecutivo con los otros Poderes de la
Unión y demás niveles de gobierno. Su página oficial dice que
está diseñada para fomentar la convivencia armónica, la paz
social, el desarrollo y el bienestar en un Estado de derecho, "que
es la única vía que permite a los mexicanos vivir en armonía".

Su misión es fomentar lagobernabilidad democrática, re
construir el tejido social y, con ello, dar pasos firmes en la es
tabilidad social, a través de diversas figuras que componen el
Estado mexicano y los Poderes de la Unión. Luisa María y su
familia están identificados con el ala más radical de Morena. El
excandidato presidencia] del PRI, Roberto Madrazo Pintado,
subió un duro tuit que aborda el tema.

Recuerda el priista tabasqueño: "Su madre (Bertha Luján)
fue siete años presidenta del Consejo Nacional de Morena. Su
hermana hizo fraude en el examen de aspirantes al INE y su pa
dre (Arturo Alcalde (usdniani) ha sido investigado por conflicto
de interés por asesorar sindicatos mientras su hija fungía como
secretaria del Trabajo. Toda la familia opera a favor de #More
na. Lo vimos en Dos Bocas cuando, en lugar de defender a los
trabajadores, defendieron al gobierno. Con Alcalde no habrá
diálogo ni conciliación rumbo a las próximas elecciones. Sin
duda, cumple el requisito: 90% de lealtad, 10% de capacidad".

Al hacer el anuncio del relevo en Gobernación. Ldoez
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Obrador dijo: "Es muy importante pensar en el relevo ge
nerannna!, darle oportunidad a los jóvenes. Además, Luisa
María es abogada, ya fue legisladora; hizo muy buen trabajo
en la Secretaría del Trabajo". ¿Muy buen trabajo? No pudo re
solver el conflicto en Notimexy deja broncas con los más de
200 jubilados de Mexicana de Aviación que se resisten a que,
individualmente, les den una bicoca por la venta de la marca
y los bienes que le quedan a la quebrada línea aérea.

El diputado Santiago Cree!, alguna vez titular en la Secre
taría de Gobernación, nos dijo que se conformaría con que
Luisa María tenga disposición para dialogar. "SI la tiene, será
mejor que sus antecesores. Y que no convierta la Secretaría de
Gobernación en apéndice de Morena", manifestó.

El cargo ha sido escalón para llegar a la Presidencia de la
República. Es el caso de Adolfo Ruiz Cortlnes, Gustavo Díaz
Ordaz o de Luis Echeverría Por Bucareli han pasado también
gobernadores, procuradores, hasta una exministra de la SCJN.

Titulares de Gobernación fueron Fernando Gutiérrez
Barrios, Patrocinio González Garrido, Jorge Carpizo, Emilio
Chuayffet, Esteban Moctezuma, Francisco Labastida,
Diódoro Carrasco, Miguel Osorio Chong.

En la era del PAN Santiago Creel, Francisco Ramírez
Acuña, Juan Camilo Mouriño, José Francisco Blake Mora,
Fernando Gómez Mont. En la de Morena, Olga Sánchez
Cordero y Adán Augusto López Hernández.
* Marcelo Ebrard se convirtió ayer en la primera corcholata
en dar un golpe mediático al arrancar oficialmente su cam
paña —a las cosas hay que llamarlas por su nombre— hacia la
candidatura presidencial de Morena. En los salones del hotel
Hilton Alameda, donde en noviembre del 2011 admitió que
AMLO le había ganado la encuesta para ser candidato presi
dencial al año siguiente, Marcelo anunció que propondrá la
creación de la Secretaría de la Cuarta Transformación.

Al frente de esa nueva secretaría quedaría Andrés Manuel
López Beltrán, hijo del actual Presidente de la República. ¿Há
bil jugada para arrebatarle a Sheinbaum las preferencias y
la marca del popular tabasqueño? Lo veremos. El anuncio le
atrajo también críticas severas por parte de la oposición. De
"zalamero" y "lamesuelas" no lo bajaron. Andy le agradeció
a Marcelo su "generosa oferta". En un mensaje que le man
dó desde la finca El Rocío, le dijo que prefiere mantenerse al
margen y rechazarla para que no pueda ser utilizada, a favor "
o en contra, de ninguno de los "compañeros" que, de manera
legítima, también trabajan por liderar la defensa de la 4T.

Y, sin embargo, fue un buen día para el excanciller. Ama
neció en primer lugar en las preferencias, a población abier
ta, en mediciones de tres casas encuestadoras: México Elige,
Rubrum y Massive Caller. La primera coloca a Marcelo con
31% contra 28.3% de Sheinbaum; la segunda, que apareció en
Publímetro, le da 39.4% al excanciller contra 30.5% a la exjefa
de Gobierno. La tercera sitúa los porcentajes en 35.2 contra
31.5, respectivamente. Todas las encuestas las puntean ellos
dos. Las otras cuatro corcholatas parecen relleno.
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La gozosa
incertidumbre
• Hay muchas ¡ncertidumbres, tanto al interior
de Morena, como en la oposición.

"La libertad vive en la frontera
entre lo posible y la voluntad".

André Maurois

La incertidumbre es uno de los territorios más intrigantes
de la vida. Imposible erradicarla. Se pueden tomar muchas
previsiones, pero... ahí estará. La gran diferencia radica en
cómo la asumimos. Eso marcará nuestra existencia.

Karl Popper, uno de los mayores pensadores liberales
del siglo XX, elaboró un sólido andamiaje teórico para ad
vertir sobre los deterninismos. Las certidumbres son muy
populares. En parte eso explica la religiosidad del ser hu
mano, los fanatismos de todo tipo, la negación de la reali
dad. En contraste, la incertidumbre no es popular. Por eso
los políticos siempre intentan vender certidumbres. Pero
la democracia implica incertidumbre. ¿Quién va a ganar la
elección del 2024? Imposible saberlo. Los que desde ahora
afirman que la victoria de Morena es evidente, pueden estar
tan equivocados como los pesimistas irredentos que ase
guran que la oposición está perdida. Buscar certidumbres
para tranquilizar ánimos, engaña. Discutir lo incierto es el
reto de este oficio.

¿De verdad la que pareciera
preferida del Presidente ganará a
sus colegas? Alejandro Moreno,
un gran exerto en demosco
pia ha mostrado (De encues
tas y corcholatas, El Financiero,
16/06/2023) las múltiples som
bras del método de Morena. Las

encuestas, dice, no son king
makers, hacedores de reyes. To
davía correrá mucha agua. De
entrada, como mostró el ejercicio
de abril de Buendía & Márquez,
sólo 26% de los mexicanos con
sidera que el próximo gobierno
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debe seguir el mismo rumbo, sin
cambios. En contraste, 70% gran mayoría considera que
se deben cambiar "algunas cosas" 42% y "cambiar de rum
bo" 28%. Si el radicalismo continúa en Morena, la silla se
alejará. A la vez, ese deseo de cambio es un vasto territorio
de conquista para la oposición.

Todo cambia. Hace un mes, México Elige mostraba un
empate en "buena imagen" entre Sheinbaum y Ebrard.
En junio, el excanciller se sitúa tres puntos por arriba de
la doctora, e incluso del Presidente. Los perfiles son muy
diferentes. En todos los partidos hay cambios en los "mejor
posicionados". En el PAN, Xóchid Gálvez irrumpe y se colo
ca a 1.5% de Creél. Kuri empata a Pacheco. En el PRI, Ruiz
Massieu y Paredes están en el primer peldaño, seguidas
de Riquelme y De la Madrid. Los otros suspirantes de ese
partido no pintan. En MC, Colosio y García puntean. Pero
la sorpresa es que ese partido pierde simpatías, 4 puntos
porcentuales, y cae a 2.5%. Todo cambia.

Conseguir el "reconocimiento de nombre" (ñame recog
nitiori) es sólo el primer paso, muchos lo necesitan. Cam
biar los "negativos" es muy difícil. ¡Viva la incertidumbre! Ya
se lanzó Germán Martínez. Veremos cómo entra. La muy
común consigna en busca de certidumbre "la oposición
no tiene a nadie" no es del todo cierta. Van tarde, eso sí.
Además, si todos ellos presentarán un frente común, un
gobierno de coalición, como en muchos países, el conjunto
del grupo se vería muy potente.

Las invitaciones a los funerales del PRI, han sido mu
chas. Es clarísimo que ha perdido mucha fuerza en los go
biernos estatales, gobierna sólo dos, pero en el orden de
gobierno municipal hay otro escenario: PRI, 265; Morena,
260; partidos locales, 221; Va por México, 229; juntos Ha
remos Historia, 128. En los congresos estatales la plura
lidad por fortuna sigue vigente. Ese país está allí. Hay
muchas incertidumbres, tanto al interior de Morena, como
en la oposición. ¿De verdad en MC creen, a pesar de las
evidentes amenazas del oficialismo a las libertades, qué
sobrevivirán a ellas y verán un país naranja?

La ansiedad por anunciar certidumbres, en lo que sea,
es una búsqueda absurda. Lo más grave, esa búsqueda can
cela la voluntad, por lo menos la anestesia. Así caemos en
las "profecías autocumplidas". ¿Para qué hacer algo? Sin
voluntad el ser humano pierde su principal virtud. En incer
tidumbre, pero con voluntad, el futuro está abierto.

Fecha: 20/06/2023

Página: 6

Area cm2: 373

2 / 2

Columnas Políticas

Federico Reyes Heroles

Costo: 26,524

Página 49 de 198 Índice



MéxicoUnión Europea:
un reencuentro al más
alto nivel
• Ambas partes sostuvieron una reunión cordial
enfocada en los valores compartidos.

En septiembre de 2021, el presidente López Obrador re
cibió en la Ciudad de México al presidente del Consejo
Europeo (el órgano que reüne los 27 jefes de Estado o de
gobierno de la Unión Europea), Charles Michel. Fue un en
cuentro muy cordial y positivo, pero el presidente Michel
venía, sobre todo, para participar en la Cumbre de la CELAC,
presidida por México, en la que transmitió el mensaje de
que la UE quería relanzar su relación con América Latina y
el Caribe. Lo anterior, finalmente, se concretará plenamente
en la primera cumbre birregional desde 2015, la cual se ce
lebrará en Bruselas los próximos 17 y 18 de julio.

Sin embargo, hacía 11 años que un presidente de la Co
misión Europea, el órgano ejecutivo y de iniciativa legisla
tiva de la UE, no pisaba suelo mexicano para un encuentro
bilateral. En este sentido, la visita a México de la presidenta
Ursula von der Leyen, el pasado 15 de junio, si bien fue
breve porque se enmarcaba en una gira por cuatro paí
ses latinoamericanos, ha tenido un gran alcance político
y simbólico.

La reunión que sostuvo con el Presidente de México fue
particularmente cordial y positiva; primero en una reunión
cerrada, limitada a los dos mandatarios, y luego en una
reunión ampliada, en la que participaron cinco miembros
del gabinete federal, así como el gobernador de Sonora y
otras autoridades, quienes presentaron algunos de los prin
cipales proyectos que ilustran la
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estrategia de desarrollo del go
bierno mexicano. Ambas partes
publicaron un breve comunicado
de prensa conjunto que expresa
las grandes coincidencias y las
prometedoras perspectivas de
cooperación que existen entre
México y la Unión Europea (UE),
en particular en el marco del
Global Gateway, la nueva estrategia de cooperación de la UE.
Ambas partes compartimos va
lores (derechos humanos, Estado
de derecho, democracia), un apego al derecho internacional
(en particular, como lo recuerda el texto, nuestra solida
ridad con el pueblo ucraniano frente a la agresión rusa),
una apuesta por el desarrollo sostenible, es decir, no sólo
respetuoso del planeta sino también socialmente inclusivo.
México ofrece grandes oportunidades para Europa,

como la exportación de gas natural licuado que iniciará
en agosto desde la plataforma offshore de Altamira, Ta
maulipas, y que los embajadores europeos visitaremos esta
semana en el marco de una gira por dicho estado, al cual
queremos acompañar en la implementación de su plan de
desarrollo sostenible. El Plan Sonora, basado en la energía
renovable, el acceso soberano a materias primas críticas,
el desarrollo del capital humano y la innovación para desa
rrollar las industrias que necesita la economía descarboni
zada que queremos alcanzar ofrece una excelente avenida
de cooperación basada en objetivos compartidos. El Banco
Europeo de Inversión firmó una declaración de intención
con el gobierno de México y un memorando de entendi
miento con Nacional Financiera (Nafin), que son algunos
de los elementos que permitirán concretar esta voluntad
de fortalecimiento de nuestra cooperación, en la que los
27 Estados miembros de la UE también jugarán un papel
esencial. La inversión privada europea, con enfoque social
y verde, es también un componente esencial de ello.

Por supuesto, el Acuerdo Global modernizado que he
mos negociado en los últimos años para actualizar y profun
dizar nuestro Acuerdo Global de 1997 es una pieza esencial.
Ambos mandatarios lo subrayaron y acordaron acelerar la
negociación para finalizarlo antes de que concluya el año.
Vamos, entonces, por buen camino para dar más sustancia
a nuestra asociación estratégica. En un mundo lleno de in
certidumbre y turbulencias, tener no sólo un socio sino un
amigo estable y confiable es invaluable: eso es lo que hace
la relación entre México y la UE tan especial e importante.

'Embajador de la UE en México
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¿En serio van por
la continuidad?
Como los niños que hace medio siglo jugaban con las corcho
latas que tenían en el reverso la foto de un jugador de fútbol, el "4

presidente Andrés Manuel López Obrador tiene a las suyas
perfectamente alineadas en el tablero.

Todos se aprendieron el discurso: de lo que se trata en 2024
es seguir con la "transformación".

Algunos le ponen de su cosecha diciendo que van a cons
truir un segundo piso sobre la casa que se ha levantado este
sexenio o metáforas semejantes, pero ninguno de los aspi
rantes a la candidatura presidencia] del oficialismo se atreve a
brincarse las trancas y señalar los errores y omisiones en que
ha incurrido este gobierno.

Si de por sí es difícil diferir con el jefe, imagínese cuando éste
es el Presidente de la República y no hace una sola autocrítica.
Es más, la semana pasada afirmó que no ha habido un solo
muerto por la actual ola de calor, cuando las propias secretarías
de salud de algunos estados gobernados por Morena habían
informado sobre varios casos.

Las corcholatas no tienen espacio para criticar. El discurso
oficial es que todo está bien y no hay por qué cambiar. Los
equivocaciones y malas prácticas son invenciones de los ad
versarios y medios comprados para tratar de hacer ver mal al
gobierno, se asegura. El partido ya les dijo que ésta no es una
competencia de personalidades, sino una gira nacional para
hablar de las maravillas de la autodenominada Cuatroté. Así
que nada de debates entre ellos.

¿En serio, quien gane la encuesta hará campaña diciendo
que habrá continuidad?

Es decir, ¿no propondrá un cambio de estrategia en la política
de seguridad, cuyo logro ha sido convertir al sexenio en el más
violento de la historia desde la Guerra Cristera?

Quien se convierta en candidato o candidata porque nadie
cree en esa entelequia de coordinar los Comités de Defensa de
la Cuarta Transformación ¿repetirá que el sistema de salud del
país, como está administrado, será muy pronto como el danés?

No sé si el ganador de la encuesta vaya a atreverse a decir
"continuidad la suficiente, pero habrá que hacer cambios", o
si incluso ésa es una herejía tan grande que, sea quien sea la
persona ungida, no osará pronunciarla.

Pero ¿acaso hay un futuro promisorio con la actual políti
ca energética, que apunta hacia el pasado y miente al mun
do como hizo recientemente la CRE sobre el avance de las
fuentes limpias de electricidad?

En México pueden ocultarse los traspiés, maniatando al Inai,
pero, cuando éstos comiencen a ventilarse en el extranjero y a
afectar la relación con otros países y disminuir la atracción de in
versiones, ¿qué dirá el sucesor o sucesora, si es que proviene de.
Morena? ¿Que ha sido parte del "movimiento", pero siempre es
tuvo en contra de tales o cuales políticas? ¿Alguien se lo creerá?

Lo que las corcholatas digan en estos 70 días se quedará
como su discurso en la campaña formal. Y de lo que sostengan
entonces, no habrá modo de desdecirse en los cargos que lle
guen a ocupar. La independencia de criterio que querrán tener
en el futuro necesitarían construirla desde ahora, pero están en
la lógica contraria: la excesiva adulación.

El presidencialismo mexicano ha sobrevivido porque, tarde
o temprano, cada mandatario ha reconocido su incapacidad
de seguir mandando después de la finalización de su encargo.

Incluso durante el periodo más acendrado del autoritarismo
priista, el dedazo se disfrazaba como un consenso en el seno del
partido oficial. Pero ahora es público que la competencia en
tre corcholatas surgió en una cena que encabezó el Presidente.

Negar la posibilidad de que se den cambios en el próximo
sexenio contraviene las costumbres que han permitido la
estabilidad política de que ha gozado el país. Cada toma de
posesión, desde 1940 a la fecha, ha significado un reinicio, una
renovación, una recirculación de aire.

El Cuarto Reich, con todo su poderío militar, supuestamente
iba a durar mil años, pero apenas alcanzó la docena. Pensar
que la política no requiere cambios y que los grandes desafíos
nacionales no merecen discusión es una apuesta arriesgada.
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"Para gustos, calores"
• Los especialistas advierten que exponernos
a temperaturas por encima de los 30°C durante
varios días puede llegar a ser mortal.

La frase "para gustos, los colores" indica que las opinio
nes pueden ser tan variadas como los colores. Gracias a
la tecnología, sabemos que, a partir de los conocidos siete
colores fundamentales que descubriera Newton en 1655,
se producen cientos de miles, por lo menos. Hablando de
temperaturas ambientales, aunque a algunos les gusten
más las temperaturas cálidas, los especialistas advierten
que exponernos a temperaturas por encima de los 30°C
durante varios días puede llegar a ser mortal si no se está
correctamente hidratado. En México estamos pasando por
la tercera ola de calor, en la cual los estados más "frescos"
padecen temperaturas de entre 30°C y 35°C, y todo indica
que esta semana al menos ocho estados superarán los 45°C.

O
CLIMAS
Frente a esto, he querido saber cuáles son las ciudades del
mundo con mejor clima y me he encontrado con que no hay
una respuesta absoluta, pues, efectivamente, depende de los
variados gustos en cuanto a la combinación de temperatura,
humedad, lluvia, luminosidad y vientos. Sin embargo, en va
rias clasificaciones que ponderan de manera diferente estos
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parámetros he encontrado que
dos ciudades ubicadas en la isla
de Gran Canaria, la capital y Las
Palmas, suelen aparecer en los
primeros lugares. También es fre
cuente que aparezcan San Diego y
Los Ángeles, en California, y San
tiago de Chile y Viña del Mar, en
Chile. Según una de las mejores
clasificaciones (para mi gusto), un
buen clima ronda entre los 18°C y
29°C, es soleado, con pocas llu
vias y una tasa de humedad baja
o regular. Dakhla, en Marruecos,
ocupa el primer puesto con estos
parámetros y, en ese mismo ran
king, la Ciudad de México (estos
días a 32°C), el quinto lugar.

O
HOLOCENO
Según datos que se desprenden de muestras de hielo de
Groenlandia de los últimos 100 mil años, la temperatura
media de la Tierra era fría y muy variable, hasta hace 12
mil años, cuando se estabilizó en niveles ligeramente más
cálidos, debido a un cambio en la órbita terrestre que la tor
nó inusualmente circular, suceso que no se había dado en
400 mil años. Durante esa época se inventó la agricultura
en varios continentes a la vez y comenzaron a florecer las
civilizaciones. Este clima benévolo podría haberse extendi
do por otros 50 mil años, sin embargo, de acuerdo con un
artículo de W. Steffen et al., publicado en The Royal Soclety
en 2011, el impacto ambiental de los hábitos de la especie
humana es tal que ya hemos roto esa estabilidad climática,
inaugurando una época cuyo clima, demasiado caliente,
está siendo determinado por nosotros: el Antropoceno. Este
es un ejemplo de cómo lo hemos conseguido: sabemos que
los árboles pueden enfriar la temperatura de la superficie
terrestre hasta en 12°C con su sombra, la absorción de C02
y gracias a que su forma evolutivamente perfecta permite
el tránsito del viento que acarrea su transpiración, pero lo
que no sabemos a ciencia cierta es cuántos árboles han sido
"removidos" por el Tren Maya. El colectivo Sálvame del Tren
calcula que, al menos, han sido 10 millones, al tiempo que
el Fonatur sólo admite la friolera de 3.4 millones. Nos guste
o no, así es como, en 4 años, hemos ido contribuyendo a
desperdiciar un fenómeno que se da cada 400 mil.

O
CURIOSIDADES DE MONOTREMAS
La mayoría de los mamíferos poseen una temperatura cor
poral que ronda los 36.7°C. Esta temperatura brinda una
protección contra infecciones por virus, bacterias y hongos.
Sin embargo, la temperatura corporal del ornitorrinco es
de solo 32°C. Y su primo evolutivo, el equidna, sopla bur
bujas de moco que humedecen su nariz para regular su
temperatura.
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La designación de Luisa María Alcalde como nueva secretaria
de Gobernación cierra el ciclo de cambios del primer círculo
presidencial, pero no acaba con una serie de movimientos que
tendrán que darse en la medida en que se avance en la designa
ción de candidatos a gobernadores, diputados, senadores y otros
cargos de elección popular.
Alcalde estaba en muchas agendas diferentes, pero sobre

todo en la Ciudad de México, Se llegó a especular con que fuera
candidata a la Jefatura de Gobierno pero, como vimos, su des
tino la colocó en Bucareli, por una serie de movimientos que
tuvieron un efecto dominó. Primero, ni Claudia Sheinbaum ni
Adán Augusto López tenían en sus planes renunciar en junio.
La insistencia de Marcelo Ebrard en que para que
hubiera piso parejo se renunciara con antelación,
pensaban que no tendría efecto e incluso ambos
se declararon, previo a aquella reunión del lunes
5 de junio en el restaurante El Mayor, en contra de
las renuncias anticipadas. Tengo entendido que el
tema, hasta hace poco, tampoco estaba en los cál
culos presidenciales.

Pero el hecho es que en aquella cena del 5 de junio así se
decidió y lo ratificó el Consejo Nacional de Morena. Y para el
viernes pasado todos los aspirantes tenían que renunciar a sus
cargos. El cambio en la Cancillería no tuvo demasiadas dudas
para el Presidente: desde hace tiempo que quería a la embaja
dora Alicia Bárcena incorporada a su gobierno y fue muy bien
recibida en todos los ámbitos como reemplazo de Ebrard.

El problema eran Gobernación y la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. Tanto Adán como Claudia querían que
se quedara como interina Rosa Icela Rodríguez que, por otra
parte, pretendía competir por la Ciudad de México. Pero, luego
del fracaso judicial para incorporar la Guardia Nacional a la Se
deña, que obliga a mantenerla en la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, tener movimientos en esa oficina pasó a
ser mucho más complicado, no porque Rosa Icela tenga man
do operativo real sobre las fuerzas de la GN, pero sí tiene una
magnífica relación con los secretarios de Defensa y Marina, dis
tanciados a su vez entre ellos, y su posición es un factor de equi
librio importante, además de que el presidente López Obrador
le ha otorgado a Rosa Icela responsabilidades extra que sólo se
explican por la confianza, no por el organigrama, como hacerse
cargo del tema del fentanilo y del control de ese desbarajuste
administrativo y operativo que es el ISSSTE. Llevarla a Gober
nación o la CDMX trastocaría ese escenario. Por eso se queda en
seguridad ciudadana.

Para la Ciudad de México, sin la opción de Rosa Icela, se
pensó también en Alcalde, pero finalmente se decidió, tras una
negociación de Claudia con el presidente López Obrador en

Palacio Nacional, por dejar a quien era el relevo institucional,
Martí Batres como jefe de Gobierno, en una suerte de triunvi
rato en el que Ornar García Harfuch queda como coordinador
de seguridad, y Luz Elena González de obras y hacienda de la
ciudad. Martí no llegó al gobierno de la ciudad por Claudia, no
es parte de su equipo cercano y el esquema adoptado le permite
a la ahora exjefa de Gobierno seguir manteniendo cierto control
en la ciudad sobre dos temas básicos: seguridad y finanzas.

Pero no se pocha hacer lo mismo en Gobernación. Más allá de
su muy respetable historia personal y del aprecio presidencial, de
jar al subsecretario Alejandro Encinas en Gobernación era impo
sible de transitar sin provocar problemas graves en otros ámbitos,

sobre todo en la relación con las Fuerzas Armadas,
relación que con Encinas está rota por, dicen los
mandos militares, sucesivos agravios recibidos.

Lo cierto es que era inviable sin provocar un
profundo daño institucional, habida cuenta, ade
más, de que la relación de los militares con Adán
había sido muy buena y se tenía la idea de con
servar a parte de su gente en la secretaría. Eso con

Alejandro hubiera sido imposible u operativamente inviable.
Pero con Rosa Icela en Seguridad se abrió la posibilidad, que
originalmente no estaba pensada, de que Luisa María llegara a
Bucareli. Es joven, tiene apenas 35 años, es mujer, tiene carrera
en Berkeley, pero también en Morena, forma parte del gabinete
en la Secretaría del Trabajo desde el inicio del gobierno y tiene
una buena relación con el Presidente y con Claudia.

Ella y su familia son fundadores de Morena. Su madre es
Bertha Luján. que fue contralora del DF con Andrés Manuel y
primera presidenta del Consejo de Morena. Su padre es el muy
conocido abogado laboral Arturo Alcalde. A Luisa María le tocó
implementar dos de las reformas que más festeja la adminis
tración de López Obrador: la eliminación del outsoursingy el
aumento al salario mínimo, además de controlar el programa
jóvenes construyendo el futuro.

Vienen otros movimientos que deberán ser seguidos de cerca,
como el propio reemplazo de Alcalde en la Secretaría del Traba
jo. La salida de Zoé Robledo del IMSS para ir a buscar la candi
datura chiapaneca, donde la designación de Eduardo Ramírez,
en lugar de Ricardo Monreal en el Senado presuntamente le
despejaría la ruta de Morena, aunque está pendiente saber qué
sucederá con el Verde en Chiapas, donde ese partido tiene su
mayor caudal electoral.

En el Senado presentó su renuncia Alejandro Armenta, quien
ratificó su intención de ir por la gubernatura de Puebla y asegura
tener, según las encuestas, amplio apoyo para ello. La decisión
de los nueve estados con elecciones será después de la candi
datura presidencial, así que espérela para octubre o noviembre.

Fecha: 20/06/2023

Página: 10

Area cm2: 420

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,866

Página 55 de 198 Índice



Comentaba ayer, en este espacio, el tipo de propaganda ne
gativa que ya circulaba en las redes en contra de Claudia
Sheinbaum. Ayer mismo, el periódico La Jornada, el más
cercano a Palacio Nacional, publicó en la sección Rayuela, su
pequeña editorial en la contraportada, lo siguiente: "Se com
plica la contienda. Mucho viene del fuego amigo".

e
Pues sí, efectivamente, la contienda se enredará en la medi
da en que arrecie el fuego entre las corcholatas. En Morena
podrán poner reglas internas para que los aspirantes no se
critiquen entre ellos, pero la realidad es que, por
debajo de la mesa, vendrán los golpes. Y muy du
ros, por lo que se atisba.
Ayer, en este sentido, ocurrió algo raro en la

mañanera del Presidente. López Obrador le
dio la palabra a Zósimo Camacho. Esto dijo el
reportero:

"En Contralínea hemos publicado un reportaje
de este hecho que involucra de manera directa
al exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, cuando fue jefe de Gobierno en la capital,
porque él otorgó los permisos y concesiones a las
empresas constructoras y éstas, a cambio, presun
tamente, y es lo que dice el expediente de la UIF,
entregó departamentos de lujo en Santa Fe a los
hermanos y a las exesposas de Ebrard y a otras
personas cercanas. Nosotros, antes de publicar, buscamos al
exsecretario Marcelo Ebrard y nos recibió en su oficina de la
Secretaría de Relaciones Exteriores, pero se negó a explicar
por qué su familia fue beneficiada, como dice este expediente,
con esas propiedades. Las preguntas, señor Presidente, son:
primero, si usted tenía conocimiento de este expediente que
integró la Unidad de Inteligencia Financiera y también si usted
considera que si alguien busca sustituirlo en la Presidencia de
la República, sea quien sea, pues debería enfrentar, dar la cara
y explicar cuál fue su participación en hechos tan delicados
como éste".

Golpe seco y directo a Marcelo Ebrard.
El Presidente contestó:
"Pues lo más conveniente sería que yo no hablara, pero

como ya se dio a conocer aquí y sí pienso que perjudica a
Marcelo Ebrard, tengo que defender a Marcelo. No conocía
de este expediente, pero, ¿por qué lo defiendo? No es por estar
tomando partido, yo nada más voy a esperar lo que opine la
gente. ¿Para dónde va Vicente? Para donde va la gente. Voy a
ir hacia lo que la gente diga".

Luego habló de cómo Ebrard fue objeto de persecución po
lítica el sexenio pasado, por lo que tuvo que exiliarse del país
y solicitó, de manera respetuosa, no tratar estos temas porque
él no quiere participar en la contienda interna de su partido.

Sí, cómo no.
Claro que está participando y desde el día uno de las cam

pañas (que no son campañas, eh).
Lo que se vio es una defensa del Presidente a Ebrard frente

a una supuesta investigación periodística que lleva muchos
años cocinándose. Pero hay otra manera de ver las cosas.

Sabemos que López Obrador y su operador de medios,
Jesús Ramírez, plantan a diario preguntas entre reporteros

amigos para que el Presidente responda algún
tema que le importa.

¿Por qué AMLO le dio directamente la palabra
a Zósimo Camacho? ¿Acaso no fue una pregunta
plantada?

Sí, el Presidente defendió a Ebrard, pero a lo
mejor fue una manera de enviarle un mensaje
al exsecretario de Relaciones Exteriores. Si tú te
pasas y atacas de más a mi candidata favorita, o
tienes sueños de no levantarle la mano cuando
llegue el momento de hacerlo, incluso si consi
deras la idea de romper y lanzarte por un partido
opositor, pues aquí ya te tenemos la camita pre
parada; material tenemos de sobra.
Qué casualidad que reviven estos casos de

presunta corrupción de Ebrard nada menos que
en la mañanera presidencial. Hoy el Presidente protege a
Marcelo. Pero mañana...

Horas después, Ebrard anunció que, de ser el candidato de
Morena y ganar la elección en 2024, crearía la Secretaría de la
Cuarta Transformación encargada de supervisar los programas
sociales y las obras prioritarias de AMLO. Y propuso para el
puesto nada menos que al hijo del actual mandatario Andrés
Manuel López Beltrán, a quien describió como un político
"joven y talentoso".

¿Para qué meter a Andy en la contienda interna de Morena?
¿Se trata de un guiño público o un mensaje cifrado de Ebrard
al Presidente?

Por la noche, el hijo del Presidente rechazó la oferta de
Marcelo y prometió no meterse en la sucesión presidencial.

Tiene razón el periódico con línea directa a Palacio Nacio
nal: "Se complica la contienda. Mucho viene del fuego amigo".

O
Twitter: @leozuckermann
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¿Una secretaría
de la 4T?
• Marcelo Ebrard, una de las corcholatas punteras
de la contienda interna de Morena, planteó la creación
de una "Secretaría de la Cuarta Transformación.

La política siempre ha estado compuesta de propuestas,
claro, pero en la misma medida (o quizá más aún) de es
trategias (para ganar y conservar el poder y avanzar las
agendas políticas, y sólo algunas veces para implementar
políticas públicas). Ayer, Marcelo Ebrard, el ahora exse
cretario de Relaciones Exteriores y una de las corchola
tas punteras de la contienda interna de Morena, planteó la
creación de una "Secretaría de la Cuarta Transformación",
la cual sería dirigida por Andrés Manuel López Beltrán,
hijo de Andrés Manuel López Obrador. Esta propuesta ha
generado un intenso debate sobre la conveniencia (para la
propia campaña de Marcelo) de realizar una propuesta de
esta naturaleza.

O
Y es que la propuesta de Ebrard de crear una secretaría
de Estado específicamente dedicada a la 4T y dirigida por
el hijo del Presidente plantea serias interrogantes sobre
la intención detrás de esta iniciativa. Por supuesto que la
primera reacción es pensar que Ebrard está enviando a

Fecha: 20/06/2023

Página: 14

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 21,688

Página 58 de 198 Índice



AMLO un clarísimo mensaje: yo
no tocaré a tu familia ni nada de
todo aquello que pueda rodearla.
Ya había dicho Marcelo en una

entrevista reciente que el único
que sí ha sido sucesor de López
Obrador (en la CDMX) ha sido él
y que, por lo tanto, ya lo cono
ce. La propuesta de ayer parece
ría intentar subrayar ese mismo
mensaje con la garantía adicio
nal de que la familia López podrá
seguir en el corazón de la admi
nistración pública.
Porque, evidentemente, es

inevitable preguntarse si la crea
ción de una secretaría de la 4T

es realmente necesaria y como
para qué. Ya existen institucio
nes y dependencias guberna
mentales encargadas de abordar
los temas que, se supone, forman parte de esta transfor
mación. ¿Por qué entonces la necesidad de una entidad
separada? Parece más bien una forma de centralizar aún
más el poder y otorgar una posición privilegiada a una
persona cercana al Presidente, dentro de estos intentos
(a veces desbordados) de todas las corcholatas, todas, de
agradar, complacer y halagar al inquilino de Palacio Na
cional, por si acaso aquello del dedazo no toque su fin a
manos de la encuesta.

Si bien es cierto que los familiares de los políticos no de
ben ser automáticamente excluidos de la participación en
el gobierno, es esencial asegurar que los nombramientos se
basen en la experiencia y las capacidades de los individuos
y no simplemente en su relación familiar. Pero hay quienes
ven en la invitación realizada a López Beltrán (quien ayer
mismo agradeció, pero declinó con elegancia) una estra
tegia de Ebrard para forzar definiciones.

Lo cierto es que la propuesta a muchos les recordó el
riesgo de una posible perpetuación familiar en el poder,
como ha ocurrido en muchos países de América Latina
(particularmente los Kirchner y los Fujimori): un prece
dente peligroso que podría socavar los principios de la de
mocracia y la alternancia política.

©
Valdrá la pena que Ebrard y su equipo se pregunten si en
su intento de ganar algunas voluntades morenistas no se
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Hacia una infraestructura
fronteriza más
inteligente, moderna
y segura
La frontera entre México y EU no sólo es uno de los límites te
rritoriales más extensos en el mundo, también representa un
corredor único en materia de flujos comerciales y humanos. De
acuerdo con las últimas cifras, el intercambio comercial entre
México, EU y Canadá equivale a 3.2 millones de dólares por mi
nuto. Con esto en mente, la gestión y mejora de nuestros puen
tes y cruces es una de las prioridades del gobierno de México.

Con el objetivo compartido de una movilidad fronteriza
más rápida, segura y eficiente, llevamos a cabo varios proyec
tos de inversión tanto en el marco del proyecto Frontera Siglo
XXI como desde el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN)
entre México y EU. Destaco la inauguración del nuevo Libra
miento Carretero en Ciudad juárez, puesto en marcha por la
SICT el 9 de junio. Esta obra liberará la presión automovilística
que se formaba en el centro de la ciudad y se especializa en el
movimiento de vehículos de carga pesada que transitan hacia
Houston y San Antonio. Es una importante obra de infraestruc
tura que facilitará los intercambios comerciales en la región.

Esta inauguración es la Ultima adición a una serie de in
versiones en nuestro límite territorial con EU. Por ejemplo,
en diciembre de 2021 iniciamos la planeación de uno de los
proyectos más ambiciosos en la franja fronteriza: la garita
OtayMesa II. Con un alcance que beneficia a más de 1.6 mi
llones de personas del lado mexicano, esta nueva garita per
mitirá que aquellos que buscan viajar a EU lleguen en tan sólo
veinte minutos al punto de inspección. Como he descrito en
este espacio, el cruce OtayMesa II es el más inteligente, inno
vador y sostenible de nuestra frontera —un botón de muestra
de cómo serán los cruces y puentes del futuro.

Del mismo modo, hemos llevado a cabo diversos proyectos
de colaboración transfronteriza entre los gobiernos de Baja
California, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas y Sonora con los
estados de Arizona, California y Texas. Estos incluyen la aper
tura o modernización de varios cruces, como Mexicali II, Agua

PrietaDouglas II y Piedras Negras II, así como la ampliación
de carreteras y vías férreas, como el puente internacional Rey
nosaPharr. Estas inversiones han sido complementadas con
un enfoque claro en la seguridad en el marco del Entendi
miento Bicentenario y el plan de acción 2023 para la iniciativa
Frontera Siglo XXI. Por tanto, estos cruces también contarán
con herramientas para hacerle frente al tráfico de narcóticos,
armas y personas, en cada lado de la frontera. Además, co
laboramos con Washington para intercambiar información y
llevar a cabo actividades de seguridad de manera coordinada,
siempre en respeto de la soberanía de cada país.

En la ejecución de esta agenda fronteriza y con el objetivo
de encauzar el fenómeno conocido como nearshoring para be
neficio de nuestra economía nacional, hemos encontrado una
herramienta clave en el Banco del Desarrollo de América de
Norte (BDAN). Desde 2019, esta institución se ha comprometido
a financiar proyectos de infraestructura con un componente
de sostenibilidad. Lo anterior incluye la gestión y saneamiento
de las aguas fronterizas, lo que representa una inversión de
más de 680 millones de dólares. Con esto en mente, asistí el
miércoles pasado a una productiva jomada de trabajo en la re
unión binacional del Consejo Directivo del BDAN para discutir
la agenda para 20242028 y generar estrategias en beneficio
de las poblaciones en ambos lados de la frontera.

En ese sentido, el BDAN incorporó principios ambientales,
sociales y de gobemanza, incluyendo un sólido compromiso
en materia de igualdad de género, en la evaluación inicial y el
seguimiento de sus proyectos. De esta forma, buscamos llevar
a cabo un desarrollo de la frontera alineado con la Estrategia
de Movilización de Financiamiento Sostenible de la Secretaría
de Hacienda. La frontera es un eje fundamental de nuestra
relación bicentenaria con EU y del andamiaje norteamericano
en su conjunto. Trabajamos permanentemente en la búsqueda
de una frontera con mayor eficiencia, prosperidad y seguridad.
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Economía y superpeso
mexicano
En los últimos meses, el dólar estadunidense ha mostrado
debilitamiento ante otras divisas. El peso mexicano ha sido
una de las monedas con mayor apreciación frente al dólar,
ubicándose como la segunda divisa más apreciada, en lo que
va del 2023, sólo detrás del peso colombiano.
El peso mexicano está rompiendo la barrera del tipo de

cambio de años anteriores. La semana pasada aumentó su
precio respecto al dólar en 0.61%, cotizando alrededor de 17.11
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unidades por dólar, su mejor nivel desde diciembre de 2015;
nuestra moneda no había mostrado apreciaciones tan rele
vantes durante las administraciones pasadas.

Durante el primer trimestre de 2023, el peso registró su
mejor primer trimestre desde el 2018.

La solidez de nuestra economía ha sido un factor determi

nante ante esta circunstancia, ya que nuestro país ha experi
mentado un crecimiento económico constante,
se ha disminuido la tasa de desempleo y se ha
aumentado la entrada de flujo de dólares al país.

Cabe destacar que las políticas macroeconó
micas implementadas por Banxico y por el go
bierno de México han sido proactivas y tendientes
a controlar y mantener en niveles mínimos a la
inflación, a pesar de las presiones internacionales.

La fortaleza de las manufacturas mexicanas no

sólo representa mayor atractivo para invertir en
México, también genera un importante flujo de
divisas que llega al país por exportaciones; ade
más, la entrada de remesas ha incrementado de
forma sostenida, al grado de que se han registrado acumula
dos anuales en máximos históricos.

Como ejemplo, en abril de 2023 las remesas que ingresa
ron a México se ubicaron en 5 mil 003.23 millones de dólares,
lo cual equivale a un incremento de 6.28% respecto del nivel

reportado en abril de 2022. Asimismo, Banxico reportó que el
acumulado de las remesas durante 2022 alcanzó 58 mil 509
millones de dólares.

Nuestra economía está fortalecida y eso significa creci
miento con bienestar. México es uno de los destinos más
atractivos para invertir, aunado a que las expectativas del
desempeño de la economía mexicana han mejorado. Con

tamos con un conjunto de tratados comerciales
que dan acceso a cerca de 50 países y millones
de consumidores.

En resumen, la estabilidad de la moneda na
cional, que ha estado marcada por una trayec
toria de apreciación desde el año pasado, se
explica por un mayor atractivo de México, a partir
de la solidez de sus principios macroeconómicos.

En el Senado de la República reconocemos el
manejo responsable de la deuda y la estabilidad
brindada al dólar, lo que ha propiciado que ten
gamos finanzas públicas sanas.

A lo largo de estos cinco años, y, a pesar de la
pandemia, el peso mexicano ha tenido un gran desempeño
frente al resto de las economías emergentes y esto ha hecho
que nuestro país sea atractivo para la inversión. Seguiremos
trabajando para que los grandes resultados económicos se
traduzcan en bienestar para las y los mexicanos.
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Jnico
Mucha gente habla de la vida en otros planetas, pero, a pesar
de los ovnis que constantemente se "ven", la verdad es que aún
no hemos comprobado nada. Bueno, ¿hay algo que haga a la
Tierra tan especial en el universo, algo que no se haya encon
trado en otros planetas?
R. Sí hay algo especial: el fuego. El fuego parece estar intrínse
camente ligado a la vida en la Tierra. Los incendios del nücleo
fundido de la Tierra formaron la superficie en la que vivimos, los
bosques están en su estado más saludable cuando se queman de
manera controlada para dar paso a una nueva vida. De hecho,
la Tierra es el único lugar que conocemos donde se produce el
fuego. Eso se debe a que el fuego requiere tres cosas para existir:
calor, oxígeno y material combustible. Este "triángulo de fuego"
sólo es posible en la Tierra, hasta donde sabemos, debido a los
altos niveles de oxígeno libre del planeta. Viaja a otros planetas
y lunas del sistema solar, y no hay suficiente (o ningün) oxígeno
para que exista el fuego. En cuanto al Sol, que algunas personas
imaginan como una bola de fuego gigante, en realidad es una
colección gigante de gas, que brilla gracias a la compleja fusión
nuclear que se produce en su núcleo.
Si bien el fuego puede no existir en ningún otro lugar del sistema
solar (por lo que sabemos), eso no significa que los humanos no
puedan exportarlo. La NASA ha experimentado con el fuego en
microgravedad durante más de una década, tanto para descubrir
su comportamiento como para diseñar material espacial resis
tente al fuego. Resulta que en microgravedad se comporta de

manera muy diferente, apareciendo más lento (probablemente
debido al bajo nivel de oxígeno) y formando extrañas llamas si
milares a un orbe. Así que, si bien no es imposible que el fuego
exista más allá de los confines de la Tierra, necesitará mucha
ayuda de futuros astronautas para exportarlo a la Luna y más allá.

ORIENTACIÓN/AGUS MONTES
Estimado Don Alfredo, lo saludo con el gusto de siempre, y en
esta ocasión deseo se sirva orientarme respecto de lo que le
expongo a continuación Como es sabido, la venta de Banamex
ya no se va a realizar de manera directa, a Grupo México, sino
que, según los dueños, hasta ahora decidieron realizar su venta
mediante una oferta pública inicial concepto, al menos para
su servidor, que es completamente desconocido. Por lo antes
expuesto, ¿puede hacer el favor de orientarme, en qué consiste
esa acción, de forma llana?, pues seguramente personas alle
gadas al mercado bursátil lo explicarían de una forma que no
es fácil de comprender para muchos.
R. Don Agus, esta oferta pública inicial es bastante común y con
siste en lo siguiente: Una OPI es un proceso por el cual una em
presa privada ofrece sus acciones al público por primera vez. Esto
permite a la empresa recaudar capital de un grupo más amplio
de inversores y convertirse en una empresa que cotiza en bolsa.
El proceso de salida a bolsa suele implicar los siguientes pasos:
La empresa contrata a un banco de inversión para que suscriba
la salida a bolsa. El banco de inversión ayudará a la empresa
a fijar el precio de las acciones y comercializarlas a los inver
sores. La empresa presenta una declaración de registro ante la
Comisión de Valores y Bolsa (SEC). Este documento proporciona
información sobre la empresa, su rendimiento financiero y su
equipo de gestión.
La CNBV revisa la declaración de registro y puede pedir a la em
presa que proporcione información adicional. La compañía lleva
a cabo una gira para reunirse con posibles inversores y responder
a sus preguntas. La salida a bolsa tiene un precio y las acciones
se venden a los inversores. Después de la salida a bolsa, las ac
ciones de la compañía cotizarán en una bolsa de valores, donde
los inversores las pueden comprar y vender.
Sería interesante saber qué casa de inversiones va a tener acceso
a la "preventa", que beneficia en manera descomunal a los que
tienen información "de adentro".
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Arranca Claudia arriba,
pero...
• Lejos de brincar de gusto, los seguidores
de la doctora tendrían que estar preocupados.

El equipo de Claudia Sheinbaum difundió ayer una en
cuesta interna de Morena, elaborada por la empresa Elec
toralia, que pone a la exjefa de Gobierno muy por encima
de las demás corcholatas en el arranque de la carrera por
la candidatura presidencial de 2024.

En rubros como "¿quién considera que es más cerca
no a Andrés Manuel López Obrador?" o "¿quién tiene
más aptitudes para continuar la Cuarta Transformación?",
Sheinbaum sale con 41 y 37%, respectivamente.

El segundo lugar de cercanía con el Presidente lo ocu
pa Adán Augusto López, con 25%, seguido por Marcelo
Ebrard, con 19.0 sea, si la candidatura de la 4T la obtuviera
la gente más cercana a Palacio, sin duda Claudia la ganaría.

Lejos de brincar de gusto, los seguidores de la doctora
tendrían que estar preocupados por un par de cosas que
seguramente su júbilo no les deja ver.
El sondeo muestra a Sheinbaum como una aspirante

absolutamente dependiente del Presidente de la Repúbli
ca. Ése es su principal mérito, no sus habilidades políticas
o como gobernante, lo cual le impide marcar diferencias
como la promesa de dar su propio sello a la 4T.

Su equipo olvida revisar la pregunta de: "¿a quién con
sidera más cercano a la gente?" Ahí ella cae siete puntos,
justamente los mismos que sube Ebrard, o sea, Claudia es
más cercana a López Obrador que a la gente.
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Si la encuesta que su partido hará en septiembre para
definir la candidatura presiden
cial fuera entre puros militantes
de Morena, la exjefa de Gobierno
tendría en la bolsa el triunfo. Pero
como será a población abierta...

Porque hay otra pregunta muy
interesante que el propio equipo
claudista difunde: "¿Quién cono
ce más el país?". Y ahí sí el canci
ller está arriba 33 a 31.

El dato tiene su importan
cia, pues quienes saben de estos
temas afirman que quien se ha
hecho mayor autopromoción es Sheinbaum, además de
haber usado la percepción de que era la favorita de Palacio
para posicionarse; con el piso parejo, la cosa cambia.

La doctora ya no puede crecer mucho, pues desde hace
varios meses está topada e, incluso, ha caído algunos pun
tos. Los demás pueden subir, sobre todo Marcelo, quien se
le está montando a Morena.

El excanciller demostró que sabe leer sus debilidades,
pues si los morenistas lo perciben como lejano al Presiden
te, al asegurar ayer que si gana crearía la Secretaría de la 4T
para Andy, el segundo hijo de López Obrador, el guiño al
pejismo fue maytisculo.

A pesar de que apenas arrancó la lucha, está claro que el
excanciller se les va a subir pronto y que las demás corcho
latas tendrán que ser usadas para que declinen por quien
les ordenen en Palacio, a fin de nivelar la balanza.

O
CENTAVITOS

Por cierto, ayer Claudia buscó regresar a su discurso de que
ya es tiempo de que una mujer sea Presidenta, y qué bueno
que ya no presuma que será la primera candidata cientí
fica, porque, si eso fuera importante, seguramente Albert
Einstein o Mario Molina habrían gobernado hace mucho...
El que hasta ternura da es Manuelito Velasco, el esposo de
Anahí, que ayer inició campaña como la corcholata verde,
pidiéndole a militantes de su partido en el Edomex que lo
apoyen. Nadie se atrevió a decirle que el PVEM se decan
tó desde hace algunas semanas por Sheinbaum. aunque,
claro, eso no es ninguna garantía de que los tucanes man
tengan su opinión. Además, quienes conocen al chiapa
neco dicen que lo único que busca es un buen hueso en el
próximo gobierno y que, al final, declinará por quien se lo
pueda garantizar.
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La camisa de la suerte
Con todo y las altas temperaturas que han azotado al país en los
últimos días, el excanciller y hoy aspirante a coordinar los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación, lo que sea que eso signifique,
Marcelo Ebrard, lleva ya cinco días usando la misma camisa "de la
campaña de 2018, cuando ganamos con Andrés Manuel la Presiden
cia". A ver si de tanta lavada no se le acaba a medio proceso.

Va Morena por ¡33 millones
de votos!
En Morena andan muy optimistas de cara al proceso electoral de
2024. El dirigente nacional, Mario Delgado, en el banderazo de
arranque del proceso de organización del partido guinda, anticipó
ayer cuál es la meta que el movimiento fundado por el inquilino de
Palacio Nacional busca alcanzar en número de votos. Resulta que bus
carán alcanzar ¡33 millones de votos! Ello, con el objetivo de asegurar
el triunfo en la Presidencia de la República. La meta representa 10 por
ciento más de los votos que obtuvo Andrés Manuel López Obrador en
2018. ¿Será posible? Se ve difícil. Aunque, ¿y dónde está la oposición?
Bueno, quizá no esté tan difícil.

Ten porada de chapulines
Aprovechando la temporada de chapulines que buscan saltar a un
nuevo puesto de elección popular de cara al proceso electoral de 2024,
ayer el senador del Partido Verde Israel Zamora, quien forma parte
de la organización religiosa La Luz del Mundo, de Naasón Joaquín
García, se destapó para buscar ser alcalde de la alcaldía Cuauhtémoc,
que actualmente gobierna Sandra Cuevas, quien, a su vez, llegó por la
alianza del PAN, PRI y PRD. En el Senado, el chapulineo está a todo lo
que da.

NL tendrá Sistema Estatal

de Cuidados
Monterrey congregó a representantes de organismos nacionales e
internacionales, así como a legisladores de diversos signos políticos,
que fueron testigos de la firma del acuerdo que permitirá a Nuevo
León convertirse en el primer estado del país que contará con un Sis
tema Estatal de Cuidados. Esta innovadora política pública permitirá
atender, a través de diversas acciones, la brecha de desigualdad que
enfrentan las mujeres, quienes son, en su mayoría, las que hacen
frente a la tarea de cuidados en el hogar de las niñas, niños, adultos
mayores y personas con discapacidad. Este esfuerzo fue resultado de
la gestión de la secretaria estatal de Igualdad e Inclusión, Martha
Herrera, quien, además, logró que el estado se incorpore, junto con
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Jalisco y México, a la Alianza Global por los Cuidados.

Amenazas a Mariana,
hija de Rosario Robles
Quien salió ayer a dar un grito desesperado de ayuda fue Rosario Ro
bles. La ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México y extitular de Se
datu y Sedesol acusó que su hija, Mariana Moguel, recientemente
ha sido objeto de amenazas por parte de desconocidos que le mandan
mensajes a su teléfono móvil. Aunque en principio no le dieron impor
tancia, los textos intimidantes siguen llegando. Rosario considera que
la seguridad de su hija, quien está embarazada, está en riesgo. Ojalá la
policía de CDMX y Guardia Nacional hagan algo...

Enroques en mandos
territoriales de la SSCCDMX
Inquietud han causado entre la tropa de la Policía de la Ciudad de
México los cambios de mandos de sectores, registrados en los últimos
días. Unos policías se alegran de no tener que lidiar con jefes, a los que
califican de abusivos y corruptos. Pero estos mandos no fueron cesa
dos, sino enviados a otros sectores. Habrá que esperar a ver su desem
peño. Lo que llama la atención es que el movimiento se da a unos días
de que Claudia Sheinbaum dejó la Jefatura de Gobierno. ¿Será que
también se prepara se preguntan algunas un cambio de la titulari
dad de la SSC, ahora en manos de Ornar García Harfuch?
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Blinken y Xi: luz de esperanza
La visita de trabajo con dos

días de duración del secreta

rio de Estado Antony Blinken
a Pekín ha encendido las luces de

esperanza a nivel mundial.
En 48 horas, Blinken se reunió

con su homólogo Qin Gang se
cretario de Relaciones Exteriores

de China para medir, tomar
la temperatura y pavimentar lo
que sucedería al día siguiente: el
encuentro con Xi Jinping, líder
supremo de China.

Las relaciones entre las dos más

grandes potencias mundiales en
materia económica, tecnológica,
comercial y militar habían venido
en franco descenso. Para algunos,
incluso, un auténtico desplome.

La última vez que Blinken tenía
previsto un viaje a China para
fortalecer y rehabilitar el diálogo
directo fue justamente en la crisis

de los globos aerostáticos, identi
ficados después como artefactos
espías del gobierno chino, que
ellos negaron por supuesto.

Ese fue un momento de in

flexión, porque después pasaron
muchas cosas que enturbiaron la
relación.

El acercamiento continuo de

Putin con Xi Jinping, en busca
evidente de respaldo, de salida
para sus mercancías principal
mente hidrocarburos a partir de
las severas sanciones occidentales

por la invasión a Ucrania, además
del tono más enérgico, beligerante
y desafiante de China.

Las relaciones con Washing
ton se congelaron para beneficio
de todos aquellos quienes están
concentrados en construir, una
vez más, un mundo bipolar divi
dido entre dos grandes bloques:

Estados Unidos, con la OTAN y la
Unión Europea que son prácti
camente lo mismo, salvo algunas
excepciones, enfrentados con
China, Rusia, Irán, Corea del
Norte, y muchos espontáneos
como Venezuela, Cuba, Nicaragua
y hasta Brasil, que anda buscando
vías alternas.

Muchos expertos en materia de
seguridad internacional con años
de experiencia sostenían hasta
ayer que el encontronazo comer
cial, arancelario, económico entre
China y Estados Unidos desem
bocaría, eventualmente, en un
conflicto armado.

Imagine usted las perspectivas
para el mundo en el caso de una
guerra entre las dos potencias.

Por ello es que, para el mundo
entero, excepto tal vez para Putin
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y Kim Jongun, el diálogo y el
acercamiento abre una luminosa

puerta para la comunicación, por
lo menos.

Blinken estuvo el domingo por
cinco largas horas con Gang, en
un diálogo que el Departamento
de Estado comunicó como franco,
abierto, respetuoso y construc
tivo, donde seguramente se
leyeron sus quejas mutuas y sus
recriminaciones.

Pero el que el lunes, esa pri
mera reunión, haya conducido
a un encuentro con el propio
Xi Jinping, del que se emitie
ron promisorios mensajes, nos
permite deducir que un paso de
enorme significado se dio este fin
de semana.

Blinken declaró que, aunque se
habían reconocido sus "apasiona
das diferencias", fueron capaces
de construir "terreno común" para
futuros acuerdos.

Ambas naciones sostendrán

profundas diferencias en materia
comercial, territorial (recorde
mos el reclamo prolongado de
China sobre Taiwán y el respaldo
incondicional que Biden ofreció
apenas hace un par de meses) y
muchos más, pero la reconstruc
ción de canales de diálogo y de
entendimiento serán fundamen

tales para evitar que otros actores
globales y regionales, como Rusia,
Irán y Corea del Norte, inclinen la
balanza hacia una confrontación
en diferentes ámbitos.

Es importante señalar que la
presidencia de Trump hizo mucho
por dañar la frágil y ocasional re
lación entre Pekín y Washington.

Putin fue el principal beneficiado
de dicho distanciamiento, puesto
que logró acuerdos muy favo
rables para Rusia, a partir de la
invasión a Ucrania y el despliegue
de una guerra absurda e inútil.

A Xi Jinping le ha venido bien el
experimento y la respuesta de Eu
ropa y Estados Unidos, justamente
para calibrar los alcances de sus
propias aspiraciones hacia Taiwán.

Si antes de que concluya la
administración Biden, y que el
torbellino electoral se apodere
por completo de Estados Unidos,
se consigue solidificar un sistema
permanente de comunicación y
negociaciones en todos los ámbi
tos, Biden y su gobierno habrán lo
grado una significativa aportación
al mundo, independientemente
de cuáles sean los resultados de

los próximos comicios y de la
proporción que republicanos y
demócratas conseguirán en el
Congreso.

China tampoco quiere una gue
rra con Occidente, China pretende
acceso casi absoluto al mercado

más grande del planeta, para
que sus mercancías puedan tener
curso franco en todo el territorio
estadounidense.

Estados Unidos tendrá que bus
car el equilibrio entre la paz y la
estabilidad mundial, con algunos
respaldos de China frente a Rusia,
Irán y Corea del Norte, a cambio
de disminuir aranceles y permitir
la entrada de productos chinos.

La visita representa un primer
paso hacia la construcción de
mecanismos de diálogo y nego
ciacion.
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Blinken y Xi: luz de esperanza
La visita de trabajo con dos

días de duración del secreta

rio de Estado Antony Blinken
a Pekín ha encendido las luces de

esperanza a nivel mundial.
En 48 horas, Blinken se reunió

con su homólogo Qin Gang se
cretario de Relaciones Exteriores

de China para medir, tomar
la temperatura y pavimentar lo
que sucedería al día siguiente: el
encuentro con Xi Jinping, líder
supremo de China.

Las relaciones entre las dos más

grandes potencias mundiales en
materia económica, tecnológica,
comercial y militar habían venido
en franco descenso. Para algunos,
incluso, un auténtico desplome.

La última vez que Blinken tenía
previsto un viaje a China para
fortalecer y rehabilitar el diálogo
directo fue justamente en la crisis
de los globos aerostáticos, identi
ficados después como artefactos
espías del gobierno chino, que
ellos negaron por supuesto.

Ese fue un momento de in

flexión, porque después pasaron
muchas cosas que enturbiaron la
relación.

El acercamiento continuo de

Putin con Xi Jinping, en busca
evidente de respaldo, de salida
para sus mercancías principal
mente hidrocarburos a partir de
las severas sanciones occidentales

por la invasión a Ucrania, además
del tono más enérgico, beligerante
y desafiante de China.

Las relaciones con Washing
ton se congelaron para beneficio
de todos aquellos quienes están
concentrados en construir, una
vez más, un mundo bipolar divi
dido entre dos grandes bloques:
Estados Unidos, con la OTAN y la
Unión Europea que son prácti
camente lo mismo, salvo algunas
excepciones, enfrentados con
China, Rusia, Irán, Corea del
Norte, y muchos espontáneos
como Venezuela, Cuba, Nicaragua
y hasta Brasil, que anda buscando
vías alternas.

Muchos expertos en materia de
seguridad internacional con años
de experiencia sostenían hasta
ayer que el encontronazo comer
cial, arancelario, económico entre
China y Estados Unidos desem
bocaría, eventualmente, en un
conflicto armado.

Imagine usted las perspectivas
para el mundo en el caso de una
guerra entre las dos potencias.

Por ello es que, para el mundo
entero, excepto tal vez para Putin
y Kim Jongun, el diálogo y el
acercamiento abre una luminosa

puerta para la comunicación, por
lo menos.

Blinken estuvo el domingo por
cinco largas horas con Gang, en
un diálogo que el Departamento
de Estado comunicó como franco,
abierto, respetuoso y construc
tivo, donde seguramente se
leyeron sus quejas mutuas y sus
recriminaciones.

Pero el que el lunes, esa pri
mera reunión, haya conducido
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a un encuentro con el propio
Xi Jinping, del que se emitie
ron promisorios mensajes, nos
permite deducir que un paso de
enorme significado se dio este fin
de semana.

Blinken declaró que, aunque se
habían reconocido sus "apasiona
das diferencias", fueron capaces
de construir "terreno común" para
futuros acuerdos.

Ambas naciones sostendrán

profundas diferencias en materia
comercial, territorial (recorde
mos el reclamo prolongado de
China sobre Taiwán y el respaldo
incondicional que Biden ofreció
apenas hace un par de meses) y
muchos más, pero la reconstruc
ción de canales de diálogo y de
entendimiento serán fundamen

tales para evitar que otros actores
globales y regionales, como Rusia,
Irán y Corea del Norte, inclinen la
balanza hacia una confrontación

en diferentes ámbitos.

Es importante señalar que la
presidencia de Trump hizo mucho
por dañar la frágil y ocasional re
lación entre Pekín y Washington.
Putin fue el principal beneficiado
de dicho distanciamiento, puesto
que logró acuerdos muy favo
rables para Rusia, a partir de la
invasión a Ucrania y el despliegue
de una guerra absurda e inútil.

A Xi Jinping le ha venido bien el
experimento y la respuesta de Eu
ropa y Estados Unidos, justamente
para calibrar los alcances de sus
propias aspiraciones hacia Taiwán.

Si antes de que concluya la
administración Biden, y que el
torbellino electoral se apodere
por completo de Estados Unidos,
se consigue solidificar un sistema
permanente de comunicación y
negociaciones en todos los ámbi
tos, Biden y su gobierno habrán lo

grado una significativa aportación
al mundo, independientemente
de cuáles sean los resultados de

los próximos comicios y de la
proporción que republicanos y
demócratas conseguirán en el
Congreso.

China tampoco quiere una gue
rra con Occidente, China pretende
acceso casi absoluto al mercado

más grande del planeta, para
que sus mercancías puedan tener
curso franco en todo el territorio
estadounidense.

Estados Unidos tendrá que bus
car el equilibrio entre la paz y la
estabilidad mundial, con algunos
respaldos de China frente a Rusia,
Irán y Corea del Norte, a cambio
de disminuir aranceles y permitir
la entrada de productos chinos.

La visita representa un primer
paso hacia la construcción de
mecanismos de diálogo y nego
ciacion.
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La decadente CNTE,
contra AMLO

La efervescencia provocada
por la sucesión presidencial
y el debate polarizado no

han permitido ver con facilidad
algunos cambios importantes en
el escenario sindical, en parti
cular en el ámbito magisterial.
Somos testigos de una CNTE en
decadencia, dispuesta a comba
tir al presidente López Obrador,
quien fuera su aliado principal.

La disidencia magisterial his
tórica es ese conjunto de corrien
tes y expresiones sindicales, más
radical la una que la otra, más o
menos ideologizada, más o me
nos deteriorada ante sus bases,
según fue cayendo en la corrup
ción de la que se quiso defender
en sus orígenes, y que confluye
principalmente en la denomi
nada Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación
(CNTE), que no es sino una parte
integrante del complejo Sindi
cato Nacional.

El SNTE, cuyos afiliados
vertebran el territorio nacional,
tiene una historia de luchas y
movilizaciones que han marcado
la historia de la segunda mitad
del siglo XX y lo que va del XXI.

El caso es que el SNTE ha
iniciado un proceso profundo,

y no exento de dificultades, de
democratización profunda, sin
precedentes. Se trata de una
transformación de la que casi
no se habla, pero que tendrá
consecuencias en la estabilidad

y gobernabilidad democráticas
del país a mediano plazo, en la
medida en que se vayan reno
vando sus dirigencias sindicales
conforme a la nueva legislación
laboral.

En 2019, entró en vigor la
legislación que establece el voto
secreto, universal, personal
e intransferible para renovar
las dirigencias sindicales. El
magisterio ha renovado más de
40 de casi 60 secciones con ese
método, en un proceso que inició
después de la pandemia.

La semana anterior cristali
zaron errores acumulados de la

CNTE que quizá, salvo Oaxaca,
le han hecho perder espacios
de representación conforme
avanza la democratización del

SNTE y en tanto se alejan y
confrontan a un gobierno que
estaba de su lado y los margina
por su tozudez, su incapacidad
para procesar nuevos fenómenos
y su sabotaje al proyecto de la
autodenominada cuarta trans
formación.

Llegó el turno de renova
ción sindical a las secciones de

Ciudad de México y Tabasco, las
entidades que ocupan mayor
espacio en el corazón de AMLO.
En la capital del país maestros
y trabajadores administrativos
se dieron citan en las urnas para
elegir a las nuevas dirigencias
de las secciones 9 (primaria),
10 (secundaria), 11 (personal
administrativo) y 60 (Instituto
Politécnico Nacional).

El movimiento disidente

tuvo especial relevancia en las
secciones 9 y 10 en 1989. De ahí
surgieron liderazgos como los
de René Bejarano, Jesús Martín
del Campo y Leticia Ramírez,
por señalar solamente a políticos
próximos al mandatario actual.
En su momento arrebató y tuvo
el liderazgo real y formal de
ambas secciones sindicales, pero
lo perdió, principalmente por
su utilización del movimiento

como trampolín político. Por el
alejamiento de su base social
de apoyo, por su deficiencia al
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representar los intereses de los
maestros y por sus divisiones
internas.

Alas elecciones de la sección

10, integrada principalmente
por maestros de secundarias y
telesecundarias, la CNTE llegó
dividida y registró dos planillas,
una rosa y una roja. Fue impo
sible que pudieran consensuar
una sola lista porque, además
de diferencias ideológicas y
de camarillas, pernearon el
machismo y la discriminación de
género. Sin embargo, la planilla
roja puede alcanzar espacios de
bido a la representación propor
cional consignada en el estatuto
del SNTE.

En el caso de la sección 9 de la
Ciudad de México, que no había
tenido un proceso de elección
estatuaria en más de diez años,
la comisión de elecciones del
SNTE estableció una mesa de
diálogo con la CNTE, teniendo a
autoridades de la SEP y la Segob
como testigos, a fin de acordar y
garantizar el registro y partici
pación de todas las expresiones
sindicales.

La CNTE no fue capaz de inte
grar una planilla de unidad, con
oportunidad, en plazo y con los
requisitos legales establecidos.
Acudieron en diversas ocasiones

a la SEP para pedir excepciones,
ampliación de plazos e incluso
de horarios, y nunca cumplieron,
porque no pudieron.

Ante sus propias deficiencias,

intentaron sabotear las eleccio

nes y fracasaron. Solo interrum
pieron la instalación de una
entre más de 140 mesas recepto
ras de votos y no logran movili
zar a maestros que acudieron a
votar con todas las facilidades.

Sin embargo, en la pluralidad de
ese gremio, se inscribieron dos
planillas, obtuvo el triunfo con
más de 70 por ciento de la vota
ción la encabezada por Ulises
Chávez Tenorio, quien, al con
vertirse en el primer dirigente
electo democráticamente en más

de una década, tendrá el desafío
de reconstituir un liderazgo
sindical cercano a las bases.

La CNTE ganó lo que nunca
en las elecciones de 2018: tuvo
interlocución con el habitante

principal de Palacio Nacional.
Fueron recibidos más de 10 ve

ces seguidas, les abrieron mesa
para la reforma educativa de
AMLO. ¿Qué hicieron a cambio?
Bloquearon las vías del tren en
Michoacán; incumplen la ley en
Oaxaca; gritaron y ofendieron al
presidente en Palacio Nacional,
mientras atendía visitantes ex

tranjeros; sabotearon el retorno
a clases pospandemia, pero sí se
vacunaron... Ahora, escatiman
todo el apoyo presidencial hacia
el magisterio y pretenden pro
testar en el territorio de origen
de Claudia Sheinbaum. La CNTE
está en decadencia porque su
ADN le impide entender el cam
bio y vivir en democracia.
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Educar con más libertad
y menos sobreprotección

En la crianza de niñas, niños

y adolescentes hay situa
ciones que nos inquietan

como padres, como es dejar que
se enfrenten a riesgos por sí solos
o soltarlos. Hay evidencia que
indica la importancia de alentar
su libertad, evitando la sobrepro
tección y así dotarlos de herra
mientas para la vida, aunque esto
signifique pasar por malos ratos y
preocupaciones.

Cuando a un niño se le vigila
constantemente o se le pro
tege en exceso, se perjudica su
desarrollo. Por supuesto estamos
hablando de ir soltando gradual
mente a nuestros hijos e hijas

según su edad y capacidades.
Nuestra tarea como padres es
hacer que ellos cada vez nos
necesiten menos y para lograrlo
es indispensable dejar que se
enfrenten a situaciones que los
hagan crecer y fortalezcan su
confianza y autoestima.

Lo grave del asunto es que
muchas veces, como padres, no
estamos dispuestos a permitirles
experimentar por su cuenta,
entorpeciendo etapas primor
diales en su crecimiento. Dejar
que asistan a una fiesta, que
vayan a la tienda o cualquier otra
actividad que, según los adultos,
podrían representar escenarios

riesgosos, son casos en los que se
deben evaluar objetivamente los
peligros para decidir su conve
niencia, pero privilegiando las
oportunidades de crecimiento
que estas experiencias represen
tan a nuestros hijos e hijas.

Hay explicaciones sobre
porqué ahora es más difícil para
los padres dejar que los niños,
niñas y adolescentes se muevan
con mayor independencia. Una,
es que esta generación de padres
tiene acceso a demasiada infor

mación y en muchas ocasiones,
este exceso de datos altera la

percepción de nuestra realidad,
lo que hace que se tenga menos
confianza en el exterior. Otra
razón es que los vínculos entre
los miembros de nuestra comuni

dad son más débiles; antes había
más convivencia entre vecinos

y, por tanto, seguridad de saber
que alguien más podría auxiliar
a nuestros hijos e hijas en caso
de ser necesario. Por último, el
abuso de las tecnologías de vigi
lancia crea una falsa idea de que
si todo se ve, se puede controlar,
lo que provoca que al no tener la

Fecha: 20/06/2023

Página: 27

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Annayancy  Varas García

Costo: 98,325

Página 72 de 198 Índice



supervisión permanente haya
más preocupación.

El miedo a soltar a nuestros

niños, niñas y adolescentes
proviene en muchos casos de
la ansiedad de los padres, sin
embargo, con la sobreprotección
estamos educando a personas
que no saben decidir por sí mis
mas, ni saben actuar cuando se
enfrentan a situaciones difíciles.

Especialistas señalan algunas
recomendaciones para apren
der a soltar a nuestros hijos e
hijas: 1) regularla ansiedad de
los padres ante la incertidum
bre; 2) brindar la confianza y
enfocarse en lo positivo de los
nuevos retos; 3) saber más sobre
los beneficios de la autonomía

de niños, niñas y adolescentes
y educar en esa vía; 4) hablar
con sinceridad sobre los posibles
riesgos de las experiencias; 5)
confiar en la capacidad perso
nal de medir peligros, es decir,
no exponerlos cuando haya
suficientes pruebas de riesgo; y

6) confiar plenamente en la com
petencia y capacidad de nuestros
hijos e hijas.

Fomentar la independencia
de niños, niñas y adolescentes es
fortalecer su autoestima, desa
rrollar sus habilidades sociales,
contribuir a que sepan resolver
problemas, crecer sus habilida
des de liderazgo, hacer que se
sientan orgullosos de sí mismos,
entre muchos otros beneficios.

En Early Institute apoyamos
todas las prácticas que favorez
can el desarrollo físico, mental
y emocional de niñas, niños y
adolescentes, siendo una de ellas
ir dejando, poco a poco, que
actúen por sí mismos. Sin caer
en la negligencia, pero tampoco
en la sobreprotección, es necesa
rio alentarlos y permitirles que
tengan vivencias en las que se
defiendan por su cuenta. De esta
manera estamos educándolos

para enfrentar adversidades con
el mayor número de recursos
necesarios para su futuro.

"Cuando a un niño se le vigila
constantemente o se le protege en exceso,
se perjudica su desarrollo"
"El miedo a soltar a nuestros niños, niñas
y adolescen tes proviene en muchos casos
de la ansiedad de los padres"
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El costalazo de Ebrard, y Adán el simulador
Los precandidatos presi

denciales del oficialismo
mostraron desde el primer

día de la contienda (ilegal) en qué
consistirá la encuesta de Morena:
setenta días de adulación continua

para cortejar al único encuestado
que va a decidir.

Marcelo Ebrard arrancó cam

paña con la propuesta de llevar
al hijo del Presidente al gabinete
para que dé continuidad a "la
austeridad republicana".

Me reportan que lo dijo en
serio.

Adán Augusto López hizo su
yas las fobias del Presidente contra
los medios de comunicación.

Claudia Sheinbaum señaló

que las mujeres pueden llegar a la
Presidencia "para dar continuidad
a la cuarta transformación".

Lo dijo en Oaxaca, donde hay

lugares, igual que en Guerrero,
donde niñas y adolescentes son
vendidas para matrimonio y a lo
cual el Presidente ha contestado

que son usos y costumbres con los
que no hay que meterse.

Y Ebrard, ni la burla perdona.
Con tal de adular al encuestado

único, metió al palenque de los
navajazos al hijo del Presidente.

Lo hizo a pesar de que ha sido
documentada su vida de lujos,
como una mansión en Houston

propiedad de un contratista de Pe
mex, y aviones privados, etcétera.

¿Qué necesidad tenía uno de
los políticos más preparados del
país de hacer estos desfigures?

Sí tiene necesidad. De eso se
trata la competencia en Morena:
de adular.

El papá del joven Andrés va a

decidir quién es el candidato. A él
hay que cortejar y ofrecer garan
tías máximas de lealtad.

Como reveló AMLO en un tuit
con motivo del Día del Padre, su
debilidad son sus hijos. Entonces
Ebrard arrancó campaña con
la oferta de hacer secretario de

Estado a Andrés López Beltrán.
La respuesta del hijo del Pre

sidente fue cortés, pero clara: no,
gracias.

Aunque si la competencia fuera
por ver quién es el más ladino de
todos, Adán Augusto se llevaría la
medalla de oro, la de plata y la de
bronce.

En su inicio de campaña se
compadeció de los pobres y de
clinó recibir los cinco millones de

pesos que entrega Morena a cada
precandidato presidencial.
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Lo que ha gastado en promo
ción personal durante los últimos
meses es para dejar frío a cual
quiera: espectaculares en todas
las carreteras y caminos del país.
En bardas, ni se diga.

"Estamos Agusto con López".
"Que siga López".

No son cinco ni diez, sino
decenas (o más) de millones
de pesos los que ha invertido el
exsecretario de Gobernación en

propaganda dirigida a un solo
elector: López.

Ayer les recomendó a sus con
tendientes:

"Respeto mucho a mis com
pañeras y compañeros que están
participando en este proceso, res
peto sus decisiones. Pero nosotros
vamos a pedir que los recursos
que debían destinarse para nues
tras actividades sean donados (.•)
donde hay abandono y donde las
minas han explotado la tierra.
Tiene que haber justicia social".

¿Y el dispendio que está a la
vista de todos, qué?

Dijo otra joya, de colección,
dirigida al oído del encuestado:
"Nosotros aprendimos, desde
hace muchísimo tiempo, que si el
pueblo se organiza, no nos gana
Televisa".

¿Televisa?
Televisa es dueña de SDP,

órgano de difusión y golpeo de
López Obrador, dirigido por Fede
rico Arreóla. Y ahora de acuerdo

con la primicia de Lourdes
Mendoza, es socia de Epigmenio
Ibarra en Argos, el propagandista
del odio del obradorismo.

Sacaron a Loret y a LópezDó
riga.

Pero el estribillo suena bien.
Nos recuerda cuando el encues

tado era líder opositor y sus segui
dores pintarrajeaban las paredes
de Chapultepec 18. "Si el pueblo
se organiza, no nos gana Televisa".

Qué espectáculo. Setenta días
de adulación e ilegalidad.

De pena ajena.
Estamos ante un certamen de

empalagoso (y transitorio) culto a
la personalidad.

"Cultivo", le llaman los yuca
tecos.

Adulación a López Obrador, a
su persona, porque no existe un
proyecto político que defender.

Y es él, AMLO, el que va a res
ponder la encuesta.

Adulación a López Obrador; a su
persona, porque no existe un proyecto
político que defender
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López Obrador
va contra el Ejército
La designación de Luisa

María Alcalde como nueva
secretaria de Gobernación

parece una victoria del Ejército,
porque un enemigo declarado
que tienen en Bucareli, Alejan
dro Encinas, había quedado
como encargado de despacho a
la salida de Adán Augusto López.
Sin embargo, no es así. Alcalde
entró al relevo por razones polí
ticas y electorales, de la misma
forma como el presidente Andrés
Manuel López Obrador necesita
encontrar culpables suficiente
mente atractivos para la opinión
pública, también por razones
políticoelectorales, y cumplir
con su promesa de campaña de
resolver el crimen de los norma

listas de Ayotzinapa.
El Presidente no podía

acercarse a la próxima cam
paña presidencial y finalizar su
sexenio sin resolver el crimen.

Tampoco podía permitir que la
investigación siguiera cayéndose
a pedazos, poniendo en riesgo a
Encinas y a los fiscales a quienes
les encargó resolver la desapa
rición de los 43 normalistas,
quienes establecieron la verdad
alterna, que, lejos de esclarecer
el crimen, lo enturbiaron y per
mitieron que criminales confesos
recuperaran su libertad.

Teóricamente, si no se daba
una acción presidencial de
esta envergadura, para ocultar
omisiones, inefíciencias o la
agenda particular de sus fiscales,
deberían ir a la cárcel el próximo
sexenio acusados de lo mismo

por lo que Jesús Murillo Karam,

el exprocurador general de la Re
pública, se encuentra en prisión:
inventar la verdad histórica de

Ayotzinapa, con torturas, des
apariciones forzadas y obstruc
ción de la justicia.

Para ello, López Obrador
autorizó lo inaudito: reactivar 17
órdenes de aprehensión contra
militares de diferente rango y un
civil, que habían sido desechadas
por una jueza. La solicitud fue
hecha el 13 de junio pasado por
Stalin Rodríguez, agente del Mi
nisterio Público Federal adscrito

a la Unidad Especial de Investi
gación del Caso Ayotzinapa de
la Fiscalía General, a la jueza
Segunda de Distrito de Procesos

Penales Federales en el Estado

de México, Raquel Ivette Duarte
Cedillo, que las giró, aunque,
hasta donde se sabe, no han sido
todavía ejecutadas.

La fiscalía para el caso Ayot
zinapa que encabeza Rosendo
Gómez Piedra, un abogado ta
basqueño cercano a López Obra
dor, acusó en esta nueva cargada
contra el Ejército a un militar por
el delito de delincuencia organi
zada, y a otros 15 y a un civil por
el delito de desaparición forzada.
Los militares pertenecían, el 26
de septiembre de 2014, cuando
desaparecieron los normalistas
en Iguala, a los batallones 27 y 41
de Infantería en Guerrero. Estas
imputaciones, sin embargo, no
parecen diferentes a las que hizo
su antecesor, Ornar Gómez Trejo,
que, en agosto del año pasado,
solicitó a la Fiscalía General 83
órdenes de aprehensión, entre
los cuales se encontraban 16
mandos militares y tropa.

Gómez Trejo renunció de
manera abrupta a la fiscalía
porque el 13 de septiembre del
año pasado, mientras se encon
traba en un viaje de trabajo en
Israel, la Fiscalía General solicitó
la cancelación de las órdenes de

aprehensión. Gómez Trejo filtró
a la prensa la cancelación, lo que
pareció un carpetazo por parte
del gobierno para encubrir al
Ejército, pero omitió la resolu
ción de Adriana Campos López,
fiscal Especializada de Asuntos
Internos, que encontró grandes
anomalías y deficiencias en el
trabajo del entonces investigador
en jefe del caso Ayotzinapa.

En un oficio fechado el 9 de
septiembre dirigido a Sara Irene
Herrerías, fiscal Especializada
en Derechos Humanos, Campos
López señaló que, en cuanto
al delito de vinculación con la

Fecha: 20/06/2023

Página: 32

Area cm2: 518

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 115,410

Página 78 de 198 Índice



delincuencia organizada, no
acreditaron la probable respon
sabilidad de los inculpados ni
su vinculación con Guerreros
Unidos, de donde obtuvieron tes
timonios anónimos que no apor
taron evidencias, sin que Gómez
Trejo pudiera tampoco determi
nar sus tareas específicas. Con
respeto al delito de desaparición
forzada, precisó, tampoco pudo
probar la responsabilidad de los
inculpados ni establecer la cir
cunstancia de modo en cuanto a

la comisión del hecho, por lo cual
resultaba difícil establecer la

probable responsabilidad de los
acusados. "Deficiente" es como

calificó el trabajo del fiscal.
La nueva petición de órdenes

de aprehensión acusa de vincula
ción con la delincuencia organi
zada a un militar no a 16 y un
civil, como el año pasado, y a 15
militares y un civil por el delito
de desaparición forzada. En los
oficios consultados no queda
claro cuáles fueron las pruebas
adicionales que los llevaron a
modificar las acusaciones origi
nales de 2022, y habrá que espe
rar que se informe públicamente
de ellas, para determinar si hay
algo verdaderamente novedoso
que los inculpe, o continúan
siendo imputaciones de oídas,
declaradas por criminales.

Las órdenes de aprehensión
recicladas se dan en un momento

crítico de la investigación. Por
insuficiencia, ineficiencia o
perversidad de quienes prefi
rieron negociar con criminales
para llevar a la cárcel a militares
con mando y soldados, el caso
Ayotzinapa se ha venido derrum

bando. Hace 20 días, un tribunal
absolvió del secuestro de los nor

malistas al exalcalde de Iguala,
José Luis Abarca, y a Sidronio
Casarrubias, jefe de Guerreros
Unidos cuando desaparecieron
los jóvenes, porque la Fiscalía
General no acreditó la existencia
de esa organización criminal, lo
cual deja muchas dudas sobre la
integridad de los fiscales

La existencia de Guerreros
Unidos está documentada en las

minutas de la mesa de seguridad
de Guerrero, donde participaba
el secretario de la Marina, José
Rafael Ojeda, y el secretario
de Seguridad de la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch.
Adicionalmente, chats intercep
tados por la DEA entregados al
gobierno mexicano establecen
la participación de Guerreros
Unidos en la desaparición de los
normalistas, e identifican a quie
nes ordenaron su muerte, como
Gildardo López Astudillo, el Gil,
a quien Gómez Trejo y Encinas le
ofrecieron la libertad a cambio

que acusara a los militares de ser
ellos los responsables del crimen.

Haber dejado en libertad a
los criminales fue una terrible

irresponsabilidad, que pudo
haber evitado la Fiscalía General
con pruebas supervenientes para
mantenerlos en la cárcel. Pero

prefirieron tenerlos libres y como
testigos contra militares, arrin
conando en el final del sexenio a
López Obrador, a quien han de
jado sin opciones para cumplir su
promesa de campaña de resolver
el caso Ayotzinapa, salvo ir en
contra del pilar que sostiene a su
gobierno.

López Obrador necesita encontrar
culpables suficientemente atractivos
para la opinión pública
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Segob: una buena
cerradora de varias bandas
El martes, en la reunión

con su gabinete, Andrés
Manuel López Obrador

dijo, medio en broma, pero este
Presidente nada expresa sin
intenciones políticas, que ojalá
Adán Augusto López no se fuera
de corcholata.

La primera vez que lo co
mentó el todavía titular de

Gobernación no había llegado
al cónclave de Palacio Nacional

donde demandó a su equipo que
informaran si pensaban renun
ciar y, de ser el caso, cuándo se
ausentarían.

Luego AMLO reiteró que ojalá
Adán se quedara, pero que, si
la voluntad de su paisano era
irse, que adelante, incluso en un
escenario donde las encuestas

no le favorecen, condición que el
propio Presidente minimizó al
hablar de cómo él luchó cuesta
arriba en 1994 en Tabasco.

¿Por qué hizo esos comen
tarios el mandatario sobre su

todavía brazo derecho? ¿Era
más que amistoso ese bullying?

¿Influyeron esas indirectas en
que Adán tardara en renunciar
y visitara de nueva cuenta al
Presidente el jueves?

Porque, dada la figura política

que decidió que le ayudara a
cerrar el sexenio desde Bucareli,
no pareciera que López Obrador
vaya a extrañar a su paisano. La
elección de Luisa María Alcalde
como nueva titular de Goberna
ción muestra, de nueva cuenta,
que el Presidente arma jugadas
de varias bandas.

Alcalde, que el martes pasado
en la mencionada reunión de

gabinete había dicho no a cual
quier candidatura, incluida la
de Ciudad de México, será una
pitcher cerradora que manejará
para el mandatario importan
tes proyectos, al tiempo que
refuerza símbolos claves rumbo
a la sucesión.
Desde la Secretaría del Tra

bajo y de la mano del IMSS y el
Infonavit preparan una amplia
reforma en seguridad social:
AMLO quiere dar a eso prioridad
en septiembre para que en el
futuro los adultos mayores se
retiren con mayor pensión

La nueva titular de Segob
podría capitalizar su experiencia
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legislativa fue diputada entre
2012 y 2015 para promover
esas iniciativas en el Congreso, y
para el mismo fin le servirán las
tablas de negociaciones (como la
del outsourcing), llevadas en la
Secretaría del Trabajo.

Si una virtud tuvo Adán
Augusto López en Segob es
que explotó sus habilidades de
priista: abría el diálogo, prome
tía, buscaba opciones, cuidaba
las formas, mas, cuando así lo
ameritaba el caso porque su jefe
había cambiado de pichada, des
hacía lo bordado y era aún más
rijoso que AMLO.

No por ello dejaba de buscar
interlocución y tampoco tenía
empacho en reconocer ante
quienes había fallado que, con
las nuevas instrucciones recibi

das de su jefe, no le había "alcan
zado" el capital para cumplir lo
prometido.

El estilo de Luisa María

será distinto, pero también el
momento es otro. Si Adán vivió
una transición en la Corte y en

el INE, perdiendo el ascendente
que tenían en la primera, pero
ganándolo en el segundo, ella
tiene hoja limpia con todos los
consejeros electorales, y llegará
sin agravios al Congreso.
Y lo mismo esta abogada se

lleva bien con los empresarios,
esos a los que luego Adán desde
Segob tampoco podía cumplirles
porque el Presidente cambiaba
de idea o no aceptaba lo que
estaban negociando, como fue
el caso con Germán Larrea y sus
demandas de indemnización.
Y Luisa María será cuña en

Cobián, no vaya a ser que a
alguien desde ahí se le ocurra
operar para Adán.
Finalmente, pero no menos

importante, es un fuerte men
saje tanto al lopezobradorismo
más recalcitrante (nadie les va a
desplazar, hay posiciones clave
para los de la primera hora...)
como que la equidad de género
llegó para quedarse.

Adán Augusto se fue, y parece
que no lo van a extrañar.

Luisa María (Alcalde) será cuña
en Cobián, no vaya a ser que a
alguien desde ahí se le ocurra
operar para Adán
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 algunos
aspirantesa candidatos a la
presidencia de la República in
vitan a personas a formar parte
de su gabinetey otros recorren
las calles de Oaxacq, en el PRI
Seanuncia qUeseván a realizar
foros en todo el país para reca
bar propuestas entré 30 y 1 de
julio, lascualssierán incorpora
das a la plataforma electoral de
Vb por México. Como no hay
definición dfc pSÍfeíSCsBli
d<íiDBa laBpSiCidi défiSIIaÉI
que pramocionar a las personas
no es el objeto* pues consultar
propuestas y soluciones a pro

'os , I

Fecha: 20/06/2023

Página: 46

Area cm2: 39

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 31,542

Página 88 de 198 Índice



El proyecto transexenal de AMLO
Las reglas informales de la sucesión

presidencial en la época en que el
PRI dominó la política mexicana
eran esencialmente tres: tapadismo,
dedazoy cargada. La primera prohi

bía a los presidenciables y sus equipos rea
lizar un activismo político abierto para con
seguir la candidatura. "El que se mueve no
sale en la foto" solía decir Fidel Velázquez,
el eterno líder del movimiento obrero oficial.

La regla del dedazo hacía referencia a la
forma en que se escogía al candidato presi
dencial: el presidente saliente seleccionaba
a su sucesor. Todos los candidatos durante

este periodo salieron del gabinete presiden
cial, donde ocupaban una secretaría de Es
tado hasta el momento del "destape". Ha
bían sido preseleccionados antes de ser
ungidos por gracia de la misma voluntad,
que era la del presidente en turno.
La cargada era la práctica que seguía al

destape. Una vez que se hacía público a
quién había señalado el dedo del presiden
te, partido y gobierno se volcaban a su favor.
Los sectores campesino, obrero y popular del
PRI externaban su apoyo al ungido. Lo mis
mo hacían los gobernadores, secretarios de
Estado y la burocracia en su conjunto.
Las reglas informales de la sucesión pre

sidencial tenían un doble propósito. Por un
lado, buscaban proteger la autoridad del
presidente saliente. La guerra de facciones
y camarillas podía descarrilar su administra
ción, sino no se controlaba el activismo po
lítico entre los presidenciables. Por otro, ser

vían para mantener la unidad del partido
político y evitar que la disidencia interna se
convirtiera en oposición electoral al candi
dato oficial.

La transferencia del poder del presidente
saliente a su sucesor iniciaba tan pronto co
mo ocurría el destape. Primero le entregaba
el control sobre el partido y luego, una vez
pasadas las elecciones, la autoridad como
¡efe del Poder Ejecutivo Federal.
Como nuevo líder del partido, al candi

dato presidencial le correspondía palomear
las listas para la Cámara de Diputados y el
Senado, así como las gubernaturas que se
renovaban tras el destape. Desde luego, de
bía mostrar deferencia al presidente salien
te. Sin embargo, el reparto de candidaturas
quedaba en manos de quien se convertiría
en el detentador de los poderes constitucio
nales y metaconstitucionales de la presiden
cia de la República.

Las reglas informales de la sucesión evolu
cionaron durante la larga hegemonía del PRI
y cambiaron con la alternancia de partidos
en el poder. Los presidentes panistas tuvie
ron una influencia limitada sobre el proceso
interno de su partido. El regreso del PRI a Los
Pinos significó la restauración del tapadis
mo, el dedazoy la cargada en la selección
de su candidato presidencial.

El presidente López Obrador ha tratado de
reinventar el proceso de transmisión de poder.
Sin un plan definido, anunció desde muy tem
prano en su gobierno a los posibles candidatos
de su partido a sucederlo en el cargo, las llama

das "corcholatas". Generó con ello un activis

mo político al interior de Morena y su gobier
no. Provocó la división de ambos en camarillas
y facciones a favor de los distintos aspirantes.

Las tensiones y conflictos provocados por
la sucesión adelantada pusieron en riesgo
la unidad de Morena. Ante la amenaza de
una escisión, el presidente López Obrador
obligó a sus "corcholatas" a firmar un pacto.
Refrendó el método de la encuesta, que ha
venido usando Morena en la selección de
candidatos a gubernaturas, y definió reglas
de reparto del poder entre los contendientes.
Para evitar que el ganador se quede con

todo, puso los llamados "premios de conso
lación". Quienes queden en segundo y tercer
lugar, podrán optar por la coordinación de
Morena en el Senado o la Cámara de Dipu
tados, así como una posición en el gabine
te presidencial. Los demás tendrán asegura
da una senaduría o una diputación federal.

La clave para entender este pacto está en
que López Obrador mantendrá el control so
bre Morena y le entregará un poder presi
dencial acotado a la corcholataganadora.
Se erigirá en el árbitro de los conflictos po
líticos y garantía de la unidad del oficialis
mo, aún después de concluido su mandato.
Al igual que el presidente Plutarco Elias Ca
lles en 1929, el tabasqueño intentará entre
gar la banda presidencial, pero mantener el
poder. Si tiene éxito, la Cuarta Transforma
ción derivará en una reedición del Maxima

to, como se conoce al periodo en que los
presidentes gobernaban bajo la tutela de! je
fe Máximo de la Revolución Mexicana.
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José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomista.mx

Sin control,
descarrilarán la sucesión
Parece que las corcholatas y sus seguidores es

tán empeñados en hacer inútiles los desvelos
del equipo presidencial que fraseó el "acuer
do" para ir por los caminos a ganar volunta
des y competir por la "Coordinación Nacio

nal de la Defensa de la 4T"

¿Cómo quedan las recomendaciones del INE y la
afirmación de Mario Delgado si alguien ofrece "con
tinuidad con sello propios" o crear la Secretaría del
Bienestar, promesas impropias para una simple Coor
dinación, por más nacional que sea?
Alguien debe controlar a las corcholatas y sus se

guidores que al corear "presidente" o "presidenta",
antes de que contribuyan a desvanecer la ilusión de
que el histórico dedazo sería democrática Consulta
Popular.
Maíz, a confesión de parte, relevo de...
A pesar de los malabares de la secretaria de Econo
mía, Raquel Buenrostro, para lidiar con el creciente des
contento de los intereses norteamericanos que afirman
que se viola el TMEC con la prohibición del maíz trans
génico, el gobierno de la República se metió en un lío.

El instinto político parece haber concluido en que
la Casa Blanca no se puede dar el lujo de un pleito
con México por el maíz y en Palacio se decidió alar
gar las consultas y, total, hasta arriesgar a la contro
versia, con una audaz, pero riesgosa propuesta.

Invitan a la Casa Blanca a investigar conjuntamen
te con México para decidir de una buena vez si el
maíz transgénico es o no dañino a la salud humana.
Lo cual sólo prueba que México no tiene la evidencia
científica que alega. ¡Ups!
Bucareli: anticipado relevo o activismo
Suelta loca de la casa, la imaginación, en estos tiem
pos con tantas vacantes y tantos relevos que sobran
exégetasdel pensamiento presidencial, por ejemplo,
acerca del significado del nombramiento de Luisa
María Alcalde.

Unos afirman que es la oportunidad para que, con
la asesoría de su padre, eminente abogado laboral,
la nueva secretaria de Gobernación monte una ope
ración de abordaje que desmantele el control de la
FSTSE sobre los sindicatos de la burocracia.
Otros, menos cínicos, interpretan que al calificar

su nombramiento como "relevo generacional", el pre
sidente López Obrador, de una vez, arma el próximo
gabinete, sin importarle el tufo a maximato.

Bucareli: anticipado relevo o activismo
Suelta loca de la casa, la imaginación, en estos tiem
pos con tantas vacantes y tantos relevos que sobran
exégetasdel pensamiento presidencial, por ejemplo,
acerca del significado del nombramiento de Luisa
María Alcalde.

Unos afirman que es la oportunidad para que, con
la asesoría de su padre, eminente abogado laboral,
la nueva secretaria de Gobernación monte una ope
ración de abordaje que desmantele el control de la
FSTSE sobre los sindicatos de la burocracia.

Otros, menos cínicos, interpretan que al calificar
su nombramiento como "relevo generacional", el pre
sidente López Obrador, de una vez, arma el próximo
gabinete, sin importarle el tufo a maximato.
Notas en remolino
Demagógica politiquería en la mañanera cuando al
guien —mandado no es culpado— propuso "devolver
la UNAMal pueblo". No hubo necesidad de pregun
tar de parte de quién... Las fuentes palaciegas, a veces
confiables, afirman que entre los nombres fuertes para
ocupar la Secretaría de! Trabajo y Previsión Social está
el del subsecretario Marath Baruch, capaz funcionario
con buena relación con la familia presidencial.,. Todos
son ¡guales, dice el México real, al enterarse que el go
bernador de Nuevo León Samuel García bloquea re
cursos para los municipios que gobierna la oposición.
Ni los influencers son distintos... Aprovecha el presi
dente que ya no está Monreal en el Senado y quiere
cubrir docenas de puestos en el Tribunal de Justicia Ad
ministrativa con puros morenistas, sin importar su capa
cidad... Si el estallido de una mina que hirió y mutiló a
cuatro soldados en la región de Apatzingán no fuerza
a revisar la política de seguridad, apaguen la luz... Sa
bia advertencia de la novelista francesa GeorgeSand:
"Nada se parece más a un hombre honesto que un pi
caro que conoce su oficio" ...
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Signos
vitales

Alcalde va a Bucareli

Alberto Aguirre
alberto.aguirne@eleconomista.mx

En el ajuste obligado a su gabinete, por la su
cesión adelantada, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador definió preservar una de
sus decisiones primigenias: la paridad sustan
tiva. A la cancillería llegará Alicia Barcena y al

Palacio de Covián regresará una mujer: Luisa María Al
calde, quien empatará el récord de Juan Camilo Mou
riño como la secretaria de Gobernación más ¡oven, a
sus 35 años.

La implementación —en ciernes— del nuevo mode
lo laboral, pero sobre todo la instrumentación del pro
grama Jóvenes Construyendo el Futuro son sus cartas
credenciales. La meta de cero huelgas quedará incum
plida, gracias a Napoleón Gómez Urrufia, uno de los
líderes obreros afines a la Cuarta Transformación que
más dificultades generó a la secretaria del Trabajo,
quien —de acuerdo a sus propias estadísticas— regis
tró una tasa de conciliación laboral del 75 por ciento.
Y es que la legitimación de los colectivos —apenas

1 7,000, al corte del pasado 1 de mayo— ha sido a
trompicones. Los sindicatos blancos han respetado el
avance de las organizaciones promorenistas, pero en el
camino se han consolidado liderazgos —Pedro Haces y
Susana Prieto, los más visibles— que harían palidecerá
los antiguos militantes del FAT.
Y con huelgas, desde el inicio del sexenio. La más re

ciente, en Peñasquito, Zacatecas. La más persistente, en
Cananea. Ambas en instalaciones mineras. Otros con

flictos — donde los patrones han buscado la cancela
ción del contrato colectivo, como en el Nacional Monte
de Piedad— subsisten, sin que la mediación de Alcalde
Luján haya funcionado.
La solución para los trabajadores de Cananea, de

Pasta de Conchos y de Mexicana de Aviación nunca

llegó, a pesar de las instrucciones presidenciales. La re
novación de la dirigencia del SNTE —la organización
sindical con mayor membresía en el país— ni siquiera
ha sido convocada.

Los temas laborales mantendrán el sello familiar. Y es
que en el despacho de Arturo Alcalde Justiniani se liti
gan algunos de los litigios más relevantes del sexenio,
particularmente la reactivación de Mexicana.
Otros pendientes, con mayor relevancia y urgencia,

la esperan en Bucareli. Los temas migratorios son com
petencia de Francisco Garduño; la relación con las Igle
sias están a cargo de César Yáñez, y el desahogo de la
agenda de derechos humanos, con Alejandro Encinas.

¿Y el seguimiento de los temas políticoelectorales?
El traslado de Alcalde Luján al Palacio de Covián

además adquiere un tono reivindicatorío, luego de que
su madre y su hermana mayor no pudieran acceder a
altos cargos de la Cuarta Transformación. Una quiso ser
presidenta nacional de Morena y la otra, consejera elec
toral (aunque sigue como comisionada de operación sa
nitaria en Cofepris).
Para reemplazar a Alcalde Luján en la STPS, en Pa

lacio Nacional analizaban el ascenso del subsecreta

rio de empleo y productividad, Marath Baruch Bola
ños López, pero su cercanía con el excanciller Marcelo
Ebrard —quien lo tuvo como secretario particular duran
te los dos primeros años del sexenio— es inconveniente.

El actual presidente del Tribunal Federal de Concilia
ción y Arbitraje, Plácido Humberto Morales Vázquez,
podría optar por la vacante... y renunciar a sus aspira
ciones por la candidatura morenista en Chiapas, por la
que competirían el director general del IMSS, Zoé Ro
bledo, y el nuevo coordinador de la Jucopo en el Sena
do, Eduardo Ramírez Aguilar.

Efectos secundarios
PREPARATIVOS. Con una gira de agradecimiento que
en su primera etapa lo llevará a comunidades popula
res de Saltillo, Piedras Negras y Ciudad Acuña, Mano
lo Jiménez Salinas regresará a las actividades públicas,
ya en su calidad de gobernador electo de Coahuila. El
cambio de poderes ocurrirá dentro de tres meses.
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La más reciente
sorpresa de AMLO
se llama Luisa María

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El presidente Andrés Manuel López Obrador sor
prendió ayer a los más avezados analistas po
líticos al dar a conocer el nombre de quien sus
tituiría a Adán Augusto López Hernández al
frente de la Secretaría de Gobernación.

Muchos daban por hecho de que sería Alejandro
Encinas, el subsecretario de Derechos humanos, Pobla
ción y Migración y que de agosto de 2005 a diciem
bre de 2006 fue el ¡efe de gobierno sustituto del Distrito
Federal tras la renuncia de AMLO a la jefatura del go
bierno defeño.

Algunos mencionaban a la secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, a quien
también se mencionaba como aspirante a la jefatura
de gobierno de la Ciudad de México, pero ya anun
ció que ella permanecerá en su cargo hasta el final del
sexenio.

También se mencionaba el nombre de César Yáñez,
el inseparable colaborador de AMLO desde 1997 has
ta octubre de 201 8, cuando su fastuosa boda que con
tradijo todos los mensajes de austeridad franciscana de
su ¡efe causó un gran escándalo mediático que le valió
ser designado coordinador General de Política y Go
bierno, un puesto sin relevancia en la oficina de la Pre
sidencia. Su fortuna cambió en junio de 2022, cuando
fue nombrado subsecretario de Desarrollo Democráti

co, Participación Social y Asuntos Religiosos de la Se
cretaría de Gobernación.

Pues para la sorpresa de muchos, no fue ninguno
de los tres, sino una persona que nadie creía que sería
la segunda secretaría de Gobernación del sexenio, la
hasta ayer secretaria del Trabajo y Previsión Social, Lui
sa María Alcalde Lujan, de 35 años y probablemente
más ¡oven que cualquiera de las 90 personas que des
de 1 867 ocuparon el cargo (esto lo aclararé otro día)

y, como lo dije ayer en mi programa, sin afán de ser
machista, la mejor parecida de todos.
La nueva secretaría llega al cargo después de una

gestión en la Secretaría del Trabajo que empezó con di
ficultades y después transcurrió sin mayores problemas.
Durante su paso por la dependencia no hubo proble
mas laborales graves, se negociaron exitosamente los
contratos con los sindicatos más poderosos, se adecua
ron las leyes laborales de acuerdo con lo que establece
el Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC) y se
aumentaron los salarios mínimos sin que la oposición
de ciertos grupos empresariales causara mayor revue
lo. En suma, se desempeñó muy bien.
Además de haber demostrado su eficacia, Alcalde

Luján es absolutamente leal a AMLO y a Morena, en
ese orden. Cuando tenía solo 1 8 años participó en la
protestas contra el desafuero de AMLO, después, en
2006, en las protestas contra los resultados de la elec
ción presidencial de ese año. Fue diputada plurinomi
nal de 2012 a 2015. Es hija de Bertha Luján, quien fue
contralora general del Gobierno del DF durante la ges
tión de AMLO (20002006), secretaria general de Mo
rena (20122015) y presidenta del Consejo Nacional
de ese partido (20152022).
Como secretaria de Gobernación deberá enfrentar

con éxito todos los retos y problemas que está generan
do desde ahora el proceso electoral de 2024, algo que
requiere mucha experiencia.
El tiempo dirá si AMLO no se equivocó al designar

la. Si Luisa María desempeña exitosamente su nueva
responsabilidad se convertirá en alguien muy importan
te en el próximo gobierno federal.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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El privilegio
de opinar

Manuel ©Ajenjo
dprivilegicxJeopinai#eleanomistamx

Los eufemismos
no se tocan
Como las lectoras y los lectores

bien saben, según la definición
de la RAE, un eufemismo es una
"palabra o expresión con que se
sustituye otra más grosera, im

pertinente, violenta o que se considera tabú".
Asimismo, según el mismo mamotreto, tabú
(voz polinesia) es "todo aquello que está pro
hibido hacer o decir, ya sea por convenciones
religiosas, psicológicas o sociales". A la defini
ción agregaría el adjetivo: políticas.
As! pues espero que, poco a poco, el enca

bezado elegido para la columna de hoy por el
que la escribe vaya siendo comprensible por
el que la lee.

Recordarán ustedes, lectoras y lectores, que
en el mes de marzo del año que nos derrite,
el pleno de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), invalidó las reformas pro
puestas por Morena y sus partidos satélites en
materia electoral, lo que ocasionó que al mes
siguiente la ciudadanía y la oposición salie
ran a marchar por las principales ciudades del
país estableciendo claramente un mensaje: "El
INE no se toca".

En contrapartida con aquella frase de gran
penetración social, es que hoy mi columna la
titulé: "Los eufemismos no se tocan". Trataré de

explicarlo: El día de ayer comenzó el proceso
de selección de la Coordinación de Defensa

de Transformación de la 4T, eufemismo para
eludir con un artificio lingüístico la Ley General
de Instituciones y Procedimientos Electorales.
Fue la semana pasada cuando se oficiali

zaron los requisitos para darle curso al pro
cedimiento y a los recorridos de trabajo que
culminarán con la opción seleccionada de
moscópicamente para encabezar el movi
miento en defensa de la cuatro T. (Con lo an
terior el redactor quiso decir: que la semana
pasada "se decretaron las reglas para el pro
ceso de selección y los actos de campaña que
concluirán con la encuesta que designe al can

didato de Morena a la presidencia de la Re
pública"; modestamente, lo anterior es una de
mostración de que usando eufemismos me la
perífrasis).
Las corcholatas que hasta el día de la cena

en el "Mayor" (con "el dedo mayor") estaban
en una franca lucha preelectoral, sobre todo
las tres principales: Sheinbaum, Ebrard y Adán
Augusto, con bardas y anuncios espectacula
res de apoyo, realización de giras proselitis
tas, auspiciadas por gobernadores amigos y
amparados por sus cargos oficiales; de ahora
en adelante, según las tretas idiomáticas pa
ra soslayar la ley electoral, no podrán pro
nunciar directa y explícitamente, las palabras
"campaña", "candidato", "Morena" ni "presi
dencia". Esto significa que los jilgueros y los
propios aspirantes deberán ponerse a las vi
vas con los sinónimos a utilizar en sus discur

sos y, recordar constantemente, que los eufe
mismos no se tocan.

Otra referencia obligada para la columna
de hoy es el financiamiento del que van a go
zar los cuatro contendientes morenistas. En un

principio ninguno habló de dinero como un re
quisito indispensable. Tal vez pensaron hacer
su campaña con sus "ahorritos". Fue Marcelo
(creo) el que se encargó de comunicarle a la di
rigencia de Morena que candidato pobre, po
bre candidato. El Comité Ejecutivo Nacional
del partido decidió apoyar a sus cuatro aspi
rantes con cinco millones de pesos para propa
ganda, gastos de viaje y comida durante los 70
días que durarán los "recorridos de trabajo". Di
nero que calculando las comitivas y equipos de
trabajo, lo que cuestan el metro de barda pinta
da, el litro de gasolina y el kilo de barbacoa no
les va a alcanzar ni para el arranque.
Sólo Adán Augusto, en un acto de dema

gogia, soberbia, protesta, o una patada por
debajo de la mesa para los otros tres, declinó
los 5 millones que prefirió "se inviertan en los
Centros de Salud de Metlatónoc, Guerrero y
en Huayacocotia, Veracruz"; con lo que puso
en un predicamento a Mario Delgado, conduc
tor del proceso, en el que todos, supuestamen
te, deben de ser parejos y aceptar las reglas,
pero el tabasqueñoya se brincó la primera.

Punto final

¿Si atraco a un político es un robo o un
reembolso?
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Expectativa racional

Datos cinematográficos

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

Una de las industrias que más
ha resentido los cambios es

tructurales de comportamiento
inducidos por la pandemia es
la cinematográfica. El IMCINE

publica un Anuario Estadístico pletórico de ci
fras interesantes que son útiles para hacer un
análisis comparativo entre 2019 (antes de la
pandemia) y 2022 (aunque por falta de dis
ponibilidad, incluye varias cifras de 2021).
Veamos algunos datos reveladores.
En 2019 la asistencia a salas de cine fue

de 341 millones (ojo, no se refiere a perso
nas, sino a butacas ocupadas). En 2020, el
año de la pandemia, se redujo a 55 millones
y en 2022 se recuperó a 173 millones, muy
lejos todavía de la cifra de 2019. Una medi
da alternativa de la asistencia es el prome
dio anual de boletos vendidos por habitante:
en 2019 fue 2.7, en 2020 0.43 y en 2022
1.37. Los ingresos por taquilla ¡en pesos co
rrientes) fueron: 1 8,659 millones de pesos
(mp) en 2019 y 3,153 mpen 2020 (83%).
El precio promedio por boleto no ha fluctua
do mucho: 22% de incremento entre 2019 y
2022. Del PIB total del país, el de la industria
cinematográfica fue de 0.10% en 2019 y ca
yó a 0.03% en 2020 y en 2022 fue sólo de
0.04%, un indicio de un cambio estructural.
Siguiendo el patrón general del PIB con

la recesión de 2020 y el rebote de 2021, el
PIB de la industria cinematográfica aumentó

5.8% en 2019, cayó 70.3% en 2020 y re
botó en 32.3% en 2021.

Los puestos de trabajo en la industria del
cine se han contraído fuertemente: en 2019

fueron 34,831, cayeron a 24,198 en 2020
y a 19,058 en 2021, denotando otro cam
bio estructural al no mostrar mejora con la su
peración de la pandemia.
Los hogares realizaron gastos en cultura

de la siguiente forma (en pesos corrientes,
en los años 2019, 2020 y 2021): en cine,
39,659 mp, 10,466 mp y 15,364 mp; en li
bros, 14,833 mp, 9,503 mp y 9,364 mp;yen
conciertos, 2,764 mp, 1,578 mp y 2,412 mp.
Entre los cambios de hábitos en esta in

dustria motivados por la pandemia, puede
mencionarse que el consumidor prefiere ver
películas en plataformas digitales en la como
didad de su hogar, a precios que cada vez
son menores. En grandes ciudades los des
plazamientos a las salas pueden ser incómo
dos, riesgos e inseguros. Es revelador el dato
de que, en México, además de que en 2020

la gente dejó de ir al cine por el cierre de sa
las, en una encuesta del INEGI el 32.3% de
los adultos mayores de 1 8 años dejaron de
ir por temor a ser víctimas de un delito. Es
te cambio de hábito se refuerza con el dato

de que en 2019 el nivel de interés por asis
tir a salas de cine fue de 40.2% pero cayó a
21.8% en 2021. Es decir, a pesar de la su
peración de la pandemia, el interés por ir a
salas decayó.
La menor demanda propiciará que el nú

mero de salas y pantallas se reduzca, una
disminución que aún no se ha observado
en forma importante, pues en 2019 existían
955 complejos cinematográficos con 7,493
pantallas y en 2022 las salas fueron 948 con
7,410 pantallas.
Me parece que en general los consumido

res vemos más horas de cine ahora a través

de las plataformas digitales de streaming
que anteriormente yendo físicamente a las sa
las. Estratos de todas las edades nos hemos

adaptado a este cambio de hábito.
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Nos hacen ver que, aunque se diga que en la oposición van tarde para definir método
de selección de candidato, lo que no deja de haber son encuentros entre personajes
que serán relevantes en ese proceso. Ayer, por ejemplo, comensales de un restau
¿ante de Polanco vieron a la senadora Xóchitl Gálvez cuyos respaldos para que se
postule no a la CDMX sino a la Presidencia en el 2024 han venido creciendo como la
espuma en días recientes con el activista y empresario Claudio X. González. Nada
ha trascendido sobre lo tratado en ese encuentro que, por demás, nos dicen, de nin
guna manera pudiera decirse que fue en lo oscurito. Y tan no lo fue que en el mismo
restaurante andaba también un asiduo participante de la conferencia mañanera, el
titular de la Procuraduría Federal del Consumidor y aspirante a gobernar Guanajuato,
Ricardo Sheffield.

Andy responde
Y fue Andrés López Beltrán, hijo del Presidente, quien ayer poco después de las
19:00 horas vino a despresurizar la burbuja de expectativa que estaba generando la
propuesta que hizo el excanciller Marcelo Ebrard de crear la Secretaría de la Cuarta
Transformación y de dejarla a cargo del hoy empresario chocolatero. "Aunque agra
dezco tu generosa oferta, prefiero mantenerme al margen y rechazar la misma para
que no pueda ser utilizado a favor o en contra de ninguno de nuestros compañeros
que, de manera legítima, trabajan también por liderar la defensa de la Cuarta Trans
formación del país", respondió el joven conocido como Andy. Nos señalan que con
eso el Presidente llegará a la mañanera sin mayor necesidad de deslinde, y sin tener
que ir en sentido opuesto a la defensa que hizo ayer de quien fuera su encargado de
la política exterior.

Entuerto guinda
En medio de la gran efervescencia por el activismo de las corcholatas de Morena, los
más cuerdos, que nunca faltan, nos alertan sobre la escasa o nula solidez jurídica que
tiene el proceso que está en marcha. Para empezar, de este proceso no saldrá un can
didato presidencial, sino un coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación.
Pero para que quien ostente este eufemismo se convierta en candidato, tendrá que
haber necesariamente otro mecanismo, ése sí estatutario, del cual nadie ha hablado.
Y aquí es en donde entran los personajes que fueron excluidos de la fiesta actual, en
especial la diputada federal Yeidckol Polevnsky, quien en su momento podría exigir
ser tomada en cuenta para participar en el proceso real, el que tiene que llevarse de
acuerdo con los tiempos legales, para definir al candidato presidencial. A ver quién
deshace el entuerto.

Resultados en Chihuahua

Nos recomiendan echarle un ojo a las cifras aportadas ayer por el secretario de Segu
ridad de Chihuahua, Gilberto Loya, con relación al primer aniversario del asesinato
de dos sacerdotes y un guía de turistas en la comunidad de Cerocahui. El funcionario
indicó desde el día de los hechos, que autoridades estatales han detenido a 37 perso
nas relacionadas con José Noriel Portillo Gil, alias El Chueco, responsable del triple
asesinato. Se trata de 37 generadores de violencia que fueron sacados de circulación
y que se encuentran vinculados a proceso penal. Destaca Gilberto Portillo, alias El
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Shakira, segundo al mando en la estructura que dirigía El Chueco. Este martes se ha
blará mucho del crimen cometido en la sierra Tarahumara. Pero también habrá quien
reconozca la respuesta de las autoridades de Chihuahua ante tan lamentable hecho.

Guerra sucia o fuego amigo
Apenas las corcholatas iniciaron sus recorridos por el país para tratar de ganar la
encuesta de Morena y en el Senado comenzaron a circular versiones que, acusaron
legisladores morenistas, se trata de guerra sucia en contra de los aspirantes. Y es que
entre senadores guindas se circuló un supuesto reporte sobre una estrategia para
financiar con recursos provenientes del huachicol a las corcholatas. El reporte causó
molestia entre los senadores del guinda, porque dijeron que es una forma de tratar
de iniciar una estrategia para "enlodar" a los aspirantes de ese partido y el proceso
interno. Lo que a más de uno hizo levantar la ceja fue que también advirtieron que
lo más preocupante es que sea "fuego amigo", para raspar a los aspirantes mejor po
sicionados en las encuestas. Uf.

EIINEen Diputados
A propósito de la elaboración del proyecto del presupuesto del INE asunto en el
que por un lado hay quienes quieren evitar un "derroche", pero también a quienes
preocupa un recorte, nos cuentan que ayer el secretario de la Comisión de Presu
puesto y Cuenta Pública, Reginaldo Sandoval, se reunió con la consejera electoral
Carla Humphrey. Lo anterior, para trazar una ruta en la asignación de los recursos
que el órgano autónomo requerirá en el 2024 para las elecciones más grandes y una
posible consulta popular. Las conversaciones INELegislativo seguirán, y luego de
ello Hacienda confeccionará el PEF. La idea, ajuicio de observadores de los temas del
gasto, es ir de la mano, para que luego no haya manotazo.
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POR GUILLERMO HURTADO

Los comentaristas de la obra

de Cormac McCarthy, han
subrayado el tono oscuro de sus
novelas. Aquí quisiera ver su obra
desde otro ángulo que nos permi
te destacar uno de sus temas más

profundos: el de la posibilidad del
bien.
Llama la atención que, en varias de sus novelas,
los personajes sobre los cuales gira la trama sean
adolescentes, casi niños. McCarthy concede a esos
personajes un don extraordinario: el de la bondad.
El mejor ejemplo se halla en la novela TheRoad
(La carretera).

En un mundo postapocalíptico, un padre y
un hijo hacen lo que pueden para sobrevivir en
medio de condiciones espantosas. No hay comida,
no hay techo, pero lo que es peor es que hay ban
das de caníbales de los que tienen que esconderse

La existencia de ese niño es un milagro. Si hay
pocos seres humanos vivos, los niños son una
rareza asombrosa. El padre tiene que cuidar a su
hijo para que no se lo roben, no se lo violen, no lo
coman, no se lo maten. Sus vidas son un infierno
y, sin embargo, en medio de ese escenario terrible
McCarthy cuenta algo insólito. El niño tiene un

corazón puro.
El niño ha sido testigo de las aberraciones más

espantosas. El hijo le pregunta al padre: ¿Somos
de los buenos? En este contexto, lo que significa
la pregunta es si ellos estarían dispuestos a matar
a otro ser humano para comérselo. El padre le
responde que son de los buenos y que siempre lo
serán. Es escalofriante que en ese mundo atroz la
línea que separe al bien del mal sea el canibalismo.
Todo lo demás está más a o menos permitido.

El padre y el hijo se encuentran con un anciano
al que por la insistencia del niño le comparten algo
de comida. El anciano le dice al padre que cuando
vio al niño pensó que era un ángel. En efecto, el
niño es como un ángel, es una aparición milagro
sa, porque quizá sea el único ser humano bueno,
genuinamente bueno, que todavía exista en el
mundo. No es que el padre sea malo, pero ya no
puede darse el lujo de ser bondadoso. Su obliga
ción moral es que su hijo siga con vida, y para ello
hace lo que tiene que hacer: si tiene que matar,
mata.

La existencia de ese niño es la expresión más
viva de la esperanza. Eso lo entiende el padre
cuando se percata de que tiene las horas contadas.
En su agonía, el padre le dice a su hijo que había
decidido matarlo en caso de que ya no pudiera
protegerlo, pero que había cambiado de opinión
y que había decidido que siguiera con vida en ese
mundo terrible. La conmovedora decisión del

padre es un acto de la más honda religiosidad.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por adelantarse a otras corcholatas,

Marcelo Ebrard incumplió las re
glas del proceso interno de Morena, y
como precandidato a coordinar la 4T,
anunció que de ganar postulación y
elección presidencial, crearía la Se
cretaría de la Cuarta Transformación

y le pediría a Andrés, Andy, Manuel
López Beltrán, hacerse cargo de esa
dependencia, pero de inmediato, el
dirigente nacional de su partido, Ma
rio Delgado, criticó su anticipada pro
puesta y, para colmo, el hijo del Presi
dente la agradeció y rechazó.

No fue la única sorpresa al inicio de campañas, porque
también Adán Augusto López Hernández, en un acto
en la Universidad de Guadalajara, rindió homenaje al re
cién fallecido exrector, Raúl Padilla López, que a lo largo
de los años fuera blanco permanente de injustas críti
cas y acusaciones del Ejecutivo Federal y, éste, a su vez,
dejó perplejos a muchos al anunciar en su mañanera
que Luisa María Alcalde Luján, la joven titular de la Se
cretaría del Trabajo, que ha ocupado ese cargo desde el
inicio del sexenio, será la nueva titular de Gobernación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por incurrir en graves violaciones a la Constitución y al
proceso legislativo, el ministro Javier Laynez propondrá
en la sesión del Pleno de la Suprema Corte de Justicia,
este jueves, invalidar la segunda parte del Plan B de Re
forma Electoral que seguramente, como fue en el caso
de la primera, será también rechazada, a propuesta de
su colega, Alberto Pérez Dayán.
Si la atención gubernamental que hoy está fija en el
proceso interno de Morena, del que saldrá él, o la, suce
sora de AMLO, se desviara a lo que ocurre desde hace
varios días en municipios de Zacatecas y Michoacán, e
investigara que vehículos del Ejército han sufrido reales
o extraños "accidentes" que han costado la vida y causa
do graves lesiones a varios militares.
El fin de semana, en la carretera federal 49 Fresnillo
Río Grande, tres soldados perecieron y al menos otros 16
resultaron gravemente heridos al chocar el camión de
la Secretaría de la Defensa Nacional con otro vehículo,
en tanto uno más que realizaba labores de patrullaje en
una brecha de Los Llanos, en el municipio de Apatzin
gán, estalló por un artefacto explosivo "sembrado" por
manos criminales.

Al inicio de su campaña en Guadalajara, Adán Augus
to López Hernández reiteró que no aceptaría los cinco
millones de pesos de financiamiento que Morena le
otorgará de apoyo a sus corcholatas, por más que el di
rigente de ese partido le advirtiera que su negativa, ade
más de inequidad, restará certeza al proceso, ya que los
demás contendientes aceptaron recibirlo.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
En México el suicidio infantil es

la cuarta causa de muerte, más
del 20 por ciento de las niñas, niños
y adolescentes sufre algún trastor
no mental y el 6 por cierto de ellos
reportó hacerse daño con la inten
ción de quitarse la vida.
Hoy, nuestra niñez y adolescencia ven en el suicidio
una salida fácil a lo que les preocupa, agobia o teme, ello
sumado a que muchos viven episodios de ansiedad o
depresión.

Y si a eso añadimos la violencia que viven en sus
hogares; en las escuelas, a través del bullyingy ciberbu
llying, o en algún otro entorno al que acude, la posibili
dad de herirse a sí mismo aumenta.

Minimizar la salud mental de nuestras niñas, niños
y adolescentes, aumenta las cifras de suicidio en el país,
convirtiéndolo en un problema de salud muy serio, al
que debiera darse una mayor atención.

En México se suicidaron 23 personas cada día du
rante 2021, según el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), de éstos, las mujeres y los jóvenes de
15 a 29 años son las poblaciones que registran los au
mentos más acelerados en las tasas de fallecimientos

por lesiones autoinfligidas.
El Inegi ha señalado que el suicidio es un fenómeno

que está creciendo de manera muy acelerada en el país,
pues entre 1990 y 2021, aumentaron cuatro veces, par

ticularmente, en el caso de las mujeres.
Recientemente, en Coahuila, un menor se quitó la

vida tras asegurar que sus padres no le permitían escu
char corridos y vestirse como el cantante Peso Pluma,
hecho que, de acuerdo algunos especialistas, habla de
la necesidad de atender la salud mental, sobre todo poi 
que a las nuevas generaciones no se les ha enseñado a
manejar la frustración.

En la carta que el menor de 11 años dejó a sus padres,
pidió perdón por la decisión que había tomado, y exter
nó que estaba "harto" de que no lo dejaran ser como él
quería.

Historias como las de Jerick diariamente se repiten
en el país, es por ello que me sumo a las voces que exi
gen a las autoridades federales y estatales atender la
salud mental de nuestras niñas, niños y adolescentes.

Asimismo, auxiliar y orientar a los padres de familia
para poder entablar una relación de confianza y respeto
con sus hijas e hijos, además de contar en las escuelas
con protocolos que ayuden a prevenir el suicidio.

No podemos ser indiferentes al suicidio infantil,
darle la espalda a nuestra niñez y adolescencia no es
la solución, es tarea de nosotros los adultos aprender a
escucharlos y brindarles atención, que es algo que nos
piden.

Un suicidio es prevenible, la salud mental es ahora
una pandemia en nuestro país. Más nos valdría traba
jar en conjunto, que quedarse mirando y grabar con el
celular el suicidio de alguien, tal y como ocurrió a prin
cipios del mes en avenida Paseo de la Reforma, en la
Ciudad de México.
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VIENDO PASAR

LA IRREGULARIDAD

Morena quiere tener cuanto antes al sucesor de
López Obrador. El panorama les pinta favora

ble, aunque habrá que ver qué pasa en los próximos
meses y por dónde andarán los ánimos ciudadanos.

Han echado a andar el proceso a través de una irregularidad
legal. Aseguran que van a elegir al defensor de la 4T, cuando lo
que van a hacer es decidir al candidato o candidata a la Presiden
cia. A pesar de esta irregularidad, pareciera que las autoridades
electorales están viendo pasar el asunto haciendo a un lado las
leyes y su responsabilidad.

Lo delicado del asunto también está en el hecho de que no
van a poder frenar a la oposición en lo que todo indica será tam
bién una elección temprana para tener a su representante en la
boleta. Lo que haga con unos tiene que hacerlo con otros, lo que
va a llevar a una violación del proceso electoral, lo cual podría ser
motivo de impugnaciones interminables pasadas las elecciones.

La atención que está teniendo este proceso ha llevado a que
pareciera que se va a elegir al próximo Presidente de México en
él. La oposición está ausente y no se ve que vaya a vivir un pro
ceso de sacudimiento que permita abrir la elección hacia otros
parámetros ciudadanos.

El destape de Xóchitl Gálvez ha agitado en algún sentido la
escena política. Después de que no fue recibida por el Presidente
adquirió notoriedad y seguramente percibe que puede aspirar

a más. Hace pocos días conversamos con ella y nos decía que
tomó la decisión en consenso con un amplio grupo de amigos,
su esposo y su hijo, el cual, por cierto, tiene reticencias justifica
bles respecto a lo que se viene en la vida familiar y, sobre todo,
con su mamá.

Xóchitl efectivamente puede agitar el ambiente, porque
además es una mujer que camina con un pasado de trabajo, de
esfuerzo y en el camino con altas dosis de imaginación en sus
estrategias laborales y políticas. Nos dice que ya no es fifí, ar
gumentando que los fifis son las corcholatas. Adán Augusto es
millonario, Marcelo Ebrard ha vivido entre algodones y Claudia
Sheinbaum tomaba clases de ballet a los nueve años, "ya quisie
ran muchas niñas hacer eso en sus vidas".

Las corcholatas se adelantaron con todo y las irregularidades
que esto conlleva y ya van mano. La oposición va a tener que
hacer uso del ingenio, pero sobre todo del trabajo político que
permita permear en el imaginario colectivo. Con lo que tiene
ahora sigue dependiendo de los problemas que vaya enfren
tando el Gobierno, el cual no se ve debilitado por más, como lo
hemos mencionado en varias ocasiones, que día con día lo vaya
alcanzando la terca realidad en algunos temas.

El problema que ya enfrentan las corcholatas son las confron
taciones internas. Por más que se contengan, cada vez hay más
indicios de las diferencias. Al haber evadido el debate muchas

cosas van a entrar en terrenos de declaraciones agresivas que
van a provocar, de hecho, está sucediendo, malos entendidos.

Nadie pide que no haya confrontación lo que sucede es que al
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evadir el debate las cosas entran en otros terrenos como se está

viendo. El proceso puede deparar sorpresas y alianzas, particu
larmente, porque van prevaleciendo dos de las seis corcholatas

El fiel de la balanza sigue siendo el Presidente, si no, no se ex
plican los pasajes del síndrome de quedar bien con el jefe. Ayer
Marcelo Ebrard dio prueba de ello al proponer la creación de la
Secretaría de la 4T (sic) la cual sería encabezada por "Andy", o
sea uno de los hijos de López Obrador, el cual ya dijo que no va.

Las corcholatas se van a confrontar con todo y en una de ésas
quizá aparecen las alianzas que ayudarán a decantarse por algu
na o alguno ayudándole en el camino al Presidente a hacer ver

que no metió las manos.

RESQUICIOS.
Las razones por las cuales se invalidó la primera parte del Plan B
son las mismas por las cuales se va a invalidar la segunda parte.
Hicieron mal las cosas en el Legislativo, ésa es la razón, no otra,
como sea, vendrá la andanada verbal.

Twitter: @JavierSolorzano

LASCORCHO

LATAS se van a

confrontar con

todo y en una de
ésas quizá apare
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POR ANTONIO MICHELGUARDIOLA

En una carrera, empezar antes o
tener cualquier tipo de ventaja

es hacer trampa. Las corcholatas de
Morena renunciaron a sus cargos
para iniciar sus "anteprecampa
ñas" cinco meses antes de lo que
establece la ley.
Encima, cada precandidato recibirá cinco millones de
pesos por parte de Morena para estos recorridos de los
aspirantes. Ningún partido de oposición ha hecho algo
similar ni los jugadores han renunciado a sus puestos
para iniciar extraoficialmente sus precampañas. More
na se ha encargado de alinear todas las fichas para ser
el único ganador, pero sin una competencia equitativa.
¿Es válido el triunfo?

Al comparar las elecciones presidenciales anterio
res, José Antonio Meade, candidato por el PRI, ejerció
como secretario de Hacienda hasta el 27 de noviembre

de 2017. Ricardo Anaya (PAN) anunció su candidatura el
10 de diciembre de ese año. Ambos se adhirieron a la ley,
continuaron con sus funciones hasta seis meses antes

de las elecciones. AMLO, el candidato de Morena en ese
entonces, había estado en campaña años atrás. Iniciar
con una ventaja es determinante.

La contienda de 2024 por la silla presidencial co
mienza con inequidad entre los competidores, con
meses de antelación, con presupuesto que viene de
nuestros bolsillos y/o fuentes sospechosas, y con un
INE ahora liderado por una aliada de AMLO, en un
contexto en el que no es necesario. Con el triunfo en

el Estado de México, Morena cuenta ya con la amplia
ventaja de gobernar 23 entidades con más de 90 millo
nes de habitantes. Cuentan con la maquinaria electoral,
el poder, los recursos, la inercia de la popularidad de
AMLO. Romper las reglas, abusar del sistema e ignorar
a las instituciones es absurdo.

Morena pretende difuminar estos delitos electora
les con una simulación: la excusa de las corcholatas es

aspirar a la Coordinación de Defensa de la Transform a
ción. Ese puesto eventualmente evolucionará en 2024
a la candidatura a la Presidencia de la República. La Ley
General de Instituciones y Procesos Electorales señala
que las precampañas no podrán durar más de 60 días,
cuando las de Morena durarán 70. También indica que
los participantes tienen prohibido realizar actos de pro
selitismo o propaganda, mismos que ya han arrancado
cada uno por su cuenta. En paralelo, las corcholatas eva 
den las reglas de fiscalización del INE, al no presentar de
dónde obtendrán los recursos.

El INE y el Tribunal Electoral cuentan con instr u
mentos para exigir transparencia, sancionar a las cor
cholatas e incluso anular candidaturas. Sin embargo,
Guadalupe Taddei, la nueva Consejera Presidenta del
INE es cercana a AMLO, y los integrantes del tribunal
recibirán mucha presión para ser más laxos en torno a
las faltas graves cometidas por Morena.

En un gobierno donde es más importante redimir
las ambiciones políticas que el desempeño como ser
vidores públicos, y en el que prevalece la estrategia
electoral sobre el Estado de derecho, la carrera hacia la
sucesión presidencial se correrá en un suelo disparejo
e injusto. Aún no sabemos quién llegará ala meta, pero
las condiciones apuntan a que ya conocemos al perde
dor de la carrera: la democracia.
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Tijuana hoy es de los sitios
más violentos de todo Mé

xico. Tanto es así que su alcalde
sa Montserrat Caballero se fue
a esconder a un cuartel militar

por las amenazas que ha recibi
do. Estoy totalmente de acuerdo
que primero está la vida y que
la alcaldesa se cuide, pero que
renuncie, porque quienes están
en la indefinición absoluta y ex
puestos a una violencia desme
dida son los casi dos millones de

habitantes de Tijuana que no tie
nen protección.

Urge establecer una política de seguridad real,
los reportes de todos los días muestran que en Ti
juana se concentran ocho de cada 10 delitos come
tidos de forma diaria en el estado.

Pero además se sabe que hay un motivo muy
claro del incremento de esta violencia en esa ciu

dad fronteriza y es el consumo y tráfico de fenta
nilo. Tijuana es fundamental para los grupos cri
minales para el tráfico de drogas. Y es que por esa
frontera se mete muchísima droga a EU.

Hoy los criminales se pelean desde una calle,
hasta el mercado de las drogas de manera masi
va. Cifras oficiales muestran cómo han escalado
los asesinatos. Mientras en el 2020 hubo dos mil

026 víctimas, para 2021 fueron mil 974 y en 2022,
hubo más de dos mil 050 asesinatos.

Un ejemplo, el fin de semana pasado, a las 8:00
am reportaron a un hombre herido de bala en la
colonia Mariano Matamoros Centro, dos horas
después otra persona sufrió un ataque con arma
de fuego en la colonia Infonavit Murúa, y mien
tras las autoridades atendían estas emergencias,

una nueva llamada alertaba del hallazgo de restos
humanos en la colonia Las Abejas. Todo en las pri
meras horas del sábado pasado.

El fentanilo está provocando una crisis de
salud terrible. Y es que muchas personas están
consumiendo engañadas, los criminales lo están
mezclando con otras drogas para volverlas más
adictivas.

Peleando el mercado para vender fentanilo, la
violencia no sólo radica en balaceras y homicidios
dolosos, hoy muchos tijuanenses son extorsiona
dos, amenazados, confundidos, desaparecidos o
víctimas colaterales de los constantes enfrenta

mientos, sin la posibilidad de poder refugiarse en
un cuartel como la alcaldesa Montserrat Caballero

y su familia.
La joya de la corona para los cárteles son las

aduanas de Tijuana y Mexicali para el paso de dro
gas, extorsión a usuarios de garitas, narcomenu
deo y cobro de piso a migrantes y comercio.

Hoy, Baja California está bajo el fuego de los
cárteles de Los Arellano Félix, Jalisco Nueva Gene
ración y el de Sinaloa.

Fuentes de inteligencia indican que los dos pri
meros habían llegado a un acuerdo para manejar
en conjunto el corredor de Tijuana, sin embargo,
en este 2023 comenzaron las fracturas internas.

El año pasado, tras el hacheo del Grupo Guaca
maya, se reveló que, en las aduanas de Baja Cali
fornia, principalmente en Tijuana, opera una red
de corrupción que alcanzó a altos funcionarios
aduanales vinculados con el crimen organizado.

Pero Tijuana por 20 años estuvo bajo el do
minio de los Arellano Félix, una organización
criminal familiar que creció en los años ochenta
al abrigo de su tío, Miguel Ángel Félix Gallardo, y
consolidaron el control en la frontera de Tijuana,
Baja California.

La cocaína y la marihuana de este clan llegó
hasta San Diego, Los Ángeles, Las Vegas, Chicago
y Nueva York, en Estados Unidos. En México, a
los estados de Baja California, Baja California Sur,
Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Colima, Michoacán y
Guerrero.

Sin embargo, a inicios de los años 2000 su po
derío fue mermado con la detención o asesinato de
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cada uno de los hermanos, empezando por su líder:
Ramón Arellano, conocido como el más violento
del clan. En el 2002, Ramón Arellano fue asesina
do en el carnaval de Mazatlán. Un mes después de
la muerte de Ramón, Benjamín Arellano Félix fue
detenido en una zona residencial de Puebla.

Con la muerte de Ramón y el encarcelamiento
de Benjamín, el poderío de Los Arellano Félix se
dividió, ya que Francisco Javier, El Tigrillo, quien
controló la parte operativa del grupo mientras que
las finanzas quedaron en manos de Enedina.

En el 2013, el hermano mayor Francisco Ra
fael, fue asesinado durante una fiesta infantil,
cuando un sicario disfrazado de payaso entró al

evento y le disparó en varias ocasiones en la cabeza.
Eduardo Arellano Félix, otro hermano cono

cido como El Doctor, permanece en el penal del
Altiplano desde 2021 cuando las autoridades esta
dounidenses lo regresaron a sus pares mexicanas,
luego de cumplir parte de su sentencia.

En 2010, Tijuana vivió bajo el imperio del te
rror, cuando la disputa por la plaza entre el men
guado cártel de los Arellano y capos emergentes
convirtieron esta frontera en su campo de batalla.

Entre 2006 y 2012 se perpetraban casi dos mil
muertes al año, un promedio de cinco al día, las ca

lles de Tí juana se convirtieron en un cementerio,
no sólo por los cadáveres regados, sino por el cierre
de comercios.

En un solo año, Tijuana llegaba a registrar más
de mil ejecuciones y muchas de las víctimas nunca
fueron localizadas, pues los cadáveres eran disuel
tos en ácido por Santiago Meza, ElPozolero, quien
fue detenido en 2009.

El contraste lo vivieron con la caída de Los

Arellano, de 2008 a 2010, Tijuana vivió tasas de
incidencia delictiva baja, basada en un esquema
de Mando Único militar, pues los crímenes bajaron
de 844 muertes violentas a casi la mitad. Fue una

época en la que el municipio estaba en una aparen
te calma bajo un modelo de seguridad.

La calma no duró mucho tiempo, decenas de
jóvenes fueron cooptados por el crimen organiza
do para convertirse en muías, como se les conoce a
los traficantes de drogas y también en sicarios.

Hoy, la ciudad fronteriza está más violenta que
nunca. Urge una estrategia de seguridad que no es
la de "abrazos y no balazos", que evidentemente
no ha funcionado y le ha dado tiempo a los grupos
criminales de fortalecerse.

Los delincuentes han buscado amenazar a las

autoridades, para ser ellos los amos y señores y la
mentablemente lo están logrando.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

Una de las realidades más grotes
cas que vive EU el día de hoy es la

violencia con anuas de fuego. El día de
ayer los noticieros anunciaron como
algo ya nomial en la sección de notas
cortas, al menos cinco tiroteos en don
de hubo decenas de heridos y varios
muertos. Es un escenario habitual y
lamentable. La estadística es atenado

ra: para un menor de edad es más pro
bable morir por arma de fuego que por
enfermedades como el cáncer.

Sin ir más lejos, portales como CNN tienen ya su
sección de "tiroteos", en donde reportan cada día
varios incidentes que terminan perdiéndose entre
números, sin detenerse en la tragedia que retra
tan. Portales como Gun Violence Archive reportan
que en lo que va del año son ya 315, un promedio
que apunta a 2 incidentes al día, con más de 19 mil
muertes, siendo 835 de ellas niños.

Son números aterradores y vergonzosos que
apuntan a la politización de un problema de vio
lencia que se ha salido de control. Algunas escue
las, por ejemplo, ante la imposibilidad de tener
un sistema de control de armas que proteja a sus
estudiantes, han optado por medidas de control de
daños como promover el uso de mochilas antibalas,

detectores de metales, guardias armados, simula
cros y la difusión de videos en los que se enseña a
los padres a tener pláticas con otros padres sobre si
hay armas en sus casas y cómo están resguardadas
antes de organizar un playéate con sus hijos.

En concreto, hablando de tiroteos masivos el
factor común son las armas de alto calibre, auto
máticas y semiautomáticas. Estos rifles de asalto,
de uso exclusivo del ejército en la mayoría de los
países, han sido los responsables de las peores ma
tanzas debido a su poder y a la cantidad de impac
tos que producen por segundo. Este tipo de arma
se vende sin grandes controles cuando su poder
excede por mucho el argumento de la defensa pro
pia o la caza. Sin embargo, el lobby armamentista,
que llena los bolsillos de muchos políticos, no está
interesado en hablar de medidas de control, como
lo son el tener meses de espera antes de la compra,
verificación de antecedentes penales y evaluación
psiquiátrica, verificación de condiciones de res
guardo, etc.

Este año se habrían graduado los niños que
murieron en la masacre de Parkland. En su lugar,
el auditorio mostró sus sillas vacías y sus padres
subieron a recibir un reconocimiento en memoria

de sus hijos. Estamos por anancar nuevamente una
temporada electoral en la que se hablará del control
de armas como si se tratara de una amenaza a la li

bertad, cuando la amenaza está en las aulas, en las
iglesias, en los centros comerciales y en los concier
tos. El dinero importa más que la vida de esos niños.
Los políticos que se oponen al control de armas tie
nen las manos manchadas de sangre.

Fecha: 20/06/2023

Página: 23

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Montserrat Salomón

Costo: 30,988

Página 99 de 198 Índice



El futuro de la Inteligencia Artifícial

A pesar del silencioso temor que per
mea en la cultura, es innegable que
la tecnología se ha convertido en un
factor fundamental para impulsar

la inclusión social, el desarrollo económico,
entre otros ámbitos. A lo largo de los años,
la innovación tecnológica ha abierto nuevas
oportunidades a la humanidad, que le han
permitido superar un sinfín de barreras y aun
que actualmente la Inteligencia Artificial (IA)
representa un cambio de paradigma, surge
una pregunta recurrente: ¿debe regularse?
En ese sentido, quisiera destacar un re

ciente, pero significativo avance en materia
de regulación de la IA en la Unión Europea
(UE). En abril de 2021, la Comisión Europea
presentó un proyecto de ley, con el fin de
garantizar el desarrollo y la correcta utiliza
ción de la IA. Esta iniciativa representa un
esfuerzo sin precedentes, para establecer
un marco normativo y jurídico común en la
región. Hasta el momento, el Parlamento ha
dado su aprobación, lo que ha allanado el
camino para las negociaciones con los Esta
dos miembros y la Comisión con respecto a
su legalización.
Se trata del primer proyecto de este tipo en

el mundo y es parte integral de la estrategia
digital de la UE. De modo que su implemen
tación tiene como objetivo crear un entorno
seguro y eficiente para el desarrollo y uso de
la IA, con el potencial de generar beneficios
significativos en áreas clave como la asistencia

sanitaria, el transporte, la manufactura y la
energía. Cabe señalar que la iniciativa busca
garantizar el correcto funcionamiento del
mercado único, fomentar el desarrollo de
sistemas confiables y evitar la fragmentación
del mercado.

Asimismo, es importante destacar que
a nivel global, la regulación de la IA varía.
Mientras que Estados Unidos ha adoptado un
enfoque de menor intervención, centrando
sus esfuerzos enfomentar inversiones y el de
sarrollo de la Inteligencia Artificial, el Reino
Unido está trabajando en su propia iniciativa.
Sin embargo, si el proyecto normativo se con
creta, la UE se convertirá en la primera región
en contar con un marco regulatorio vigente
en torno a la IA.

A su vez, dicho marco propuesto se basa
en un sistema de categorización que eva
lúa el nivel de riesgo de las plataformas de
IA, donde se establecen cuatro niveles de
riesgo: mínimo, limitado, alto e inacepta

ble. Cabe resaltar que cada nivel conlleva
regulaciones distintas, desde requisitos mí
nimos de transparencia hasta prohibiciones
completas.
No obstante, aunque el proyecto de ley ha

sido aprobado por el Parlamento Europeo,
aún queda un camino por recorrer. Las ne
gociaciones con los Estados miembros y la
Comisión serán necesarias para finalizar el
proceso de legalización.
Es probable que a medida que las negocia

ciones continúen, se realicen modificaciones
en las condiciones, requisitos y obligaciones
establecidos en la ley de IA. No obstante, su
aprobación final marcará un hito histórico en
el desarrollo y regulación de la inteligencia
artificial, y sentará precedentes para futuras
legislaciones en todo el mundo.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
Las opiniones expi*gsadas:per ios caturflrtstas.son

indeOBndigiKSy.no reflejan necesanartjffiteel puntóite
yjstsde 24 HORAS.
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[ ¿SERÁ?
Gasto inútil

El líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio
Mier, calculó que la consulta ciudadana sobre la elección
directa de ministros de la Corte costaría, nada más, entre
2 y 2.5 mil millones de pesos. En otras palabras, ¡ un dineral!
Ya se verá en el análisis del presupuesto si la intención de
democracia participativa tiene respaldo con pesos y centa
vos o si es pura demagogia. Aunque habrá que cuestionarse
si esos recursos de los mexicanos no tendrían un mejor
uso que una consulta en la que difícilmente lograrán una
participaciónrelevante. ¿Será?

El tiranito jarocho
Envalentonado porque en Palacio Nacional han defendido
sus ocurrencias, Cuiüáhuac García, enfocó su fuerza para
detener auna jueza, apenas días después de encabezar un
acto contra la Suprema Corte, en el que destacó uno que
otro mensaje violento contra la ministra Norma Piña; se le
ve concentrado en llamar la atención de su jefe, pero en su
administración, sobre todo en salud, la crisis no se puede
ocultar... apenas se difundió un video en la sala de espera
de una clínica en la capital de la entidad que se supone
gobierna, con 43 grados y sin aire acondicionado.. .Ade
más, Veracruz lleva varios meses con una crisis causada por
el dengue, con el tercer nivel a nivel nacional de casos, con
352, lo que se suma al desabasto de hasta 13 millones de

medicamentos. Mejor se debería poner a trabajar. ¿Será?

Escuchando a la gente
El gobernador electo de Coahuila, Manolo Jiménez, ma
ñana retomará sus actividades, en Saltillo, Piedras Negras
y Acuña, donde tendrá encuentros con gente en colonias,
barrios y ejidos para darles las gracias por depositar su con
fianza en él. Manolo también tendrá reuniones con líderes

sociales, grupos empresariales y la clase política de cada
municipio para ir afinando los principales temas a los que se
comprometió en campaña, con el fin de mantener lo bueno
que hay en el Estado y cambiar lo que haya que mejorar, con
la participación determinante de los coahuilenses que será
el sello de su gobierno. ¿Será?

De vuelta al laboratorio

Nos dicen que el director de la Unidad Querétaro del Cin
vestav hasta el 29 de junio, Mauricio López Romero, se
incorpora de lleno a sus líneas de investigación, con temas
retadores para la ciencia de frontera: materia oscura y
energía oscura; la ciencia mexicana recupera a uno de sus
más destacados investigadores... Aunque, como directivo
contribuyó para que el Cinvestav Querétaro sea motor
de desarrollo del Bajío, como, por ejemplo el impulso al
estudio de la tecnología cuántica. ¿Será?
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El PAN va por todo
o nada en la alianza

Todos se confiesan amor.

Marko Cortés, Alejandro Mo
reno y Jesús Zambrano firman y
confirman la decisión tripaitidista

de ir en alianza Va por México de costa a
costa y de frontera a frontera en 2024.
Eso incluye, naturalmente, la búsqueda

de la Presidencia de la República, el Senado,
la Cámara de Diputados, las nueve guber
naturas y miles de diputaciones locales y
alcaldías.

Pero los hechos no los respaldan.
El punto de partida y diríase manzana de

la discordia esXóchitl Gálvez, cuya primicia
deirpor la candidatura presidencial aliancis
ta la leyó usted en este espacio.
Tras acudir el lunes pasado a Palacio Na

cional para hacer valer y negársele su dere
cho de réplica, mucha gente empezó a verla
como posible sucesora de su crítico y falsario.
Una semana ha bastado a la hidalguen

se para posicionarla como alternativa ante
panistas, priistas, perredistas y potenciales
prospectos de la sociedad civil, pero a la vez
despertaron recelos.
Deberá hacer una campaña muy sólida

a fin de ganar aliados e imponerse como lo
hicieron Vicente Fox y Felipe Calderón en
2000y 2006 en el PAN.

EL PAN HACE SU REPARTO
Xóchitl Gálvez lo sintió meses atrás.

Sin proponérselo, su nombre figuró entre
prospectos para competir por la Ciudad de
México, pero donde menos eco encontró fue
en la cúpula panista presidida por Marko
Cortés.
Lo confesó:

No sé si me dejen, pero yo tengo que lu
char. Nada me ha sido fácil. La candidatura

tengo que ganarla y sumar apoyos no nada

más de los partidos, sino de la población en
general.
Hoy ha roto el esquema azul.
Porque el reparto de posiciones partió del

supuesto acuerdo, negado por PRI y PRD,
mediante el cual el PAN es mano en la nomi

nación de candidatos a Presidente y a jefe de
Gobierno.

Como eso la élite panista lo da por hecho,
se ha repartido los principales cargos para el
2024: Santiago Creel de candidato presi
dencial, Marko Cortés para líder senatorial,
Jorge Romero para presidente del PAN y
Santiago Taboada para la Ciudad de Mé
xico.

Como se ve, Xóchitl no tiene acomodo en
ese reparto de poder y ahí está el mayor obs
táculo. .. sobre todo si Alejandro Moreno
y Jesús Zambrano aceptan dócilmente las
imposiciones y no la apoyan.

CADA QUIEN SU ENCUESTA
1.  El juego morenista no ha cambiado.
En el Estado de México hizo campaña con

el manejo de encuestas pagadas para pro
yectar la victoria de Delfina Gómez y desa
nimar a los votantes.
Ahora cada corcholata se da la libertad de

aprobar empresas demoscópicas para pre
sentarse como favorita, aunque en realidad
estén lejos de penetrar socialmente.
Prepárese para ver este espectáculo de

números hasta agosto.
2. Sin mirar esas cifras y sin aspavientos,

el tabasqueño Adán Augusto López se ha
dedicado a estructurar una sólida red de

alianz as para reposicionarse en las próximas
semanas.

Pronto se verán los resultados.
Además, el exsecretario de Gobernación a

diario habla con su amigo el Presidente de la
República, quien le ha ratificado su confian
za y, algo mejor, lo consulta sobre asuntos
nacionales.

Quienes escuchan el diálogo entre ambos
no advierten cambio alguno en tono y temas
con el relevo de Luisa María Alcalde.
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;Neta Marcelo?

árcelo Ebrard puso ayer el piso
en las campañas de las corchoM latas morenistas que buscan
la candidatura presidencial al

proponer la creación de una "secretaría de
la 4T" que estaría a cargo de Andrés Manuel
López Beltrán.
Pareciera sarcasmo del excanciller, pero

no lo es.

A partir de esta declaración, habrá que ver
qué propuestas hacen los otros presidencia
bles de Morena para ganarse el apapacho
presidencial.
Ebrard ignoró convenencieramente las

acusaciones documentadas de tráfico de in

fluencias que pesan sobre "Andy".
El lance, a juzgar por las reacciones en las

redes sociales, le costó miles quién sabe si
cientos de miles de apoyo de ciudadanos no
morenistas, que lo veían como la opción mo
derada o sensata del partido guinda.
Sin embargo, la declaración de Ebrard no

perseguía que fuera aceptada por los oposi
tores a Morena, sino que cayera en medio las

tribus que idolatran a López Obrador.
Es temprano para calcular la reacción de

las huestes obradoristas, pero en comenta
rios privados, algunos nombres con peso
en el Gobierno y en el partido consideraron
hasta de mal gusto haber sacado a balcón el
nombre de "Andy" cuando el escándalo me
diático sobre sus intervenciones para favore
cer a sus cuates en negocios con el gobierno
se encontraba adormilado.

Como sea, Ebrard marcó el paso de la ca
liera y ahora habrá que escuchar al resto de
las corcholatas las propuestas para agradar a
su tlatoani, que al final de cuentas es y será el
gran elector.
Pero Marcelo, caray...

• • • •

Quien inició ayer también campaña fue
Adán Augusto López, exsecretario de Go
bernación.
Lo hizo sin la alharaca de Ebrard o

Sheinbaum, con un concurrido evento en
Puerto Vallarta, encabezado por el alcalde
Luis Alberto Michel.

Adán Augusto se quejó de que "una tele
visora" después dijo que Televisa, lo estaba
ignorando después de que otra corcholata
morenista saliera de una reunión en la sede

de la empresa.
Como sea, el tabasqueño ya mostró que

trae parque para disputar en serio la candi
datura presidencial y que su participación en
la cañ era no es testimonial.

Trae la mira puesta, a ver si la puntería
afinada.

• • • •

El jueves próximo la Suprema Corte de Justi

cia de la Nación dará sepultura formal al lla
mado "Plan B" electoral con el cual el gobier
no deLópez Obrador quiso "destazar" al INE.
El proyecto del ministro Javier Laynez Po

tisek establece que los legisladores que apro
baron la modificación a las leyes"incurrieron
en múltiples violaciones graves al proceso
legislativo adicionales a las que se analiz aron
en el caso del primer decreto", desechado en
mayo pasado.
Las modificaciones que se hicieron a la Ley

General de Instituciones y Procedimientos
Electorales, a la Ley General de Partidos Polí
ticos, a la Ley Orgánica del Podei Judicial de
la Federación y la Ley General de Medios de
Impugnación esta expedida el 2 de maíz o de
este año, serán analizadas en el pleno de la
Cortey se espera que la votación también sea
mayoritaria a favor de desecharlas.
Las razones para que esto ocurra, según el

proyecto, son que se expusieron explicacio
nes para justificar el trámite urgente de las
iniciativas, que los legisladores no tuvieron
oportunidad de conocer las propuestas por
que no se publicaron ni se distribuyeron con
la anticipación exigida por el reglamento de
la Cámara de Diputados.
En este punto, Laynez Potisek eníatiza que

los legisladores no tuvieron tiempo razonable
para conocei qué era lo que seiba a votar apesar
de que se trató de 500 modificaciones legales
que fueron aprobadas en tan solo cuatro horas.
O sea, un cochinero.

Las

independientes y no reflejan necesariamente
¡e) punto de vts'taAM horas.
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¡Es Precampaña!

Los mexicanos, vivimos en temporada
electoral permanentemente. Elban
derazo para la sucesión presidencial,
la dio el propio presidente Andrés

Manuel López Obrador y ha marcado pun
tualmente el método a seguir para su partido
Morenay sus aliados, los partidos del Trabajo y
el Verde, paradefinirquienbuscarásucederle.
Los aspirantes a la candidatura presiden

cial, se registraron para la Coordinación de
Defensa de la Cuarta Transformación, reco
rrerán el país hasta el día 27 de agosto para
convencer al pueblo, uno de los seis inscritos:
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal de Morena;
Manuel Velasco del PVEM y Gerardo Fernán
dez No roña del PT encabezaran las cinco en

cuestas que definirán al representante de la
alianza oficial.

Las movilizaciones están en marcha, cla
ro en tiempos no autorizados por la Ley. El
Instituto Nacional Electoral (INE) tiene con
precisión las fechas de inicio y desarrollo de la
jornada electoral 20232024, y el calendario
indica para el arranque del proce so el próximo
mes de septiembre.
La competencia es real. La confrontación

de los afines acadauno de los seis aspirantes o
como fueron definidos por el presidente López
ObradorcorchoZatasesnotoriaencadaevento

público, las fracturas se están agudizando a
pesar de que la orden del jefe máximo es de
que se respeten, la guerra sucia entre conten
dientesestálatente.

Mario Delgado, Dirigente nacional de Mo
rena resolvió de último momento el tema del

financiamiento de las giras de sus corcholatas,

dejando abiertalaposibilidad de que sus aspi
rantes acepten o no lo s cinco millone s de pe so s
que el Partido les puede asignar para marcar
topes de campaña.
Morena y sus aliados tendrán que resolver

ante la autoridad electoral, que ^"precampa
ña" que están realizando sus seis corcholatas,
no es un acto anticipado de campaña. Porque
el argumento de que seleccionarán a quien
Coordine laDefensade la Cuarta Transforma
ción no vale porque en su momento, ya en los
tiempos que marque el INE se convertirá en
candidato y apareceráenlaboletaelectoral.
Los expertos en análisis de la democracia en

México, precisan que los partidos no pueden
manejarse con sus propias leyes. Ya veremos
qué resulta.

SUSURROS

1. Hoy, en punto de las tres de la tarde, replica
rán por un minuto las campanas de todas las
iglesias católicas del país en memoria de las
víctimas de la violenciaen México. Aun año de

la muerte con violencia de los padres jesuítas
JavierCamposyJoaquínMora,elguíade turis
tas Pedro Palmay unjugador de béisbol en Ce
rocahui, Chihuahua, en la Sierra Tarahumara.
2. Ayer, en Monterrey, representantes de

organismos nacionales e internacionales y le
gisladoras de diversos signos políticos, ates
tiguaron la firma del acuerdo que permitirá a
Nuevo León convertirse enelprimerestadodel
país que contará con un Sistema Estatal de Cui
dados,esta poh'ticapúblicapermitiráatender, a
través de diversas acciones públicoprivadas, la
brechade desigualdad que enfrentanlas muje
res que en su mayoría hacen frente a la tare a de
cuidados enelhogar de las niñas, niños, adultos
mayores y personas con discapacidad, sin que
tengan oportunidad para la actividad produc
tiva o escolar. Este esfuerzo fue resultado de la

gestión realizada por la secretaria de Igualdad
e Inclusión, Martha Herrera, quien también lo
gró que elestado se incorpore,junto con Jalisco
y Estado de México, a la Alianza Global por los
Cuidados, esta red de organizaciones y países
que promueven la política de los cuidados.

Las opin iones expresadas por los col umn istas son independ ¡entes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Arranca Ebrard con muy buenos números

Ayer comenzaron, de manera ofi
cial, las giras que las corcholatas de
Morena llevarán a cabo, a lo largo y
ancho del país, en busca de apoyo

para convertirse en el coordinador de los co
mités de defensa de la cuarta transformación,
que a la postre será el candidato presidencial
para la elección de 2024.
Y aunque cada uno de los aspirantes asegu

ra que tiene el apoyo mayoritario de la gente
para estar en la boleta electoral el próximo
año, lo cierto es que llama la atención una

serie de encuestas que se dieron a conocer
ayer, en las que Marcelo Ebrard arrancó la
contienda interna del partido guinda en el
primer lugar de las preferencias.
De acuerdo a los estudios demoscópicos

más recientes realizados por México Elige,
Rubrum y Massive Caller, el excanciller se
encuentra a la cabeza, con una diferencia
de hasta nueve puntos como máximo y poco
menos de dos puntos, como mínimo frente a
Claudia Sheinbaum, que es la contendiente
más cercana.

Ala pregunta entre la población en general
de, ¿quién le gustaría que fuera el candidato
presidencialporparte de unbloque afavor de
la 4T en 2024? México Elige ubica a Ebrard
con 31%, seguido de la exjefa de Gobierno
con 28.3 puntos porcentuales y en cuanto a
los demás competidores la diferencia es de al
menos 13 puntos.
Los resultados de Rubrum, posicionan a

Ebrard con 39.4% de la intención de voto
dentro y fuera de Morena, contra 30.5% de
Sheinbaum; mientras que Massive Caller
sitúa a Marcelo con 35.2%, por encima de
Sheinbaum, quien suma 31.5 puntos por
centuales.
Pero, ¿qué tan confiables son los resultados

de estos sondeos?

Solo hay que recordar que las encuestas
realizadas por estas tres empresas fueron
las que mayor precisión tuvieron al estimar
el margen de victoria de la maestra Delfina
Gómez enlas elecciones delEstadode México

el pasado 4 de junio.
Ahilos datos duros.

GIRADELAGRADECIMIENTO

Quien a partir de hoy inicia un recorrido por la
entidad, es el gobernador electo de Coahuila,
Manolo Jiménez. Estará de visita en los muni

cipios de Saltillo, PiedrasNegrasyAcuñapara
reunirse con ciudadanos de colonias, barrios
y ejidos, para agradecerles la confianza depo
sitada en él, a través de su voto.
El gobernador electo también sostendrá

una serie de encuentros con líderes sociales,
grupos empresariales y la clase política de
cada municipio, para ir afinando los principa
les temas a los que se comprometió en campa
ña, con el fin de mantener lo bueno que hay en
el estado y cambiar lo que haya que mejorar.
La inclusión de todos los sectores de la so

ciedad coahuilense en el diseño de las políti
cas públicas que Manolo Jiménez pondrá en
marcha, una vez que asuma el gobierno de la
entidad, sin duda será el sello de su gobierno.

MC REUNIÓN DE CONSEJO
El próximo 14 de julio Movimiento Ciudada
no celebrará su reunión de Consejo, en la que
marcarán un calendario de actividades para
elegir a quien será su candidato presidencial
en2024.
El nombre del bueno será dado a conocer el

5 de diciembre.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.

Fecha: 20/06/2023

Página: 15

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

Esta Boca es Mía / Juan Manuel de Anda

Juan M. de Anda

Costo: 31,493

Página 105 de 198 Índice



Nostalgia clasista: tecnocracia educadora

ay que educar a los equipos
de las corcholatas". La afir"H mación es expresada en el
contexto de un encuentro

de personajes que buscan reconstruir puentes
con el poder que continuará en 2024.
Unasutilybienverbalizadanostalgia clasis

ta crece como la humedad de la aspiracionista
tecnocracia educadora.

Varios cientos de cuadros "de primera" des
plazados del poder buscan señales, caminos,
vínculos, lecturas tropicalizadas, recientes
o presentes experiencias enriquecidas, todo
para 1) ayudar al país porque ese es el destino
de la nación y 2) ofertar al grupo hegemó
nico que ahora está subdividido en 2 —¿o
en 6?—precandidatos a la Presidencia de la
República, del movimiento político social que
les barrió del poder en 2018.

En el contexto del excelente encuentro or

ganizado por el Consejo Mexicano de Nego
cios en el Centro CitiBanamex, prueba de que
la élite del país también se encuentra sana y
salva como el conjunto de la macroeconomía,
son integrantes algunos de un segmento del
upper crust de un México que aspira a regre
sar al menos al poder de las políticas públicas
si es que no puede al ejercicio pleno del Poder
del Ejecutivo.
Y ciertamente la admisión del diálogo,

la exposición crítica con buscado equili
brio, la combinación de mi favorito gris
Oxford con blaz er azul y corbata roja, tiene
la calidad que todas las conversaciones
merecerían, salvo que no hay ninguna voz
fuera del mismo grupo de quienes se auto
estiman más que los votantes a ellos y sus
contratantes.

Con matices múltiples, se manifiesta una
indefensa inquietud por la percibida como
irremediable victoria de Morena el próximo
año. Sostienen que es necesario, al menos,
establecer las prioridades de la agenda en la
relación con Estados Unidos, respecto de la
seguridad, la igualdad, la legalidad, la parti
cipación ciudadana. Todos los temas torales.
Toda la experiencia. Algunos doctorados en
Estados Unidos. Muchos cerca de los últimos

cinco presidentes antes de AMLO. Otrora
cerca del picaporte presidencial o del cargo de
secretario de Estado.

A los que habría que educar sería redun
dantemente a quienes no estudiaron no en
Estados Unidos ni en Inglaterra. O quienes
no los educó la cercanía con el mandatario
cuando no había Mañaneras. Dicen.

Las alusiones se dividen clara y principal
mente entre Claudia Sheinbaum Pardo, cons
truida como continuadora con sello propio, y
Marcelo Ebrard, presentado como opción de
seable para ellos, quizá hasta antes de anun
ciar una secretaría de la 4T que encabezaría
lirio de los hijos de AMLO.
Ciertamente, se reconoce el avance en se

guridad, al grado de invitar, aunque no asis
tió, al titular déla SSC, Omar García Harfuch,
en el primer día del Gabinete de seguridad
que encabez ó Martí Batres Guadarrama, sím
bolo de que las señales son desde Palacio Na
cionaly desde el equipo de Sheinbaum a favor
del movimiento.

Y de todas maneras, hay espacio como pue
de verse en algunos de los ponentes que están
acá viniendo de allá.

Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
¡ ndependíentea y no reflejan necesariamente

el púSSSgViSta de.24 horas.
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Continuidad o Maximato

"Nada se crea, nada se destruye, sólo se transforma"
Lavoisier

Una vez que Morena ha iniciado su pro
ceso interno para elegir a su candida
to a la Presidencia, con objetividad
hay que analizar quién sí tiene posibi

lidades o cuales son descartables como Manuel

Velasco, quién logró imponer al partido guinda
las condiciones que quería para el PV. También
hay que descartar a Gerardo Fernández Noroña,
del PT, aquién deberemos padecer en el Senado
y, por último, a Ricardo Monreal quién cada vez
se siente más a gusto en su papel de precandida
to a la Ciudad de México.

De los tres restantes, Morena presenta alter
nativas no sólo diferentes sino además opuestas,
tanto en lo ideológico como en su relación con
AMLO. Es importante señalar que el continuis
mo del régimen tal y como el PRI lo ideó tiene
serias diferencias con el maximato que pretende
el Presidente.

Con Ebrard, Morena presenta a un candidato
de centro izquierda que podría ser visto por los
votantes antiAMLO como una opción a con
siderar ante el probable triunfo de ese partido
en 2024.

Ebrard podría ser la alternativa para aquellos
que buscan a un hombre más moderado en lo
ideológico y con la firmeza necesaria para no
convertirse en un títere de López Obrador. ¿Será
capaz Ebrard de trazar una línea que le permita
no sólo diferenciarse del Presidente y separarse
del núcleo duro del partido en el poder, sin pro
vocar la ruptura del movimiento? Tal vez ese sea
el reto más complicado de Ebrard para lograr su
candidatura. Él es el continuismo.

Marcelo ha transitado por todos los signos
políticos: priísta con Manuel Camacho, perre
dista cercano a Cárdenas y finalmente morenis

ta con AMLO. Es un superviviente,ambicioso y
astuto, de los tres precandidatos de Morena, es
quién mejor comprende el poder.
Claudia Sheinbaum tiene todos los elementos

que, tanto AMLO como el círculo más duro de
Morena valoran mejor: totalmente identificada
con la ideología del régimen, rendida al lideraz
go de López Obrador y comprometida con este
para que pueda extender su poder más allá de
su presidencia.
Su fortaleza AMLO es también su debilidad;

pues si bien,contaría con el voto duro de los
"amloístas", despierta entre los votantes anti
AMLO el más duro rechazo. Claudia es el camino
más seguro al maximato.
Su condición de mujer no es determinante en

la elección y, en el caso de que tuviera que com
petir con una candidata opositora con carácter,
como Xóchitl Gálvez, su abierta sumisión ante
AMLO podría ser señalada por sus adversarios
como un signo de debilidad. Su paso como jefa
de Gobierno no le reporta saldos positivos; no
hay ninguna obra pública digna de ser mencio
nada dentro de su gestión y su aportación a la

política nacional es nula.
Adán Augusto López es el más opaco de los

tres precandidatos, de su trayectoria como go
bernador deTabasco sólo es digno de ser recor
dado la deuda pública que le heredó al actual go
bernador. Nunca ha hecho un posicionamiento
político propio que permita ubicarlo con alguna
posición, como Secretario de Gobernación no
mostró ninguna capacidad de diálogo ni con el
poder legislativo ni con los gobernadores. La in
seguridad en el país estáen máximos históricos,
así como la impunidad de las organizaciones
criminales presentes en todoelpaís. ¿Qué puede
ofrecerle a México alguien con un curriculum
tan pobre? ¿Qué interés puede tener AMLO en
un personaje así para sucederlo? Misterio.
¿Apostará AMLO por la continuidad de la

cuarta transformación con Ebrard o la imposi
ción de su maximato con Claudia? Faltan por
elegir muchos puestos clave para la elección de
2024. Esa será una prerrogativa del candidato
ganador y de AMLO.

Las onffltOnes expresadas pgrlosfolUMtsiasson
¡njfcpendifiltasy no reflejan necesaria'OfüIe el puníosle

«¡sta efe 24 HORAS.
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Optimismo en el *War Room'

Nos cuentan que las recientes
encuestas y el respaldo del sector
empresarial en diferentes zonas
del país tiene más que contento a
Marcelo Ebrard y a su círculo más
cercano. Esto luego de que tras su

renuncia a la Secretaría de Relacio

nes Exteriores, varios empresarios
se comunicaron con el excanciller

para refrendar su apoyo para que
sea la "corcholata" elegida.

Y aunque no se han menciona
do nombres ni ha habido espalda
razos públicos, nos dicen que gran

parte del sector empresarial va con
el "camal" Marcelo. Ahora, habrá

que ver qué opinan de las demás
corcholatas.

Ataque de la Corte
a dos frentes

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación discutirá este jueves
el proyecto que invalida la parte
central del llamado "Plan B" de la

reforma electoral del presidente
López Obrador y se perfila que ese
día sea su tiro de gracia.

Pero además de este ataque,
noscomentan que los minis

tros no tienen ningún interés de
reunirse con los diputados de

Morena que impulsan un nuevo
método para su designación. Esto
sería muestra de que la división de
Poderes, o más bien la división con
el partido en el poder va completa
mente en serio. Atentos.

Los maderenses

Los enroques iniciados en la
Ciudad de México movieron

una serie de intereses de grupos
morenistas de manera descarada

rumbo a la sucesión en la alcaldía

Gustavo A. Madero. Resulta que

con la unción de Martí Batres,

como jefe de Gobierno, los dipu
tados perredistas Víctor Hugo
Lobo y Jorge Gaviño sacaron las
matracas y comenzaron la "ope
ración cortesana' con su excom

pañero de partido. Ambos están
interesados en brincar al lugar que
dejará Francisco Chíguil en 2024 y
buscan quién apadrine a su grupo
político. Con este movimiento se
van a enfrentar a César Cravioto.

Si bien, el senador no tiene capital
político en la alcaldía sí tiene mejor
relación con Claudia Sheinbaum

Ahora sí, viene el juego de venci
das por la comarca de Chíguil.
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EL SUENO DEL SUPLENTE
DE WALDO Y DESGASTE
INNECESARIO DEL FONDO

Waldo Fernández, diputado
de Morena en el Congreso de
Nuevo León, fue mencionado
en la conferencia matutina del

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, por ser uno de los
legisladores que participó como
enlace para resolver la problemá
tica suscitada en el Hospital de
Cadereyta

Así fue como Waldo apareció
en el radar del presidente.
Respecto a las voces de la ban
cada de MC, a cargo de Eduardo
Gaona, que aseguran que Waldo
muy pronto presentará licencia,
lo que abre la puerta a que su
suplente, José Alfredo Pérez
Bernal, se sume a (MC), solo habla
de su desconocimiento en temas

electorales.

Habrá que recordar que en Mo
rena no se hace precampaña, por
lo que difícilmente el legislador
tendrá que pedir licencia este año,
pues la selección de candidatos se
realiza a través de encuesta.

Nos aseguran, que Waldo podría
convertirse en coordinador dis

trital. lo que le da oportunidad para
pedir licencia 90 días antes de la
elección, es decir, hasta2024.

0 sea, Pérez Bernal tendrá que
esperar sentado, porque parado se
va a cansar, y bueno eso solo sería
en caso de que Waldo no se reelija
o vaya por la candidatura a la
alcaldía de Monterrey, porque
en ese caso, el suplente podría
quedarse mirando,

EL DESGASTE INNECESARIO

DEL FONDO

Ahora que el Tribunal de Justi
cia Administrativa, a cargo de la
presidenta Ethel María Maldo
nado Guerra, bloqueó la repar
tición del fondo a los municipios
del Pacto Por Nuevo León, PRI y
PAN, los ediles tienen una salida

muy fácil.
Y es que los municipios se

desgastan demasiado al estar

exigiendo al Gobierno estatal
que continúe con el pago de este
fondo, sin duda.

Cada municipio puede soli
citar dinero para un pago que
fácilmente puede ser autorizado,
primero por los regidores y des
pués por los diputados panis
tas y priistas del Congreso,
pues tienen mayoría, evitando
con ello confrontaciones con el

Poder Ejecutivo
Por ejemplo, se estima que a

San Nicolás de los Garza se le

debe unos 300 millones de pesos,
cantidad que podrían solicitar
para pagar una deuda, y que el
alcalde Daniel Carrillo, podría usar
para activar obras o pavimentar
las avenidas

Si los alcaldes creen que solici
tar deuda puede generar críticas
contra ellos por parte de organi
zaciones civiles, la realidad es
que muchas voces han callado
ante el endeudamiento de miles

de pesos del Gobierno central.
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Waldo Fernández, diputado de Morena en el Congreso de Nuefo León, podría
convertir® en coordinador distrital.
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ADÁN AUGUSTO
EN VALLARTA Y LA UDEG

El arranque de las actividades de
promoción de Adán Augusto
López Hernández para convertirse
en la "corcholata" definitiva de

Morena presentó buenos números
en el municipio de Puerto Vallarta,
en Jaliscacon casi 5 mil personas
que acudieron para escucharlo
según las estimaciones de su
propio equipo.

Ya llegará el momento de com
parar la capacidad de movilización
del exsecretario de Gobernación

Con la del resto de las "eorcholatas"
que forman parte de esta compe
tencia, particularmente la de los
punteros, Claudia Sheinbaum
Pardo y Marcelo Ebrard Casau
bón; sin embargo, por ahora la
decisión de comenzar con sus

recorridos en ese destino turístico,
gobernado ya por Morena, parece
que fue una buena decisión para
las aspiraciones presidenciales de

López Hernández.
Ahora bien, llamó la atención

el tono de confrontación en

el discurso del exsecretario de

Gobernación, lanzándose contra
los miembros de la "oligarquía"
en el país; contra los "señores del
dinertf', y hasta contra los conce
sionarios de televisión, haciendo

un énfasis específico para el caso
de Televisa

También destacó que López
Hernández insistiera en su postura
de rechazar el financiamiento que
les está ofreciendo Morena por
estas actividades de promoción:
"Nada de viáticos"

Después, en el Paraninfo de la
Universidad de Guadalajara tuvo
palabras elogiosas para la labor del
exrector fallecido, Raúl Padilla,

lo que suscitó los aplausos de los
presentes. ¿Lo habrá hecho con el
consentimiento del presidente,
quien lo consideraba como un
"cacique"? ¿Cómo le habrán caldo
estas palabras al gobernador En
rique Alfaro Ramírez, otro de los

adversarios del exrector?

MCQUIERE "ESTADISTAS"

Este lunes el dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano, Dante

Delgado Rannauro, expresó que

México requiere de "estadistas" y
que su partido ganará en 2024. Eso
significa, entonces, que ese partido
postulara justamente eso: un esta
dista, lo que no es cualquier cosa.

"Sí, el problema es que hay quie
nes pueden ser estadistas y se abor
dan todos los temas en desarrollo

del país, y está mal en función de
tantos pasivos que tenemos en con

taminación, en agua, en problemas
de abandono al campo, en el aban
dono a los estados", dijo el dirigente,
para poco después señalar: "Vamos
a ganar nosotros en el 2024".

Hay quien coloca las alternati
vas reales de MC entre dos posibili
dades: Enrique Alfaro Ramírez, y
el propio Delgado Rannauro, ¿qué
opina usted?
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Adán Augusto dejó mensajéasntrelíneasdurante'su arranque áe campaña interna.
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> Un cambio generacio
nal, fue la razón que dio el
presidente Andrés Manuel
López Obrador para que
Luisa María Alcalde Lujan
haya sido nombrada co
mo secretaria de Gober

nación, dejando buenas
cuentas en la Secretaría

del Trabajo y Previsión
Social, donde logró el au
mento salarial y la conci
liación con sindicatos de

trabajadores. Ahora, es el
relevo de Adán Augusto
López y de Olga Sánchez
Cordero en lo que va del
presente sexenio.

>La secretaria de Bienestar,
Ariadna Montiel Reyes, le deseo
el mayor de los éxitos a la nueva
titular de la Secretaría de Gober

nación, Luisa María Alcalde Lu
jan. La funcionaría describió a la
recién nombrada como una mujer
profesional y comprometida con la
transformación y con gran amor al
pueblo de México.

> En la reunión que sostuvo Mario
Delgado con los presidentes de
los comités y consejos estatales
del partido, se les leyó la carta que
el presidente López Obrador en
vió al Consejo Nacional. Por esa
razón les insistió en el llamado a la

unidad y la importancia de que el
proceso que inició ayer sea sinóni
mo de fraternidad y transparencia.
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¡NO,
GRACIAS!

> De manera por
demás comedi

da, Andrés López
Beltrán, rechazó
el ofrecimiento que
le hizo Marcelo

Ebrard para ocu
par, eventualmen
te, la secretaría para
dar seguimiento a
los planes de la 4T
en caso de ganar la
candidatura y luego
la Presidencia de la

República. Buen in
tento del excanci

ller, pero por ahora,
el hijo del primer
mandatario le dijo:
"no, gracias".

EN POS DE UNA
CANDIDATURA

> Nos hacen saber

que MarkoCor
tés, líder del PAN,
comenzó reuniones

con los aspirantes
de su partido a la
Presidencia. Entre

otros personajes
tiene previsto reu
nirse con Santiago
Creel Lilly Télle/.
y Xóchitl Gálvez
a quienes les dará a
conocer las reglas a
seguir para el pro
ceso interno que
defina la candida

tura presidencial
de la alianza Va por
México.
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ay en la oposición mexica
na una tendencia a desca

lificara cualquiera que los
critique o cuestione, como
si la crítica fuera equiva
lente a un perverso deseo
d e q u e I es vaya ma I o lj n a

muestra de cercanía con el régimen.
Curiosa, aunque no sorprendente, es la

coincidencia que tienen en eso con el oficia
lismo mexicano, que ve moros con tranchete
e imagina complotsy confabulaciones cada
vez que alguien le señala alguna deficiencia.

Hay un doble problema en esta intoleran
cia a la crítica de parte de algunos sectores
y personajes destacados de la oposición (y
de muchos de sus voceros informales que
no pueden ser más obvios): el tiempo le ha
dado la razón a la mayoría desús críticos, y los
resultados no han provocado ni una revisión
ni un cambio de rumbo o estrategias: una

y otra vez las mismas recetas, los mismos
discursos, las mismas fórmulas. Por supuesto,
los mismos resultados.

He sido crítico con la alianza opositora,
desde sus albores en las elecciones de 2018

y hasta la fecha. He tratado de ser
respetuosoy nofaltara la verdad,
y después de esas elecciones,
mi ánimo ha sido el contrario a

lo que sus escuderos presumen.
Yo no le deseo mal a la oposi

ción, todo lo contrario: creo que
sí algo le urge a México es una
alternativa política seria, congruente, que
ofrezca opciones a los votantes que vayan
más allá del anti lopezobradorismo patoló
gico, del odio hecho plataforma y discurso.
México necesita a alguien que sepa

darle relevancia y visibilidad a muchos de
los excelentes cuadros políticos que están
subsumidos por las dirigencias partidistas

actuales, marcadasya por su ineficacia o por
su corrupción y su cinismo.

Me preocupa que cinco años después de
la sonora derrota en las urnas, los partidos
hoy unidos (es un decir) en la alianza de Va
por México no se hayan renovado en sus
dirigencias o en sus prácticas. Me preocu
pa que ante las muchísimas ineficiencias
y negligencias gubernamentales sólo haya
bilis e insultos en vez de propuestas serias.
Me preocupa que toda la agenda opositora
se resuma en el regreso al pasado, como si
ese pasado no fuera el que nos llevó a un
punto cíe quiebre nacional.
Y me preocupa también este afán de

tantos aliancistas por denigrar y pelearse
hasta con el espejo: las hordas tuiteras que
son igual de groseras que las del oficialismo,
las ofensasy agravios de personas que uno
creía sensatas, los argumentos infantiles para
justificar las carencias y errores propios, el
histrionismo que nocla ni siquiera para reírse

porque provoca más bien ganas
de llorar ante el deplorable nivel
del debate.

Medirán que todo eso hace o
hizo alguna vez igual el hoy ofi
cialismo, y tal vez sea cierto. Pero
q u é tri ste q u e n u e stra s s u p u es
ta s opciones no hagan otra cosa

que copia rías peores conductas de Morena y
los suyos. De nada sirven sus pasarelas o sus
alternativas de candidatos si las estructuras

no cambian: hasta la flor más atractiva se

marchita junto a la podredumbre.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRiELGUERRAC
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NIÑOS, NO TELEFONOS
INTELIGENTES

• EL USO DE ESTOS DISPOSITIVOS EN

EL SALÓN DE CLASES NO RESOLVERÁ
LOS PROBLEMAS EDUCATIVOS.

LAS CONSTANTES TENTACIONES

DE LOS TELÉFONOS DIFICULTAN LA
CAPACIDAD DE LOS ESTUDIANTES

PARA MANTENERSE CONCENTRADOS

El cierre de las escuelas durante la pandemia
limitó enormemente las posibilidades de que los
estudiantes continuaran su proceso de aprendi
zaje. El paliativo obvio para esta situación fue el
uso de las tecnologías digitales.

Sin embargo, en 2020, según el Inegi, única
mente 43.8 % de ios hogares tenía computadora.
Esto hizo de los teléfonos inteligentes un aliado
inesperado en los esfuerzos de los maestros por
mantenerse en contacto con losestucliantesy.en
la medida c!e lo posible, continuar las actividades

académicas. Datos de 2021, también del Inegi,
indican que 73.7 % de la población de seis años o
más es usuaria de un teléfono inteligente.

Los programas de reforzamiento que instru
mentamos en Siete Mares Consultores, durante
esta época no hubieran podido tener el alcance
que tuvieron de no ser por estos dispositivos, sobre
tocio en estados con condiciones geográficas y
económicas complicadas. Esto reforzó la idea,
presente en el entorno educativo desde antes
de la pandemia, de que la tecnología impulsa el
aprendizaje. Hoy, la situación ha cambiado. Afor
tunadamente las aulas están llenas de nuevo y,
en este contexto, es necesario replantear el papel
de los teléfonos inteligentes en la escuela. En mi
opinión, el uso de estos dispositivos en el salón
de clases no resolverá los problemas educativos
e incluso puede profundizarlos.

Como sostiene el psicólogo social Jonathan
Haiclten un artículo reciente en The Atlantic, las
constantes tentaciones ele los teléfonos dificultan

la capacidad de los estudiantes para mantenerse
concentrados. El uso frecuente —e incluso la mera

presencia— de los aparatos para fines no educa
tivos durante las clases reduce el rendimiento

académicoy puede afectar la capacidad cognitiva.
A esto el autor agrega los efectos negativos del

uso intensivo de los teléfonos en las conexiones

sociales, como el aumento de la soledad y la dis
minución de la calidad de las interacciones con

compañeros.
Sí, los teléfonos inteligentes clan acceso a re

cursos como información para investigaciones,
aplicaciones de aprendizaje interactivo y videos
educativos. No obstante, hay que preguntarse si
vale la pena correr el riesgoque implica permitirel
uso de celulares en las instalaciones de la escuela.

En otro artículo, en la misma revista, la escritora
Kaitlyn Tiffany precisa que el uso de las recles
sociales no afecta a todos de la misma manera,
lo que dificulta intervenir de manera informada.
Mientras no lo tengamos claro, ¿habría que pro
hibir los teléfonos al menos durante el horario

escolar? Haicltclice que sí;yo también. ¿Y ustedes,
estimados lectores?
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El imperio de horror del
clan Jiménez Rodríguez se
mantuvo en pie durante
257 meses. Desde enero de

1997, tres hermanos saca
ron de sus casas en México

a cientos de mujeres, las hi
cieron cruzar el Río Bravo y
las empujaron a NY, donde
sus cuerpos eran rentados
a hombres que se estimu
laban con su dolor.

Melissa.Marcosy Leonar
do hicieron de su familia una

de las más infames en Te

nancingo, Tlaxcaia, el pueblo
conocido como "el semillero

cíe padrotes". Juntos perfeccionaron un modus operancli que
aprendieron otroscriminales: prometeramorytrabajos pagados
en dólares en la Unión Americana sólo para meterá sus víctimas
en casas c!e seguridad, donde eran torturadas si no cumplían
una cuota de violaciones para la satisfacción de sus clientes o si
intentaban escapar.
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Los Jiménez Rodríguez eran una máquina criminal que recorrió
por 21 años la ruta TenancingoNY, un punto de ida y llegada para
miles de mujeres desaparecidas en México y atrapadas en redes
de trata de personas. Se volvieron millonarios y acumularon poder.

Pero el imperio comenzó a desmoronarse en mayo de 2018,
cuando Melissa, de 41 anos, fue detenida en EU. El siguiente en
caer fue Marcos, el mayor. Y en mayo del año pasado, gracias a
una investigación llevada a cabo por autoridades federales mexi
canas y el Departamento de Seguridad Nacional de EU, Leonardo
fue arrestado.

Para terminar porfin con el clan Jiménez Rodríguez, el 7de enero
pasado las autoridades mexicanas extraclitaron a Leonardo hacia
EU, donde una corte federal en NY lo espera con seis cargos, como
tráfico con fines sexuales y tráfico de migrantes indocumentados.
Los mismos que caerán sobre Melissa y Marcos.

Pero con el derrumbe de los hermanos criminales no se termina

la larga noche de la trata de personas y las 8 desapariciones dia
rias de niñas y mujeres en México. Se necesitan políticas públicas
lideradas por personas con fuertes convicciones para, literalmente,
cerrarel paso a quienes caminan la ruta TenancingoNY.

Hace unas semanas tuve la oportunidad de reunirme con
oficiales de la Patrulla Fronteriza en Eagle Pass, Texas, del otro
lado de Piedras Negras, Coahuila y observar de primera mano los
esfuerzos para frenara pollerosy tratantesque bajoel membrete
de distintos cárteles hacen negocios sucios con las niñasy mujeres
más vulnerables cié mi país.

El viaje que compartí con la periodista Sara Cartery las senadoras
Cincly HydeSmith, KatieBrity Marsha Blackburn me convence de
que, si queremos rescatara más mujeres como las que murieron y
sobrevivieron al clan Jiménez Rodríguez, necesitamos poner encima
de los intereses personales la vida de las víctimas, privilegiar el
trabajo bipartidista y sacar aclela'nteinicifffcas como Safe Girl ACT
y debatircon urgencia la pertinencia de tener fronteras seguras y
una migración ordenada con perspectiva de derechos humanos.

Si no lo hacemos, faltaríamos a la necesidad moral de darle
un sentido a las víctimas del clan Jiménez Rodríguez. Y a la obli
gación cívica de acabarya con el drama fronterizo que engulle a
nuestras hijas.

Fecha: 20/06/2023

Página: 14

Area cm2: 329

2 / 2

Columnas Políticas

Rosi Orozco

Costo: 17,874

Página 118 de 198 Índice



La (falta de) seguridad se perfila
de nuevo como la principal preo
cupación de los mexicanos para
el relevo presidencial en 2024.

Increíble, pero las próximas
elecciones federales ya están
a la vuelta de la esquina, tan
sólo poco más de un año. Para
muchos, los menos cínicos, el
periodo de relevo es una oportu
nidad para cambioyesperanza.

Es momento de que los pre
candidatos comiencen a articu

lar ¿qué harían diferente de ser
electos? Desafortunadamente

hay tanto por hacer, tanto por reconstruíry tanto por deconstruir, que
los precandidatos [y eventual mente los candidatos) corren el riesgo
de perderse en ofertas de seguridad tan amplias, que abarcarán poco
en términos reales. En seguridad, intentar abarcar todo, es nada.

Aquí hay algunas ideas:
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í Fortalecer las capacidades tecnológicas, particularmente
en cuanto a movilidad como en inteligencia, vigilancia y recono
cimiento tanto de las Fuerzas Armadas (FFAA) como, en debida
proporción, las Fuerzas de Seguridad. Debe haber una diferencia
clara y escalonada entre las capacidades de cada una de éstas.
Urge invertir en este sector y hacerlo con prácticas eficientes, para
que los recursos se conviertan en inversión, no en gasto.

2. Seguir expandiendo y fortaleciendo a la Guardia Nacional (GN).
Han invertido tanto en ella que no es momento para idear un nuevo
cambio de paradigma con nuevas insignias y uniformes. Hay que
darle oxígeno y tiempo para que cuaje. Lo peor que podría pasares
una iniciativa para una nueva institución que la reemplace. La GN
debe estar como una fuerza híbrida, con alto poder de fuego, capa
cidades de inteligencia y cuadros formados por oficiales cíe carrera.

3. Iniciar el sexenio con un plan para retirara las FFAA de labores
administrativas y operativas del sector económico de una manera
rápida. Las Fuerzas Armadas notienen porqué seradministradoras
y operadoras de aduanas, aeropuertos, puertos o ferrocarriles. No
deben estar cerca de la administración de recursos financieros

públicos. Ponera los militares en esta situación es irresponsable.
4. La seguridad pública es local, por lo que la solución debe de ser

compartida con los estaclosy éstos con los municipios. Hay focos
rojos en varias partes del país que requieren de la intervención de
los tres niveles de gobierno, pero no es en todos los casos. La gente
necesita acudir a las autoridades para solucionar las amenazas
más directas. Hay cambios en estados, como Michoacán, en donde
se creó una subsecretaría especializada para atender los casos
de extorsión a la vez que se modificó el marco legal.

5. Hay que tener presentey articular que las políticas de mono duro,
son espejismos ele solución de corto plazo que llevan a esquemas
de resentimiento y venganza con trascendencia histórica. El res
peto a los DDHH debe de seguir siendo una prerrogativa del Estado.

6. Relanzar la cooperación global en cuanto a intercambio de
información e inteligencia, particularmente con EU, UE, Colombia
y Centro América. Se necesitan estructuras de enlace con y en
múltiples países y regiones para que fluya la cooperación.

Para articular una propuesta de seguridad coherente se nece
sitan mucho más que seis puntos, pero pueden ser los de inicio.
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A través de sus coloridos artesanías, tejidos,
cerámicas y otros objetos tradicionales nos
conecta con nuestras raíces

I arte popular mexicano es una expresión
viva déla identidad y la diversidad cultural
de nuestro país.

A través c!e sus coloridas artesanías,
tejidos, cerámicas y otros objetos
tradicionales nos conecta con nuestras

raícesy nos permite apreciar la habilidad
y la creatividad de las y los artesanos mexicanos.

Antes de 1920, la artesanía mexicana no era considerada
arte, probablemente porque eran piezas que tenían un uso
como lasjícaras o simplemente eran piezas decorativas.

Concepción que cambió en 1921 cuando un grupo de
artistas entre ellos Gerardo Murillo conocido como el Dr. Atl,
realizaron una exposición bajo el nombre de Arte Popular
Mexicano con motivo del centenario de la consumación
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de la Independencia.
Exposición que brindó el justo reconocimiento a las

artesanías mexicanas.

A partir de esta iniciativa, artistas de la época como Diego
Rivera y Fricla Kahlo empezaron a crear obras inspiradas
en el arte popular mexicano.

Lo que hace único y hermoso al arte popular mexicano es
que sus piezas se crean a partir de los recursos naturales de

cada región del país, lo cual refleja
la cosmovisión de las más de 68

etnías indígenas que se nutren
de su entorno natural y religión,
utilizando técnicas de origen
prehispánico como la alfarería,
el tejido de fibras vegetales y la
cartonería.

Desde 1921 los esfuerzos por
dignifica reí trabajo de las artesa ñas

y artesanos mexicanos no ha parado, se han creado
programas especiales para conservar esta tradición que
forma parte de nuestra identidad cultural.

En marzo de 2006 se inauguró en la Ciudad de México
el Museo de Arte Popular (MAPJ que impulsa y promueve
el respeto por este tipo de expresión, por medio de
exposiciones que muestran la riqueza artesanal de nuestro
país.

Además imparten talleres para la niñez, la adolescencia,
artesa ñas y artesanos y público general.

Para llevar la magia del arte popular a más público en
conjunto con el Museo del Templo Mayor han imple mentad o
acciones para brindar atención a personas con discapacidad
motriz, visual, del habla, auditiva e intelectual.

Este proyecto impulsado por el director del Museo de
Arte Popular, Walther Boelsterly, dio pie a establecer una
alianza con Fundación Grupo Anclracle para claracceso de
manera gratuita a las instalación es y talleres del museo a
las niñas, niñosy adolescentes de la rec! de organizaciones
apoyadas por la fundación.

Los talleres de arte son lasexperienciasmásgratificantes
para la niñez, reafirman su autoestima y capacidad creativa al
ver los resultados de su esfuerzo en la creación de una obra.

Rodrigo, un pequeño con Síndrome de Down que visitó
el MAP como parte del primer Grupo de Fundación Grupo
Andrade, estaba un tanto temeroso pero al final terminó
disfrutando ai máximo del taller de Juguete Tradicional en
donde hizo un yoyo y un balero que se llevó a casa.

Visita pronto el Museo de Arte Popular, los domingos
la entrada es libre.
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• La raquetbolista Mont
serrat Mejía destronó a
su compatriota, Paola
Longoria, como la mejor
del mundo, al coronarse
en el Battle at the Beach

Season Finale, último
Grand Slam en 2023.

• El argentino Diego
Cocca apenas duró cuatro
meses al frente de la

Selección Mexicana, pues
fue cesado como timonel

a causa de los malos

resultados en los siete

partidos que dirigió.

• El expremier britá
nico Boris Johnson fue

despojado de su pase
parlamentario como
sanción por hacer fiestas
en Downing Street en
la pandemia; no puede
ingresar a Westminster.
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LOS PENDIENTES DE
AMLO Y ALICIA

uáles son los futuros encuentros, sus temas
e importancia para México?

El 17 y 18 de julio se celebrará en Bruselas
la III Cumbre Unión EuropeaCELAC.

¿Asistirá el Presidente o será el debut de
la secretaria Alicia Bárcena representándolo?

La relación entre la Unión Europea y América
Latina y el Caribe está estancada. No se ha firmado la actualiza
ción del Acuerdo Estratégico entre México y la Unión Europea.

En la reciente visita de la presidenta de la Comisión, Ursula
von der Leyen, se acordó firmarlo antes de concluir el año. Un
retraso de cinco años.
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La Unión Europea sabe que ha perdido espacios en la
región y ha hecho propuestas para cambiar la dinámica. No
así nuestra región. Del 9 al 10 de septiembre se celebrará en
Nueva Delhi la 18a reunión del G20. El anfitrión será el primer
ministro Narenclra Mocli. El lema de la Cumbre es "Una Tierra,
Una Familia, Un Futuro". México tendría muchas coinciden
cias con la visión de la India en la lucha por un crecimiento
justo y equitativo.

Asistir a India ciaría ai Presidente la oportunidad de presen
tar el enfoque de su gobierno, así como
dialogar con líderes que no ha conocido
personalmente como XiJinping de China
y Mocli de India con quien ha manifestado
afinidad.

En el C2Ü opera el grupo MIKTA for
mado por México, Indonesia, Corea del
Sury Australia.

Creado en 2013 por iniciativa de Méxi
coy Turquía, Indonesia lo preside ahora.

En 2024 correspondería encabezarlo a México. Será intere
sante ver el giro que le dará Alicia Bárcena, pues Ebrard no le
prestó atención.

En noviembre de 2023 se reunirán los líderes de las economías

de Asia Pacífico (APEC) en San Francisco, California.
El anfitrión será el presidente Joe Biclen. ¿Habrá un nuevo

desaire del presidente López Obrador?
No asistió a la Cumbre de Las Américas en Los Ángeles. Es

peremos que asista a San Francisco, por la importancia de esta
ciudad para la comunidad mexicoamericana.

La Cumbre se enfocará en la resiliencia y la sustentabilidacl.
El tema de la relocalización de las cadenas de valor será central.

En 2024 la presidencia de la APEC corresponderá a Perú.
¿Pretenderá el gobierno de México repetir las objeciones a la

presidencia peruana como en Alianza del Pacífico?
A principios de diciembre se celebrará la COP 28, reunión sobre

cambio climático en los Emiratos Árabes Unidos.
Será la COP de implementación, tomará decisiones importantes

sobre el financiamiento en materia de adaptación, mitigación
y reparación de daños. Alicia Bárcena conoce estos temas a
fondo. Seguramente su influencia en las posiciones de México
será positiva.

En 2024, en fecha sin definir, podría realizarse una Cumbre de
Líderes de América del Norte. Según ios antecedentes correspon
dería organizaría a Canadá. ¿Sería la última cumbre para López
Obrador o la primera para el nuevo/a Jefe de Estado mexicano?
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EL CRISTALAZO

La eterna gran apuesta (II)
Ayer en este espacio se ana

lizaban los textos de algu
nos presidentes durante el
arranque de su administra
ción. Cada uno con su es

tilo y su tacto, anunciaba una nueva
era, lo cual significaba, necesariamen
te, la ruptura o la distancia al menos,
con el presidente anterior.
La eterna gran apuesta es de quien

pone las fichas de la historia en la ca
silla de su elegido. Siempre va a per
der. Sea quien sea.

Cuando alguien se ciñe la banda
presidencial, no le vuelve a tener leal
tad ni a su santa madre.

El caso de López Portillo empezó
con las palabras consignadas líneas
abajo, y terminó con un interrogante
desplegado de prensa: A quien había
desterrado en las Islas Fidji, ¿Tú tam
bién, Luis?

"...Me corresponde distinguir la
luz y reflexionar en qué vergüenza y
fracasos que se soportan y mentiras y
carencias que se consienten, son argu
mentos contra nuestra voluntad y efi
ciencia y no contra nuestras normas fi
jadas y pactadas por los mejores hom
bres de nuestra Patria.

"No cacemos culpables, ni achaque
mos errores.

"Respondamos por lo que hay que
hacer y hacerlo bien, primero en favor
de todos y, después, de cada uno.
"Invertir este orden es eternizar las

injusticias.
"No hacerlo; caer en la indefinición.
"Hoy, ante el pueblo de México y

después de haber pulsado su sentir,
afirmo la plena validez y vigencia de
los principios de nuestra revolución

social...
"...Me comprometo a un esfuerzo

sistemático de coherencia entre nues

tra filosofía política y el país que que
remos y podemos ser; a buscar el con
cierto entre el cambio dialéctico y la
constancia revolucionaria.

"A apoyar y apoyarme en las causas
populares.
"Propongo a la nación un progra

ma para gobernar juntos los aconteci
mientos y no ser sil víctima".
Terminado el sexenio en el nau

fragio económico, la nacionalización
bancaria y la insalvable distancia con
su sucesor, Miguel de la Madrid dijo:
"La crisis se manifiesta en expresio

nes de desconfianza y pesimismo en
las capacidades del país para solventar
sus requerimientos inmediatos; en el

surgimiento de la discordia entre cla
ses y grupos: en la enconada búsqueda
de culpables; en recíprocas y crecien
tes recriminaciones; en sentimientos
de abandono, desánimo y exacerba
ción de egoísmos individuales o sec
tarios, tendencias que corroen la soli
daridad indispensable para la vida en
común y el esfuerzo colectivo.
"Se ha difundido un clima propicio

para que los enemigos del sistema,
construido con singular empeño de
mocrático por el pueblo, se apresuren
a condenarlo indiscriminadamente y
fomenten dudas sobre nuestro rumbo
histórico...
"...No superaremos la crisis sólo

con pagar consecuencias; así, lo haría
mos recurrente. Superaremos la crisis
conjurando las causas que la produ
jeron..."

Para Carlos Salinas de Gortari las
cosas eran más simples:
"...Miguel de la Madrid nos deja un

Estado más eficaz, una economía más
sana, libertades intactas y una más
vigorosa vida política; nos deja como
ejemplo de conducta, las virtudes de
su comportamiento: honestidad, tole
rancia, temple y serenidad...";
"A partir de la resistencia que enca

bezó, su legado es de profunda reno
vación, sobre ella fincaremos transfor
mación y progreso..."

RECITACIÓN

Luisa María Alcalde ganó el premio
nacional de recitación. Su habilidad

para repetir el discurso, más su per
tenencia casi desde la cuna al movi
miento, "lopezobradoriano", la ha he
cho secretaria de Gobernación. Otro
florero en Bucareli.
"...La Reforma Laboral es quizás el

cambio más importante en los últimos
100 años para el mundo del trabajo,
reforma que fue acompañada con la
ratificación del convenio 98 de la Or
ganización Internacional del Trabajo
sobre sindicación y negociación colec
tiva, es pasar de los contratos de pro
tección, de la corrupción sindical a lo
grar que los sindicatos las organiza
ciones gremiales tengan autonomía e
independencia frente a los patrones y
también frente al gobierno..."
Alejandro Encinas, (a) "El corcho",

fue tan efímero en el despacho pres
tado, como para establecer una marca
nacional: menos de 48 horas con un
fin de semana en medio. No supo ni
dónde quedaba el apagador»
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SUBE Y BAJA

Luisa María AlcaldeO Secretaria de Gobernación

La ex secre

taria del Trabajo
encontrará en su
nuevo empleo una
escuela de rápido
aprendizaje en ma
teria política: se le

abren anchos caminos hacia el futuro. La
funcionaría ha agradecido el nuevo encar
go del presidente.

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

El régimen de Vene
zuela anunció que
nombrará un nue

vo Consejo Nacional
Electoral para su
pervisar las eleccio
nes de 2024, y que

sus miembros serán elegidos por un comité
que en los hechos estará dirigido por la es
posa de Maduro.
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OPINIÓN

Cambio generacional en la Segob
Pepe Grillo
pepegrülocronica@gmaiLcom

El presidente López Obrador encargó
la Secretaría de Gobernación tres días

a Alejandro Encinas, uno de los cua
dros de mayor empaque de la 4T, que
ha estado al lado de Andrés Manuel

en las duras y las maduras desde ha
ce décadas.

Encinas, formado en la izquierda,
contemporáneo de AMLO, tiene expe
riencia legislativa y de gobierno. Toda
vía no hay respuesta a la pregunta de
por qué el presidente prefirió prime
ro a Olga Sánchez Cordero, después a
Adán Augusto y ahora a Luisa María
Alcalde sobre Encinas para ocupar la
oficina principal de Bucareli.
Es uno de los misterios de la 4T.

Acaso la respuesta esté en los en
contronazos que ha tenido Encinas
con el Ejército por las muy delica
das encomiendas que lleva a cabo
en la subsecretaría de Derechos Hu

manos, relacionadas con la Guerra
Sucia y Ayotzinapa.
Al presidente le pareció convenien

te y oportuno emprender un cambio
generacional en la Segob, justo en el
último año de su administración, con
las corcholatas desaforadas recorrien

do el país y los partidos de oposición
velando armas. Suerte para la secre
taria Alcalde.

Mauricio Vila buscará al MC

En cámara lenta, pero la oposición
también se mueve. El encuentro del

gobernador de Yucatán, Mauricio Vi
la, con el dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés, generó todo tipo de re
acciones.
El tema de la sucesión, a nivel na

cional y en Yucatán, atrae la atención
de los medios y los ciudadanos.
Allá hay, desde hace meses, dos

punteros, el ex panista ahora de Mo
rena Joaquín Díaz Mena, y el alcalde
de Mérida, Renán Barrera, que domi
na los sondeos.

Vila reconoce que quiere participar
en el proceso 2024 y ya dijo que si es
nominado su primera tarea será buscar
al MC, partido del que es cercano.

No quiere lanzarse como El Borras
sino esperar a los tiempos legales para
preparar con cuidado su salida del go
bierno yucateco.

Coahuila, la participación de
la gente
El Gobernador electo de Coahuila, Ma
nolo Jiménez, retoma sus actividades.
Viaja a Saltillo, Piedras Negras y

Acuña, en donde tendrá encuentros con
la gente de colonias, barrios y ejidos pa
ra darles las gracias por depositar su
confianza en él durante el pasado pro
ceso electoral.
Manolo también tendrá reuniones

con líderes sociales, grupos empre
sariales y la clase política de cada
municipio, para ir afinando los prin
cipales temas a los que se comprome
tió en campaña, con el fin de man
tener lo bueno que hay en el Estado
y cambiar lo que haya que mejorar.

La participación de la gente, dice el
gobernador electo, será rasgo distintivo

de su gobierno.

La secretaría de la 4T
Marcelo Ebrard quiere a Andrés Ma
nuel López Beltrán en su gabinete, co
mo titular de la Secretaría de la 4T.

Se entiende que Marcelo quiera
mandar el mensaje de identificación
plena con los principales proyectos de
AMLO para evitar que se piense que,
si gana, tomará un camino diferente.
Al mismo tiempo, Claudia Shein

baum, ofreció seguir con la 4T, pe
ro con un sello propio. O sea una de
las corcholatas quiere arrimarse y
la otra algo de espacio. Cada quien
pensando en la ubicación que más
le conviene.

Esto apenas comienza, ya se verá si
más adelante caen más ofrecimientos
de chamba para la familia presidencial.
Por lo pronto, ayer por la noche

López Beltrán declinó con mucho tac
to el amable ofrecimiento de Marcelo.

El Tribunal y las nuevas tec
nologías
Resulta interesante la plataforma en lí
nea Justicia Electoral Digital (JEd) que
presentó el magistrado presidente del
Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez
Mondragón, en la cual se presenta in
formación clave sobre sus tareas, sen
tencias y criterios jurídicos.
Se trata de un sitio virtual que

ofrece rutas para acceder a la justi
cia mediante la "Oficialía de partes
virtual".

Con esta propuesta se combate la
percepción social de que los tribunales
son espacios cerrados y opacos, por el
contrario hay un esfuerzo permanen
te de vincularse con los ciudadanos •
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PLATEA INTERNACIONAL

Desigualdad (2)
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

Como fue ampliamente di
fundido en un informe de
la organización Oxfam pu
blicado a inicios de 2023, la
pobreza en el mundo se in

crementó por primera vez en 25 años.
Decenas de millones de personas más en
comparación con el pasado anterior a di
cho periodo padecen hambre, y cientos
de millones más enfrentan incrementos
sustantivos en el costo de productos bá
sicos y servicios de energía para sus ho
gares, por mencionar algunos ejemplos
que han llevado recientemente al au
mento de la desigualdad. Todo ello en
su conjunto originado como consecuen
cia de la ocurrencia de múltiples crisis al
mismo tiempo. En 2022, el Banco Mun

dial, no precisamente la institución más
progresista del entramado internacio
nal, señaló que el progreso global en la
reducción de la pobreza extrema había
llegado a un alto, en lo que presunta
mente es el incremento más grande de
la desigualdad y el retroceso más serio
en el combate a la pobreza en el mundo
desde la segunda guerra mundial.
En ese marco, el informe habla de

ganadores de las crisis: los más ricos
del planeta se han vuelto dramática
mente más ricos y las ganancias cor
porativas han llegado a niveles récord,
conduciendo a una explosión, metafó
ricamente hablando, de la desigualdad.
La organización internacional señala
da propone cobrar impuestos a los más
ricos y sugiere las formas prácticas y
comprobadas en las que los gobier
nos deberían implementar medidas de
mayor recaudación a esos grupos pri
vilegiados, a fin de crear un claro ca
mino hacia la mayor igualdad para un
mundo sostenible y libre de pobreza.
Oxfam sostiene que un impuesto del 5
por ciento a los multimillonarios y mul
tibillonarios del mundo podría equiva

ler a 1.7 trillones de dólares anuales,
suficiente para sacar a 2 mil millones
de personas de la pobreza y patroci
nar un fondo para un plan global que
termine con el hambre. ("Survival of
the Richest. How we must tax the su

pe rrich now to fight inequality", www.
oxfam.org)
De acuerdo con ese informe, desde

2020 el 1 por ciento más rico ha obte
nido casi dos tercios de la nueva rique
za producida, que es alrededor del do
ble de dinero que posee el 99 por ciento
de la parte baja de la población mun
dial. Las fortunas de los billonarios se
han incrementado en aproximadamente
2.7 billones de dólares por día, incluso
cuando la inflación sobrepasa los sala
rios de 1.7 mil millones de trabajadores,

más que la población de India. Las com
pañías de alimentos y energía duplica
ron sus ganancias en 2022, pagando 257
mil millones a adinerados accionistas,
mientras que 800 millones de personas
se quedaron con hambre. Solamente 4
centavos de cada dólar recaudado pro
viene de impuestos sobre las fortunas de
los más ricos. Así de lamentable el paño

rama descrito por Oxfam con respecto
a la situación de la desigualdad global
mente considerada. El panorama regio
nal, nacional y local, no debe ser menos
dramático tomando en consideración es
ta línea de análisis y medición.
En colaboraciones anteriores, sostu

vimos que la desigualdad es un proble
ma acuciante de nuestros tiempos pero
con antecedentes ancestrales en muchos
casos, como el de nuestro país y que el
agotamiento del modelo imperante de
globalización económica de las últimas
cuatro décadas, el del llamado neolibe
ralismo, promovió una concentración tal
de la riqueza que los esfuerzos para la
erradicación de la pobreza simplemen
te palidecen. Parece inobjetable sugerir
que la producción de la riqueza en la ci
ma de la pirámide social y la expectativa
de su derrama hacia abajo para traer be
neficios a los sectores menos favorecidos
no es más que una quimera.
Las aspiraciones para construir un

mundo más equitativo no sólo siguen vi
gentes sino que resultan fundamentales
para darle viabilidad al futuro. Volvere
mos al tema en la siguiente columna»
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Claudia Guerrero
Martínez

SaraLovera

PALABRA DE ANTÍGONA

Quien no recuerda que en febrero de 2022, el gobernador de Ve
racruz, Cuitláhuac García Jiménez, estigmatizó violentamente a una
reportera, o sus opiniones descalificadoras en septiembre siguiente
hacia la alcaldesa del municipio veracruzano de Sayula de Alemán,
Lorena Sánchez Vargas, quien fue secuestrada, al sugerir que organizó
un "autosecuestro". No es poca cosa, cuando lanzó un discurso de odio
contra la asociación civil Equifonia, peticionaria de la Alerta de Vio
lencia de Género contra las Mujeres, llamando a sus integrantes "fal
sas feministas", apenas el 30 de mayo pasado.
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En menos de una semana, el

gobernador morenista ha
multiplicado sus conductas.
Se le atribuye influencia di
recta en la detención y las
acusaciones contra la jueza

Angélica Sánchez Hernández, a quien se
le anunció un año de detención preven
tiva, sobre lo que familiares y colegas le
llaman "falsas imputaciones".

Este domingo, la Asociación Mexica
na de Comunicadores y Periodistas de
Veracruz lanzó una voz de alerta por la
persecución que se hace ahora contra la
periodista Claudia Guerrero Martínez,
crítica pertinaz de su gobierno. Sus inte
grantes advirtieron sobre cómo se ende
reza una nueva persecución a la libertad
de expresión.

En una carta esta asociación señala

que es de alto riesgo ser periodista en Ve
racruz, y que ahora se organizan carpetas
de investigación para infundir miedo a la
tarea informativa y provocar nuevas zo
nas de silencio. La AMCP le exige al go
bernador que respete la libertad de expre
sión y pare el intento por imputar a la di
rectora del periódico Veraz.

Lo de Claudia Guerrero Martínez for

ma parte de un ambiente de amenazas e
intimidaciones contra quienes infor
man. Es una pieza más de una actitud
misógina y patriarcal del gobierno vera
cruzano que ataja, de mala manera, a
quienes critican a su gobierno o señalan
sus errores. Cuitláhuac García liménez
ya fue considerado como abusivo y au
toritario por Ricardo Monreal Ávila
—hoy, senador con licencia—, quien le
dijo hace poco más de un año que era un
representante de los vicios del poder.

Este lunes, Claudia Guerrero Martí
nez escribió un extenso texto en el que
afirma que el gobierno pretende involu
crarla en el tema de Itiel Palacios y la

jueza Angélica Sánchez Hernández, so
bre el asesinato de luán Carlos Molina
Palacios.

Agrega que la pretenden callar, cuan
do revela actos de corrupción en la ad
ministración del gobierno de Veracruz.
Lanza un SOS a las y los periodistas y
pide solidaridad con el gremio, entidad
donde un día fue cegada la vida de Regi
na Martínez, el 28 de abril de 2012.

El jueves pasado le enviaron un cita
torio para obligarla a presentarse a de
clarar por falsas imputaciones o presun
tas investigaciones del 2022, como un
plan fabricado y así detenerla. Escribió
que se trata de un plan persecutorio
contra ella y contra periodistas que ha
cen valer su libertad de expresión.

En el citatorio que le entregó personal
de la Fiscalía General del Estado se le pi
de comparecer en calidad de investiga
da. Ésta, dice, es una táctica para dete
ner, con carpetas de investigación, sin
sustento, todo lo que le gobernador lla
ma enemigos de la 4T. Igual cuando trató
de legislar sobre ultrajes a la autoridad.

En Veracruz nunca ha sido fácil el tra

bajo de las y los periodistas, desde hace
sexenios. Ahora no hay diferencia. Se fa
brican imputaciones, se busca sembrar el
miedo y tender cortinas de humo en una
entidad plagada de violencia feminicida,
en una administración opaca y pocos o
nulos resultados para abatir la problemá
tica de las mujeres, la pobreza o la seguri
dad ciudadana.

Encima, vive la fragilidad del siste
ma de salud que no podrá atender, por
ejemplo, el aborto legal. A Claudia se la
pone en una condición que afectará en
lo inmediato su actividad profesional.
Veremos...
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Luisa María Alcalde Lujan fue nombra
da secretaria de Gobernación y su de
signación ha dejado a muchos con la
boca abierta. En un mensaje en Twitter,
Alcalde expresó su agradecimiento al
presidente Andrés Manuel López Obra
dor por la confianza depositada en ella.
Apenas regresando de representar a
México en la Conferencia Internacional

de la Organización Internacional del
Trabajo en Suiza, este nuevo puesto
marca un cambio inesperado en su ca
rrera política. Todos estamos ansiosos
por ver cómo desempeñará este papel.

La propuesta de Marcelo Ebrard de
crear una Secretaría de la Cuarta

Transformación encabezada por el hijo
del presidente López Obrador, Andrés
Manuel López Beltrán, ha generado po
lémica. Mientras algunos lo ven como
una forma de dar continuidad a los pro
yectos del lopezobradorismo, para otros
esta idea no ha sido bien recibida. ¡Una
jugada que sin duda dará de qué hablar!

Mario Delgado, presidente nacional de
Morena, busca ganar la presidencia en
2024 con más de 33 millones de votos,
superando la victoria anterior de Ló
pez Obrador. Delgado hace hincapié
en la necesidad de unidad e imparcia
lidad, instando a los miembros con in

tereses personales a mantenerse al
margen. Además, busca fortalecer la
presencia de Morena en los estados
que actualmente gobiernan y expandir

su apoyo en las regiones opositoras.
Con disciplina y unidad, está seguro de
que pueden lograrlo.

Se emitió una circular que prohibe a las
dependencias y entidades de la Admi
nistración Pública Federal y empresas
productivas del Estado aceptar propues
tas o celebrar contratos con la empresa
Farmacias Nacionales, S.A. de C.V. Esta
medida se toma tras la resolución de un

procedimiento administrativo de san
ción en su contra. Adiós a los tratos con

ellos durante dos años.

El presidente López Obrador ha creado
la Comisión Intersecretarial Perma

nente contra el Tráfico Ilícito de Bienes

que Forman Parte del Patrimonio Cul
tural. Esta comisión, compuesta por
varias dependencias gubernamentales,
tendrá como objetivo combatir el co
mercio ilegal de bienes culturales. ¡Es
peremos que logren proteger nuestra
riqueza patrimonial!

Morena, el partido en el poder, se en
cuentra bajo el escrutinio de la senadora
Kenia López Rabadán, quien acusa a la
agrupación de temer que salgan a la luz
sus acciones cuestionables. Según la
senadora, Morena no quiere que el Ins
tituto Nacional de Acceso a la Informa

ción y Protección de Datos Personales
(Inai) opere, ya que revelaría desvíos de
recursos y financiamiento ilegal de
campañas con dinero público. Lo cierto
es que pocos le hacen caso.
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A pesar de las promesas de la
Comisión Federal de Electricidad, de
Manuel BartLett, de garantizar el
suministro eléctrico en todo México,
las fallas en el servicio persisten en
varias zonas de Campeche, gobernado
por LAYDA SANSORES. ¿La excusa?
La falta de personal para atender los
daños en las líneas de transmisión

debido a la ola de calor. ¿Dónde
quedaron los dos mil millones de
pesos invertidos para evitar estos
problemas? Esto es un cortocircuito
que nos deja perplejos,
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PreCop Youth
Latam Summit
Cada año las poblaciones de diferentes partes del
mundo nos hemos acostumbrado a sostener un dis

curso recurrente en lo cjue se refiere al clima. En épo
cas de calor, observamos que se alcanza un nuevo ré
cord en el aumento de la temperatura frente al año
anterior y en épocas de frío, lluvia o huracanes, la his
toria resulta muy similar, pero en el sentido opuesto.
La realidad es que cambio climático ya nos alcanzó.

Los fenómenos climatológicos afectan con mayor
severidad por diversos motivos. En épocas de calor, la
temperatura se eleva, al igual que la sensación térmi
ca, debido al aumento de las islas de cemento genera
das por la creciente infraestructura urbana, la escasez
de áreas verdes y la falta de lluvias.

La actual ola de calor refleja, además, la necesidad
de generar nuevos mecanismos de adaptación para el
ser humano. Los casos de deshidratación, golpes de ca
lor; desvanecimientos e incluso, decesos, nos enseñan
que existe una nueva realidad con nuevos desafíos.

En el marco de las crisis ambientales, este año se
celebrará la vigésima octava edición déla Conferencia
de las Partes (COP), en Emiratos Árabes Unidos, Du
bái. El gran reto consistirá en alcanzar los objetivos
planteados en el acuerdo de París de 2015 (C0P21), Se
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buscarán mecanismos pa
ra reducir emisiones en 43

por ciento para 2030. No
obstante, el verdadero reto
que se discute en los foros
de más alto nivel, cuestio
na la posibilidad de encon
trar la forma de mantener

la prosperidad en el bino
mio económico y social,
sin depender de combusti
bles fósiles.

La agenda es cada vez
más robusta, pues en la medida en que la realidad nos
alcanza, nos enfrentamos ante nuevos retos que de
bemos resolver como humanidad. La escasez del

agua, el deterioro de la biodiversidad, la mitigación
del cambio climático, las migraciones ambientales, los
desastres naturales son tan solo algunos de los temas
de una inmensa lista de dificultades que deben resol
verse en los años venideros.

En este contexto, las juventudes globales, compro
metidas con la temática y motivadas por el deseo de
construir un futuro más sustentable, se han organiza
do para desarrollar alternativas que puedan ser in
cluidas en la discusión de la COP28. En el caso de

América Latina, los jóvenes se han reunido en dife
rentes ejercicios denominados "PreCop Youth Latam
Summit". Una serie de foros de diálogo y discusión
con mesas de trabajo que buscan de construir un posi
cionamiento juvenil regional en torno a la actual crisis
ambiental.

Nuestro país ha sido sede de una serie de foros de
esta naturaleza. El último de ellos se celebrará en las
instalaciones de la Universidad Anáhuac México a fi

nales de este mes de junio, donde se espera la partici
pación de más de 250 jóvenes comprometidos con el
futuro, con la prosperidad y con la protección de nues
tra casa común.

Coordinadora Académica de la Licenciatura

en Relaciones Internacionales
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Eljuego
Nada más por si no se han dado cuenta hay que decir que el
mayor espectáculo político nacional ya comenzó.

Los próximo tres meses la atención de la mayoría de los
ciudadanos mexicanos se concentrará en saber quién será el
candidato del partido oficial a la Presidencia de la República.
Sí, igual como desdel937ycadasexeniodespuéshasta2007.

Eso es loqueesperan la mayoría de lo mexicanos: Quién
será el nuevo Presidente de la República. Desde el poder se
quiere que sea el que designe el actual Presidente, sin que
importe la voluntad ciudadana, como sí ocurrió en las elec
ciones presidenciales de 2000,2006,2012 y 2018, en lasque
los votos de los ciudadanos determinaron al ocupante de lo
que se llama la primera magistratura el país.

Hoy, como ocurría antes del año 2000, la voluntad de Pre
sidente de la República decidirá el candidato del nuevo parti
do oficial, pero ciertamente los mexicanos votantes en las
cuatro más recientes elecciones presidenciales saben que
fueron ellos quienes decidieron el resultado de la elección.

Sin embargo, los mexicanos menores de40 años nunca
vivieron los espectáculos circenses del "destape" de los
candidatos presidenciales del PRI por la voluntad exclusi
va el Presidente en funciones.

El viejo priismo que regresó a la Presidencia con Andrés
Manuel López Obrador ha vuelto a echar a andar la maqui
naria de la farsa electoral, que recibió diversos nombres
peyorativos en ellos el de "juego que todos jugamos", en
clara alusión a la distracción como ahora que provocaba
el que saber o atinar al nombre del ungido por el dedazo.

Vamos, ni siquiera el concepto "corcholatas" es nove
doso. En los años 70 don Daniel Cosío Villegas, uno de los
mayores estudiosos del sistema político mexicano, ya
usaba el término "corcholatazo" para referirse el destape
del tapado. Tampoco la pasarela de precandidatos, queya

tiene varias meses funcionado y violando la ley, y que da
ta del PRI de Miguel de la Madrid.

Y entonces se pueden prever las siguientes etapas del
juego electoral. En septiembre, según lo anunciado, será el
destape del candidato presidencia] de Morena, bajo el eu
femismo de coordinador de los Comités de Defensa de la

CuartaTransformación.
Destapado ese coordinador, irremediablemente ven

drá el espectáculo conocido como "la cargada", en el que
todos los miembros y simpatizantes de Morena dirán que
el ungido quesquea través de una encuesta es el único, el
mejor, el no había de otra, nuestro máximo dirigente, que
ahora sí nos hará justicia, y todas las y los ad j etivos que se
les ocurran, incluidos los que estuvieron en su contra.

La gira del circo seguirá con recorrido por todo el país,
en la que el candidato se tomará fotografías disfrazado de
índígena, con bastones de mando, coronado con guirnal
das o con panes, con sombrero decharro o gorras y chama
rras deportivas, encabezará marchas, saludará a ancianos,
besará niños, comerá garnachas y aguas frescas, presidirá
foros de análisis, evaluacióny solución de todosy cada uno
de los problemas nacionales, también se reunirá con em
presarios, líderes políticos y hasta religiosos, con mujeres,
con jóvenes y culminará con un mitin en el Zócalo de la
Ciudad de México, con el que se romperá nuevamente el
récord de asistencia.

Esto, lo que ocurre y ocurrirá, como seguramente in
tentos de al menos manipulación electoral, sino es que de
fraude, es la muestra del regreso al poder de priismo más
arcaico y totalitario, aunque presentado como la defensa
de la CuartaTransformación.

Asi se quiere: que lo mexicanos sigan jugando ese juego.
ggalarzamx(3hotmail.com
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Amafore por apuntalar reglas comerciales con
Consar, detectan vicios y me jor panorama
Los últimos tiempos no han resultado favora
bles para las afores cuando se habla de rendi
mientos, consecuencia del alza de tasas y la
volatilidad.

Casi en todo 2022 hubo minusvalías, con
excepción de octubre, noviembre y diciembre
y en este año los números rojos aparecieron en
febrero y mayo, último dato disponible.

En ese último mes la valuación de los acti

vos de las 10 afores se vio afectada tras de que
Banxico de Victoria Rodríguez dejó sin cambio
la tasa enll.25%.

Sólo en mayo la minusvalía fue de 241.6
mdp, pero por fortuna en los primeros 5 meses
se tiene un resultado positivo por 142,473 mdp
yse espera un buen cierre de2023.

Comoquiera endiciembrelaConsartodavía
con Iván Pliego, decidió detener la liquidación
de los traspasos, lo que generó alarma, ya que la
movilidad se frenó. Por fortuna el 29 de mayo
) ulio César Cervantes eliminó la restricción.

Depor sí el apretón de diciembre a las comi
siones para llegar a 0.56%, ha lastimado la ren
tabilidad de un sistema que en mayo llegó a un
monto administrado de5billones487,364mdp.

Las más castigadas son las pequeñas. In
bursa de Carlos Slim que se ha rezagado, Azte
ca, Invercap, Principal, no así XXI Banorte,
Profuturo, Citi o Sura de Emilio Bertrán que
concentran el 68% de los fondos.

Con la nueva visión de SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O también hay cambios importan
tes en la política comercial. Menos traspasos y
promotores queden asesoría previsional.
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La Amafore que preside Guillermo Zama
rripa está de acuerdo en el grueso de las reglas,
por ejemplo que los agentes estén bien capaci
tados. Sin embargo, hay la convicción en que se
pueden realizar ciertos a j ustes.

En la práctica se han detectado algunas ma 
las prácticas que vician el espíritu y frenan la
movilidad que debe existir.

En los últimos 1S años las condiciones co
merciales de las afores se han modificado, de

esquemas cerrados a abiertos y viceversa. El
momento actual se estima serla idóneo para
revisar algunos puntos que ayuden a que el
sistema funcione mejor. La última palabra la
tendrá la autoridad.

PIDE IP DIGITALIZAR
EMPLACAMIE NTO Y H ACKEA N LA 5ICT

Le platicaba de la problemática que enfrenta el
transporte de carga por la inoperancia de la Di
rección General de Autotransporte Federal de
laSICT a cargo de Nohemí Muñoz Benítez. Hay
miles de trámites en cola en reemplacamiento
y el registro de unidades nuevas. La dependen
cia fue "hackeada" no hace mucho y quizá por
ello hay resistencia para digitalizar el sistema,
petición de la industria para agilizar.

BIC 50 AÑ OS EN CU AUTITLÁN Y
EMBAJADOR HOY EN FESTEJOS

BIC! que comanda Paula Griglione celebrará
hoy 50 años de su planta en CuautitlánIzcalli.

La firma francesa de artículos de papelería
realizará una ceremonia a la que asistirán el
embajador en México JeanPierre Asvazadou
rian, así como Pablo Peralta secretario econó

mico del Edomex. De la corporación estará Ga
ry Horsfield titular de la cadena de suministro
global BIC nació 1945 y produce plumas, en
cendedores y rastrillos.

AMESPNUEVASEDEE
INSISTI RAEN CAMARA Y LE Y

Época electoral y pronto listos los candidatos
para 2024. La Asociación Mexicana de Em
presas de Seguridad Privada (AMESP) que
preside GabrielB ernal Gómez no quita el dedo
del renglón para crear una nueva cámara del
rubro y empujar una ley, máxime la inseguri
dad. Con 234 miembros inauguró nueva sede
en Narvarte.

NEARSHORING Y TRAXION COMPRA
PARA CRECER EN EL NORTE

Sí, el norte con el "nearsíioring" va a crecer
fuerte. De ahí la compra que anunció ayer Tra
xion de Aby Lijtszainde BBA Logistics conpre
sencia en la frontera. Con sede en Las Vegas,
fue fundada en 2018 por los mexicanos losé
Balderrama, Eduardo Bazúa y losé Arámbula.
SepagaránlO mdd en su momento.
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ANIVERSARIO DE LA CDHCDMX
*E1 Congreso de la Ciudad realizará una sesión solemne con
woiixo del 30 anixersarío de la Comisión de Derechos Humanos
de la CDMX. Será la Jucopo la que determinará la fecha y

.Ar_4niites cf irrcs)iid icn tes para cj^lie. ^1. A
Postal Mexicano emita un timbre postal conmemorativo y para
.QycJ^.Lotería..Nacional .realice un_sorteo alusivo^
deja.COHCDMX...^..Eresentar el punto ^

Í LV!^ ^*1 ^ ^ iv! ^ j. > ! A!Á( A ír! Sr' í A l_V: _ 1 ?A l V.lU t ír! íA 1 ^ J I 1 I c> ele ] el
.Q9™Móll.de Derechos¡Humanos¡..del Distn^

desde la comisión se da seguimiento y apoyo a las victimas de
violaciones a sus derechos humanos.

APRUEBAN CONSULTA

Congreso de la Ciudad, aprobó la convocatoria de consulta
a personas con discapacidad respecto a algunas iniciativas
d 5A _r_9_ !c ^AAAlí1. !A! _ ^! ir'_ _N í_c ?>_ Á_! i^lAAr! d 5A _^ _ÍVJ^l¿)A!_ _iJAr'_ N í_éxi C(>. J A_> ^ .
foros de consulta, se realizarán los días 3, 4 y 5 de julio de
202&, en la sede del .Poder Legislativo local, y están dirigidos
a personas con discapacidad; niñas, niños y adolescentes
cpn.discapacida4L.sus¡.familias o persom
A^l?. r^Ar'HA ^ Tí r 5r* ri "A "A ^ 'AAIA* Air !_c: ^"C!_ SÁ \ A1
legalmente constituidas, de o para personas con discapacidad;

y otros profesionales.

¿DÓNDE ESTÁ EL DINERO PARA LA UNIVERSIDAD
DEL BIENESTAR EN EDOMEX?
•En un acto.de..determinaciónjf.unidad,
y miembros destacados de la comunidad Mazahua, en el
municipio de San Antonio Pueblo Nuevo, alzaron la voz,
y demandaron la construcción inmediata de la anhelada
A.11 ÍAArA ^J.(r!A'Arl >!.(l! TAÍ^l^Ar^AAlí ^ir!13Af ). I1:!.4AirA": A"11 A^!..Ty^.tflik) í lc
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MÉhÍcO:..Con.mantas y cartulinas:.en_manoí_denu
que los recursos destinados para este proyecto fueron
otorgado^ .pero; hasta;.e!.momento.no se.ha
visto ningún avance significativo ai la construcción de la
universidad. Además, señalan la existencia de una comisión de
A'Ar'AAAi Al Ári A A?AA^ ¡AÁIA. ü Al 9 AlA1. AAÍ ÍAÍAIA A_! iA ^A'ir'AlAA AA?A ?Ai >_ )A ,'Ai Ali:!! AAÍ Al Ár^A AA1
en el estado de Michoacán.
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¿Te han mencionado las
siglas TDAH?
Siempre he trabajado m aval conciencia en las perso

nas acerca ele la detección oporl una, acompañada de
seguir al pie fie la letra' él tratamiento indicado por un
profesional, ya que estos puntos son claves para salvar
la vida del paciente. A pesar de esto, veo con asombro
que en las últimas décadas se han popularizarlo las si
glas TDAH (trastorno por déficit de atención e hiperac

tividad), como si se. tratara de algo nuevo, siendo que es una afección
que fue descrita en 1902, prácticamente a la par con los trastornos de
esquizofrenia y bipolaridad, que han impactado a millones fie personas
en el mundo a través de los años.

Por lo que, les pido unos minutos para analizar lo antes mencionado,
ya que, la popularización de estas siglas, es porque la mayor parte de la
población 110 las usaba al no saber de su existencia y, por lo tanto, 110
considerarlas relevantes, lo que es preocupante;, porque las personas
que padecían este trastorno no recibían un tratamiento adecuarlo y solo
podían ser aisladas por la sociedad en general, al no lograr entender
por lo que estaba atravesando el afectarlo. Este hecho demuestra que
aún seguimos Ira bajando en conformar una sociedad que se preocupe
por la salud y rlé atención oportuna a los síntomas que presentan a lo
largo de los años.

La Organización Mundial ríe, la Salud (OMS), dio a conocer que, riel
25 al 50 por ciento ríe las personas con TDAH manifiestan signos de
ansiedad; del 32 al 53 por ciento tiene problemas con el abuso de alco
hol y cocaína. Además, hasta un 28 por ciento sufre de alteración de la
personalidad y conducta antisocial. Destaca que en México las cifras
más recientes son de 2017,e indican que aproximadamente 1.5 millones
de niñas y niños lo padecen.
Es fundamental saber que el TDAH, es un trastorno
psiquiátrico que se presenta en ios menores, y su
9iigen.es neurobiol^icp,..algunos de los ^
s()ii:laltatlc\atenci(Hi,hiperactividad,disle\ia,
ansiedad,dcpresióneinipulsnidacl.Ksinip()itaiite
saber ijue al ser una afección que sepiesentaen
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una edad t emprana 110 exime a los atlultos de
padecerla, llevando al afectado a presentar falta
de desarrollo social, emocional y cognitivo.
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¿Nuevo contrato
social?
Hace unos días empezó a circular

en México, por fin en español, el
extraordinario libro Tjf que nos
debemos unos a oíros, un nuevo
contrato social".

La autora afirma que es impera
livo un nuevo contrato social, pues

el vigente ya no funciona. Y lo hace estudiando la
sil nación anual de la que llama innovadoramente
"arquitect ura de las opon unidades" y que el modo
en que una sociedad se estruct tira tiene profundas
consecuencias para la vida de sus integrantes. Este
modo determina no solo sus condiciones mal,eriales

fie vida,sino también su bienestar, su relaciones y
sus perspectivas fie ful uro.
Hésela un dalo escalofriante. Según diversas

encuestas, 4 de cada 5, personas consultadas en
Estados Unidos, Europa, China, India y diversos
países en desarrollo opinan que el sistema no está
funcionando adecuadamente para ellas. Dice que
ese desafecto se encarna en diversas expresiones.
Por ejemplo, algunos hombrea se sienten amena
zados por las mujeres recién empoderadas; algu
nas personas de ciertas razas antaño dominantes
están molestos con otras elnias que reclaman
igualdad; inclusive en recelos superlativos entre
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jóvenes y personas de la tercera edad.
Propone llegar a la raíz de ese desencanto desde

la ópl ica m ui ualistó, retomando la primacía fiel pe
so de las expectaUvas sociales, así como la eficiencia
y el valor de la provisión colectiva y de comparlir
riesgos grúpales o comunitarios. Es decir, resolver
de mejor manera la antigua interrogantede cuánto
debe la sociedad a una persona y cuánto debe ella
a la colectividad.

Quizá lo más relevanle fiel libro, solo quizá,
es que su autora no es una académica boliviana,
venezolana o cubana. Es Minouclie Shafik, pres
tigiosa economista global que hasta hace unos
días fue Directora de la Eondon School of Eco
nomics and Poliíical Science (ESE) de Londres,
Inglaterra,

Ella, por cierto, no es la primera directiva fie la
LSE que publica una obra relevanle fie nivel global
en materia económica con corte social. En 1942, el

entonces Director William Beveridge publicó un
informe homónimo, en el que se diseñó e! Estada de
Bienestar original, que incluyó un servicio nacional
fie. salud, ingreso mínimo, seguro fie desempleo y
sislema de pensiones.
En 1998, Anthony Giddens, director de la es

cuela enire 1997 y 2003, publicó el famoso texto
La Tercera Vía, que intentaba la construcción de
una alternativa viable para superar lanío el estado
intervencionista como el modelo fie libre mercada

El libro entero de Shafik es una gran reflexión y
propuesta sobre los deberes recíprocos en las so
ciedades modernas. Es en realidad, alia filosofía
polílica de lectura obligada en estos tiempos de
intemperancia y polarización políticas y de brecha
económica siiperla t iva.
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Ilraditos
NORMA PINA INVITADA A DISCUTIR
REFORMA DEL PODER JUDICIAL
*E.i diputado Ignacio Mier Velazco,
coordinador del grupo parlamentario de
Mprena,__anuncjó_gue..invitará.a la ministra
presidenta Norma Piña Hernández, a fin
de acordar la fecha para que ella o alguno
de los ministros acuda a la Cámara de
Diputados a los conversatorios que se llevan
a cabo sobre la transformación del Poder
Judicial Además, el líder morenista en San
Lázaro indicó que la consulta popular para
preguntarle a los mexicanos y mexicanas
.opinión sobre si;.debe_o_no_reform

el procedimiento para elegir a las y los
ministros.,. tendría..que.realizarse despu
del proceso electoral del año 2024 y su costo
iría de los 2 mil a los 2 mil 500 millones de
pesos Jmdpj.
LLAMAN A ORAR POR LA PAZ
«En algunas redes sociales se ha compartido
un mensaje en el que se llama a hacer
oración por la paz y un alto a la violencia y
la delincuencia este martes a las 15 horas.
Se advierte que al mismo tiempo repicarán
las campanas de todas las iglesias del país.
Entre los.grupose_n losque..se.distribu^
mensaje, está el de las madres buscadoras.

SUSPENDEN CLASES EN NUEVO LEON
Y TAMAULIPAS
«Ante el impacto de una intensa onda
de calor que ha generado máximas
temperaturas históricas, especialmente
en el norte del país, afectando regiones
como Nuevo León y Tamaulipas, se han
i™PÍementaciq .medidas .extraordinarias.
para salvaguardar la salud de la niñez y
la juventud de estos estados, incluyendo
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la suspensión de 1 as clases presenciales
durante la próxima semana. La decisión de
suspender las clases presenciales tiene como
objetivo evitar posibles tragedias, como
golpesdecalor()casosdedeshidr;atacjGrL.
que podrían ser ocasionados por las altas
temperaturas. El gobernador de Nuevo León,
Samuel García, informó a través de un
comunicado publicado .en.susredessociak
que, del 19..al 23 de junio, se flexibilizará la
asistencia. a..clases.presenciales en ac^
con las autoridades educativas. Por su parte,
las autoridades escolares de Tamaulipas
han..anunciado la .suspensión de 1^
presenciales hasta el 23 de junio de 2023.
Esta medida se aplicará específicamente en
planteles que cumplan con determinados
criterios en todos los niveles educativos,
como educación inicial, especial, preescolar,
primaria, secundaria y media superior.
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SABER POLITICO

La ruta es Clara?c
RAUL AMI.I.Z
ALLENDE

Hace dos años les decía que
había iniciado la carrera por
la jefatura de Gobierno fie
la CDMX. Los ires aspiran
Ies más fuertes eran Clara

Brugada, alcaldesa de la po
derosa Iztapalapa; el prista

Adrián Rubalcava, alcalde deCuajimalpa; y el
|Kiii¡sia Samiago Taboada, alcalde dé Benito
Juárez. A dos años de distancia y después de
muchos vaivenes políticos, las cosas siguen
igual, aunque el factor Ricardo Monreal sigue
presente y no sé debe menospreciar.

El único peligro para
Taboada se llama Xóchitl

GálveZj, pero como él
pertenece a la cúpula
que detenta el control
del PAN en el país y la
CDMX, ella simplemente
no pasará. Y si la alianza
opositora perdura y logra
superar los jaloneos del
reparto de candidaturas>
seguramente Adrián

Rubalcava terminará en el
Senado de la República,
Del latió morenista, el presidente Andrés

Manuel López Obrador ya le despejó el ca
mino a Clara, bajando de la enmienda a la
secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez y premiando a Martí Bal res
con la jefatura de Gobierno de la CDMX. La
puniera presidencial, Claudia Sheinbaum
hizo su parle ¡il encargarle una responsabi
lidad mayor al popular súper policía Ornar
García Harfuch, con lo que queda de ma
nifiesto que sale de la rula de, la sucesión.
M¡ii¡o Delgado tiene una encomienda

mayor, evitar el descarrilamiento del pro
ceso para la elección de la Coordinación
nacional para la defensa de la Cuarta Trans
formación, y por lo visto, Marcelo Lbrard no
se la está poniendo fácil. Para cuando logre
declarar el triunfo de Claudia Sheinbaum,
se le vienen encima las encuestas dé las gu
bernal uras y la jefalura de Gobierno de la
CDMX, razón por la cual no puede distraer
se ni anleponer sus intereses personales,
quedando así descartado para gobernar la
CDMX.

Así, si Ariadna, Montiel elige el Senado o
quedarse en el Gabinete Federal, Clara es
la rival a vencer y el Único competidor es
Monreal. Aunque la verdadera contienda
será contra Taboada el próximo año. Por
éso, de los puntos que hace dos años le se
ñalé a la alcaldesa, le reitero los que siguen
pendientes:

1) Recuperar su alianza con las organiza
ciones sociales de la Ciudad. No debe olvi

dar sus orígenes populares y su relación con
la Unión Popular Revolucionaria Emiliano
Zapata (UPREZ). Hace dos años lo empeza
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ba a retomar, pero se frenó bruscamente.
2) Sin perder su estilo tradicional mexica

no, debe presentarse ante el resto de la ciu
dad con una. imagen más ejecutiva, fresca
e innovadora. Tiene que ir por el voto de la
clase media. Ha. dado buenas señales, pero
no termina de animarse a dar el salto.

3) Sumar a torios los equipos de Morena*
sin soberbia ni sectarismos excluyent.es. No
debe dar por hecho que se sumarán solos,
debe ir por ellos, dedicarles tiempo y asu
mir compromisos.
4) Continuar leal y cercana al presidente

Andrés Manuel López Obrador y a Claudia
Sheinbaum, pero con una imagen libre e
independiente.

Así, la ruta es Clara, pero no Segura. Debe
construirse y caminarse con cuidado, para
llegar a buen puerto.
ENTRE GITANOS
LA RILA DEL TIGRE

Luisa María Alcalde como secretaria fie
Gobernación, es una de las decisiones del
presidenu López Obrador que sorprende

a propios y extraños. La exsecretaria del
Trabajo, requerirá rodearse de gente con
experiencia para mantener la gobernabili
dad del país, tarea por demás complicada
que exige hacer a un lado filias y fobia.s, y
convertirse en una pacificadora. Le haría
bien leer mi columna, "Los pacificadores®,
para comprender bien en qué se está me
tiendo y lo qué se espera de ella. Suerte en
esta nueva encomienda, bienvenido el rele
vo generacional.
EL AÑO DE MARTÍ.
Esta año, el nuevo jefe de Gobierno, Mari í Ba
11 es tendrá que enfocarse ¡i concretar todos
los proyectos que dejó encauzados Claudia
Sheinbaum. Todas sus energías apenas al
canzarán para, cumplir con este legado. Se
rá a partir de enero del 2024 o incluso con
el proyecto presupuestal que presentará en
unos meses anle el Congreso de la CDMX,
que empezaremos a. Conocer el estilo perso
nal de gobernar de un luchador social con
experiencia legislaiiva y administrativa.
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RED COMPARTIDA
EL GOL DE TELEVISA

Se calcula que en México el negocio
del Fútbol en todos sus niveles gene
ra cerca de mil 300 millones de dóla

res al aflo y lo que pasó ayer con la
Selección Nacional fue que las aguas

regresaran a su cauce. Los movimientos en el
equipo de todos son un golpe de autoridad de
Juan Carlos Rodríguez, el nuevo mandamás de la
Federación Mexicana de Fútbol, quien por mu
cho que presuma independencia, la realidad es
que es gente cercana a Emilio Azcárraga, el mero
jefe de Televisa y principal interesado en las au
diencias en Estados Unidos en donde en un par
tido de los llamados "moleros" lo menos que me
ten son 45 mil personas y este fin de semana con
problemas se llegó a los 8 mil asistentes. Así
pues, el golpe de timón que en el deporte de las
patadas habían dado Grupo Orlegi, de Alejandro
Irarragorri, y Caliente, de Jorge Alberto Hank, al
colocar a Diego Cocca y Rodrigo Ares de Parga, se
acabó, duró apenas unos meses y el manotazo en
la mesa es para que quede claro quién es el que
manda o por lo menos de qué grupo salen las
verdaderas decisiones. Si hay una crisis deporti
va que se viene arrastrando de al menos hace un
par de afios y a pesar de ello la afición mexicana

en Estados Unidos habla respondido, pero un es
tadio vacío fue lo peor que le pudo pasar a los
nuevos dirigentes ¿Habrá cambios en toda la fe
deración?

La designación de Luisa María Alcalde co
mo nueva titular de la Secretaría de Go

bernación pone el dedo en la llaga de los
temas laborales en México que, hay que
decirlo, no están del todo bien. El sindi

calismo ramplón de algunos han logrado empan
tanar la dinámica laboral que se había logrado en
los últimos 20 años. Mientras en el sector minero,
Napoleón Gómez Urrutia se mantiene como into
cable, en el sector aéreo se ha perdido mucho es
pacio para las y los trabajadores y, en instituciones
como el Nacional Monte de Piedad existe el riesgo
de la viabilidad financiera por líderes como Arturo
Zayún que simplemente no quiere negociar nada y
cree que con el caos que provoca, todo va a ser

como él quiere. Y esos son sólo unos ejemplos.
días de que la ministra Yasmín Esqui
vel fuera exonerada por el plagio de su
tesis de licenciatura se inició una an
danada de descalificaciones de comu

__ nicadores protegidos de la 4T, contra
la UNAM y el rector Enrique Graue. Desde que em
pezó el diferendo sobre la tesis de la ministra, se
hicieron muy evidentes los intentos por vulnerar la
autonomía universitaria al promover un juicio que
le impide a la máxima casa de estudios dar a cono
cer el dictamen del Comité Universitario de Ética.
Además, no han cesado en tratar de desacreditar la
rectoría con acusaciones con claros fines de deses

tabilización ante el proceso de sucesión que inicia
rá en meses. Muchos de las acusaciones, dicen, sa
len de la oficina que comanda Jesús Ramírez, pues
casualmente los medios que se prestan a reprodu
cir la calumnia gozan de tiempos prolongados en la
mañanera y son muy afines a Palacio Nacional.
Mientras todo se encuentra eclipsado

por Morena y las giras de las corcho
latas, nos cuentan que a Marko Cor
tés, del PAN; Alejandro Moreno, del
PRI; y lesús Zambrano, del PRD, no

les gustó en nada que UNID@S entregará en la Su
prema Corte de Justicia más de 360 mil firmas de
ciudadanos que apoyan la independencia del Poder
Judicial y a la propia corte. Las organizaciones civiles
que siempre han sido menospreciadas por los parti
dos políticos y han demostrado, de nuevo, que sí hay
gente que confia en ellas y tienen legitimidad social
así como poder de convocatoria para la movilización
social, algo que faltó y mucho la pasada elección en
el Estado de México.

PD: Hoy presentan la Alianza de Colabo
ración entre el Clúster Automotriz del

Estado de México y la Secretaría de De
sarrollo Económico de la CDMX para
aprovechar el nearshoring en la capital y

en la zona conurbada, a partir de la generación de
cadenas de valor de la industria automotriz. Van a

estar ahí el secretario de Desarrollo capitalino, Fadla
la Akabani, y Elisa Crespo, presidente del Clúster
Automotriz del Estado de México.
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#polít: eca confidencialP
•Javier Laynez, ministro de la Corte, va a levantar una
polvareda y la mañanera del viernes en Palacio
Nacional saldrán sapos y culebras. ¿La razón? La Corte
analizará el palo definitivo al PlanB electoral de AMLO,
en particular la parte que busca casi aniquilar al INE.
¡El argumento? El desaseo legislativo. Así que de una
vez vayan pasando té de tila para calmar los ánimos...

• Luisa María Alcalde fue nombrada secretaria de
Gobernación por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El mensaje entre líneas es que la operación
política regresa a Palacio Nacional. O en el mejor de los
casos lo que se busca es darle más reflectores para cata
pultarla a algún otro encargo presidencial, que sin
duda pasa por lo electoral.

• Los doctores Miguel Ángel Mercado Díaz, Germán E.
Fajardo Dolci y Mariana Mureddu Gilabert advirtieron
en un foro en la Academia Nacional de Medicina —que
preside Fajardo Dolci— que "las NOM no se deben
desaparecer, se debe actualizar al menos cada cinco
años". Por supuesto, en la Secretaría de Salud tienen
otros datos y prefieren ser más laxos, en detrimento de
la salud de los mexicanos.

• Claudia Sheinbaum y su relevo en la CDMX. En el
lado oficial existe una percepción en torno a quién será
el candidato, que aseguran sería hombre. Y en el caso
de la oposición también miran que las cosas ya se están
acomodando, para un candidato varón. Pero, nos anti
cipan, acaso hay mujeres que de pronto podrían dar la
sorpresa... para no perder de vista, en ambos frentes.
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Kenia López
Senadora (PAN)

El gobierno de Morena no ha
tomado ninguna buena deci
sión en materia económica.
Por el contrario, desde que ini
ció su administración, el pre
sidente Andrés ManuelLópez
Obradorha cancelado proyec
tos, ha malgastado el erario en
sus elefantes blancos y ha mo
nopolizado los recursos. Esto
ha traído como consecuencias
la fuga de capitales, el desem
pleo, el estancamiento econó
mico y gastos innecesarios por
cancelaciones anticipadas de
contratos.

El presidente, un día aplau
de que capitales internaciona
les inviertan en el país y al si
guiente les impone condicio
nes absurdas a las empresas
para que puedan hacerlo. Sin
duda, el mayor de los errores
que ha cometido el gobierno
federal ha sido ahuyentar a la
inversión privada por falta de

Hoy mucho se habla de que
gracias a la administración de
López Obrador el peso se ha
fortalecido; sin embargo, es
otra más de sus mentiras.
El actual tipo de cambio

mexicano se debe a dos cir
cunstancias primordiales. La
primera, que la industria en
Estados Unidos de Norteamé
rica se debilitó desde mediados
de mayo de este año, con lo
que las monedas de todo el
mundo se apreciaron, excep
to aquellas que están terrible
mente devaluadas como el

peso argentino o los bolívares.
Y la segunda que, debido a esta
crisis industrial, y para sopesar
la, el banco central norteame
ricano y Banxico han cambia
do las tasas de referencia
Lo que han hecho ambas

naciones, como muchas otras
alrededor del planeta, es apli
car menores tasas de interés
crediticio para que tanto las
empresas como los particula
res tengan la posibilidad de se
guir pagando sus créditos y
con ello, fortalecer el poder ad
quisitivo de las monedas.
Que hoy el peso mexicano

se encuentre en niveles que
no se veían desde el 2015, no
se debe a este gobierno, es por
las decisiones monetarias de
cientos de países.
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Ménica Fernández
Senadora (Morena)

En las últimas semanas se ha
registrado un repunte impor
tante en el tipo de cambio del
peso mexicano. Sin duda, este
hecho es una buena noticia.
Muchas peisonas recordamos
los tiempos en los efectos ne
gativos que tuvieron para la
economía del país, pero sobre
todo para las familias mexica
nas. Las devaluaciones tuvie
ron consecuencias que nadie
quiere ver hoy en día. Por eso,
tiene sentido una política eco
nómica, fiscaly monetaria res
ponsable que evite crisis inde
seables. El peso mexicano se
encuentra a nivel internacio
nal en un buen momento.
Ello se debe a diversos facto
res. Entre ellos debe conside
rarse de manera seria a las de
cisiones que han tomado las
autoridades financieras del go
bierno y, en especial, del Ban
co de México, como institu

ción autónoma responsable
de la política monetaria
El gobierno, por su parte,

contribuye a generar condicio
nes atractivas a la inversión, lo
que propicia confianza y da
fortaleza la economía nacio
nal Durante el primer semes
tre del año, el peso mexicano
se ha apreciado más del 12% y
es una de las 32 divisas más
negociadas a nivel mundial.
Lo anterior es muestra ine

quívoca de que se están to
mando las decisiones adecua
das y que sin protagonismos ni
declaraciones triunfalistas se
está alcanzando la estabilidad
que, durante varias generacio
nes, no se había visto.
Las devaluaciones que se vi

vieron en otras épocas y que
pasaron factura quienes me
nos tenían, así como a las cla
ses medias, se han disipado.
Por el contrario, hoy gracias a
un manejo responsable de las
finanzas públicas, a un estric
to programa de austeridad,
pero sobre todo a una decidida
política de Estado contra la co
rrupción, sin subestimar los
factores extemos, el peso se
encuentra a niveles excelen
tes. Las políticas seguidas por
la actual administración han
demostrado que es posible un
gobierno que le da prioridad a
quienes menos tienen.
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María Graciela
Gaitán Díaz
Senadora (PVEM)

En las últimas semanas el peso
mexicano ha logrado nuevos
récords desde 2016, con el de
sempeño del tipo de cambio
por dólar, lo cual, según opi
niones especializadas, implica
que nuestramoneda se conso
lida en un nuevo mejor nivel
de los últimos siete años.
Quiero destacar que lo an

terior se debe a diversos facto
res, entre ellos, un mayor flu
jo de dólares al país que llega
no solo porun crecimiento en
las exportaciones, las remesas
y la inversión extranjera; nues
tras tasas de interés son atrac
tivas para los inversores, y esta
es una de las grandes llaves
pata abatir la pobreza en nues
tro país y, desde luego, para el
crecimiento económico, que
tan necesario e indispensable
resulta

Nuestra moneda se compra

y se vende más que el resto de
las divisas de la región. El vo
lumen de las transacciones
con pesos mexicanos a nivel
global aumentó 3% en los úl
timos tres años, incremento
que nos posiciona en el lugar
16 (lista de monedas más ne
gociadas del planeta). Sin
duda, el buen manejo de la cri
sis económica generada por la
pandemia ha permitido una
pronta y sólida recuperación,
el 90 por ciento de lo que im
portamos es materia prima,
maquinaria y equipo, por lo
que, al fortalecerse nuestra
moneda, se reducen los costos
de esos productos y con ello se
puede contener la inflación.
Como podemos dar cuenta,

las políticas del gobierno, si
bien es cierto que no son las
únicas que juegan un papel
fundamental en este tema,
pues existen otros elementos
a considerarse, también es ver
dad que vamos bien, en el
GPPVEM del Senado de laRe

pública, seguiremos promo
viendo ajustesy propuestas en
favor de las micro, pequeñas y
medianas empresas, de la eco
nomía familiar, proyectos con
alto impacto social y un am
biente propicio para las inver
siones nacionales e internacio
nales.
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Nüvia Mavorcia
Senadora (PRI)

En términos generales, no de
pende de las políticas de go
bierno, sino a otros factores
que impactan en la aprecia
ción de la moneda mexicana,
de tal manera que, si bien hay
algunos rubros que tienen que
ver con la forma en que el go
bierno puede potenciar la in
versión extranjera (o no), pro
pician que la divisa estadouni
dense recorte su diferencial de
manera importante. El princi
pal factor de laapreciación del
peso frente al dólar tiene que
ver con que los Estados Unidos
de América no están pasando
uno de los mejores momentos
financieros de sus últimos
años, lo que los ha llevado a
buscar alternativas para evitar
la recesión, situación en la que
entra laReservaFederal como

la encargada de manejar las ta
sas de interés, las cuales, para
tener una mayor estabilidad,

se han aumentado de manera

significativa, lo que no ha su
cedido en nuestro país, ya que
el aumento de tasas ha sido
más bien discreto y eso arroja
un margen que beneficia a la
economía mexicana. Por otro
lado, lejos de que se pudiera
pensar como un logro de go
bierno, es todo lo contrario.
Me refiero a las remesas que
han alcanzado niveles históri
cos, lo cual económicamente
es benéfico por un lado, sin
embargo, en la otra cara de la
moneda, revela que es una
gran cantidad de mexicanas y
mexicanos que seguimos ex
pulsando parabuscarmejores
oportunidades laborales y ser
vicios que en sus lugares de
origen no tienen. Y otro aspec
to que ha sido el impulsor de
la fortaleza cambiaria está en
la inversión extranjera Si bien
es cierta la existencia de un
tratado comercial con EU y Ca
nadá, es el preámbulo necesa
rio paraatraerinversiones ma
terializadas en fábricas o en
sambladoras, por ejemplo,
pero en el fondo, debemos
aceptar que los inversionistas,
los grandes capitales, buscan
colocar sus activos en regiones
que les den más certeza, más
tranquilidady mayor estabili
dad económica.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

En este 2023 hemos sido tes
tigos de una apreciación en
nuestra moneda nunca vista,
lo cual es digno de analizar en
términos de contexto nacio
nal e internacional. Pocos, por
no decir que nadie, habrían po
dido predecir que, a estas altu
ras de la vida económica de
nuestro país, el tipo de cambio
estaría en los niveles en los
que se encuentra actualmen
te. Si bien en términos genera
les son buenas noticias, hay al
gunos aspeaos a destacar que
podrían resultar perjudiciales
para nuestra economía. El tipo
de cambio ha descendido rápi
damente de alrededor de 22

pesos mexicanos por dólar
americano a casi romper el
piso de los 17 pesos por dólar
americano, sin embargo, en
una economía como la nues
tra que es tan codependiente
de la estadounidense, las en

tradas y flujos de capitales se
verán significativamente afec
tadas en el envío de divisas de
nuestros connacionales en Es
tados Unidos, así como en el
ingreso por concepto de ex
portaciones hacia nuestro país
del norte. La apreciación del
peso depende de diversos fac
tores; en primer lugar, podría
mos dar crédito a la disciplina
en la toma de decisiones del
Banco de México ante la esca
lada en la inflación a nivel na
cional e internacional aunado
a los rezagos económicos que
permanecen posteriores a la
crisis ocasionada por el covid
19 y a los estragos que aun
aquejan a la economía global
por la crisis entre Rusiay el res
to del mundo. Sumado al or

den en el gasto público y al de
bilitamiento del dólar ameri
cano poruña inminente rece
sión en este país. Aunque los
analistas coinciden en que el
destino del "superpeso" se en
cuentra en las decisiones mo
netarias tomadas en el otro
lado de la frontera. Esta com

binación puede resultar bené
fica a los consumidores de pro
ductos importados de sectores
primarios.
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Luisa Alcalde, nueva
secretaria de Segob
El presidente Andrés Manuel López
Obrador nombró como nueva secretaria de Go

bernación a Luisa María Alcalde y destacó su
gran desempeño al frente de la Secretaría del
Trabajo.

El mandatario anunció que sustituirá a Adán Augusto
López Hernández. "(Luisa María Alcalde es joven), es
muy importante pensar en el relevu generacional, darle
oportunidad a los jóvenes, además Luisa María es aboga
da, ya fue legisladora, (hizo) muy buen trabajo en la Se
cretaría del Trabajo, con ella se consiguió para que au
mentaran los salarios, los salarios mínimos", explicó Ló
pez Obrador. Cabe mencionar que la nueva secretaria es
muy cercana al presidente, pues es Hija del abogado y
asesor sindical Arturo Alcalde y de Bcrtba Lujan, presi
denta del Consejo Nacional de Morena, Luisa María Al
calde Luján nació en Ja Ciudad de México en 1987 y es
Licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Au
tónoma de México (UNAM), además tiene estudios de
Maestría en Derecho por la Universidad de Berkeley Ca
lifornia.

XÓCHITL GALVEZ SE DESTAPA COMO
ASPIRANTE A LA PRESIDENCIA
Hace unos días Xóchitl Gálvez por primera vez aseguró
que va a considerar la posibilidad de ir por la presidencia
de la República y es que la negati va de López Obrador de
darle la palabra otorgada por un juez la proyectó como
candida ta a la presidencia. Sin duda, el capital político
acumularlo por la senadora se hizo más evidente F'.n una
entrevista con el periodista Ciro Gómez Leyva la senado
ra aseguró: "sé que la candidatura hoy está perdida <en los
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números, pero yo nunca he empezado una candidatura
ganando", y añade "estoy pensando donde sirvo más,
dónde s.oy más útil". La senadora Nació en Tepatepec,
poblado ubicado en la región indígena del Valle del Mez
quita! en el Estado de Hidalgo Realizó sus estudios de
Ingeniería en Computación en la Facultad de Ingeniería
de la Universidad Nacional Autónoma de México. Cuenta
con un amplio conocimiento acerca de tecnología en el
campo de la telecomunicación, ahorro de energía, auto
matización, seguridad y diseño de edificios inteligentes
en diferentes países. No la perderemos de vista, pues fal
ta ver si las dirigencias de los partidos que conforman la
Alianza Va por México la consideran. Al tiempo.

LAS SEÑALES DE ADÁN
En política es importa nte leer seriales y el que las esta

dando es Adán Augusto Lope/ quien es considerado uno
de los aspirantes más cercanos a Andrés Manuel López
Obrador. En Jalisco entre porras y gritos de "presidente"
arrancó sus giras por el país como parte del proceso de
selección de Coordinador de Defensa de la Cuarta Trans

formación. Ahí explicó por qué debía seguir el proyecto
de la 4T en el país y reveló el motivo por el que no aceptó
el financiamlento de 5 millones de pesos por parte de
Morena para sus recorridos. Durante el inicio del evento
destacó las obras en el gobierno de AMLO y aseguró que
era responsable de la aprobación e impulso de reformas
de López Obrador como la reforma de la Guard ia Nac io
nal o la compra de 13 plantas de Iberdrola.

LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO

WEB www .ovaciones.com

Dr, J. Héctor Muñoz Escobar

instagrarri ¡Hectorrnunoz www,hectormunoz.com.mx
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El juego
Nada más por si no se han dado cuenta,
hay que decir que el mayor espectáculo político
nacional ya comenzó.

Los próximo tres meses la atención de la mayoría de los
ciudadanos mexicanos se concentrara en saber quién será
el candidatodel partido oficial a la presidencia (te la Repú
blica. Sí. igual como desde lc'37 y cada sexenio después
hasta el 2007.

Eso es lo que esperan la mayoría de lo mexicanos:
Quién será el nnevo presidente do la República. Desde el
poder se quiere que sea el que designe el actual presiden
te, sin que importe la voluntad ciudadana, como si ocurrió
en las elecciones presidenciales del MíB, 2Q0ó. 200 y
2018, en las que los votos de los ciudadanos determinaron
al ocupante de lo que se llama la primera magistratura el
país.

Hoy, como ocurría antes del año 2000, la voluntad de
presidente de la República decidirá el candidato del nueso
partido oficial, pero ciertamente los mexicanos votantes
en las cuatro más recientes elecciones presidenciales sa
ben que frieron ellos quienes decidieron el resultado de la
elección.

Sm. embargo, los mexicanos menores de 40 años nunca
vivieron los espectáculos circenses del "destape" de los
candidatos presidenciales del PKI por la voluntad exclusi
va el presidente en funciones.

F.l viejo priismcHíjue regresó a la Presidencia con An
drés Manuel López Obrador ha vuelto a echar a andar la
maquinaria de la farsa electoral, que recibió drversos
nombres peyorativos en ellos el de "juego que ti idos juga
mos". en clara alusión a la distracción como ahora  que
provocaba el que saber o atinar al nombre del ungido por
el deda/.o.
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Vamos ni siquiera el concepto "corcholatas" es nove
doso. En los anos setenta don Daniel Cosío Villegas, uno de
los mayores estudiosos del sistema político mexicano, ya
usaba el término "coreholatazo" para referirse el destape
del tapado. Tampoco la pasarela de precandidatos, que
va tiene varias meses funcionado y violando la ley, y que
data del I' 11 de Miguel de la Madrid.

Y entonces se pueden prever las siguientes etapas del
juego electoral, fin septiembre, según lo anunciado, sera el
destape del candidato presidencial de Morena, ha i o el eu
femismo de coordinador de los Comités de Defensa de la
Cua rta I ra nsfor n i ac i ó n.

Destapado ese coordinador, irremediablemente vendrá
el espectáculo conocido como "la cargada. en el que todos
los miembros y simpatizantes de Morena dirán que el un
gido quesque a través de una encuesta es el único, el
mejor, el no había de otra, nuestro máximo dirigente, que
ahora si nos hará Justicia, y todas las loas y adjetivos que
se les ocurran, incluidos los que estuvieron en su contra.

La gira del circo seguirá con recorrido por todo el país,
en la que el candidato se tomara fotografías disfrazado de
indígena, con bastones de mando, coronado con guirnal
das o con panes, con sombrero cíe charro o gorras y cha
marras deportivas, encabezará marchas, saludará a ancia
nos, besara niños, comerá garnachas y aguas frescas, pre
sidirá foros de analisis, evaluación y solución de todos v
cada uno de los problemas nacionales, también se reunirá
con empresarios, líderes políticos y hasta religiosos, con
mujeres, con jóvenes y culminará con un mitin eijf I Zóca
lo de Ciudad de México, con el qué se romperá nueva
mente el récord de asistencia.

LEB: LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SÍUO

WEB mTOUWactones.com
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Nearshoring,,
a gran oportunidad

i El Nearshoring, reubicación de las cadenas de
i producción (fabricas) hacia los territorios de con
i sumo, es la gran oportunidad para varios países

con la cual pueden reforzar e impulsar sus economías,i
requiriendo, entre otros aspectos para llevarse a cabo,i
contar los países con personal altamente profesional yi
capacitado. México es visto como uno de esos paísesi
para el desarrollo del Nearshoring. Sin embargo, estai mos viviendo desplome educativo por una alta cargai doctrinaría en ciencia, tecnología, innovación y educai ción básica, siendo todo ello de alta trascendencia parai generarla Sociedad del Conocimiento y Economía del
i Conocimiento, ambas confundidas por la titular deli CONAHCyT.
i El desplome se ha tratado de encubrir con falsas
i declaraciones, ejemplo es lo declarado por la titular
del CONñHCyT al indicar que mediante una investii
gación desarrollada por México se creó la "Vacuna
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1Patria'cuando en realidad se desarrolló y patentó en IEE.UU., sólo aportando nuestro país varios millones ide pesos, queriendo con ello confundir al decir ser
iuna vacuna mexicana, la situación se confirma al tener

ique importar México esa vacuna, incluso para el
espectro de pruebas para su validación. i
En el contexto internacional de alta importancia, i

EE.UU. y China están retomando sus canales de i
entendimiento, siendo para nosotros fundamental
fortalecer la cooperación comercial con ambos paí

ises por ser ellos de gran importancia para el creci
miento de nuestra economía. Así, estamos en un i
momento clave para el desarrollo de México en sus i
relaciones comerciales; somos el socio más impor i
tante de EE.UU. (tan sólo nuestro intercambio con i
Texas es 39 % mayor que con Asia) y en dos años inuestra interactuación con China ha crecido más en

comparación con las últimas dos décadas.
"El Nearshoring" es una gran oportunidad para i

nuestro país, desarrollemos y aprovechemos lo que i
esté a nuestro alcance para hacer realidad esta i
oportunidad, como lo es aprovechar la Sesión de la iRed Académica de Investigadores sobre Educa ición Global de la Unesco y dar solidez a nuestro iespacio como principal socio comercial de Estados iUnidos y el creciente espacio de renovado brío con IChina.

El
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Nombramien tos y sus razones
Alcalde Luján por López Hernández

Secretarios de Des

pacho: Andrés Manuel López
Obrador nombró a la actual se

cretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde Luján, como titular de la
Secretaría de Gobernación, en
sustitución de Adán Augusto
López Hernández, quien la sema
na pasada renunció al cargo, para
participar en la contienda interna
de Morena por la candidatura
presidencial, cuya primera enti
dad en visitar fue Jalisco goberna
da por el emecista Enrique Alfa
ro, pero también semillero de cua
dros priistas como el exsenador
Arturo Zamora, a quien en 2006
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Vicente Fox y el CISEN le hurtaron la elección para dejar al
frente de los destinos de la entidad con el tercer padrón electo
ral al " góber majadero" Emilio González Márquez, juzgado por
tres declaraciones que lo consagraron como grosero, borracho
y homófobo e infortunadamente se desempeñó como alcalde
de Guadalajara, de 2003 a 2005, y de gobernador, de 20062012.
Anunció: Al finalizar su conferencia matutina del día de

ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció así
su nuevo nombramiento en el gabinete: "Luisa María Alcalde es
joven. Es muy importante pensaren el relevo generacional, hay que
dar oportunidad a los jóvenes. Además, es abogada, ya fue legisla
dora, hizo muy buen trabajo en la Secretaría del Trabajo, con ella se
consiguió que aumentaran los salarios mínimos". En 2012 cuando
Movimiento Ciudadano y PRD aún formaban parte de una alian
za la nueva titular del Palacio de Cobián representó al partido
naranja ante el 63 recinto de San Lázaro. La sucesora del tabas
queño Adán Augusto agradeció al presidente el nuevo encargo
y la confianza depositada en ella. "Será, sin duda, el honor de mi
vida acompañarlo a usted, desde esa nueva responsabilidad en
esta última etapa fundamental para la consolidación de la Cuarta
Transformación", escribió en Twitter. Luisa María Alcalde cum
plirá 36 años el 24 de agosto de 2023, es hija de Bertha Luján
Uranga, contadora pública, quien fue titular de la Contraloría
del Distrito Federal durante la administración de López
Obrador, y del prominente abogado laboralista Arturo Alcalde
Justiniani, impulsor del sindicalismo y asesor de diversas
organizaciones obreras.
Pasarela: El 11 de junio la nueva operadora de la política

interior visitó la 111 Conferencia Internacional del Trabajo en
Ginebra donde depositó el instrumento de ratificación del Pro
tocolo 2014 relativo al Convenio 29 sobre Trabajo Forzoso. Re
conoció que en la administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador se impulsa un paradigma laboral enfocado en la
dignificación del trabajo y la salvaguarda de los derechos de los
trabajadores en un marco de cooperación y solidaridad interna

cional, donde la OIT es guía para
buscar los pisos mínimos de dere
chos, lo anterior frente al director
general del máximo órgano multila
teral laboral Gilbert Houngbo como
el representante ante los Organis
mos Internacionales con sede en

Suiza, Francisco Méndez que convir
tieron a nuestro país en el número
en ratificar.

Administración publi
Ca: Su hermana es Bertha María

Alcalde Luján, quien ha sido fun
cionaría del Gobierno federal en la

Secretaría de Seguridad Ciudadana
y en la Comisión Federal para la
Protección Contra Riesgos Sanita
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rios, y hace unos meses fue pro
ipuesta, sin éxito, para integrarse al Consejo General del Instituto iNacional Electoral. Alcalde es licenciada en Derecho por la
iUNAM y ha participado activamente en la formación de cuadros
ien apoyo a López Obrador en las universidades. En 2011 ganó
iun mayor reconocimiento por aparecer en uno de los primeros ipromocionales de Morena, que antes de ser partido fue una
¡asociación civil con fínes políticos. También durante el trienio
i2012 a 2015, en la primera mitad del Gobierno de Enrique Peña iNieto, un periodo difícil para la oposición, pues el PRI logró
ireagruparse, tras dos sexenios fuera de la Presidencia y coop
itar a todos los partidos por medio del11Pacto por México".
iAlcalde Luján no bajó la guardia. Como secretaría del Trabajo,
iparticipó en negociaciones y transformaciones institucionales de
igran calado. Bajo su gestión se aprobó la reforma que prohibe la
isubcontratación (outsourcing), lo que trajo un aumento en la canti
idad de trabajadores que cotizan en el Seguro Social y con presta
iciones laborales; también se concretó el TMEC, que tiene un com
¡ponente laboral que implica avances para la democracia sindical
ide los obreros mexicanos; de igual modo, facilitó un aumento al
isalario mínimo sin precedentes.
iEntre otras cosas: n SMSEM está a punto de cumplir i

uno de sus objetivos más destacados bajo el liderazgo del isecretario general, Marco Aurelio Carbajal Leyva. Próxima imente se llevará a cabo la apertura del esperado Centro de iRehabilitación del SMSEM, ubicado en Santa María Totoltepec, ieste centro se ha desarrollado con la visión de proporcionar
iterapias específícas y apoyo integral para que estos niños pue idan incorporarse plenamente a la vida cotidiana. El CREHA
iSMSEM ofrecerá un total de 16 servicios especializados, que

incluyen medicina de rehabilitación,
comunicación humana, ortopedia,
psiquiatría, psicología, nutrición,
hidroterapia, electroterapia, mecano
terapia, estimulación múltiple tem
prana, rayos X, centro de estimula
ción múltiple sensorial, terapia ocu
pacional, terapia de lenguaje, enfer
mería y quirófano dental. El objetivo
principal es brindar apoyo físico,
emocional, integral y psicológico

a los pacientes, adaptándose a sus
necesidades individuales a través

de un estudio previo que determi
nará los servicios más adecuados

para cada caso.
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Desvelando los secretos
de Cuarta Transformación
Este tour político que emprenderá Ricardo Monreal,

tiene un toque de la famosa novela La vuelta al mundo
en 80 días, de Julio Verne, pues en un desafío sin pre

cedentes recorrerá el país ¡en ian solo Z0 días!
Monreal se enfrenta a un reto contrarreloj. Su misión: llevar

el mensaje de unidad y cohesión a cada rincón de México.
Con asambleas informativas y encuentros cercanos con la ciu
dadanía, el político se convierte en un embajador de la 4T.
Y qué pasará en ese tour, se trata de ayudar a los ciudada

nos a descubrir los siete puntos clave de para detender y for
talecer la Cuarta Transformación:

1. Informar sobre las bases construidas para mantener al
movimiento en el gobierno.
2. Mantener la unidad como primicia fundamental y premisa

indispensable para el éxito del movimiento.
3. Mejorar, enriquecer y fortalecer algunas políticas públi

cas, como la seguridad pública.
4. Continuar con una política económica acertada, incluyen

do la disciplina financiera y la austeridad republicana.
5. Fortalecerla Política de Bienestar, con énfasis en la salud, edu

cación, seguridad social y atención al campo mexicano.
6. Atender y mejorar las demandas medioambientales, como

el cambio climático.

7. Promover la convivencia y la reconciliación como base
para recuperarla paz y fortalecer la seguridad.
La travesía de Monreal no solo es un viaje físico, sino

también un viaje simbólico en busca de la consolidación de
la Cuarta Transformación. A lo largo de estas semanas
intensas, el político pondrá en práctica sus virtudes: lealtad,
sinceridad y entrega para fortalecerlos lazos que unen a los
XXX&XMCHU OjS *

En su discurso, dejó en claro su trayectoria y su disposición
para resolver los desafíos internos de manera honesta y con
amor por México.
Alejandro Armenla, imparable rumbo a la

gubernatura, según encuesta de Parametría
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Alejandro Armenla se mantiene a la cabeza de las prefe
rencias electorales para conseguir la Coordinación de la
Defensa de la Cuarta Transformación en Puebla, que en
términos reales significa la candidatura de su partido,
Morena, a la gubernatura, no solo entre morenistas, sino entre
la población en general, según consta en la encuesta más
reciente de la empresa Parametría.
A la pregunta de que independientemente de su preferen

cia partidista y su participación, si hubiera una elección para
escoger candidato o candidata de Morena para gobernador
del estado de Puebla, ¿por cuál candidata o candidato vota
ría usted?, el presidente del Senado obtuvo 28 por ciento,
contra el 21 de su más cercana competidora, Claudia Rivera.
De acuerdo con la encuesta levantada en viviendas entre el

9 y 13 de junio, la opinión general de la población, sin distin
go de filiación partidista, del total de las personas encuesta
das, 25 por ciento votaría por Alejandro Armenla, 6 puntos
más que Claudia Rivera y 11 más que Ignacio Mier.
Los partidos de oposición, de acuerdo con la encuesta de

Parametría, en el caso del PAN no alcanza más que 17 por
ciento y PRI, 12 por ciento.
Así las cosas, de aquí al 2 de junio de 2024, todo parece indi

car que habrá nuevo gobernador de Acatzingo de Hidalgo.
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Licencia
El diputado local morenista Daniel
Sibaja, anunció que pedirá licencia
temporal a la LXI Legislatura, ya
que irá a apoyar a Marcelo Ebrard
en su camino a la encuesta rumbo

a la candidatura por la presidencia
de la República, En conferencia
de prensa dijo que no cree que los
dados estén cargados a favor de
Claudia Sheinbaum, pero que de
haber irregularidades lo denuncia
rían, porque no se van a prestar a
una farsa. También comentó que
más allá de que sea una mujer
quien dé continuidad al proyec
to de La Cuarta Transformación,

aseguró que se requiere de alguien
con políticas públicas a favor de Las
mujeres y ese sin duda es Marcelo
Ebrard, quien con sus programas
de vanguardia e inclusivos, dio un
giro en La manera de hacer política
en La Ciudad de México.

Por Lo pronto el morenista Adán
Augusto López ya anunció su gira
por el Estado de México, a fin de
Lograr simpatías para La encuesta de
su partido, rumbo La candidatura del
año 2024, por La anhelada presiden
cia de La República. Y Lo más sor

prendente es que sí tiene muchos
adeptos en el Estado de México,

Tal y como se Lo comentábamos
ayer, La morenista Delfina Gómez
recibirá una gran deuda guber
namental, De hecho La diputada
Carmen de la Rosa, informó que
al primer trimestre del presente
año y de acuerdo a La página de
Transparencia, La deuda pública
del gobierno mexiquense es de 58
mil 136 millones 618 mil 854 pesos,
y recordó que en el año 2017, la
deuda pública se encontraba en
los 38 mil 277 millones de pesos, lo
que significa un crecimiento del 52
por ciento durante el periodo del
gobernador Alfredo del Mazo La le
gisladora indicó que se deben 19 mil
097 millones de pesos de la Banca
de Desarrollo, 36 mil 179 millones de
pesos de la Banca Comercial y 2 mil
860 millones de pesos del Mercado
de Valores, por lo que la próxima
gobernadora del Estado de México,
requerirá del gran compromiso de
los mexiquenses para aumentar la
eficiencia recaudatoria y un gobier
no austero que garantice derechos
fundamentales a la ciudadanía.
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Análisis a Fondo

De Adán Augusto a Luisa María
Por Francisco Gómez Maza
• La inclusión de la mujer en la toma

de decisiones

• Gobernación, la jefatura del Gabine
te presidencial
Destruye los mitos. Acaba con la

generalizada creencia de que,
para asumir una gran responsa

bilidad en una administración de gobier
no, el hombre o la mujer, además de pro
fundos conocimientos del asunto, requie
re de experiencia, de la experiencia de un
ser humano maduro en conceptos, ideas
y lenguaje Cuánta diferencia en tiempo de
vida hay entre Adán Augusto López Her
nández y Luisa María Alcalde. De padre a
hija, por ejemplo.

El ex secretario de Gobernación cuen

ta con 59 años de edad, a tres meses de
cumplir los 60. Luisa María, cuenta con 35,
a dos meses de su 36 cumpleaños. Diga
mos que, del conocimiento y práctica po
lítica de un padre, a la
inexperiencia de una
hija. Pero ya se palpó
que Luisa María es
inteligente, estudio
sa, muy viva. La vi en
San Lázaro de diputa
da moviéndose como

pez en el agua. Y era
mucho más joven.

Alguna vez le co
menté que, estando yo en aquel Céneos
del ingeniero José Álvarez Icaza Mañero,
uno de los fundadores de la Nueva Iz

quierda mexicana con Cárdenas Solórza
no, Heberto Castillo, y aquella pléyade de
grandes políticos, recibimos a su madre,
Bertha Luján Uranga, relacionada directa

mente con la dirigencia del Frente Autén
tico del Trabajo, que venía de Chihuahua
con otros de sus compañeros para esta
blecerse en la capital de la República. Aquí
caso con Arturo Alcalde Justiniani, aboga
do de sindicatos. De ahí vino esta jovencita
que ha sorprendido a muchos: diputada,
secretaria del Trabajo y Previsión Social, y
ahora con el máximo peso de la burocra
cia: la Secretaría de Gobernación, o sea la
jefatura de Gabinete presidencial, el lazo
por el que el Ejecutivo Federal se relaciona
con los gobernadores y con la sociedad
en general. No es una oficialía de partes
que puede ser atendida por cualquiera.
Se requiere, más que edad, sabiduría, co
nocimientos y experiencia. Y Luisa María,
suponiendo que le falta alguna de estos
asuntos, tiene una gran inteligencia y sen
sibilidad filosófica y política.

Como diputada tuvo un papel desta
cadísimo en la legislatura de 2012 a 2015;
ahora como funcionaría ha tenido un rol

muy destacado en las negociaciones en
tre organizaciones sindicales y sindicatos
empresariales y empresas por si solas. El
desempeño en la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social no es de "enchíleme otra''

El mundo del trabajo es muy problemáti
co, complejo y en él se cultiva una gran
corrupción entre los líderes sindicales, los
representantes legales y autoridades.

No entiendo por qué aseguran oposi
tores rabiosos que AMLO es un ignoran
te supino, cuando todas sus decisiones,
y esto es comprobable, dan resultados
concretos, positivos. Esta decisión de de
signar a una "muchachita" de 35 años al

cargo más im

portante del ga
binete puede
ser calificada de

absurda por cual
quier opositor ai
gobierno dela4T
Pero la experien
cia dice que la
nueva secretaria
de Gobernación

desplegará un buen rol en la conducción
de la política interior. Es inteligente. Lo que
no sabe lo investiga, lo pregunta.

No es pues trabajo de ancianos condu
cir la política gubernamental en asuntos
internos. Se ve que el presidente AMLO
está satisfecho con el trabajo desempe
ñado por su "hermano" tabasqueño, de
Paraíso. Adán Augusto le cuidó todo, prin
cipalmente las espaldas. Y querría que él
fuera el elegido para continuar con la po
lítica de transformación inaugurada en su
sexenio. Nadie más lo podría hacer mejor.
Adán Augusto conoce del asunto. Y AMLO
está preocupado porque, fuera de su pai
sano, con cualquiera del resto de posibles,
incluyendo a Claudia, la4T no tiene garan
tía de continuidad.

Así que Gobernación queda en buenas
manos. En manos muy jóvenes. En ma
nos femeninas para que no se quejen de
exclusión los feministas.

El ex secretario de
Gobernación cuenta con 59
años de edad, a tres meses
de cumplir los 60. Luisa

María, cuenta con 35, a dos
meses de su 36 cumpleaños.
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Indicador Político

La oposición (I)
En busca del tiempo perdido

os palos deI Cciego de laLc
¦oposición

en el escenario de la

elección presidencial
de 2024 se pueden
resumir en dos casos
concretos: la senado

ra expriistaexlopezo
bradoristaneopanis

ta Lilly Téllez se lanzó al ruedo con su dis
curso de confrontación, pero se ahogó con
su propuesta de una "derecha moderna''Y
la foxista Xóchitl Gálvez, con su bicicleta y
su traje de botarga, repentinamente se colo
có como prepreprecandidata presidencial
opositora sólo porque apareció tocando la
puerta de Palacio Nacional comoTestigo de
Jehová en busca de creyentes.

Mientras tanto, en otra pista de las muchas
existentes, ios tres dirigentes de los principales
partidos de oposición dos organizaciones con
experiencia en el poder presidencial están ai
cuarto para las 12 buscando con desespera
ción un método para seleccionar al candidato
presidencial, cuando en lo oscurftoya se repar
tieron las nominaciones: gubernaturas de Es
tado de México y Coahuila para el PRI y Ciudad
de México y la presidencial para el PAN.

Pero ayer arrancó el mecanismo de desig
nación del candidato presidencial de Morena

ocupando todos los espacios mediáticos,
mientras el PRI, el PAN y el Partido de los Chu
chos y sus asociados cada vez más lejanos
Coparmex, Claudio
X. González, Lorenzo
Córdova y membre
tes de la sociedad ci

vil (con el perdón de
Gramsci)— siguen
sin tener ya no el pre
tencioso método de

designación del can
didato, sino siquiera el
mecanismo para de
cirle a la sociedad que
el candidato opositor
ya está desde antes y
será el representante
de la élite del poder,
es decir, avisarle a los
ciudadanos que el
candidato ya designa
do es Santiago Creel
Miranda, secretario
de Gobernación de la
administración de Fox.

La oposición se
está organizando bajo
el criterio estratégico
de que está comba
tiendo con el PRI disfrazado de Morena, aun
que el PRI con la botarga neoliberal de Carlos
Salinas de Gortari está hoyen la coalición opo
sitora. Sin embargo, el adversario de la oposi
ción no es el PRI, sino la estrategia personal del
presidente López Obrador.

La construcción de la alianza opositora PRI
PANPRD fue una de las decisiones más astutas

de los partidos en la oposición, pero ha faltado
enfoque estratégico, no tuvo pensamiento polí
tico y sobre todo careció de calidad de liderazgo
en sus dirigentes. El ridículo de los tres dirigen
tes de los partidos opositores apenas cerradas
las urnas mexiquenses para anunciar con un
entusiasmo estimulante gritos de victoria que
no se escuchaban desde 1982 que la candi
data coalicionista había ganado con 18 puntos
de ventaja apenas duró unos minutos, y fue

misma candidata Alejandra del Moral tuvo que
aparecer compungida, minutos después, para
aceptar la derrota, con el mensaje simbólico
de estar acompañada nada menos que por el
prepreprecandidato opositor el Creel Miranda
vinculándolo aun fracaso.

La alianza opositora tendrá valor si toma
la decisión de relevar a los dirigentes actua
les de los partidos y colocar a figuras que

generen credibilidad,
apoyo social y so
bre todo que reflejen
imágenes que con
trasten en automáti

co con lo que ocurre
en Morena. De ahí la

percepción de que la
coalición opositora
seguirá fracasando en
tanto mantenga a sus
actuales dirigentes.

Y no debe tardar
una definición ciara

de los partidos de
oposición sobre quién
definirá al candidato

opositor: los partidos
o los grupos de inte
rés de la derecha, la
Coparmex o el em
presario X. como el
nuevo Señor Dedo.

En privado, los
dirigentes de los parti
dos saben que tienen
perdida la elección
buscando el control

legislativas y de
respondan a los intereses

A lo mejor los dirigen
tes de los tres partidos de oposición fueron
circunstanciales, pero han demostrado que no
están a la altura del desafío presidencial que
representa López Obrador y Morena.

Política para dummies: la política es el
principio de Machiavelli de la verdad efectiva.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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En privado, los dirigentes
de los partidos saben
que tienen perdida la

elección presidencial y
ahora están buscando

el control del reparto de
candidaturas legislativas y de
gobernadores que respondan
a los intereses de las élites

partidistas. A lo mejor los

dirigentes de los tres
partidos de oposición fueron
circunstanciales, pero han

demostrado que no están a la
altura del desafío presidencial

que representa López
Obrador y Morena.
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Agenda confidencial
El "Carnal quiso
sorprender, pero...

En el arran

que oficial
de las con

tiendas de las "corcholatas" del presidente
Andrés Manuel López Obrador, el "Carnal"
Marcelo quiso sorprender al respetable
con la publicación de los resultados de
dos casas de apuestas que le dan ventaja
sobre Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
López y Ricardo Monreal.

Los integrantes del equipo del excan
ciller, que son los mismos que le hicieron
creer al candidato del PRI, José Antonio
Meade ("Plutarquito") en la campaña pre
sidencial de 2018 que podría ganar la con
tienda cuando empezó en el último lugar
y así se mantuvo durante toda la ruta,
repartieron como confeti el documento de
las susodichas casas de apuestas ayer lu
nes, ¡Aguas "Carnal"! Le gritan sus fieles
seguidores; no te vaya a chamaquear ese
par de truchimanes, le advierten.

Casualmente, aunque en política no
existen las casualidades, en la conferencia
mañanera de ayer el pri
mer mandatario fue cues

tionado por un reportero
de la revista Contralínea,
que dirige nuestro colega
Miguel Badilio, sobre si sa
bía de un "expediente X"
que involucraba a Ebrard
en algunos posibles trin
quetes cuando fue Jefe de
Gobierno, y que misterio

samente la PGR, que en
cabezaba Murillo Karam,
decretó el No ejercicio de
la acción penal, y lo envió
al archivo muerto.

López Obrador confesó
que no estaba enterado del
asunto, pero si sabía que
"Marcelo fue objeto de una persecución en
ese tiempo. Por eso es extraño que se haya
cancelado un proceso en su contra, porque
Marcelo era mal visto por el gobierno ante
rior, me consta.Tuvo incluso que irse a una
especie de exilio voluntario, porque había
una lanzada en contra de él, se le acosó,
porque le echaban la culpa de que él había
entregado los documentos del Registro Pú
blico de la Propiedad sobre la famosa casa
blanca y a partir de ahí lo empezaron a hos
tigar7 dijo. ¡Pues la mencionada revista tiene
otros datos!

Por cierto, el "Carnal" no tuvo..., mejor di
cho, tuvo la ocurrencia de proponer la creación
de la Secretaría de la 4T (algo así como la Se
cretaría de la Presidencia en el viejo PRI), que
estaría dirigida por "Andy" López Beltrán, si el
"dedazo" le favorecía, claro. ¡Ah bárbaro!

Por su parte, Ádán Augusto López
arrancó su gira nacional en Puerto Vallar
ía, Jalisco, donde fue arropado por miles
de seguidores encabezados por el alcalde,
Luis Alberto Michel. Sin aspavientos, ni fal
sas promesas, como los de sus otros com
petidores, el tabasqueño irá construyendo
una sólida red de alianzas que le permitan,
en un corto plazo, posicionarse en el áni
mo de los simpatizantes del partido guin
da, y ganar la encuesta nacional que lo
convierta en el candidato presidencial de
Morena, afirman sus estrategas.

Sobre el mismo tema de las "corchola

tas" ei fin de semana el dirigente de MORE
NA, Mario Delgado, anunció que el partido

sufragaría los gastos de
las campañas de los cua
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tro con 5 millones de pe
sotes para cada uno, que
fueron calificados como

una bicoca, pues con esa
cantidad no se cubre ni

el evento que organiza
ron los coordinadores

de campaña de Claudia
Sheinbaum en el Monu
mento a la Revolución la

semana pasada. No fal
taron quienes sugirieron
que contraten a MONEX
para que, aprovechando

el elevado nivel de las

tasas de interés, multipli
que dicha cantidad. Para

quienes lo hayan olvidado, en la campa
ña presidencial de Enrique Peña Nieto, el
PRI contrató a MONEX para que repartiera
tarjetas y monederos electrónicos, y me
diante algunas operaciones financieras
truculentas según los diputados que in
tegraron la comisión de dicho caso— los
gastos de campaña rebasaron los 4 mil
500 millones de pesos, trece veces más de
lo permitido por la Ley Electoral. ¡Ahí está
ia clave, "corchoiatas"!

Los integrantes
del equipo del

excanciller, que son
los mismos que le
hicieron creer al

candidato del PRI,
José Antonio Meade

("Plutarquito") en la
campaña presidencial
de 2018 que podría
ganar la contienda...
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Tras la puerta del poder
"Tengo una propuesta
imposible de rechazar
Marcelo a AMLO

I mas puroAestilo de
'El Padri

no" Marcelo Ebrard ini

ció ayer su campaña
por la candidatura pre

sidencial de Morena promovida bajo el eu
femismo de Coordinación de Defesa de la

Transformación con un obvio mensaje a una
sola persona, al presidente Andrés Manuel
López Obrador.

A pesar de ser público y aparentemente
para todos los mexicanos, Ebrard lo lanza
para prometerle a AMLO que si gana la candi
datura y luego la Presidencia, creará la Secre
taría de la Cuarta Transformación con lo cual

garantiza la continuidad de la 4T que tanto
anhela el mandatario, y
para amarrar que esto
no sufra alteraciones

ni desviaciones, desig
naría al frente de esta

institución a su hijo
más querido, a Andrés
"Andy" López Beltrán.
Así, al lanzar el

"inocente" y sorpre
sivo compromiso pú
blico con la obvia in

tención de que llegue
al único Gran Elector

que le interesa lo vea y
escuche, Marcelo Ebrard nos ratifica que en
este México gobernado por AMLO persiste
la cultura política del presidencialismo priís
ta donde la designación por dedo ha opera
do con gran éxito 80 o 90 años.

Marcelo Ebrard es quizá, junto a Ricar
do Monreal, uno de los políticos con mayor
experiencia en el primer círculo del poder
de AMLO. Un mensaje así no tiene más des
tinatario que quien puede inclinar la balanza
sucesoria como quiera.

Los dos compromisos asumidos públi
camente por Ebrard son muy poderosos y
atractivos para AMLO: crear la Secretaría
de la 4T y colocar al frene de ella a su hijo
"Andy" López Beltrán, de todos el que más
opera a su lado.

El plus evidente de todo esto, sería co
locar a "Andy" en una posición política del
más alto nivel que podría lanzarlo a proyec
tos más ambiciosos en el sexenio 20302036.

Además con quien podría tener mejor y
más directa comunicación el mandatario sa

liente para corregir cualquier desviación de
la 4T que con su propio hijo.

El dulce que eso representa es por demás
grande y ambicioso para Andrés Manuel
López Obrador.

Esto fue lo que le lanzó ayer, así como
que no quiere la cosa, Ebrard a AMLO.
OTRAS CONSIDERACIONES

Ai hacer su anuncio, Ebrard llevó su pro
puesta a la reflexión:

"La Cuarta Transformación no va a rendir
todos sus frutos como se debe de hacer en

sólo seis años, cuando menos se va a reque
rir más de 10 años''

Y enumeró: "Entre las obras prioritarias
que se deben consolidar y potenciar esta
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rán la Refinería de Dos Bocas, el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Tren
Maya, y el Corredor Interoceánico del Istmo
deTehuantepec''

Ni que decir que los programas sociales
surgidos en este sexenio deberán ser pro
movidos y ampliados, agregó.

El propondría, dijo, el avance hacia un sis
tema universal de sa

lud y el fortalecimiento
y consolidación de la
Guardia Nacional.

Ebrard llegó en un
"vochito" eléctrico al
hotel donde hizo su

anuncio, y que, recor
dó fue donde declinó
a favor de AMLO lue

go de perder en una
encuesta presidencial
hace ya 21 años.

LA CORTEAVANZA
SOBRE EL PLAN B

Ayer trascendió que el ministro Javier
Laynez circuló entre sus compañeros de
Corte un proyecto para invalidar la segunda
parte del llamado Plan B electoral de Andrés
Manuel López Obrador con el cual buscó
desaparecer al INE y restituir el modelo co
micial de los años 70.

Laynez sostiene que la invalidación pro
cede porque durante su aprobación legis
lativa la Cámara de Diputados y el Senado
incurrieron en múltiples violaciones al pro
ceso legislativo.

Ese mismo principio llevó a la mayoría de
los 11 ministros a anular la primera parte del
Plan B, en mayo pasado.

"En el apartado relativo al estudio de fon
do se determinó que resultaban fundados los
conceptos de invalidez relacionados con el

procedimiento legislativo, e incluso parcial
mente fundado el relacionado con la falta de

consulta tanto a los pueblos y comunidades
indígenas y afromexicanas, así como a las
personas con discapacidad? señalan,

Laynez busca así declarar invalida total
mente lo publicado el 2 de marzo pasado
en el Diario de la Federación que reformó la
Ley General de Instituciones y Procedimien
tos Electorales, de la Ley General de Parti
dos Políticos, de la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, y que expidió la
Ley General de los Medios de Impugnación
en Materia Electoral.

De proceder este proyecto los comicios
del 2024 se realizarían con base en las es

tructuras, organización y mismas leyes que
se han efectuado las elecciones desde 2018

que ganó la presidencia Andrés Manuel
López Obrador.

Todo igual.

Marcelo Ebrard es quizá,
junto a Ricardo Monreal, uno
de los políticos con mayor
experiencia en el primer

círculo del poder de AMLO.
Un mensaje así no tiene más
destinatario que quien puede
inclinar la balanza sucesoria

como quiera.
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Aquí en el Congreso
Un solo modelo para designar
candidato de oposición
Por José Antonio Chávez

El próximo lunes el bloque opositor
que integran el PRI, de Alejandro
Moreno "Alito" PAN de Marko Cor

tés y PRD de Jesús Zambrano, iniciarán su
proceso para designar la candidatura presi
dencial al 2024.

Desde luego que la apuesta de ese blo
que es la construc
ción de un gobierno
de coalición, y que les
permita, hoy a tiempo,
elaborar un modelo de

candidatos viables para
asegurar el triunfo.

Esos acuerdos es
tarán centrados en lle
var un solo modelo de

alianza para todos los
cargos, es decir no re
petirán los errores de
las pasadas elecciones
que por no ir aliados
en todos los cargos, perdieron varios dis
tritos y alcaldías, como fue en la Ciudad de
México que hubiesen alcanzado 12 en lugar
de las 9 que arrebataron a la jefa de gobier
no de Morena, Claudia Sheinbaum.

Los recorridos por todo el país que es
tán realizando los líderes de ese bloque
opositor, es precisamente para informar a
su militancia del proceso para designar las
candidaturas. Sin embargo, también están
acercando al empresariado y las organiza
ciones no gubernamentales, amén de la
propia sociedad.

Para lograr el perfil que buscan, los lí

deres están contemplando un mecanismo
de selección universal para todos los par
tidos y los ciudadanos que se interesen en
participar. Es decir, tradicionalmente el PAN
o el PRI tienen sus propios métodos para
designar sus candidatos. Esos modelos no
aplicaran en esta nueva construcción.

El líder del PRI, Alejandro Moreno adelan
tó que estarán buscando ese mecanismo que
les permita poder designar al candidato del
PAN, del PRD y del PRI, así como de la socie
dad civil, y será con la participación de todos.

Uno de los perfiles para la presidencia
de México, contemplan la figura de una
persona que conecte con todos los secto
res, tanto de Polanco como Iztapalapa, con
preparación académica, aceptado por la so
ciedad y que sea echado para adelante.

Estarán enjuego nueve gubernaturasy, le
adelantó que el propio Manlio Fabio Beltro
nes aseguró que si van unidos pueden ganar
al menos 6 o 7 de esa nueve que estarán en
juego., incluyendo la Ciudad de México.

Además, que no habrá una mayoría
como el 2018 donde Morena lideró y se llevó
la calificada en la Cámara de Diputados, hoy
el escenario estará muy dividido, el Congre
so, diputados y senadores no tendrá una ma
yoría calificada, estará, sin duda partido en
dos, o incluso encabezado por la oposición.

Basta recordar que ese modelo de
alianza del PRI, PAN y PRD en el 2021, en
las elecciones intermedias le arrebataron

a Morena 50 diputados y con ello le qui
taron esa mayoría calificada que con sus
aliados alcanzaba los dos tercios de los

500 legisladores.
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Los opositores vienen ganando te
rreno y callaron bocas en esas eleccio
nes para revertir la desaparición del PRI.
Los números en las elecciones pasadas
del Edomex y Coahuila, si bien fue una
para cada alianza, las cifras de votacio
nes son muy parejas, Morena 2, 464,600
contra 2,364,737 del PRI, el PAN 790, 589;
el Verde 659, 205, mientras que el PT al

canzó 633,205, PRD
218, 8712 y Movimien
to Ciudadano escasos
26 mil 2012 votos. Y en

alianza Morena y alia
dos 3,548,410 contra
3,494,061 de PRI, PAN
y PRD.

Movimiento Ciuda

dano de Dante Delgado,
también tiene en ries

go el estado de Jalisco
con Enrique Alfaro que
lo sitúan con 10 puntos
porcentuales abajo de

Morena, por ello la necesidad de la alianza
con el PRI, PAN y PRD, de lo contrario pue
de perder esa entidad y dejar la oportuni
dad de ganar, juntos Veracruz encabezado
por el partido naranja.

Las cifras son muy parejas para el
2024, las corcholatas Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal lo saben, el escenario no estará
nada sencillo, el camino no esta del todo
pavimentado y si no logran unificarse des
pués de conocer los resultados, el 6 de
septiembre, pueden sufrir descalabros en
la corona.

LIDERAN ENCUESTAS LILI CAMPOS EN
PLAYA DEL CARMEN Y MARYBEL EN
CANCUN

En Quintana Roo comienzan a mover

se las fichas para las elecciones del 2024
donde se renovará el Congreso del estado
y los municipios.

La lista de candidatos se fija en dos mu
nicipios, Benito Juárez donde se ubica Can
cún y Solidaridad que es Playa del Carmen
y la Riviera Maya.

Bueno, ayer estuvo en la Ciudad de Mé
xico, la presidenta municipal de Solidari
dad, Lili Campos en la secretaria deTurismo
que dirige MiguelTorruco.

Su visita atendió que recibió la enco
mienda como nueva presidente de la Aso
ciación Nacional de Municipios Turísticos,
obviamente agrupa los principales destinos
de la industria sin chimenea y, basta recor
dar que Playa del Carmen y Cancún son los
dos destinos con mayor captación de divi
sas en el país.

Naturalmente que eso es un espaldara
zo a la panista de que algo está haciendo
bien en su administración y que la ubica en
cabezando las encuestas para su inminente
reelección en el 2024.

Mientras que, en Cancún, la senadora
Marybel Villegas, de Morena, también en
cabeza las encuestas, entre ellas de la casa
Demoscopia con el 56 por ciento contra el
30 por ciento de su más cercana competi
dora, la actual alcaldesa del Verde Ecologis
ta, Patricia Peralta.

* Jachavez77@yahoo.com

Para lograr el perfil
que buscan, los líderes
están contemplando un
mecanismo de selección

universal para todos los
partidos y los ciudadanos

que se interesen en
participar.
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Confidente Emeequis
Volkov, el nieto de Trotsky

Es una ha
bitación

pequeña la
que tenía Esteban

j Volkov. En las pare
des aún se conser

van los impactos
de bala del ataque sufrió junto a su abue
lo León Trotsky en la vieja casa deViena
en Coyoacán.

Volkov, quizá ni lo intuyera, pero esta
ba en medio de un torbellino muy pode
roso, porque pertenecía a una familia de
algún modo sentenciada por uno de los
poderes represivos más siniestros de la
historia: el estalinismo.

Murió hace unos días, a los 97 años y
mantuvo viva la presencia de Trotsky en
nuestro país, pero hizo algo más, refino el
compromiso que se debe tener para prote
ger a los asilados, para entender y aceptar
a quien piensa distinto.

El 24 de mayo de 1940, un comando ar
mado dirigido por David Alfaro Siqueiros,
logró ingresar a la residencia con el propó
sito de terminar con la vida del fundador

del Ejército Rojo.
Un sicario le dispa

ró en 14 ocasiones al
colchón donde dormía

Volkov, quien tenía 14
años, pero solo un pro
yectil le rozó la pierna.

Trotsky y Natalia
Sedova, su segunda
esposa, salvaron la

vida porque alcanzaron
a protegerse debajo de
una cama, dando tiem
po a que los guardias
y secretarios actuaran
contra los atacantes.

José Stalin había definido como una

alta prioridad el matar aTrotsky. Le encargó
al jefe de seguridad, Laurenti Beria, que se
encargará del asunto.

Se formaron dos grupos, el que inte
graba Siqueiros y que optó por un asalto
a la vivienda y otro más que consistió en
un trabajo paciente y de relojería, cuyo par
ticipante principal sería Ramón Mercader,
quien bajo la identidad de Jacques Mor
nard, enamoró a Sylvia Angeloff, una de las
asistentes más cercanas a Trotsky, desde
1937 en París.

Mercader le clavó un piolet en la cabeza
aTrotsky, mientras conversaban. El gritó de
dolor y desesperación se quedó grabado
en la mente del asesino.

A pesar de las heridas, por las que mo
riría 26 horas después, el líder de la Cuarta
Internacional ordenó que no mataran a su
atacante y que lo hicieran confesar sobre la
identidad de sus jefes.

Los esfuerzos del doctor Rubén Leñero,
quien atendía en la Cruz Verde, resultaron
insuficientes y el fallecimiento deTrotsky se
anunció mientras Mercader era interrogado
por Leonardo Sánchez Salazar, el jefe del
Servicio Secreto.

Para el gobierno del general Lázaro Cár
denas era muy importante que los hechos
se esclarecieran.

Aún ahora es un misterio el grado de
participación en los hechos de Angeloff,
aunque el fiscal del caso, Francisco Cabeza
de Vaca Acosta, siempre insistió en que se
trataba de un complot de espectro amplio,
en el que la asistente era una de las piezas.
Es más, solicitó que se le mantuviera reclui
da, pero ello no prospero.

El fiscal moriría tres años después, en
condiciones bastante extrañas, y debido a
un veneno que le inyectaron en una pierna.

El juez de la causa, Raúl Carrancá yTru
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jillo, encargó que los criminólogos Alfonso
Quiroz Cuarón y José Gómez Robleda tu
vieron sesiones de psicoanálisis con Mer
cader que se prolongaron por seis meses
y que concluyeron con la presentación de
un "Estudio orgánicofuncional y social del

asesino deTrotsky''
Al juez le habían

mandado un mensaje
anónimo que señala
ba: "no olvide y tenga
presente los premios y
los castigos durante la
secuela del juicio, que
hay mil ojos sobre us
ted y de todas las razas''

Sobre todo, adver
tían de las consecuen
cias de estar buscando

explicaciones de alcance
internacional a lo ocurri

do en la casa deViena.

Lo que el tiempo dejó claro es que Mer
cader había recibido un entrenamiento en

Rusia, de tal calibre, que supo esconder
motivaciones e identidad.

Solo hasta 1950 se pudieron cotejar las
huellas dactilares en España, y se descubrió
de Mornard era en realidad el hijo de Caridad
Mercader, una agente al servicio de Stalin y
militante del Partido Comunista Español y
bajo el mando de Leonid Eitington, "Kotov''

En 1960 Mercader saldría de la prisión
de Lecumberri y de inmediato fue trasla
dado a La Flabana, Cuba. Lo condecoraron
con la orden de Lenin en Rusia y lo ascen
dieron a coronel de la KGB, pero bajo la úl
tima de sus identidades, Ramón Pavlovich
López,Terminó su vida empapada de alco
hol y rodeado de fantasmas.

Volkov, en cambio, atesoró un legado
con la dignidad que solo tienen los hom
bres dignos y buenos.

El 24 de mayo de 1940, un
comando armado dirigido
por David Alfaro Siqueiros,

logró ingresar a la
residencia con el propósito
de terminar con la vida del

fundador del Ejército Rojo.
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La democracia vulgar
Segunda y última parte
Por Guillermo Buendía
La persistencia de la lucha de movi

mientos sociales populares a dife
rencia de los revolucionarios de me

diados del siglo XIX francés, principalmente,
que dieron lugar al desarrollo de la lucha de
clases durante la conformación del Estado

moderno y los regímenes de gobierno hasta
hoy dominantes de la democracia liberal des
cubre crudamente el mito de bienestar social

prometido y la rudeza de la lucha política del
conservadurismo por seguir siendo la minoría
dominante de la representación de la socie
dad, a través de la democracia representativa.

La "democracia vulgar" no es un concep
to ni categoría de la concepción materialista
de la historia. Este enunciado aparece en las
primeras páginas de la introducción de Fede
rico Engels a Las luchas de clases en Francia
de 1848 a 1850. La democracia vulgar hace
referencia a las maniobras de la socialdemo

cracia alemana de arreglar "los pasajes de
mayor agudeza política" sobre el desarrollo
de la lucha del proletariado y recurrir a la
amenaza de una nueva ley de excepción con
tra los socialistas, para de esta manera justi
ficar su política oportunista. Engels denunció
estos hechos a Kautsky en una carta fechada
el 1 de abril de 1895 y no vio en vida la publi
cación íntegra de su Introducción.

A ciento veintiocho años de estos suce

sos siguen dándose en la democracia vulgar
maniobras para contener movimientos so
ciales progresistas, ahora no revolucionarios.
En un texto de Lorenzo Córdova, entonces
presidente del INE, calificó de "ruda" la lucha
por el poder y también reconoció como exce
so atribuir facultades legislativas al Consejo
General para reglamentar el sistema electo
ral y de partidos. Aparte de obstaculizar los
procesos de participación democrática di
recta contemplados en la Constitución, hizo
de su autoridad institucional ariete al servi

cio de los objetivos políticos de la coalición
Va por México.

Las maniobras de la partidocracia mexica
na por contener los movimientos sociales po
pulares que apoyan al gobierno lopezobrado
rista van desde la instrumentación de campe
ñas negras y desinformativas, hasta la guerra
judicial; del "peligro para México" al maximato
populista del mesías tropical; del tamaño de
"letalidad" delTren Maya a la persecución poli
tica de opositores ai gobierno; de la infiltración
comunista con la contratación de médicos
cubanos a la toma militar de las instalaciones

de una empresa ferroviaria del Grupo Méxi
co, para después "expropiarlas"; de impulsar
reformas constitucionales y secundarias para
destruir al INE a terminar con el equilibro de
poderes con los planes de elección popular de
ministros, magistrados y jueces.

La modificación de las fuerzas políti
cas que convergen en la SCJN después del
relevo del ministro Arturo Zaldívar por la
ministra Norma Lucía Peña Hernández en

ia presidencia, repercute en el conjunto de
relaciones de poder. La real política, en esta
coyuntura, abrió nuevos frentes de golpeteo.
En mayo pasado, el coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN del Senado, Julen
Rementería del Puerto, exhortó a la SCJN a
destituir de su cargo y consignar por abuso
de autoridad al presidente de la República y
otros secretarios del gabinete. El Punto de
Acuerdo panista se suma a las maniobras
de la guerra judicial para impedir la conclu
sión de las obras del Tren Maya que, al ser
declaradas de seguridad nacional e interés
público por el Ejecutivo, no proceden los am
paros promovidos desde el despacho Litigio
Estratégico de Claudio X. González, recursos
jurídicos defendidos por legisladores de los
partidos de oposición.

La democracia vulgar admite esta rudeza
de la lucha por el poder. Detrás del discurso
de odio de la senadora LilyTéllez está el posi
cionamiento de la Carta de Madrid. Resulta
inverosímil haber retirado la firma de este
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documento. En la práctica, hace suyo los li
ncamientos de asumir posiciones de la extre
ma derecha en circunstancias políticas que
exigen disfrazar el proyecto privatizador y de
libre mercado por eufemismos de bienestar
social temporal darles habilidades, crear
fuentes de trabajo en igualdad de oportuni
dades porque la impostura de Va por México
consiste en apropiarse ideológicamente de la
representación de la sociedad, donde concu
rre una ciudadanía individual y libre.

Ocultar la desigualdad de ¡guales es un
reto de la derecha. En el plano de la lucha dis
cursiva están los planteamientos narrativos
diarios del presidente de la República. La po

larización política revela nuevos mecanismos
de control ideológico, con los que la derecha,
a través de los medios de comunicación cor

porativos, hace creer que la democracia libe
ral hará posible la concreción de la promesa
de bienestar social, fijada en un futuro inde
finido. Sin embargo, cuando los derechos
conquistados son resultado de luchas de
movimientos sociales populares, el curso de
los procesos electorales están determinando
no únicamente expectativas de continuidad
del proyecto lopezobradorista, sino transfor
maciones de relaciones de poder entre go
bernantes y gobernados, entre partidos y la
sociedad constituida en clases sociales.
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Sacacorchos
Inician las actividades de las cor

cholatas, con un par de temas que
nos deben motivar a reflexionar.

La primera es la manera en que,
gracias a la conducción de López
Obrador, se han apropiado de toda
la iniciativa y del escenario político
nacional, porque ahora lo que ha
gan serán tanto noticia principal
en medios, como el tema en redes
sociales.

Segundo, la oposición tiene ante
sí un reto, pues esperar a que pase
la nominación del candidato pre
sidencial morenista, para no com
petir y no ser arrollados, podría ser
una buena táctica, aunque también
implica que el tiempo pase y se
trata de un recurso que no podrán
renovar,

Así, todo lo que suceda con las
corchoiatas será nota, por lo que
dejarles todo el espacio es algo in
evitable.

Parece que Xóchitl Gálvez está deci
dida a ser candidata en 2024, lo que
no ha decidido es si para la presi
dencia o la jefatura de gobierno de
la CDMX, pero tampoco aparece
como competitiva en las encuestas.
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Crónica de las corcholatas presidenciales
Por Armando Reyes Vigueras

SHEINBAUM RETOMA GIRAS, AHORA
PORVERACRUZY OAXACA

Desde el puerto de Veracruz hasta
Tuxtepec, 153 kilómetros, fue el recorrido
que hizo Claudia Sheinbaum en la continua
ción de sus actividades proselitistas. Ahora
tocó el turno para visitar esta zona y com
partir la encuesta que hizo Consulta Mitofs
ky para El Economista en la que tiene 33%
de las preferencias por 21.4% de su más cer
cano competidor.

En la cuenca del Papaloapán sostuvo un
encuentro con mujeres, en donde aseguró
"que queremos un paso más por la trans
formación para que haya continuidad con
sello propio''
EBRARD OFRECE TRABAJO A ANDY

El fin de semana el excanciller ofreció

que al iniciar su recorrido para ganar la en
cuesta habría una sorpresa, y quizá se refería
a la propuesta que hizo este lunes de crear
una Secretaría de la 4T en caso de ganar la
presidencia y que esta dependencia esté en
cabezada por Andrés Manuel López Beltrán,
mejor conocido como Andy. En respuesta,
Mario Delgado, dirigente nacional de More
na, le recordó al excanciller que no pueden
hacer propuestas de gobierno, algo que tam
bién implica a Manuel Velasco.

Además, llegó a su primera cita acompa
ñado de su esposa Rosalinda Bueso en un
vehículo eléctrico, aunque en este caso se
trata de una versión adaptada del popular
Vocho que ya no se fabrica.

Así empezó su campaña y esas fueron las
sorpresas de Ebrard,

MONREAL, EN EL MONUMENTO A LA
MADRE

El senador con licencia inició su campa
ña en el Monumento a la Madre en la al

caldía Cuauhtémoc, la cual gobernó, a las
5 de la tarde de lunes, algo curioso porque
para esa hora ya habían sido publicadas y
comentadas las actividades de sus adver
sarios internos.

En redes sociales, resaltó que algunos
usuarios con pocos seguidores, estuvieran
muy activos defendiendo al exgobernador
de Zacatecas y con argumentos muy pareci
dos, incluyendo respuestas a cuentas afines
a la 4T que lo han criticado recientemente.

ADÁN AUGUSTO CONTRA TELEVISA
En el arranque de su campaña, llamó la

atención la declaración del extitular de Go

bernación en el sentido de queTelevisa quie
re que no se difundan sus actividades.

En un tuit, López Hernández señaló que
"sabemos que algunas televisoras tienen
la consigna de invisibilizarnos, y no cubrir
nuestro trabajo para profundizar la 4T Pero
con Ya Saben Quién aprendimos que si el
pueblo se organiza: no nos gana Televisa.
Gracias a los medios valientes que informan
con profesionalismo''

Su campaña inició en Puerto Vallaría para
continuar en Guadalajara.

También hay que consignar que empie
zan a difundirse spots de Adán Augusto en
plataformas comoYouTube.

FERNÁNDEZ NOROÑA EQUIVOCA PUEBLA
CON OAXACA

La nota chusca del día la dio Gerardo Fer

nández Noroña, quien confundió Puebla con
Oaxaca cuando inició su campaña en este úl
timo estado, por lo que con humor dijo "Ya
valió madre, ya me voy'

Aunque tuvo pocos asistentes a su mitin
en el zócalo de Oaxaca, se dio oportunidad
de saludar a quienes se le acercaron, además
de que el PT inició en redes sociales la cam
paña de apoyo a su precandidato.

VELASCO EN EDOMEX
El senador con licencia inició su cam

paña en el Estado de México en donde
prometió llevar al siguiente nivel la 4T,
además de denunciar que hay una campa
ña en su contra, no obstante, hizo un lla
mado a la unidad.
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En Almoloya, con militantes de su parti
do, aseguró que de ganar replicaría las políti
cas ambientales que implemento en Chiapas
cuando fue gobernador.
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Fuera máscaras

Marcelo, kamikaze

kor segunPda semana
I cconsecuti

va, Marcelo Ebrard
le vuelve a robar

el foco a Claudia

Sheinbaum, esta vez
con el sorpresivo ofrecimiento de la Secreta
ría de la CuartaTransformación, de su futuro
gabinete, a Andrés López Beltrán, hijo del
presidente mexicano.

La noticia corrió como pólvora, posicio
nando de nueva cuenta, al segundo lugar
por encima de Claudia Sheinbaum, quien
ha empezado mal su campaña. En parte,
gracias al sabotaje que sus rivales orques
tan en su contra, y segun
do, porque parece que su
equipo de campaña la ex
pone innecesariamente.

El excanciller planteó
este lunes que, de obtener
la candidatura de Morena

y ganar la presidencia de la
República en la elección de
2024, formará la Secretaría
de la CuartaTransformación
con la finalidad de consolidar

el movimiento que encabeza
el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Ebrard deta
lló que dicha dependencia
se encargaría de "conseguir
la plena realización y funcio
namiento" de obras como

ia refinería de Dos Bocas, el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el

Tren Maya y el Ferrocarril del Istmo, obras in
signia de López Obrador. Lo que sea que eso
signifique. Cobijado por un grupo de jóvenes,
Marcelo dio un mensaje a los medios en su
primer día de actividades como aspirante para
ser elegido como coordinador nacional de la
defensa de la CuartaTransformación,

El movimiento fue muy arriesgado, pero le
funcionó para ganar la nota, y de paso, sacudir
a los de la oposición, que ya le estaban hacien
do ojitos al "moderado" ex secretario. Horas
antes, el presidente de México había guiñado
el ojo a su posible sucesor, y lo defendió ante
acusaciones por una investigación pasada en
temas inmobiliarios: "Lo más conveniente se

ría que yo no hablara pero como ya se dio a
conocer aquí y Sí pienso que perjudica a Mar
celo Ebrard, tengo que defender a Marcelo?
dijo AMLO, quien empatizó con la situación
porque anteriormente fue sujeto de una per
secución política.

Habrá que esperar la reacción del presi
dente, quien pudiera percibir esto como una
estrategia oportunista por parte de Marcelo,
y que encima, vuelva a poner a su familia en
el ojo del huracán. Apenas un mes atrás, un
equipo de periodistas del portal Latinus expu
so que, mediante un entramado de empresas,
los allegados al hijo del presidente se habrían
apoderado de los proyectos correspondientes
al terreno de lo que iba a ser el Aeropuerto de
Texcoco. O si, por el otro lado, se termina de

quitar la máscara de mo
derado y se deja ver como
un verdadero obradorista

frente a quienes no lo con
sideran del movimiento.

Sea cuál sea la opinión
del presidente de esta nue
va estrategia, Marcelo si
gue comprobando que, en
cuestión de arte escénico,
le da una vuelta a la ex jefa
de Gobierno. Sheinbaum

aventaja en todas las en
cuestas que se han publi
cado hasta el momento,
y parece ser inalcanzable.
Algunas encuestas incluso
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la colocan con ventaja de
2 dígitos sobre Marcelo
Ebrard, quien ocupa el se

gundo sitio, seguido de Adán Augusto López.
PD: ¿Se imaginan que Meade le hubiera

ofrecido una secretaría de Estado al hijo de
Peña Nieto? Hubiera estado raro, ¿no?

PD 2: Hablando de Andy López, su pa
dre dejó en suspenso quién se encargará
de la Secretaría de Trabajo y Previsión So
cial luego de que Luisa María Alcalde fue
ra designada como nueva secretaria de

Gobernación, pero el entorno presidencial
ya suena fuerte el nombre de Marath Bo
laños, el actual subsecretario de Empleo y
Productividad Laboral, quien además es el
responsable de ios programas emblema de
esta administración, Jóvenes construyendo
el futuro.Y, lo más importante, muy cercano
a López Beltrán

Lo que sea que eso
signifique. Cobijado
por un grupo de

jóvenes, Marcelo
dio un mensaje a los
medios en su primer
día de actividades

como aspirante
para ser elegido
como coordinador
nacional de la

defensa de la Cuarta
Transformación.
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West Wing
de I ránLas ambiciones nucleares

Irán ya está a
punto de entrar
al club de las

potencias nucleares
pues tiene suficiente
uranio para producir
armas nucleares en

12 días, así de rápido. Un informe del Insti
tuto para la Ciencia y la Seguridad Interna
cional que evalúa la información trimestral
de la Organización Internacional de Energía
Atómica (OIEA), señala que Irán puede pro
ducir suficiente uranio enriquecido con el fin
de armar un arma nuclear en doce días, y si
quiere, es capaz de producir uranio enrique
cido al 90 por ciento si así lo desea. Si llega
DonaldTrump a la Casa Blanca, ¿qué pasaría
con las ambiciones nucleares de Irán sin el
freno del acuerdo nuclear de 2015?

De acuerdo al portal Homeland Security
NewsWire, el asunto de producir armas nu
cleares por parte de Irán no pararía allí, pues
utilizando las existencias restantes de uranio

enriquecido al 60 por ciento más otra parte de
uranio enriquecido al 20 por ciento. Irán pue
de producir cuatro armas nucleares adiciona
les en un mes. De acuerdo al portal, utilizan

do las reservas de uranio que van quedando
en cada producción. Irán puede producir
en total suficiente uranio enriquecido para
cinco armas nucleares en un mes, siete en
dos meses y un total de ocho en tres meses.
La OIEA señaló que irán afirmó que la pro

ducción de uranio enriquecido al 83,7 por
ciento fue el resultado de "fluctuaciones no

intencionales? lo que indica que este país no
proporciona información verídica al organis
mo, y lo único que puede detectarse es que
irán es capaz de producir rápida, y de manera
secreta, uranio enriquecido al 90 por ciento sí
así lo desea. Para evitar el nivel de enrique
cimiento de uranio en tiempo real, la OIEA
instaló dispositivos de monitoreo los cuales
reportarán al organismo cualquier "otra osci
lación" en los niveles de enriquecimiento de
uranio en ese país. Hasta ahora, se supone
que Irán mantiene sus existencias de uranio
enriquecido al 60 por ciento en Isfahan don
de tiene la capacidad de fabricar este mate
rial apto para producir armas nucleares. Hay
confianza en ios informes que proporciona
irán, la verdad no, tampoco hay certeza de
que este país no produzca más uranio enri
quecido, y pues tal vez esos dispositivos de
monitoreo puedan detectar cualquier osci
lación "no intencional" por parte de Irán. Lo
malo es que, si a este país se le antoja puede
producir sus armas nucleares en el momento
que lo requiera o si así lo desea, y por encima
de la OIEA. Y lo peor, si llegara Trump a la pre
sidencia ¿qué repercusiones tendría sobre las
ambiciones nucleares de Irán? Cabe recordar

que Donald Trump retiró a Estados Unidos
del acuerdo nuclear de 2015 el cual puso un
freno a Irán para no producir uranio enrique
cido a niveles elevados.
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Protestas

Las protestas de las alcaldías
de Tlalpan y Milpa Alta ya lle
garon a las oficinas del Jefe de
Gobierno de la Ciudad de Mé

xico, Martí Batres Guadarra
ma, quien dio a conocer que
se aumentarán los operativos
contra la tala clandestina de

árboles en las zonas boscosas
de estas alcaldías.

De acuerdo con el mandata

rio capitalino, la zona bosco
sa afectada incluye territorio,
tanto de zonas de la CDMX co

mo del estado de Morelos y del
Estado de México, detalle que
aprovechan los delincuentes
para no ser localizados.
Dicha situación tiene can

sados a los habitantes de San

Miguel Topilejo, quienes han
denunciado la tala ilegal en la
zona del Ajusco y Topilejo de
la alcaldía Tlalpan (gobernada
por Alfa González), situación
que derivó en los bloqueos de
la carretera MéxicoCuernava

ca, del pasado viernes y ante la

falta de respuesta de la alcaldía,
como medida de presión deci
dieron realizar el bloqueo.
Y en otro tema, pareciera

que es un juego cuando se ob
serva a grupos de entre 30 y 50
jóvenes del Colegio de Bachi
lleres Plantel 3 "Iztacalco" que
prácticamente se han tomado
la costumbre de tomar las ca

lles de Peyote, Girasol, Cordi
lleras y zonas como El Cuadro,
El lago y la explanada de las
sirenas como escenarios para
iniciar sus peleas.

Si bien es cierto que la admi
nistración del alcalde Arman

do Quintero ha actuado con
prontitud cuando los vecinos
denuncian las peleas, lo cues
tionable es que las autoridades
del llamado "Bacho 3", no se
hayan pronunciado al respecto
ni tampoco den una alternativa
a los vecinos afectados por es
te "Club de la Pelea" que se está
haciendo cada vez más cotidia

no y violento.
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Grane podría ser
investigado por la I II

Ahora si. Enrique Graue debe estar
mordiéndose las uñas de la preocupación. Y
es que ayer, el presidente López Obrador
dijo que es muy probable que Pablo Gómez
y el Servicio de Administración Tributaria (el
SAT) investiguen a la Institución de Asistencia
Privada Conde de Valenciana, que preside el
oftalmólogo que mal dirige laUNAM.
Y, antes de que Graue y sus seguidores

digan que es un complot del gobierno para
incursionar en laUNAM, debemos aclarar una
cosa: desde hace mucho tiempo Graue merece
ser investigado.
Que no se nos olvide que el año pasado,

la Suprema Corte de Justicia de la Nación
donó alrededor de 8 millones de pesos a la
Fundación Universidad Nacional Autónoma

de México, A.C., con el supuesto fin de becar
a estudiantes de la Facultad de Derecho de

la UNAM y, sin embargo, casi 6 millones
quedaron en el limbo.
¿Y qué dijo Graue? Nada. ¿Y qué acciones

tomó el rector de la UNAM para aclarar este
hecho? Ninguna.
Tampoco olvidemos que Graue ha estado

vinculado al lucrativo negocio del fútbol. ¿Y
cómo le hizo? De acuerdo con nuestras fuentes,

el rector tiene ese vínculo a través de su amigo
Rodrigo Ares de Parga. quien, hasta el día de
ayer fue director de Selecciones Nacionales
y, "curiosamente", también es miembro de la
Fundación Conde de Valenciana.
Recientemente, dos profesores y una

profesora de la Preparatoria 3, plantel
Justo Sierra, acosaron a una joven alumna
de la UNAM y ella, desesperada, terminó
quitándose la vida.
Por qué Graue no destituyó, de inmediato,

a la directora de la Prepa 3, Laura Elena Cruz
Lara ni a la titular de la Escuela Nacional

Preparatoria, María Dolores Valle Martínez, es
algo que todavía tiene que explicar.
Entre otras muchas cosas, Graue tiene

que aclarar por qué, a través de la Dirección
General de Comunicación Social, que
encabeza Néstor Martínez Cristo (que
amenaza a periodistas), repartió más de 20
millones de pesos entre los periódicos El
Universal y Crónica para imprimir la Gaceta
UNAM.

Graue ha arrastrado por el lodo el prestigio
de la UNAM. ¿Y sabe qué? Yo soy de la
opinión de que Graue no solo tiene que irse
de la UNAM, sino que debe enfrentar a las
autoridades.
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Recorriendo el
país

Desde ayer, las famosas corcholatas de
Morena iniciaron la tarea que el partido
les marcó: recorrer toda la República para
compartir los principales logros y retos de la
Cuarta Transformación, a lo largo y ancho del
territorio nacional.

En este proceso inédito en la historia
de la democracia mexicana, la oposición
vuelve a quedarse fuera de la discusión
pública, completamente anulados tras la
derrota en el Estado de México.

Mientras tanto, en distintos rincones del
país, se comenzaron a concentrar las muestras
de simpatía hacia el proceso.

El que inició más temprano fue el
tabasqueño Adán Augusto López, que tuvo una
asamblea masiva en Puerto Vallarta con cerca

de 10,000 personas, ante las que manifestó su
agradecimiento a López Obrador, por haberlo
relevado de la Secretaría de Gobernación para
contender, y donde volvió a recordar que no
aceptaría los 5 millones de pesos que Morena
ofrece a sus corcholatas para este periodo.

De igual manera, y ante el vacío mediático de
Televisa (que cuando Adán Augusto encabezaba
la mañanera, para evitar dar su nombre, se

referían a él como "fuentes de presidencia de
la república informan") recuperó la histórica
consigna obradorista de que "si el pueblo se
organiza, no nos gana Televisa".

Continuó además con un evento en la

Universidad de Guadalaj ara, tras haber sido un
factor clave de interlocución con la institución

durante estos meses, y concluyó con un evento
multitudinario en Guadalaj ara. Su elección
por Jalisco para iniciar la gira, fue que "hay que
construir para ganar próximamente el Estado".

Por otro lado, tanto Claudia Sheinbaum como
Fernández Noroñainiciaron en Oaxaca, e incluso,
la exjefa de gobierno, fue aGelatao ahomenajear
la figura de Benito Juárez, con una ofrenda floral,
concluyendo en la capital del estado.

Por su parte, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal comenzaron con eventos de corte

más personal en la Ciudad de México, sin
embargo, fue el excanciller quién se ganó la
nota proponiendo una curiosa Secretaría de
Estado en Defensa de la 4T.

Cada uno a su manera, pero la 4T está en las
calles construyendo poder político, mientras
la oposición quizá se encuentra en Atlanta con
Anaya, en España con Calderón, o en McAllen
con Cabeza de Vaca.
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El arranque de
Máncelo, el despegue
de Claudia

Con todo respeto (porque no soy nadie
para exigirle nada) pero yo espero que en
el cuarto de guerra del compañero Marcelo
Ebr ard ya hayan habido varías renuncias
como consecuencia de la propuesta que
presentó el día de ayer: una secretaria que
vigile los logros de la 4T encabezada por
Andrés, el hijo de en medio del presidente
López Obrador. Lo digo con respeto, pero
también con preocupación de ver que
en ese equipo político pareciera que los
planteamientos éticos del movimiento son
un puente retórico, una anécdota discursiva,
engalanamiento nada más para hacer de
cuenta como que sí, cuando en realidad no,
Aquién en su sano juicio se le podría

ocurrir que una propuesta "obradorista"
puede ser la de crear burocracia inútil cuyo
titular sea el hijo (o cualquier otro familiar)
del dirigente más importante de nuestro
movimiento. Todo lo contrario alo que
aspiramos como movimiento: la austeridad
Repúblicay la regeneración moral de la
vida pública. Preguntaba yo ayer: ¿para qué
quieres una secretaria de la 4T si aspiras a
tener control de todo el gobierno federal?

¿No publicó un memorándum el propio
Presidente deslindándose de toda aquella
persona (así fuera su familiar) que invocara
su nombre para conseguir prebendas o
favores?

Al ex canciller se le nota incómodo, fuera
de lugar, atrabancado. Visitar a su maestra
de preescolar,buena idea, ¿por qué no?
La doctora Sheinbaum se fue a recorrer

la capital de Oaxaca después de recibir el
bastón de mando de los líderes de los pueblos
originarios del sur de la CDMX, Ebrard
puede ir a tomarse un café con quien quiera.
Hacerlo en un vocho eléctrico, extraño pero
válido, el postureo de la energía renovable
creo que es muy relevante para un sector
del Pueblo. Pero eso sí, terminar el día
anunciando que va a crear una secretaría
para eso que dijo con esa persona que
propuso como titular: ¡FATAL!
Faltan 69 días para saber quién será

la persona que coordine los Comités en
Defensa de la Cuarta Transformación de
todo México. La doctora Claudia se acerca un

paso más mientras que Marcelo se aleja.
Es mi opinión. ¿Y la suya?
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Luisa Alcalde a
Gobernación

ES UNA GRAN NOTICIA

El lunes el Presidente López Obra
dor informó que será Luisa María
Alcalde quien sea la nueva Secreta
ria de Gobernación durante lo que
resta de su sexenio tras la salida de

Adán Augusto López.
Gobernación es una de las de

pendencias más importantes y es
tratégicas para la Presidencia de
la República. Recordemos que tra
dicionalmente desde hace décadas

por ella han pasado los hombres de
más confianza de los presidentes y
en algunos sexenios ha sido por de
más turbulenta, como fue el caso
del periodo de Calderón, en donde
por ella pasaron 7 secretarios en 6
años.

En toda la historia de nues

tro país el encargo nunca había si
do ocupado por una mujer hasta el

2018, cuando el actual presidente
designó a Olga Sánchez Cordero.
Hoy llega la segunda mujer a es
ta secretaría y la noticia no es me
nor. Luisa Alcalde hasta hace unos

días se desempeñó como titular de
la Secretaría del Trabajo, en don
de impulsó avances importantes
como el aumento histórico al sala

rio mínimo o la reforma al sistema

de subcontratación, el famoso out
sourcing, así como al sistema de
pensiones y el reconocimiento de
los derechos de las trabajadoras del
hogar.
En este sexenio la Secretaría de

Gobernación tiene una relevancia

particular, y es que desde la Subse
cretaría de Derechos Humanos se

investigan algunos de los casos que
más dolor han causado a nuestro

país en las últimas décadas: Ayotzi
napa, ABC y se conformó la Comi
sión para el Acceso a la Verdad de la
Guerra Sucia, casos en los que Ale
jandro Encinas, diligentemente, ha
encabezado los esfuerzos de inves

tigación y reparación.
La llegada de Luisa María Alcal

de a Gobernación es una gran no
ticia. Es una mujer que desde muy
joven ha acompañado no solo al
Movimiento de la Transformación,
sino causas justas que muy segura
mente se reivindicarán a través de

su nuevo encargo.
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Marcelo
Luis Lbrard
Casaubón

CON MADERA DE PRESIDENTE

Hablamos de un personaje de lar
ga historia en la Política Mexicana,
en particular en la CDMX, así se le
observó tras el terremoto de 1985 al

participar en el Programa de Renova
ción Habitacional Popular, para la re
construcción de la metrópoli.
A los 33 años ocupó la Secretaría

General de Gobierno. Si bien es cier

to inició su vida política en el Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
con el tiempo se fue marginando
del mismo hasta mantener una in

discutible cercanía con Andrés Ma

nuel López Obrador y podría decirse
que se creó una hermandad, más aún

cuando en diversos momentos re

nunció a ser candidato para declinar
a favor del actual Presidente.

Al igual que todos los hombres pú
blicos, ha tenido severos conflictos,
tal es el caso de que, por un proble
ma policiaco, Vicente Fox, siendo Je
fe del Ejecutivo, lo destituyó del cargo
de Secretario de Seguridad Pública.
En ese momento se mostró una vez

más la fraternidad entre López Obra
dor y Marcelo Ebrard, ya que como
Jefe de Gobierno de la CDMX, desig
nó a Marcelo, Secretario de Desarro
llo Social, para que después ocupara
la Jefatura de Gobierno. También se
le involucró en el tema de la línea 12

del Metro, donde enfrentó demandas,
denuncias y todo tipo de agresiones
que le obligaron a salir del País.
Al colaborar en la campaña del

actual Presidente, se le ubicó como
Canciller (Secretario de Relaciones
Exteriores), donde mostró sus bue
nos oficios representando a México
en Foros Internacionales, destacando
su habilidad y prudencia. Su madu
rez, sensibilidad y buenas maneras,
lo hacen sumamente atractivo para
ocupar la Silla Presidencial.

Se espera que el popularmente co
nocido "Carnal Marcelo", realicé una
campaña singular.
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Luisa María y los
casos sin resolver

MAESTRO, LUISA MARIA ALCALDE VA A LA SE
CRETARÍA DE GOBERNACIÓN.

Era mejor dejar en el cargo a Alejandro Encinas, por
que la aún titular de la STyPS no ha hecho un buen
trabajo ahi y deja muchos asuntos pendientes de so
lución y encargados por AMLO: satisfacerlas deman
das de familiares de Pasta de Conchos (por culpa de
la Peste de Conchudos de Fox, Lozano y demás), de
los mineros en huelga de Cananea, Sombrerete y Ta
xco, y de cooperativistas del viejo Excélsior.
Ebrard, si gana, creará la Secretaría de la 4T, di
rigida por Andrés López Beltrán.
Que mejor sea instituto, porque se prestaría a que
los opositores aleguen "desvío de dinero", aunque los
gobiernos priístas han sido expertos para eso a través
de las dependencias oficiales.
Añorve citó que el PRI cuenta con cuadros polí
ticos con trayectoria sólida y de gran prestigio
para 2024.
Tan sólidos y prestigiados, que por eso hoy tienen
tan poquitos senadores en funciones,

Manuel elogió el método priísta para elegir al
candidato presidencial con "No por mucho ma
drugar...".
Pero echándose a la hamaca a ver el desfile de cor

cholatas por todo el país, menos le amanecerá a la
oposición.
Monreal visitó a la Guadalupana, a la Virgen de
San Juan de los Lagos y al Santo Niño de Atocha
para lograr el "milagrito".
Ni yéndole a bailar al Señor de Chalma lo obtendrá.
Además le faltó ir de rodillas y con latigazos en la es
palda.
Ricardo se solidarizó con la jueza Angélica Sán
chez con un "no está sola".

Parafraseando el famoso dicho, "Genio traidor y fi
gura, hasta la sepultura".
Al faro dijo que hay acuerdo con Colosio y Samuel
García para apoyar al candidato de MC el 5 de
diciembre.

Enrique es un cartucho quemado por su pésima ges
tión en Jalisco, y los norteños están muy novatos para
semejante cargo.
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Igualdad religiosa,
en juego

Desde noviembre del año pasado, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCfN) analiza el
caso presentado por Miguel Fernando Anguas

Rosado, quien interpuso un amparo en contra de las
autoridades del municipio de chocholá, en Yucatán,
para que evitaran poner nacimientos navideños, con
cargo al erario, en espacios públicos, lo que derivó en
un mal entendido.

Se piensa que con esta decisión la Corte prohibiría
todo tipo de manifestación extramuros de la fe: pere
grinaciones,. adornos caseros, eliminación de fiestas
patronales, quitar los altares a La virgen que no estén
en los templos, suprimir las representaciones de Se
mana Santa.,, Y así él radicalismo también ya hizo su
parte: amenazaron de muerte a Anguas Rosado, por lo
que se desistió de la demanda.

El discurso déla diputada Margarita Zavala Gómez
del Campo en este asunto no abona al diálogo, sino al
linchamiento religioso. Ella dice en una colaboración
periodística que si la Suprema Corte decidiera prohibir
la instalación de nacimientos —con cargo al erario—
"se trastocarían la identidad, la historia, la cultura y las
tradiciones en México".

Y es que cuando su esposo fue Presidente de la Re
pública, la iglesia católica se vio muy favorecida por el
segundo gobierno panista que México padeció.

Felipe Calderón Hinojosa recibió de los obispos un
"total respaldo" a su lucha contra el narcotráfico, en no
viembre del 2010, cuando de manera oficial dio inicio el
aumento déla violencia, ejecuciones y desapariciones en
la República Mexicana. Desde que era candidato, el pa
nista asishó religiosamente a las asambleas que organi
zaba la Conferencia del Episcopado, donde se

comprometió una y otra vez a promocionar la agenda
provida que siempre han defendido. Por cierto, el Frente
Nacional por la Familia, y sus apéndices son quienes lan
zan las amenazas en contra del promovente.

Pero además, el clero fue beneficiado desde el go
bierno. Una de las obras más costosas, aunque no la
única, fue la inauguración de la Plaza Mariana (en la
villa de Guadalupe), el extenso predio que le fue ce
dido a la Iglesia Católica en octubre de 2011. Calderón
dijo textual: "la Basílica es un factor de integración
social, de afianzamiento de la identidad nacional y
de unidad... que simboliza la pluralidad cultural y las
tradiciones más nobles que tenemos...". Es decir, todos
los mexicanos seríamos guadalupanos, por decisión
calderonista. El mismo discurso de la diputada Za
vala, quien cree que todos debemos diezmar en las
iglesias católicas,

Ah, también reconoció en ese discurso que su es
posa (Margarita) era una asidua visitante, desde hacía
30 años, los días 12 de diciembre a la Basílica.

El ministro de la SCJN, Juan Luis González Alcántara
Carrancá, ha dicho sobre este particular que "la neutra
lidad del Estado laico implica que no se debe favorecer
(destinando recursos municipales, estatales o federales)
a ninguna religión sobre otra (como se había acostum
brado)", por lo que es necesario que prevalezca el princi
pio de igualdad. Su postura puede quedar en palabras
luego dél desistimiento de amparo. ¡Lástima!

PALABRA DE HONOR: Luisa María Alcalde Luján sus
tituye en el cargo al titular de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández. Cumple la regla: 90 % de
honestidad (lealtad) y 10 % de experiencia (capacidad).*
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Violencia política de género

El 13 de abril de 2020, fue publicado en el Diario Oficial de
la Federación el Dictamen de reforma a ocho leyes fede
rales para atender y castigar la violencia que se ejerce

contra las mujeres en la esfera política, conceptualizando por
primera vez el fenómeno, que consiste en toda acción u omisión
dirigida a una mujer, por el hecho de ser mujer, que obstaculiza
anula el reconocimiento, goce y/o ejercicio de sus derechos polí
ticoelectorales o en el ejercicio de su encargo.

Varias de las conductas que dieron origen a la modificación
de la legislación electoral, son prácticas como el fenómeno de
que las mujeres tenían la candidatura y sus suplentes eran
hombres y solicitaban licencia para que terminaran los hom
bres "supliendo" a las mujeres que habían ganado la elección.
El momento histórico que México vivirá en el 2024 con un
número nunca antes depuestos a elección popular con equidad
y paridad entre el número de mujeres y hombres que podrán
competir.

Algunas de las leyes modificadas y que buscan poner el
piso parejo entre hombres y mujeres para la contienda electo
ral que termina siendo parte de la aplicación de la perspectiva
de género como un Derecho Humano en el marco de un Esta
do Constitucional, Democrático y de Derecho son:

• Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida
libre de Violencia

• Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales
• Ley General en Materia de Delitos Electorales
• Ley General del Sistema de Medios de Impugnación
en Materia Electoral

• Ley General de Partidos Políticos
• Ley General de Responsabilidades Administrativas
• Ley Orgánica delPoder Judicial de la Federación
• Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República

Sin duda, la reforma es ambiciosa y debe ser integral, én razón
de que busca romper con muchos paradigmas del machismo y
pacto patriarcal que en México sobra decir, data desde épocas
precolombinas, y desde entonces hasta la fecha se ha creído que
las mujeres no pueden ocupar puestos de alta dirección y mando
en ningún aspecto. Hoy no debemos de pensar que la paridad se
da sólo por ser hombres y mujeres; a lo que debemos de aspirar
es que quien legue.a ocupar cualquier cargo o puesto de elección
popular debe ser él o la mejor para ello, no merecemos menos.

De forma y fondo, hay que ser muy cuidadosos con la vio
lencia política de género y conocer muy bien las implicaciones
de la reforma en la materia, para saber distinguir entre algo
administrativo, algo interno en los partidos y cuándo es un
delito electoral. Ello viene a colación ya que en días pasados, se
hicieron virales varios videos, a través de las redes sociales;
todos tienen que ver con los precandidatos del Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena) que están compitiendo por
ser quien vaya como abanderado a buscar la presidencia de la
República para las elecciones del 2024.

Uno de ellos tiene que ver con el reclamo que hace la en
tonces jefa de gobierno de la Ciudad de México al presidente
del consejo. Podría considerarse como violencia política de
género en razón a ser la única mujer que hace el registro de
preeandidata, y que los simpatizantes de los adversarios — que
todos son hombres— la reciben con manifestaciones adversas
hacia su persona y su candidatura, y el presidente del consejo
—que también es hombre— lo deja pasar.

Nota al pie de página:
Mi reconocimiento a los periodistas Víctor Emmanuel Valles
Mata y Adrián Tinoco de N^; quienes fueron galardonados en
la categoría de reportaje narrativo con el premio Rey de Espa
ña de Periodismo 2023 con "Fentanilo: Futuro para el narco,
muerte para la humanidad".»
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